
EL PROBLEMA no es si la vacuna es rusa, china
o marciana, sino que Sputnik V, que quiere traer
el gobierno mexicano... ¡no tiene estudios completos!
Es decir, no se conoce a ciencia cierta hasta dónde
protege, dónde falla y, sobre todo, qué efectos
colaterales puede tener.

EL SUBSECRETARIO Hugo LópezGatell ha querido
salirse por la puerta fácil de descalificar a quienes
cuestionan la importación de 24 millones de dosis,
acusándolos de ser antivacunas. La realidad es que
el problema no son las vacunas, sino la improvisación
gubernamental.

Y EN EL caso específico de la Sputnik V, inclusive
podría haber un serio conflicto de intereses.
¿Por qué? Pues porque el organismo encargado
de aprobar las vacunas depende del funcionario
que falló en su estrategia contra la pandemia. Exacto:
la Cofepris está bajo las órdenes de LópezGatell.
El regulador al servicio del gobernante, cosa que no
pasa en países donde se toman más en serio las cosas.

ASÍ mientras el británico Boris Johnson pide perdón
a sus gobernados por el mal manejo que hizo de la
pandemia, LópezGatell trata de tapar el hoyo que ha
dejado la pandemia del Covid19 con vacunas cuya
eficacia aún no está probada. Para la soberbia no hay
cura, ni anticuerpos.

POR LO VISTO, en las oficinas de Morena tendrán que

poner un letrero que diga "Se recibe cascajo", viendo
los desechos de otros partidos que están postulando
como candidatos. Ahí está, por ejemplo, el caso
de Abraham Saroné Campos, quien fuera líder
del sindicato de maestros en el Estado de México.

EL AHORA ex priista enfrenta graves acusaciones
que incluyen hasta delitos sexuales, lo cual no pareció
importarle mucho a la dirigencia morenista que
lo arropó para lanzarlo como candidato a diputado
plurinominal. Ante esto, tanto maestras mexiquenses
como la diputada Azucena Cisneros alzaron la voz
y exigieron que el partido no proteja a presuntos
agresores de mujeres.

ESOS morenistas dicen que no son iguales, pero...
¡ah, cómo se parecen!

LA PETICIÓN de desafuero contra Mauricio
"El Tomatito" Toledo puso en un aprieto la alianza
entre Morena y el PT. Y es que los petistas abrazaron
con emoción al ex delegado y sus mañas electorales.
Tan es así que Toledo fue nombrado comisionado
especial en Michoacán... donde busca la gubernatura
Reginaldo Sandoval Flores, quien fuera coordinador
del PT en San Lázaro.

ASÍ QUE nadie se sorprenda si el PT termina
bloqueando el desafuero de Toledo y Gerardo
Fernández Noroña toma la tribuna para defender
al que para muchos es indefendible.
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CIRCUITO
INTERIOR

CON UN TUIT, el titular
de Gobierno capitalino,
Alfonso Suárez del Real,
conñrmó ayer por la
noche que volvió a dar
positivo a Covid19,
que permanece
hospitalizado
para prevenir
complicaciones y
—¡enhorabuena!— que
está respondiendo bien
al tratamiento.

LO QUE no especificó
fueron las fechas.

Y HAY quien dice
que es porque lleva
al menos ocho días

internado, pero que
la idea era que no se
hiciera público.

LO MALO es que el
fallido secreto tomó

por sorpresa a algunos
trabajadores de la
Secretaría, quienes
ahora andan contando
los eslabones... de una

posible cadena de
contagio.

LA SEMOVI anunció

ayer una mesa para
diseñar un protocolo
interinstitucional de
atención a víctimas de
hechos de tránsito.

LO HIZO ante
la creciente
inconformidad de

ciclistas y, en una de
esas, la propuesta
acaba exaltando los

ánimos... en lugar de
calmarlos.

PUES DICEN que a más
de uno le caló hondo

que recién ahora
"empiecen" a trabajar
en algo que está
terminado ¡desde hace
tres años!

SI ABREN las carpetas
de la entregarecepción
encontrarán que
ese documento

ya está analizado,
consensuado y listo
para salvar vidas al
eficientar la actuación

de las dependencias
involucradas.

ES LO MALO de creer

que el agua tibia existe...
¡hasta que uno la
inventa!
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¿Buen humor?
Don Cucurulo, señor de edad

precámbrica, contrajo nupcias
con Pompona, mujer en flor de

edad y exuberante geografía tanto en la
longitud como en la latitud. Al regreso
del viaje de bodas las amigas de la fron
dosa desposada le preguntaron con
curiosidad no exenta de malicia cuán
tas veces le había demostrado amor
su provecto marido en el curso de la
semana Respondió ella: "Casi todos
los días". "¿Casi todos los días?" se
maravillaron las amigas. "Sí confirmó
Pompona. El lunes, casi... El martes,
casi... El miércoles, casi..."... Había una
gresca monumental en una calle del
pueblo, y el gendarme Babalucas la
veía desde una esquina sin hacer nada
Le preguntó un ciudadano: "¿Por qué
no interviene?". Replicó Babalucas: "A
mí me encargaron cuidar el orden, y
eso es desorden"... Ya conocemos a
Capronio, sujeto ruin y desconsiderado.
Anoche llegó a su casa en horas de la
madrugada No sólo trascendía a licor
corriente: traía además en la camisa
manchas de bilé, o sea lápiz labial, colo
rete, pintalabios. Su esposa le preguntó
hecha una furia "¿De dónde vienes?".
Replicó el tal Capronio: "No me lo re
cuerdes, porque me devuelvo"... A la
adulación y la mentira el zar del coro
navirus ha añadido la opacidad y falta

de vocabulario. En efecto, al principio
de la pandemia LópezGatell mani
festó que AMLO era líder moral, no
de contagio. La ingrata realidad se en
cargó de desmentirlo: López Obrador
fue contagiado, y muy posiblemente
contagió. A todo lo largo de estos lar
gos meses el subsecretario de Salud
ha hecho un manejo político de las
cifras relacionadas con la pandemia,
cuya curva ha aplanado en repetidas
ocasiones sin que ese aplanamiento
correspondiera a la verdad. Ahora, a
raíz del confinamiento del Presiden
te, anuncia que no se darán reportes
sobre su salud, por ser la enfermedad
del mandatario una cuestión privada
No hay tal. López Obrador es un fun
cionario, el máximo de todos, y la ciu
dadanía tiene derecho a conocer todo
lo relativo a las condiciones en que se
halla el Presidente después de haber
adquirido el virus. En lo que hace a
la falta de vocabulario LópezGatell
declaró que AMLO se encuentra "de
buen humor". ¿Buen humor en medio
de más de 150 mil muertos? ¿Buen
humor con enfermos que fallecen
por falta de oxígeno y medicamentos?
¿Buen humor ante hospitales abarrota
dos y personal médico agotado hasta la
extenuación? ¿Buen humor con vacu
nas que no llegan, y cuando llegan son

administradas con notoria ineficacia?
Si el vocero de la pandemia tuviera
un manejo mejor de las palabras y
un poco más de prudencia habría
dicho que el Presidente estaba de buen
ánimo, cosa muy diferente a estar de
buen humor. En esas manos estamos.
O en esos pies... Horresco referens. Me
horrorizo al relatarlo. Esas palabras pu
so Virgilio en boca de Eneas al narrar
la muerte de Laocoonte, estrangulado
junto con sus hijos por dos serpientes
como castigo por haber advertido a los
troyanos del peligro de introducir a la
ciudad el enorme caballo de madera en
cuyo interior iban los guerreros griegos
que al final tomaron Troya y la asola
ron También yo salvada toda propor
ción siento zozobra al dar salida al
chascarrillo final de hoy. Las personas
con repulgos de conciencia no debe
rían leerlo... Don Hubertino, famoso
cazador, contó en la cena de parejas su
última aventura venatoria "Siguiendo
a un ciervo con cornamenta de 14 pun
tas me vi obligado a meterme hasta los
hombros en un río de aguas tan hela
das que por él iban témpanos de hielo.
Tan gélida estaba la corriente que mi
masculinidad se puso así". Y señaló con
los dedos una medida de dos pulga
das. "¿Cómo? exclamó con asombro
su esposa, ¿Se te aumentó?"... FIN.
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Va Covid19 en AL
jde mal en peor
La Organización Mundial
de la Salud (OMS) pronos
tica que la pandemia de
Covid19 empeorará en las
próximas semanas en Amé
rica Latina, y varios fun
cionarios me dicen que es
probable que no se logre
controlar en la región hasta
finales de este año, o princi
pios de 2022.

Eso significaría que en
Latinoamérica la pandemia
sería derrotada mucho des
pués que en Estados Unidos.
El Presidente Joe Biden
anunció esta semana que
espera terminar de vacunar
a la totalidad de los casi 300
millones de estadouniden
ses en edad de vacunación
en septiembre.

El retraso de América
Latina en la lucha contra la
pandemia no solo sería una
mala noticia para la región,
sino también para Biden y
para ciudades estadouni
denses como Miami o Nue
va York, donde mucha gen
te vive del turismo y el co
mercio con la zona.

Más de 20 millones de
turistas latinoamericanos vi
sitan Estados Unidos anual
mente, y el comercio esta
dounidense con la región
llegó a 1.9 billones de dóla
res en 2019.

Todo esto debería ser

una razón urgente para que
Biden intensifique sus pla
nes de revertir la estúpida
política del ex Presidente
Donald Trump de no unirse
a la iniciativa Covax de las
Naciones Unidas y la OMS
para ayudar a los países en
desarrollo a obtener 2 mil
millones de vacunas para fi
nes de este año.

Estados Unidos no pue
de derrotar la pandemia, ni
reducir su impacto econó
mico, si sus vecinos se si
guen infectando.

Jarbas Barbosa, subdi
rector de la Organización
Panamericana de la Salud
(OPS), la rama regional de
la OMS, me dijo a princi
pios de esta semana que es
probable que la crisis del
nuevo coronavirus en Amé
rica Latina vaya de mal en
peor en las próximas se
manas.

Entre las razones que
citó está el hecho de que es
verano en América del Sur
y millones de personas han
viajado o no han mantenido
la distancia social durante
las fiestas de fin de año.

Además, hay "un po
co de fatiga" de coronavi
rus, después de casi un año
de cuarentenas intermiten
tes en muchos países de la
zona

Y encima de todo, el flu
jo de vacunas a la región
está siendo mucho más len
to que a Estados Unidos o
Europa.

Cuando le pregunté a
Barbosa para cuándo esti
ma que la pandemia esta
rá bajo control en América
Latina, me dijo: "Sería una
conquista histórica de salud
si alcanzamos a hacerlo pa
ra el final del año". Mi tra
ducción: es probable que no
pase hasta el 2022.

El plan global Covax de
la OMS tiene previsto dis
tribuir 160 millones de do
sis de vacunas en todo el
mundo en marzo. La mayo
ría de los países latinoame
ricanos están entre los 190
países que participan en el
plan, pero solo unos 10 de
la región los más pobres
califican para recibirlas gra
tuitamente.

Laurie Ann Ximenez
Fyvie, una reconocida pro
fesora de medicina de la

Universidad Nacional Autó
noma de México que acaba
de publicar un libro titula
do "Un daño irreparable: la
criminal gestión de la pan
demia en México", me dijo
que "el futuro de la pande
mia en México se ve muy
sombrío, porque ni siquiera

hay un reconocimiento por
parte del Gobierno de que
las cosas están mal".

XimenezFyvie agregó
que las predicciones de que
países como México y Bra
sil lograrán derrotar la pan
demia hacia fines de 2021
podrían ser demasiado opti
mistas, porque no toman en
cuenta que están surgien
do nuevas variantes del Co
vid19 que son más conta
giosas que las actuales.

"Apenas estamos viendo
la punta del iceberg", me
dijo.

Por suerte, el Gobier
no de Biden ha dicho que
se unirá al plan global de
vacunación Covax, aunque
todavía no está claro de qué
forma contribuirá.

Es poco probable que
Estados Unidos exporte va
cunas a países latinoameri
canos antes de que se vacu
nen todos los estadouniden
ses en edad de vacunarse,
pero Washington podría,
como ya lo hacen los prin
cipales países europeos y
asiáticos, ayudar a financiar
lá distribución de vacunas a
los países en desarrollo.

Eso no solo sería bue
no para América Latina, si
no que también sería bueno
para Estados Unidos.
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Ni terrible ni fatal
"Una muerte es una tragedia;
un millón, una estadística".

Joseph Stalin

El Covid19 fue la segunda causa
de muerte en México entre ene
ro y agosto de 2020, rebasando a

padecimientos como la diabetes melli
tus, los tumores malignos, la influenza
y la neumonía El INEGI calcula que
en esos ocho meses hubo una mortali
dad excedente de 184,917 personas, 37.9
por ciento arriba de lo normal. Este
número incluye no solo Covid, sino
también otras enfermedades.

Ayer el INEGI documentó que
solo de Covid se registraron 108,658
fallecimientos entre enero y agosto de
2020. Es una cifra muy superior a las
que manejaba la Secretaría de Salud,
que reportó 75,017 muertes por la pan
demia entre enero y agosto (datos de
Julio A. Santaella). El INEGI encuen
tra 33,641 más, o sea, 44.8 por ciento.
Edgar Vielma Orozco, director general
de estadísticas sociodemográficas del
INEGI, me explica que la diferencia
se debe a que Salud considera en sus
cifras solamente a quienes fallecen en
hospitales, pero "el 55 por ciento de la
gente muere en casa o en las calles".

Lejos ha quedado el tiempo en que
el presidente López Obrador podía
"decirle a la gente: serenos, tranqui
los"; cuando pedía a los medios evitar
"amarillismo", "exageraciones" y "una
psicosis de miedo, de temor, porque

hay quienes no actúan con ética y
vuelan, no tienen objetividad". El 28
de febrero de 2020 declaró: "Tene
mos los médicos, los especialistas, la
capacidad para hacerle frente a este
caso del coronavirus... No es, repito,
según la información que se tiene, algo
terrible, fatal, ni siquiera es equivalente
a la influenza".

Hoy sabemos que el sistema de sa
lud no estaba listo para hacerle frente
al Covid; que la epidemia sí es "algo
terrible, fatal"; que es más mortífera
que la influenza; que a pesar de que
se trata de una enfermedad nueva,
que cobró su primera vida en México
apenas el 18 de marzo de 2020, se
convirtió rápidamente en la segunda
causa de muerte.

Para combatir un mal, cualquiera
que sea, es importante conocerlo. Una
de las razones por las cuales el Presi
dente menospreció la pandemia fue
por falta de información. El propio
secretario de Salud, Jorge Alcocer, de
claró el 28 de febrero que la situación
"no es de gravedad... No se requiere
contabilizar y hacer una situación de
cuántas camas se necesitan en esta
situación [s¡'c]... No, lo que tenemos
es claramente suficiente". El subse
cretario Hugo LópezGatell afirmó:
"El coronavirus 2019 es una enfer
medad como más de 180, infecciones
por virus que se presentan de manera
característica en la época invernal";
con el fin del invierno, dijo, y por el
clima cálido de México, "la velocidad

con que se transmite va a ser conside
rablemente menor".

Hoy sabemos que el Covid sí es
grave; que si su tasa de mortalidad es
pequeña, 2.1 por ciento sobre conta
gios según la Universidad Johns Ho
pkins, o quizá menos del 1 por ciento
si consideramos la falta de pruebas, su
transmisión es fácil; que no se modera
en climas cálidos; que es el segundo
asesino en México.

El nuestro no es el único país que
ha cometido errores al enfrentar el
Covid. El gobierno del Reino Unido
tenía la idea de que podría limitar el»
número de muertes a 20 mil, pero
ya registra más de 100 mil. Por eso el
primer ministro Boris Johnson declaró
este 26 de enero: "Nos aseguraremos
de aprender las lecciones y reflexionar
y prepararnos... Lamento cada vida que
se ha perdido y, por supuesto, como
primer ministro asumo la completa
responsabilidad de todo lo que ha
hecho el gobierno". En México nadie
ha asumido esa responsabilidad, ni ha
reconocido los errores.

• NATURAL
Con información del gabinete de salud,
Olga Sánchez Cordero comentó ayer
en la mañanerasinAMLO sobre el
Covid en el Valle de México: "Yo creo
que está absolutamente contenido y
con un ligero descenso". Parece que el
optimismo es una enfermedad natural
de los políticos en el poder.
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Columna invitada

VIDAL LL1RENAS •

Las bicicletas
Hace rato que el paradigma del transporte
público ha ido evolucionando.

El objetivo ahora es que las personas
tengan la capacidad de movilizarse de ma
nera eficaz, segura, sin contribuir a las emi
siones de la atmósfera y con la opción de
ejercitarse en algunos trayectos. Eso se lo
gra si la ciudadanía tiene acceso efectivo a
mejores sistemas de transporte masivo, si se
limita el uso del auto, pero también con el
acceso efectivo a alternativas como la peato
nal y la ciclista.

El lograr que las personas puedan utili
zar de manera masiva y segura la bicicleta
pasa por construir una red de ciclovías en
distintas formas, tanto en avenidas principa
les, como al interior de las colonias, en es
te caso de preferencia en la modalidad en la
que la vía para bicicletas se coloca entre los
autos estacionados y la banqueta.

Eso se complementa con biciestacio
namientos, especialmente los cercanos al
transporte colectivo, pero también en cen
tros de trabajo y estudio, así como sistemas
de préstamo públicos de bicicletas. En Azca
potzalco ya contábamos con redes de ciclo
vía a lo largo de las vías de tren, lo que fal
taba era, por un lado, complementarlas con
una red de vías ciclistas a pie de calle que
conectara con el Metro, el Tren Suburbano
y el Metrobús.

En ese tenor se construyeron dos bi
ciestacionamientos, uno en el entorno del
Metro Camarones, por parte de la Alcaldía,
otro de la Ciudad en Cetram El Rosario y
estamos por iniciar uno más en la estación
Fortuna del Suburbano.

La Alcaldía organizó una ciclovía emer
gente en la Avenida Camarones, el Gobierno
de la Ciudad otra sobre la vía Manuel Sala
zar y una más sobre Avenida Azcapotzalco,
con la idea de que cruzara la Colonia Cla
vería para llegar al Eje 2 Norte y conectar al
carril compartido del transporte público con
las bicicletas hacia el Centro.

Durante estos trabajos surgió una even
tualidad en el área de Clavería, tuvimos un

cierto nivel de rechazo que puso en ries
go parte del proyecto, aunque no es claro el
porcentaje de personas en contra.

Se realizaron decenas de reuniones con
grupos de vecinos para ofrecer alternativas.
Cabe decir que en ningún caso se reducía el
número de cajones de estacionamiento. En
realidad, el rechazo se basaba en afirmacio
nes falsas muy comunes, como que las ciclo
vías ponen en riesgo a los adultos mayores,
o que generan accidentes viales, o tráfico;
otro argumento en contra es que los recur
sos se deben utilizar para atender proble
mas más urgentes.

La verdad es que aún está arraigada la
idea errónea de que las ciudades deben es
tar diseñadas prioritariamente para la circu
lación de los automóviles. Lo cual debemos
modificar por muchas razones: una ciclo
vía contribuye a resolver problemas urba
nos muy serios, como reducir el tráfico de
vehículos, las emisiones, incentivar el uso
del transporte público, combatir la obesidad,
reducir los accidentes viales y fortalecer los
centros de barrio.

Es probable que una ciclovía sí contri
buya a reducir la velocidad de la circulación
automovilista, lo cual traería una consecuen
cia secundaria deseable. Más allá de dinámi
cas políticas vecinales, el punto es que toda
vía no está ganada la batalla de las ideas en
favor de una Ciudad más ciclista, más peato
nal y con mejor transporte público.

A pesar de que los avances son enormes
desde que los gobiernos de izquierda de la
Ciudad pusieron esa agenda en sus planes
de Gobierno.

Una Ciudad más funcional, pero tam
bién más equitativa, será la del transporte
alternativo, para eso en el mundo hay una
larga experiencia que replicar, pero, además,
por suerte, hace rato que la Ciudad ha avan
zado con éxito en ese camino. Urge que to
das y todos nos declaremos ya promotores
de la bicicleta como una de las grandes solu
ciones para la movilidad capitalina.

•ALCALDE DE AZCAPOTZALCO
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Con esto de la plaga ya no hay gente
en la cocina de la antigua casona
del Potrero. Cenizas quedan sólo
de la lumbre que hace un año ardía todas
las noches en el fogón donde borbollaba
la olla con el agua para hacer el té
de menta o yerbanís.

Yo escucho todavía, sin embargo, la voz
de doña Rosa contando las socarronerías
de don Abundio, su marido.

Llamó a la puerta de la casa un señor
que venía de Saltillo. Abrió Abundio,
y el señor le preguntó cuál era el modo
más rápido de llegar a Rayones. Abundio
le preguntó:

¿Viene usted a pie o en coche?
Contestó el señor:

En coche.

Le dijo entonces Abundio:

Ése es el modo más rápido.
Y le dio con la puerta en las narices.

Don Abundio oye el relato y exclama
con enojo:

¡Vieja habladora!
Doña Rosa se lleva a los labios los dedos

con que ha ñgurado el signo de la cruz
y dice:
Por ésta.

¡Hasta mañana!...
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Se va AMLO unos días y
comienzan los pleitos
::::: No es posible que no lo dejen descansar,
que no permitan que el presidente Andrés
Manuel López Obrador tenga un poco de
tranquilidad para recuperarse pronto de la Co
vid. Solo ha faltado tres días a las mañaneras y

ya empezaron los pleitos en
su gobierno. Ayer, la honora
ble cónsul de México en Es
tambul, Isabel Arvide, arre
metió desde su cuenta de
Twitter contra la secretaria
de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, designada
por el presidente para tomar
su lugar en la conferencia de
prensa mañanera. La cónsul

reclamó a la secretaria la manera en la que
condujo la mañanera y en especial su criterio
para determinar cuáles son los medios de co
municación más relevantes en el país. Ade
más, en su enojo. Arvide dijo también lo si
guiente: "¿Nos imaginamos a la señora @MOl
gaSCordero como mandataria sin horrorizar
nos?". Qué pasó, doña Isabel, ¿ya quiere cafe
tear al señor Presidente? Ni sus peores adver
sarios han expresado, como usted, la posibili
dad de que el mandatario pierda la vida y que
doña Olga asuma la presidencia Serénese, no
es bueno tuitear con el hígado.

Primero la defensa de la 4T.
luego la chamba
::::: Dentro del Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública, dirigido
por Leonel Cota Montano, nos aseguran que
hay funcionarios que están más preocupados
por defender a la autollamada Cuarta Trans
formación que por sus labores. Quien de pla
no se lanzó contra la oposición en sus redes
sociales es la directora general de Coordina
ción Operativa en el SESNSP, Youlee Guz
mán, quien en un video acusa que las cúpu
las partidistas son capaces de hacer alianzas
"hasta con el mismísimo diablo". Pide que "no
regresen los corruptos, ya". Doña Youlee, nos
hacen ver, es una asidua tuitera muy preocu
pada por replicar los mensajes de los gobier
nos morenistas y los que a diario se emiten
desde Palacio Nacional. Por el bien de todos,
primero la política y luego la seguridad, al fin
que las cosas en este rubro están de maravilla.

Olga Sánchez
Cordero

Vienen más inhabilitaciones de

exfuncTonarios déf sexenio de EPN
::::: Nos comentan que el gobierno está a punto
de dar a conocer más sanciones a exfunciona
rios del gobierno de Enrique Peña Meto. Nos
hacen ver que por dos días seguidos, la secreta
ria de la Función Pública, Unía Eréndira San
doval, dio a conocer que inhabilitó a dos altos
exfuncionarios del sexenio pasado: a Alfredo
Castillo, extitular de la Conade por irregulari
dades en sus declaraciones. Y, ayer miércoles,
la dependencia destituyó e inhabilitó por 10
años a Luis Galván Arcos, quien se desempe
ñaba como gerente de Operación y Control Fi
nanciero de Pemex, y está relacionado con la
"Estafa Maestra", por no declarar las cuentas
bancadas de su esposa Nos detallan que en
dos años de la 4T se han substanciado más de
200 expedientes, de los cuales 90 han conclui
do, por lo que hay varios exfuncionarios que
podrían ser inhabilitados en los próximos días.
Nos dicen que estas medidas son una buena
noticia, pues entre más rápido acaben con los
casos de corrupción de la anterior administra
ción podrán empezar con los de la actual.
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El electo Negrete en Morena
::::: Los morenistas radicales en la alcaldía Co
yoacán obtuvieron su primer triunfo, al lograr
H_, que el alcalde Manuel Ne

| grete no aceptara la oferta
1 que recibió para competir
3 por una diputación federal
| bajo las siglas de Morena El
| fuerte golpeteo de los radi

cales logró que don Manuel
se hiciera a un lado. Sin
embargo, nos comentan que

Manuel ese embate puede resultar
Negrete contraproducente, porque si

bien con Negrete compi
tiendo para diputado tenían garantizado que
Morena ganara la alcaldía, pero ahora le
abren la posibilidad al edil de reconciliarse
con la alianza del PANPRD que lo llevó al
triunfo hace tres años e, incluso, sumar el
apoyo, y la abultada cartera, del emproblema
do exedil, Mauricio Toledo, a quien la justi
cia capitalina busca meter a la cárcel. Al pare
cer en Coyoacán se le complicaron las cosas
Morena en el próximo proceso electoral.

Un dirigente de papel
::::: Malos resultados entregará el dirigente de
Morena en la capital del país, Héctor Ulises

García Nieto, a la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, quien lo im
pulsó para ese puesto. Nos
dicen que están a punto de9 tomarse definiciones sobre
las candidaturas a alcaldes y
diputados locales y hasta el
momento don Héctor no ha

Héctor Ulises logrado un solo acuerdo.
García Nieto Nos recuerdan, que ni si

quiera tuvo la capacidad de
convocar al consejo estatal del partido. Nos
mencionan que el partido es un hervidero de
grillos, donde nadie está dispuesto a ceder un
ápice de su territorio en las encuestas que
aplicará la dirigencia nacional del partido.

Ciclistas doblan a Semovi
::::: Son pocos, pero muy ruidosos y hasta pa
ralizan la Ciudad. Estamos hablando de las

organizaciones de ciclistas
que en días pasados realiza
ron varios bloqueos en viali
dades primarias, y hasta
confrontaciones tuvieron

con automovilistas, que
obligaron a la Secretaría de
Movilidad, que encabeza
Andrés Lajous, a endure
cer acciones contra de los

Andrés concesionarios del transpor
Lajous te público, sector que en

mayor porcentaje ha atrope
llado ciclistas. Ahora la gran pregunta es si
con nuevas medidas reducirán los accidentes
de tránsito.

La cortina de humo en Edomex
::::: Desde su posición como presidente de la
Comisión de Vigilancia del Órgano Superior
de Fiscalización del Estado de México (OS
FEM), el legislador de Morena, Tanech Sán
chez, está acusando al gobierno estatal de in
cumplir los plazos en la justificación de algu
nos programas sociales ejercidos durante el
2019. Empero, nos dicen legisladores que a
don Tanech se le olvida que los plazos están
vigentes, porque se suspendieron las reunio
nes por la pandemia por coronavirus para po
der realizar todas las declaraciones. Hay quie
nes piensan que estos señalamientos tienen
más tintes políticos y son cortinas de humo,
por lo que mejor debería aclarar explicar de
dónde salieron los dos millones de pesos que
gastó para su boda en ese año.
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Chapulín yucateca. del PRI.
al PAN y de ahi a... Morena
::::: Nada mejor para la sobrevivencia que
aprender a ser como el camaleón, nos dicen,
y quien entendió muy bien este postulado es
la expriista y exfuncionaria del gobierno del

PAN Jessica Saidén. luego
de que, a través de redes so
ciales, presumió su adhe
sión a Morena con una foto
en la que aparece arropada
junto a la militancia guinda
y al líder de Morena en Yu
catán, Mario Mex Albor
noz, duro crítico de los go

Jessica biernos del PAN y del PRI.
Saidén Pero eso no es todo, nos re

latan, pues voces de la polí
tica apuntan a que doña Jessica —hija del ac
tual titular de la Secretaría de Seguridad del
estado, Luis Felipe Saidén— buscaría la al
caldía de Progreso en su nuevo partido. Ya ve
remos si su experiencia chapulín le da ventaja
o, más bien, la hace tropezar.

De amistades y el Tren Maya
::::: Más de una ceja se levantó en Quintana
Roo, nos revelan, tras la visita a la Ciudad de
México de la regidora del ayuntamiento de
Solidaridad, Bárbara Delgado, en la que no
sólo fue recibida por autoridades y liderazgos

nacionales de Morena, sino
también se reunió con la je
fa de Gobierno, Claudia
Sheimbaum, y dio uno que
otro paseo con altos funcio
narios de la 4T en Palacio
Nacional. En este contexto,
nos aseguran que hay una
fuerte tendencia en Morena

Bárbara para que haya una nueva
Delgado administración en el muni

cipio de Solidaridad, clave
para el gobierno federal por estar Playa del
Carmen en la ruta del Tren Maya. ¿Será que
el Jefe del Ejecutivo mandó llamar a doña
Bárbara para ver si responderá como espera
ante el afamado proyecto?

El PRL ¿sin amor ni amistad?
::::: Desde Tabasco, nos platican que severas
críticas ha recibido el dirigente estatal del PRI,
Dagoberto Lara Sedas, por parte de algunos
líderes de su partido: primero, porque no pu
¦ do negociar una alianza con

el PRD y PAN, y ahora por
que en dos ocasiones se ha
suspendido el registro de los
aspirantes a las candidatu
ras a diputados locales y al
caldes, la cual estaba pro
gramada a celebrarse al ini
cio de la semana, pero por

Dagoberto razones que se desconocen
Lara Sedas ahora será hasta el 14 de fe

brero. Así, nos dicen, entre
tensiones, desuniones y aspirantes vestidos y
alborotados, inicia el tricolor la contienda
2021. Ojalá, por lo menos, el amor y la amis
tad logre reconciliarlos.

Elevan disputa en SLP
::::: La efervescencia política en San Luis Poto
sí continúa, nos afirman, y ahora algunos
funcionarios han sido señalados por incurrir
en prácticas clientelares. Para ejemplo, lo di
cho por el diputado federal Francisco Eli
zondo, delegado del PVEM en SLP, quien
acusó a la representante del gobierno del es
tado en la Zona Media, Rosa Alaría Huerta,
de entregar despensas que son parte de pro
gramas gubernamentales con el fin de allegar
simpatías a su partido (PRI), rumbo a la elec
ción del 6 de junio. Pero como las palabras
son agua entre piedras, nos indican que, aho
ra, don Francisco reafirmará su denuncia ante
la Fiscalía Anticorrupción del estado, la Con
traloría Interna del Poder Ejecutivo, la Fiscalía
Especializada en Delitos Electorales de la Fe
deración y el Consejo Estatal Electoral. ¡Ups!
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Migrantes, violencia
binacional

Biden entró con fuerza a la
Casa Blanca e inauguró
una nueva etapa en las

relaciones MéxicoEstados Uni
dos. Cuatro años de Trump im
plicaron una radicalización de
las políticas migratorias que
afectaron a millones de personas
migrantes mexicanas y centroa
mericanas y fracturaron fami
lias. Por un lado, la administra
ción de Trump multiplicó las de
portaciones de mexicanos vi
viendo en Estados Unidos sin

documentos, que ya eran una
tendencia preocupante desde la
administración de Obama. Su

abordaje punitivo de "cero tole
rancia" implicó que los migran
tes pudieran ir a la cárcel por fal
tas administrativas como mane
jar sin licencia, y encarceló a per
sonas que cruzaban la frontera
para tratarles como criminales.
Además, decretó el Protocolo de
Protección al Migrante (MPP)
que implicó que miles de mi
grantes centroamericanos tuvie

ran que quedarse a vivir indefi
nidamente en las ciudades fron
terizas de México a esperar su ca
so de asilo.
AMLO, doblegado a los inte

reses de Trump en esta materia,
repitió el enfoque punitivo al en
viar a la Guardia Nacional a las

fronteras norte y sur para impe
dir el cruce de migrantes indo
cumentados por México. Los
abusos de autoridades mexica
nas en contra de migrantes se
multiplicaron. Además, las au
toridades migratorias han cola
borado en una "lista" informal
ilegal que dosifica la cantidad de
personas que pueden procesar
su caso de asilo en la frontera.
Los últimos cuatro años han im
plicado una violencia binacional
de Estados Unidos y México que
han dejado a cientos de miles de
familias migrantes fracturadas.
Una de las primeras acciones

de la administración de Biden
fue declarar una suspensión de
las deportaciones de migrantes
indocumentados al menos en
los primeros 100 días de gobier
no y prometer la restauración del
derecho al asilo, así como la sus
pensión de la construcción del
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muro fronterizo. El mensaje
marca un giro importante en la
agenda política migratoria, pero
las organizaciones binacionales
en defensa de migrantes están
alertas a que se respete cabal
mente sus derechos.
Yolanda Varona, fundadora

de la organización basada en
Tijuana de Dreamers Moms, ex
plica su situación: "llevo diez
años sin ver a mi hija, me llenan
de frustración y enojo contra un
sistema caprichoso (...) ya no po
demos con esta situación". Ana
Laura López, fundadora de De
portados Unidos en la Lucha, da
su testimonio: "somos familias
binacionales, mixtas y separa
das (...) algunos tenemos la for
tuna de que nuestros hijos pue
dan venir porque existe la docu
mentación para que vengan, pe
ro hay que hablar de la crisis que
pasamos las personas deporta
das: las dificultades para la rein
tegración. Lo que cuesta encon
trar trabajo, lo que cuesta encon
trar vivienda, tener una estabi
lidad económica en México para
tener dinero para comprar bole
tos para que tus hijos vengan".
Kateleya, mujer transgénero

apoyada por la organización de
Tijuana Espacio Migrante, expli
ca que tuvo que salir de su país
porque la amenazaron y la dese
charon de su familia. Ahora lleva
dos años viviendoen Tijuana. En
un video testimonial explica:
"Aquí la policía a nosotras las
mujeres nos tratan como si no
fuéramos seres humanos, nos
hacen como un objeto".
Estas personas se reconocen

como una comunidad olvidada.
La llamada entre Biden y AMLO
promete una colaboración hacia
políticas menos punitivas, habrá
que estar alertas para que esto no
implique trasladar el enfoque
trumpista de la frontera norte a
la frontera sur. Debemos mucho

a esta comunidad olvidada y de
familias fragmentadas. •

Biden y AMLO prometen polítij
cas menos punitivas en migra
ción, habrá que estar alerta
para que el enfoque trumpist

Fecha: 28/01/2021

Página: 2

Area cm2: 269

2 / 2

Columnas Políticas

Maite Azuela

Costo: 30,262

Página 4



La religión del misterio
Acababa de escribir

que había en las calles
de la capital una at

mósfera de ruina, de desgra
cia, de tristeza. Al circular por
Dr. Río de la Loza vi que habían
abierto de nuevo, a pasos de la
Arena México, una tienda le
gendaria donde venden más
caras de luchadores: Deportes
Martínez. Sus cristales custo

dian una pequeña gran histo
ria: ahí se guarda la primera
máscara de luchador que hu
bo en México.
En 1934, Víctor Martínez, un

zapatero llegado de León, montó
un pequeño taller en Santa María
la Redonda en el que confeccio
naba zapatos deportivos. En sus
ratos libres frecuentaba las are

nas de aquel entonces. Salvador
Lutteroth había descubierto la
lucha en libre en las ciudades te

xanas y se le había ocurrido traer
a México ese espectáculo.
Martínez asistía tanto a las

luchas que terminó haciéndo
se amigo de un luchador rudí
simo, Francisco 'El Charro'
Aguayo, exsoldado villista de la
División del Norte, cuya rivali
dad con el atildado, exótico
Gardenia Davis, pronto iba a al
canzar tintes homéricos.

El Charro Aguayo encargó a
Martínez que le hiciera unas
botas especiales, unas botas
para luchar. De ese modo la
historia llamó a su puerta: co
menzaron a buscarlos otros

gladiadores, los primeros que
se dedicaban profesionalmen
te a aquel deporte en México.
Cierta tarde, El Charro Aguayo

llegó al taller acompañado por un
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máscara de luchador que hu
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un pequeño taller en Santa María
la Redonda en el que confeccio
naba zapatos deportivos. En sus
ratos libres frecuentaba las are

nas de aquel entonces. Salvador
Lutteroth había descubierto la
lucha en libre en las ciudades te

xanas y se le había ocurrido traer
a México ese espectáculo.
Martínez asistía tanto a las

luchas que terminó haciéndo
se amigo de un luchador rudí
simo, Francisco 'El Charro'
Aguayo, exsoldado villista de la
División del Norte, cuya rivali
dad con el atildado, exótico
Gardenia Davis, pronto iba a al
canzar tintes homéricos.

El Charro Aguayo encargó a
Martínez que le hiciera unas
botas especiales, unas botas
para luchar. De ese modo la
historia llamó a su puerta: co
menzaron a buscarlos otros
gladiadores, los primeros que
se dedicaban profesionalmen
te a aquel deporte en México.
Cierta tarde, El Charro Aguayo

llegó al taller acompañado por un

Mackey no encargó unas bo
tas, sino una máscara de piel, "al
go que no me puedan quitar, que
no se pueda romper; algo con lo
que pueda cubrirme el rostro". El
zapatero le tomó medidas, hizo
un par de diseños, eligió los ma
teriales más adecuados. Al final
confeccionó tres máscaras de piel
de cabra, las primeras en la his
toria de la lucha libre mexicana
Ninguna se ajustó a la cabeza

del Ciclón Le apretaban, las cos
turas se le clavaban en el rostro,
le costaba trabajo ver. Saliódel ta
ller hecho una furia Se llevó de
mal modo, sin embargo, una de
las capuchas: estaba por subir al
ring y no tuvo más remedio.
Martíneztomó las cosas confi

losofia Se dijo que lo suyo eran
los pies, no las cabezas y, apelan
do a un refrán famoso, volvió a
dedicarse a sus zapatos.
Pero El Ciclón volvió a cruzar

las puertas de aquel negocio. Por
que, a causa del sudor, la máscara
"dio de sf durante la función y se
ajustó a su cara como un guante.
Se acababa de inaugurar una tra
dición: la tradición del misterio

En noviembre del 34, Salvador
Lutteroth dejó correr el rumor de
que un "incógnito" había sido
contratado para presentarse en la
Arena Nacional. El promotor
quería enfrentarlo con un lucha
dor sirio al que nadie había po
dido derrotar: Ben Alí MarAllah,
conocido como El Sheik.
La primera foto de aquel lu

chador "incógnito", que fiie pre
sentado como El Enmascarado
Rojo, enloqueció a la naciente afi
ción mexicana En su contrato, el
enmascarado firmó como "La
Maravilla Enmascarada".
Se comenzó a fantasear sobre

la identidad de La Maravilla En
mascarada Se dijo que era un
aristócrata que luchaba de incóg
nito, a escondidas de su familia
La historia era redonda El Sheik
fue vencido y La Maravilla En
mascarada se convirtió en el fe

nómeno deportivo de aquellos
días. Dos años más tarde volvie
ron a enfrentarse en uno de los

primeros duelos de "máscara
contra cabellera", y ahora fue El
Sheik quien obtuvo el triunfo. El
misterioso luchador era, en rea
lidad, el propio Ciclón Mackey,
que había debutado sin gloria en
las arenas mexicanas y al que la
máscarapareció haberle concedi
do, durante el tiempo de su apo
teosis, poderes extraordinarios.
Años más tarde la Arena Na

cional se había incendiado, en su
lugar estaba el cine Palacio Chi
no, y nadie recordaba al luchador
que había desatado aquel extra
ño fenómeno colectivo: el culto
del misterio.
En la ciudad devastada por la

epidemia ver iluminados otra vez
los aparadores de Deportes Mar
tínez es como ver que una antigua
historia revive y regresa de la tum 
ba Una señal esperanzadora •
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También los diarios más
importantes
Laprimera conferencia ma

ñanera sin el presidente
López Obrador no estuvo

exenta de los elementos que la
han posicionado como ese mor
boso circo. El lunes, una nervio
sísima secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, quiso ter
minar sin aceptar ninguna pre
gunta, y fue hasta que los repor
teros ahí presentes empezaron a
soltar sus cuestionamientos a voz
en cuello, que aceptó quedarse
unos minutos más y responder.
Aunque la duda general de la

prensa tenía que ver con la salud
del presidente, ante la informa
ción contradictoria y con cuenta
gotas que se había soltado, un
preguntador de los que le hacen
comparsa al primer mandatario
tomó el micrófono para lanzar
una larga perorata de elogios al

gobierno y de paso, emulando al
mandatario y quizá para compla
cerlo alarga distancia, llamó "pas
quín" al periódico Reforma. Lue
go otra de las identificadas como
reporteras tomó la palabra para
acusar a otro reportero ahí pre
sente, quien luego pidió derecho
de réplica para defenderse, cuan
do ya aquello parecía todo, menos
la conferencia de prensa de una
nación cuyo jefe de Estado aca
baba de contraer coronavirus y se
sustraía de sus actividades.
El show debe continuar. Y si el

presidente se enferma, ahí está el
espectáculo montado para quien
tome su lugar: personajes que se
disfrazan de periodistas, se osten
tan como representantes de me
dios de comunicación artificiales,
creados como en microondas al
amparo del sexenio actual, y que

interpretan el oficio como un ejer
cicio de adulación permanente en
el que no cabe el menor asomo de
crítica a su entrevistado. La con
sultora SPIN tiene datos duros so

bre cómo la inmensa mayoría de
las preguntas en dos años de ma
ñaneras han surgido de medios de
comunicación prácticamente des
conocidos y totalmente afines al
gobierno federal. Y cómo, si te
sientas en la primera fila —butacas
predilectas de los cortesanos—tie
nes 80% de probabilidad de que te
den la palabra para preguntar.
Le ha de haber dado un poco de

pena ajena a la secretaria de Go
bernación. Porque para el tercer
día que encabezó la mañanera, de
plano pidió que pudieran pregun
tar más reporteros de .verdad:
"¿Alguien de Reforma y de EL
UNIVERSAL? Para que podamos
también tener aquí a los diarios
más importantes", se sinceró.
Bofetada con guante blanco al

vocero presidencial, Jesús Ramírez,
director de esa patética orquesta.
SACIAMORBOS. En esta sin

gular seducción que tiene por los
autócratas, el nuevo mejor ami
go de la 4T es Vladimir Putin. El
presidente de Rusia ofreció
mandar 24 millones de vacunas
Sputnik V, y según el director del

Insabi, éstas empezarán a llegar
tan pronto como la próxima se
mana. Un pequeño problema: la
vacuna no está autorizada en
México ni en ningún país cuyos
organismos de evaluación de
medicamentos tengan prestigio.
¿Porqué noestáautorizada?Por
que Rusia no ha publicado los re
sultados de la Fase ID, en la que
se prueban las dosis en miles de
personas. LópezGatell, el fallido
científico, dice que ya vio un ex
pediente informal con los resul
tados de esa prueba, que se los
mostraron extraoficialmente en
Argentina y que todo luce bien.
Vaya alivio. México está por su
marse a la lista de países que dan
su visto bueno a la vacunaPutín:
Venezuela, Turkmenistán, Pa
lestina, Bielorrusia, Argelia,
Emiratos Árabes, Paquistán... Y
de nuevo, a sepultar las palabras
de LópezGatell, a quien el 11 de
agosto del año pasado le pregun
taron justo sobre la vacuna rusa,
y con ese aire de suficiencia que
lo condena a la contradicción ru
tinaria, soltó: "no se puede em
pezar a utilizar una vacuna que
no haya terminado satisfactoria
mente los estudios de Fase ni, no
se puede, no se debe, por razones
éticas de bioseguridad". •

Le ha de haber dado un poco de pena aje
na a Sánchez Cordero. Porque pidió qu
reguntaran más reporteros de verdai5
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Nuestro
presidente no
es invencible
"Muchas veces nace la enfer
medad del mismo remedio"

Baltasar Gradan.
De corazón, deseo la más

pronta recuperación de
nuestro presidente, eso

no me hace dejar de pensar que es
el peor que México ha tenido en su
historia contemporánea, tampo
co retira de mi cabeza verlo con

características de autócrata y au
toritario y, mucho menos, cambia
mi percepción en torno al manejo
criminal que su gabinete ha ejer
cido durante la pandemia.
Hace casi un año, López Obrador

llamaba a salir a las calles y abra
zarse, en su visión aldeana despre
ciaba las advertencias internacio

nales y, como buen negacionista
consideraba que todo era una espe
cie de "complot" internacional.
"Tengo mucha fe de que vamos

a sacar a nuestro querido México,
no nos van a hacer nada los infor

tunios, las pandemias, nada de
eso", gritaba en marzo durante
una gira por Guerrero, el hombre
se sentía invencible.

Me extraña que, hasta el mo
mento de escribir estas líneas,
nuestro presidente mantiene total
silencio, un hombre tan propenso
a grabarse lo mismo comiendo
garnacha en las carreteras del país
que dando una improvisada clase
de historia en algún pueblillo, de
be tener una razón de gran peso
para el silencio.
¿Será la tos?, ¿será el carraspeo?,

¿será el oxígeno que, si lo necesi
tase, lo haría ver aún más vulne
rable que mil cubrebocas juntos?,
¿qué será?... No me tome estas
preguntas a mal, deseo que el pre
sidente se recupere muy pronto, al
igual que todos los mexicanos que

De corazón, deseo la más
pronta recuperación de
nuestro presidente, eso

no me hace dejar de pensar que es
el peor que México ha tenido en su
historia contemporánea, tampo
co retira de mi cabeza verlo con

características de autócrata y au
toritario y, mucho menos, cambia
mi percepción en torno al manejo
criminal que su gabinete ha ejer
cido durante la pandemia.
Hace casi un año, López Obrador

llamaba a salir a las calles y abra
zarse, en su visión aldeana despre
ciaba las advertencias internacio

nales y, como buen negacionista
consideraba que todo era una espe
cie de "complot" internacional.
"Tengo mucha fe de que vamos

a sacar a nuestro querido México,
no nos van a hacer nada los infor

tunios, las pandemias, nada de
eso", gritaba en marzo durante
una gira por Guerrero, el hombre
se sentía invencible.

Me extraña que, hasta el mo
mento de escribir estas líneas,
nuestro presidente mantiene total
silencio, un hombre tan propenso
a grabarse lo mismo comiendo
garnacha en las carreteras del país
que dando una improvisada clase
de historia en algún pueblillo, de
be tener una razón de gran peso
para el silencio.
¿Será la tos?, ¿será el carraspeo?,

¿será el oxígeno que, si lo necesi
tase, lo haría ver aún más vulne
rable que mil cubrebocas juntos?,
¿qué será?... No me tome estas
preguntas a mal, deseo que el pre
sidente se recupere muy pronto, al
igual que todos los mexicanos que

El presidente no es ur
superhombre, no tle^|
ne poderes especiales

sufren por la Covid.
Sin embargo, estará usted de

acuerdo en que la ausencia del
hombre más poderoso de México
no es igual a la de cualquier ciu
dadano de a pie.
López Obrador ha convertido

de este país su país, él manda en
todo, él lo sabe todo, él lo arregla
todo, nada se mueve sin su au
torización y la consecuencia es
tá a la vista: sin emperador no
hay imperio.
Creo que deberíamos tener ac

ceso a su estado de salud, legal
mente hablando la decisión re
cae sobre él y nadie más, cierto es
que tiene todo el derecho de
guardar su privacidad en materia
de salud, pero si constantemente
nos recomienda hasta la barba
coa más rica del país ¿no debería
ser igualmente transparente con
su pueblo para conocer su evolu
ción frente a la Covid?
El presidente no es un super

hombre, no tiene poderes espe
ciales, no está tocado por la di
vina gracia de la inmortalidad,
es un ser humano de carne y
hueso como todos lo somos, pro
pensos a bacterias, indefensos
ante los virus para los que no se
tiene remedio.
Ojalá que se cure pronto. Oja

lá que lo veamos contándonos
de su experiencia en su púlpito
madrugador.
Pero, sobre todo, ojalá que

aprendamos una lección y esto le
dé vuelta a la peor estrategia fren
te a la Covid en el planeta.

De Colofón. México, de acuer
do a Bloomberg, es el peor lugar
de 53 países frente a la pande
mia. 53 de 53. •
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En esta administración se
negocia con carpetas judiciales
El empresario de medios,

que obtuvo dos concesio
nes de los reclusorios pri

vados cuyos contratos han sido
puestos en duda y tachado de
abusivos por el presidente López
Obrador, pidió una cita en Pala
cio Nacional con la intención de
"negociar" sus dos contratos mi
llonarios que recibió en el sexe
nio pasado y por asignación di
recta. Lo recibiría, le respondie
ron, uno de los consejeros más
cercanos del presidente y, dis
puesto a llegar a un acuerdo
aceptable para ambas partes, in
cluso a "negociar a la baja" los
términos de sus contratos, llegó
al vetusto edificio acompañado
de los principales operadores de
su grupo empresarial.
En la oficina del funcionario

que los recibió comenzó el em

presario exponiendo su total dis
posición a alcanzar un "arreglo
conveniente" sobrelostérminosy
la operación de los reclusorios. No
había interés, dijeron los aboga
dos del hombre de negocios, en
tener un conflicto con el gobierno
federal por ese tema y, a partir de
la legalidad de sus contratos, ha
bía interés en un entendimiento

en los mejores términos. El repre
sentante del presidente los escu
chó con atención y, tras las come
didas exposiciones de los visitan
tes, rompió el silencio y les espetó
sin más: "Está bien, podemos ne
gociar, nada más que en este go
bierno negociamos a partir de
carpetas. Y ya hay dos carpetas ju
diciales sobre este tema. A partir
de eso, podemos negociar lo que
ustedes quieran".
La respuesta del operador del

presidente cayó como balde de
agua fría en los integrantes del
grupo empresarial. Tras un si
lencio incómodo se acomoda
ron en la silla y tras algunos co
mentarios dieron las gracias al
funcionario y se despidieron. La
cara del dueño del grupo no po
día ser de más molestia cuando
abandonaron la oficina públicay
salieron del Palacio. Más tarde,
según fuentes muy cercanas a
aquella plática, hubo una reu
nión donde el empresario y due
ño tomó una definición: "no nos
vamos a dejar, lo que haya que
pelear legalmente lo pelearemos,
y lo que se tenga que decir en los
medios lo diremos. Hemos in','
vertido mucho en esto por mu
chos años, aún sin tener ganan <
cias, y lo hicimos justo para un'
momento como este".
Así que de la cercanía con él"

presidente y de ser incluso uno
de los integrantes de su Consejo •
Asesor Presidencial, parece qué
ahora la relación entre el empre
sario y el poder pasó a los térmi
nos de una guerra, tanto jurídica
como mediática.
NOTAS INDISCRETAS... A

propósito del Consejo Asesor
Empresarial del presidente, en la
práctica el organismo resultó ser
más un membrete que un orga
nismo real de consulta y asesoría
del presidente. Prueba de ello es
que la relación con el empresa
riado no ha sido precisamente el
fuerte de este gobierno y ha es

tado sujeta a todo tipo de altiba
jos y momentos de mucha ten
sión y hasta confrontaciones
abiertas. Además, resulta que va
rios de los asesores del Consejo
presidencial también fueron be
neficiarios de contratos que el
presidente ha considerado "abu
sivos" en los gobiernos de Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto, y
• el citado tema de los reclusorios

privados es un buen ejemplo,
.pues al menos dos de los inte
' grantes del organismo nombra
do por el presidente también tie
¦ ríen contratos millonarios de
esos reclusorios. Y para colmo,
,'otro de los asesores empresaria
les de López Obrador, Miguel
•Alemán Magnani, está hoy en la
quiebra virtual de sus empresas,
y un asesor más, también dueño
de medios y de bancos, reciente
mente metió al presidente en un
tremendo brete cuando intentó
venderle una iniciativa de Refor

ma a la Ley del Banco de México
para que el banco central le com
prara 100 millones de dólares
que tiene parados en su banco.
Total, que ni consejo, ni asesor re
sultó el organismo de los cuates
empresarios del presidente Ló
pez Obrador... Giran los dados.
Capicúa. Repetimos tiro. •

La respuesta del operador del presidente cayó comoj!
balde de agua fría en los integrantes del grupo empre
sarial. Cuando salieron del Palacio privaba la molestic
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Carta dirigida a Morena (Son
unas bestias. No saben gobernar)
Prólogo: Presidente, le de

seo pronto alivio y que
Dios lo Bendiga.

Detestables Morenos: Ahora
sí, ya exploté. Les juro que nunca
me imaginé lo inepto que serían
para gobernar. Nunca me imagi
né que fueran tan bestias, tan
mentirosos y tan resentidos para
manejar nuestro país y llevarnos
en solamente dos años al PEOR
ABISMO DE NUESTRA HISTO
RIA MODERNA.

Como tampoco imaginé que no
tuvieran la misma capacidad e in
teligencia del PRI y del PAN para

ordenar unas simples vacunas.
Al igual de que no me imaginé

que por no haber ordenado a
tiempo las vacunas Pfizer, ahora
se vean obligados en mendigar
unas vacunas rusas que ni si
quiera han pasado la tercera fase
de prueba experimental entre la
población rusa.
Tampoco me imaginé que

nuestro presidente iba a apoyar
a un doctor que no lo OBLIGÓ a
inyectarse cuando se recibieron
las primeras vacunas de Pfizer.
Todos los presidentes del

mundo se inmunizaron, excepto

el tarado de Brasil y Andrés Ma
nuel. Y sobre todo LópezGatell,
que PERMITIÓ SIEMPRE que
nuestro presidente ande por las
calles sin tapabocas.
Él es el único culpable de esta

enorme desgracia.
Y lo que más me ha sorpren

dido es que entre ustedes no le ha
yan armado un pleito a ese inepto
por todas las muertes que ha oca
sionado. Siento tal rabia y coraje,
como no tienen una idea
Ese doctor es el culpable de las

357 mil muertes de Covid19 en
todo el país por no hacerle caso
a la Organización Mundial de la
Salud sobre el uso del tapabocas,
la sana distancia y limpiarse
constantemente las manos.
Éleselculpabledelamuertede

los pobres niños con cáncer que
también fallecieron por su culpa
por la falta de medicinas.
Este ignorante de quinta ya

nos llevó a estar cerca de ser el
¡TERCER PAÍS CON MAS
MUERTES DE COVID EN EL
MUNDO! Por su culpa hay más
enfermos que nunca.
Les juro que si yo pudiera, lo

demandaría ante las Cortes In
ternacionales por crímenes de
lesa humanidad.

Sigamos: Veamos a otra perso
na dizque inteligente. La secreta
ria de Gobernación haciendo el ri
dículo en las mañaneras SIN TA
PABOCAS. Sobre todo cuando
ella estuvo muy cerca del presi
dente ese fin de semana.
Pero como todos los morenis

tas, ella prefiere aprovechar sus 15
minutos de fama, ahora que no
está el presidente, que cuidarse.
¿Y qué decir de la economía?

Vamos de mal en peor. Cada día
hay mayor desempleo.
La inseguridad está PEOR que

nunca... ¡PEOR! Y hablando de
seguridad, ustedes morenistas
mandan al PEOR secretario de
Seguridad de la historia como
¡candidato a gobernar Sonora!

¡¡AL MÁS INEPTO!! Y también
mandan a Félix Salgado, un vio
lador de 3 mujeres, como candi
dato a gobernador de Guerrero.
Y les pregunto desde el fondo de

mi corazón: ¿Por qué permiten
que el gobernador de BC, Jaime

Bonilla, vaya a expropiar el PRI
MER campo de golf de Tijuana so
lamente para vengarse del presi
dente municipal panista?
Señores de Morena.. ¡¡Díganme

por qué lo permiten!! y díganme
por qué cerraron ojos y boca cuan
do ese gobernador quería cambiar
la ley con la anuencia de nuestra
secretaria mañanera de Goberna
ción Olga Sánchez Cordero, para
gobernar 5 años en lugar de dos.
¿Acaso no se han dado cuenta

que gobiernan MUCHO PEOR
QUE EL PRI O EL PAN?
Poiquesinosehandadocuenta,

creo que llegó el momento de que
abran los ojos, sean humildes y le
pidan ayuda a esos partidos que los
ayuden Porque a diferencia de us
tedes... Ellos sí saben gobernar.
Estoy seguro de que si se lo pi

den, ellos con mucho gusto los
ayudarán.
Mi única duda es... si tienen la

capacidad de aprender. •
eluniversal@alazraki.com.mx
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1 Desenfreno. Arde Ensenada. No ha podido Jaime
•Bonilla, gobernador de Baja California, disminuir ni un

ápice la violencia. Las balaceras son parte del paisaje ur
bano. Sin embargo, la inacción de las autoridades ocasiona
daños, incluso a la economía. La Coparmex Ensenada, que
preside Martín Muñoz Barba, exigió a Bonilla frenar la ola
de violencia que agrava la situación económica, ahuyenta
la inversión y pega al turismo. Los homicidios en Ensenada
cerraron 2020 con aumento de 37.8% en comparación con
2019 y la cifra llegó a los 346 asesinatos por encima de los
251 registrados en 2019, de acuerdo con las cifras de la Fis
calía estatal. ¿Puede o no con el paquete, señor?

2 Listos, fuera... Entre madruguetes y chapulineo se ha
•dado la disputa por la posibilidad de contender por las

alcaldías en la CDMX. Rumbo a las campañas para los car
gos de las 16 alcaldías, 66 diputaciones y 160 concejalías,
los partidos comenzaron a hacer todo tipo de movimientos.
Morena, que ganó 12 alcaldías en 2018, busca hacerse de
más, de ahí que, por ejemplo, anunció la afiliación de Julio
César Moreno, alcalde de Venustiano Carranza y emanado
del PRD. Moreno buscará la candidatura a diputado fede
ral por Morena y apoyará a la también experredista Evelyn
Parra para que sea candidata de esa demarcación. Ha ha
bido patadas de ahogado de quienes se querían postular o
reelegir, y no lo consiguieron, pues no tienen ni resultados
ni un buen cabildeo, los candidatos deben tener arraigo y
cercanía. No impostores.
3 Desarrollo natural. No hay mucho que pensar.

•Bárbara Delgado es uno de los activos más jóvenes
del partido en el poder. Es por ello que Morena ya la tiene
en la mira. Con apenas 25 años, encabeza varios proyectos
de las comisiones de Turismo, Ecología y Medio Ambien
te, así como de Protección Animal, en el Cabildo de Soli
daridad, en Quintana Roo. La quinta regidora ha hecho un
trabajo social que la posiciona para contender para la al

caldía, sustituyendo a Laura Beristain, quien ha mostrado
su interés por repetir en el cargo. Delgado visitó hace unos
días a Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CDMX,
y aunque no refieren si se entrevistó con el Presidente, sí
nos aseguran que se dio una vueltecita por Palacio Nacio
nal. Todo indica que el apoyo le favorece, sobre Beristain.
Por algo será.

Jf Sin tregua. Ayer arribó a México el contenedor con el
É«antígeno para la fase III de la vacuna contra covid19

del laboratorio alemán CureVac, en la que participarán 8
mil voluntarios, la mitad de ellos recibirá la vacuna y el res
tante un placebo. El canciller mexicano, Marcelo Ebrard,
destacó que este estudio clínico, que se llevará a cabo en
la CDMX, Querétaro, Guadalajara y Monterrey, es el terce
ro en México luego del de la farmacéutica china, CanSino
y la fanssen, de Johnson & Johnson. David Kershenobich,
director general del Instituto Nacional de Ciencias Médicas
y Nutrición Salvador Zubirán, destacó la oportunidad que
significa tener una diversidad de vacunas en México, gra
cias a la cooperación internacional. La oposición debería
reconocer que se está haciendo bien el trabajo.

S Quietos. Legisladores de oposición y militantes de Mo
rrena criticaron la petición de dos diputados de Morena

para que se les considerara prioridad en la aplicación de la
vacuna contra covid19. Durante la sesión de la Comisión
Permanente del Congreso, la diputada por el PAN, Cecilia
Patrón Laviada criticó la petición de los diputados more
nistas Daniel Gutiérrez y Javier Lamarque, por considerar
solicitar a la Secretaría de Salud que los legisladores de
berían ser contemplados como prioritarios, en especial los
que harán campañas en comunidades para buscar la ree
lección y los que sean mayores de 60 años. Ante las críticas,
el coordinador de Morena, Ignacio Mier, afirmó que la ac
tividad legislativa "es fundamental, mas no esencial" y que
los diputados tendrán que esperar. ¿Qué parte del "nadie se
saltará la fila", que dijo el Presidente, no entienden?
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PROBLEMA

¿Hay alguna forma fácil de saber si tengo
un problema serio con el alcohol?

R. Sí, la señal más segura de que su con
sumo de alcohol es un problema real es si
intenta dejar de beber durante un tiempo y
simplemente no puede.
No beba durante un mes. Si se le hace di
fícil y no lo puede hacer, entonces quizá
sea un problema. También pregunte a las
personas que lo rodean qué piensan. Si les
causa angustia, entonces es un problema
importante, serio. Ah, le aconsejo que si va
a buscar ayuda, lo haga por medio de su
médico; estadísticas recientes indican que,
por ejemplo, de los que acuden a AA, sólo
1 en 15 logra controlar al alcohol, y no se
deja controlar, que es lo que sucede en es
tas sectas.

PERDONAR

Mi hija insiste en que, después de muchos
años de estar alejada de la familia, ya es
tiempo de que perdone a mi hermano, su
tío, por el mal que nos hizo hace años. ¿Es
indispensable perdonar a la familia por
que es familia?

R. No perdonar a las personas que le han
hecho daño a propósito, especialmente a la
familia, es perfectamente razonable. Estoy

realmente cansado de escuchar a la gen
te decir "sé la persona más grande" o "tie
nes que perdonar a tu familia, pase lo que
pase". Si no lo haces, está perfectamente
bien. El mundo no es perfecto.
VIDRIO Y CRISTAL

¿Cuál es la diferencia entre el vidrio y el
cristal?

R. El vidrio es un nombre genérico, mien
tras que el cristal es una subcategoría del
vidrio, hecho de la misma manera que el
vidrio, pero con diferentes materiales. Por
lo tanto, todo el cristal es vidrio, pero no
todo el vidrio es cristal. Hay tres crite
rios principales para el cristal, según lo

establecido por la Unión Europea en 1969:
un contenido de plomo superior al 24%,
una densidad superior a 2,90 y un índice
de reflexión de 1,545.

CAFÉ
¿Los granos de café más oscuros tienen
más cafeína?
R. Cuando se tuestan los granos de café
absorben el calor, lo que hace que su co
lor cambie a un tono más oscuro y provoca
que se expandan alrededor de un 150 por
ciento. Contrariamente a la creencia común,
el proceso de tostado elimina parte de la ca
feína natural, por lo que, cuanto más oscuro
es el tueste, más débil es el café. Algunos

granos de café aparecen con aceite en la su
perficie, pero sólo a temperaturas más altas.
Esta apariencia aceitosa y sabor persistente
a menudo se asocian con tostados más os
curos. Dado que hay muchos tipos de granos
de café, clasificar el tueste por color no es
exacto, pero puede ser conveniente cuando
se tuesta a la misma temperatura.
SANGUIJUELAS

Desde hace unos 3,000 años, la sangría
ha sido un procedimiento médico para las
culturas antiguas de todo el mundo. Las
sanguijuelas se usaban a menudo a este
respecto por una variedad de razones.
Eran extremadamente convenientes para
los médicos: las sanguijuelas no sólo es
taban diseñadas para chupar sangre, sino
que, como describe innecesariamente el
Science History Institute, "podían acceder
a áreas sensibles y de difícil acceso, como
el interior de los oídos, la nariz, la boca y
otros espacios aún más íntimos".

Aunque originalmente se usaba en la an
tigua Grecia para equilibrar los "cuatro
humores" del cuerpo, la sanguijuela se con
virtió en una receta cada vez más popular
para un número creciente de dolencias y
afecciones. Las fiebres, las flatulencias, los
dolores de muelas e incluso las hemorroi

des (oh, Dios mío, por qué) podrían tratarse
con sanguijuelas.
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Finalmente, la vacunación contra co
vid19 es una realidad, varios países co
menzaron la compra y aplicación de la
vacuna que dará un respiro a millones
de personas alrededor del mundo, lue
go de un 2020 que pareciera escrito por
Stephen King.
La mayoría de los países desarrolla

dos comenzó a vacunar a sus poblacio
nes, experiencias exitosas y, otras, un
tanto caóticas, han sido noticia, pero en
sus sociedades permanece
ese ánimo por la dosis que
nos protegerá y devolverá
la tranquilidad. Sin duda,
una experiencia alentadora
luego de tantas historias de
dolor.

En los países emergen
tes, la suerte es muy dis
tinta, aunque no del todo
mala. En países como Mé
xico o Argentina, la vacuna
ción a personal médico está
en marcha, siguen adultos
mayores y, posteriormente,
los demás grupos etarios.
Todo dependerá de la

disponibilidad de las vacu
nas y de las medidas pro
teccionistas que comienzan
a vislumbrarse en la Unión
Europea.
Incluso Brasil y su fla

mante mandatario, renuen
te a todo lo que le huela a
progreso, derechos huma
nos y otros temas básicos en

las democracias modernas, comenzaron
la vacunación, repito, a pesar de su pre
sidente, Jair Bolsonaro.

Con todo y las controversias por el
acceso a la vacuna por parte de particu
lares, usted y yo somos privilegiados. Sí,
tenemos la esperanza de que en algún
momento seremos inmunizados y po
dremos retomar algunas actividades tan
simples como viajar.

El comienzo de la vacunación debería
poner sobre la mesa el debate en torno
a la desigualdad y la inaccesibilidad para
los países pobres. La organización inter
nacional Save the Children se expresó
en ese tenor: "A pesar de que parte de
la primera ola de vacunas se está reser
vando para todos los países, los gobier
nos de los más ricos no deben acaparar

el suministro inicial limita

do de vacunas disponibles,
sino que deben garantizar
una distribución basada en
las necesidades y no en la
riqueza".

Save the Children nos re

cordó algo que olvidamos,
que hay personas que ne
cesitan la vacuna de mane

ra urgente.
Sí, más que nosotros, ya

que su lucha no es por en
contrar un tanque de oxíge
no o espacio en un hospital,
sino una lucha diaria por so

brevivir ante la carencia de

lo más básico, en la que un
hospital o un taque de oxí
geno son algo que ni siquie
ra conocen.

Hoy vivimos una lucha en
la que, tristemente, los más
pobres perderán, en la que,
como siempre, serán los úl
timos en beneficiarse de jos
avances de la ciencia, y no

me refiero al pobre que vive en una ran
chería en algún punto de nuestro país,
porque él vive en un país donde, bien o
mal, su gobierno tiene los recursos para
no dejado morir.

El llamado urgente es por el niño en
Siria, Yemen o el Cuerno de África, que
sólo sabe de hambre o guerra y que tal
vez, cuando llegue la vacuna, sea dema
siado tarde.

Los países
comenzaron

a vacunar a sus

poblaciones,
lo que devolverá
la tranquilidad,
después de
tantas historias
de dolor debido

a la pandemia
de covid19.
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• No existe ninguna justificación medianamente razonable para las burlas y malos
deseos que surgieron tras el anuncio del contagio presidencial.

El pasado domingo, el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció que, lamen
tablemente, se había contagiado de covid19 y
presentaba síntomas leves, lo que provocó una
ola de solidaridad de millones de mexicanos
de buen corazón y también la reacción mise
rable de quienes aprovecharon la enfermedad
del mandatario para burlarse y desearle sufri
miento y muerte.

Algunos de los argumentos de quienes se
sintieron felices con la enfermedad del Pre
sidente radican en que "él se lo
buscó por no usar tapabocas y no
cuidarse" o "qué bueno, para que
sienta lo que sienten millones de
mexicanos" o "debió vacunarse

primero porque proteger al Pre
sidente es un asunto de Estado".
La realidad es que todos estamos
expuestos, covid es extremada
mente contagioso. Como ejemplo
me gustaría poner al gobernador
de mi estado, Alejandro Tello,
que desde principios del año pa
sado convirtió su casa y su ofici
na en un bunker anticovid, usaba
lentes, cubrebocas, mascarilla,
gel, paredes de policarbonato que
lo separaban de otras personas y,
a pesar de todo eso, se contagió.

Es cierto que, a pesar de ser una persona
de riesgo, el Presidente no detuvo su agenda,
pero es entendible en un país donde la mitad
de nuestra población vive en condiciones de
pobreza. Un líder no se puede esconder en la
tragedia, debe ser el primero en reaccionar. ¿Us
tedes se quedarían resguardados en casa mien
tras que a los suyos los carcome la tragedia?
También es cierto que se han cometido

errores en el manejo de la pandemia, pero
es comprensible frente a un fenómeno tan
complejo, pero es evidente que el Presidente
ha puesto su mejor esfuerzo para ampliar el
número de camas de hospital, comprar ven
tiladores, tanques de oxígeno, material de

protección y vacunas, a pesar de que todo está
agotado en el mercado internacional.

Proteger al Presidente se puede considerar
un asunto de Estado, pero, al no vacunarse, el
Presidente manda un mensaje de congruencia
frente a los llamados que hizo a todos los ac
tores políticos para que nadie Se salte la fila, y
ese mensaje también es un asunto de Estado.

Como ustedes pueden ver, no existe nin
guna justificación medianamente razonable
para las burlas y malos deseos que surgieron

tras el anuncio del contagio pre
sidencial, estamos frente a otra
enfermedad altamente peligrosa:
la pandemia del odio.

Se diga lo que se diga, burlarse
y sentir placer con la enfermedad
y el sufrimiento de otro ser huma
no es enfermizo, esas actitudes
solamente se pueden entender
en sicópatas y bajo ninguna cir
cunstancia debemos permitir que
esa pandemia de odio se vuelva
contagiosa.

No es un asunto de palabras
bonitas o de hacer lo "política
mente correcto" y desearle pronta
recuperación al Presidente porque
sea una moda, es un asunto de de
cencia y hasta de humanidad, por

que todos estamos programados naturalmente
para sentir empatia y compasión frente al dolor
o el sufrimiento de otro ser vivo.

En medio de esta pandemia de odio, el caso
que más me estremeció fue el de un médico
que compartió en Twitter tratamientos médi
cos para asesinar al Presidente con una ligere
za que da escalofríos, imaginen poner su salud
y su vida en manos de ese loco. ¡Qué horror!

Desde este espacio le deseamos al Pre
sidente y a todos los enfermos de covid una
pronta recuperación y quienes estamos sanos,
no olvidemos lavarnos las manos, guardar sana
distancia, usar cubrebocas y orar para que esto
termine pronto y volvamos a abrazarnos.
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• "No existe en la Carta Magna ni en tratados
internacionales el llamado derecho a la vida desde

el momento de la concepción".

"Éste es un problema que nos rebasa como sociedad. Una
manera eficaz de ayudar a las mujeres es despenalizarlo,
sacarlo de la clandestinidad para poder enfrentarlo y re
mediarlo, para evitar la muerte de mujeres que no abor
tan por maldad ni por delincuencia, sino por necesidad
(...) La ley civil debe ser compatible con el Estado social,
al margen de mis creencias religiosas, como integrante
del más alto tribunal del país, en una República repre
sentativa, democrática y federal, cuyos principios demo
cráticos reposan sobre la premisa de un Estado laico, no
tengo por qué imponer mis convicciones personales a mis
conciudadanos...".

Vaya contundencia. Estas palabras se escucharon en
agosto de 2008, en el pleno de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, fue la sesión última en la que se dis
cutió el proyecto del ministro Sergio Salvador Aguirre
Anguiano que pretendía declarar inconstitucional la re

forma al Código Penal y Ley de
Salud del entonces Distrito Fe

deral que permitió el aborto,
sin importar las causas, hasta
la semana 12 de gestación. El
argumento final, con el que se
desechó el recurso fue: "no exis

te en la Carta Magna ni en trata
dos internacionales el llamado
derecho a la vida desde el mo

mento de la concepción".
Imposible de revirar. Ni jurí

dica ni intelectual ni científica
mente. Una de las figuras que
protagonizaron el debate fue la
entonces ministra Olga Sánchez
Cordero. Las palabras con las
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que inicié este texto, son suyas.
Así defendió una reforma que en
la CDMX ha salvado la vida de
miles de mujeres y nos ha dado
a todas el derecho a decidir. Un
cambio que hizo historia y que
ella defendió.

Con esa claridad, Sánchez Cordero se desempeñó
siempre en la Corte. Abrazada de la agenda de libertades.
Liberal y rigurosa en ello. Matrimonio entre personas del
mismo sexo, también. Adopción homoparental, check. To
das, causas de Sánchez Cordero, aquella ministra que al
ser nombrada secretaria de Gobernación se convirtió en
aliento.

O
La mañana del miércoles, en Palacio Nacional, Olga
Sánchez Cordero, al mando de la conferencia en ausen
cia del Presidente, negó que la consulta sobre el aborto,
propuesta por López Obrador, ponga en discusión los
derechos de las mujeres. ¿Ah, no? Aclaró, dijo, que lo que
se va a discutir son tipos penales y la criminalización de una
conducta. Y aquí es donde extrañamos, mucho, a aquella
ministra, porque, lo sabe, los derechos no se consultan, se
legislan. Ni en México ni en ningún otro rincón del mundo,
la libertad colectiva debería resolverse a través de convic
ciones personales, como lo sugieren en Palacio Nacional.

"Ustedes saben siempre cómo he pensado desde hace
muchísimos años, muchísimos años, y no he cambiado
mi posición, pero como el Presidente lo ha dicho, esto lo
van a decidir las mujeres y sus representantes en los Con
gresos locales, porque ellas tendrán finalmente que tomar
la última palabra..", dijo ayer la secretaria de Gobernación.
Aquello que escuchamos en 2008, suena hoy tan lejano
y cuánta falta hace la contundencia de la entonces
ministra.
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Si algo faltaba para demostrar el mal manejo de la pandemia
a lo largo de estos once meses, los datos aportados ayer por el
Inegi lo exhiben públicamente. Según el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía, entre enero y agosto del año pasado
fallecieron por covid 108 mil 658 personas, una cifra un 44.8%
mayor a la que dio a conocer la Secretaría de Salud. El Inegi ex
plicó que ese aumento de cifras se debió a que contabilizó las
personas que fallecieron en sus domicilios o en la calle y Salud
sólo a las que los hacen en hospitales.

Eso confirma que de poco sirven las conferencias diarias
del equipo de LópezGatell si las cifras que se proporcionan
están erradas hasta en el número de fallecidos, nada menos
que en un 44.8 por ciento. Confirma también que, con los datos
del Inegi, se podría asegurar, como ya lo habían
adelantado varios analistas independientes, que
la cifra de víctimas de la enfermedad no son los
más de 153 mil contabilizados al día de hoy, sino,
por lo menos, 300 mil. Los que han adquirido la
enfermedad, con o sin síntomas, deben ser, por lo
menos, tres millones de personas.

Pero la información oficial sobre el tema no
cambia ni siquiera con la enfermedad del presi
dente López Obrador. El martes, con casi mil 800
fallecidos, fue el día más letal desde que comen
zó la pandemia. Ayer, la secretaria Olga Sánchez
Cordero (que tuvo el buen criterio, en lugar de
asegurar que tenía "otros datos", de aceptar que
las cifras del Inegi son confiables) aseguró que la
pandemia "está contenida y con ligero descenso".

Sería terrible que después de semanas de un
nuevo confinamiento y con la actividad económi
ca parcialmente detenida, no pudiéramos "contener" la canti
dad de contagios, pero lo cierto es que aún estamos lejos tanto
de lograr un descenso de la curva (¿recuerda cuando en abril
del año pasado se aseguraba que ya se había aplanado la curva
de contagios?) como de recuperar cierta estabilidad sanitaria,
económica y social.

Lo más grave de todo esto es la mentira, la falsificación de
los datos o la simple ineptitud. De la misma forma que los muer
tos son casi el doble de lo que se afirmó durante meses, las
vacunas tampoco están aseguradas, como se dijo en su mo
mento, y hoy hay desabasto de las mismas (por causas internas
y también externas). Se dijo que ese retraso era para ofrecerle
vacunas a los países pobres, cuando públicamente no es así,
sino por cambios en la cadena de producción de farmacéuticas
y, además, porque nuestros pagos por adelantado acordados
con el mecanismo de Naciones Unidas creado al respecto no
alcanza ni remotamente para estar entre los primeros de la fila
para recibir vacunas.

Y, al final, terminamos con la vacuna Sputnik. La Cofepris
autorizó fast track la vacuna rusa, que sólo están utilizando, al
día de hoy, un puñado de países, en América sólo Argentina,
Bolivia y Venezuela. La vacuna no ha sido aprobada ni por la
FDA estadunidense ni por la agencia de control de medica
mentos de la Unión Europea. La OMS la considera una vacuna
"en desarrollo". La Cofepris aprobó la vacuna rusa sólo con el
expediente que trajo LópezGatell de Argentina, sin que haya
concluido la fase tres de experimentación de la misma o, por lo
menos, sin que la comunidad científica conozca y pueda certi
ficar esos resultados. La ciudadanía sabe aún menos y no hay
fuentes para conocer su fiabilidad.

Pero para aumentar la desconfianza siempre hay argumen
tos adicionales. La misma Cofepris, que en tiempo
récord aprobó la vacuna Sputnik (y que aún no
aprueba la de Moderna, estadunidense, y a la que
muchos investigadores consideran como la mejor
y más confiable, pero ya dijo LópezGatell que no
se comprará porque "tenemos abasto suficiente
de vacunas"), es la que fue exhibida por Estados
Unidos al ser prohibidos por las autoridades de
ese país todos los gel desinfectantes de mano pro
cedentes de México, porque se comprobó que el
8696 de ellos utilizan productos altamente con
taminantes y mienten respecto a sus contenidos.
Todos esos productos tienen que haber sido apro
bados por la Cofepris antes de salir al mercado. Si
con ese cuidado aprobaron la vacuna rusa, esta
mos perdidos.

ENERGIA

Las señales que envía la administración Biden respecto a sus
acciones en energía son contundentes y si aquí no se toma nota,
no habrá posibilidad alguna de subirse, aunque sea como fur
gón de cola, al tren de la recuperación económica de la Unión
Americana. Más allá de cumplir con distintos compromisos ex
plícitos como el regreso al Acuerdo de París, hay medidas muy
concretas que deberían hacemos comprender, de la administra
ción Biden, que el giro hacia las energías limpias y renovables
es irrevocable. Uno es la cancelación del controvertido proyecto
del oleoducto que uniría Alberta, en Canadá, con Nebraska, en la
Unión Americana, por los daños medioambientales que ocasio
naría su construcción. Otra decisión notable es la del reemplazo
gradual de todo el parque vehicular del gobierno federal por ve
hículos que no utilicen energías fósiles. El tercero es la prohibición
de perforar pozos petroleros en cualquier terreno federal. ¿Y en
México seguiremos apostando al combustóleo y a Dos Bocas?

De poco sirven
las conferencias

diarias del equipo
de LópezGatell
si las cifras que
se proporcionan
están erradas
hasta en el
número
de fallecidos.
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Es común que Morena frene cualquier iniciativa que haga vi
sible sus maniobras para comprar voluntades, de cara a las
elecciones de junio próximo, las más grandes que jamás ha
yamos tenido.

En juego está la mayoría en la Cámara de Diputados, 15
gubernaturas, más de mil diputaciones locales, 1926 alcaldías
y 18 mil espacios de representación municipal. Sobra decir la
importancia de estos comicios para la continuidad de la 4T.

Los legisladores del partido oficial y sus rémoras de la coa
lición Juntos Haremos Historia rechazaron un punto de acuer
do en la Comisión Permanente, que exhorta al INE a vigilar el
uso electoral de la vacuna contra covid19.

Motivos para que la autoridad electoral vigile sobran. La
presencia de los llamados "siervos de la nación" en las bri
gadas de vacunación son evidencia de los propósitos electo
reros del régimen. Operan los programas sociales de López
Obrador.

Nada justifica su presencia en la campaña para inmunizar a
la población. Nada. Ni siquiera están capacitados para la tarea.

El partido oficial los usa para que la gente asocie la vacuna
con el Presidente.

¿Se les olvidó a los morenistas que en su chaleco llevaban
estampado el nombre de Andrés Manuel López Obrador y
que lo quitaron a petición del INE?

Los morenos los necesitan sanos para sus objetivos electo
rales. A estos señores, que no están en primera linea del com
bate al virus, ya los vacunan, junto con el personal sanitario,
para que puedan realizar su labor sin riesgos.

Son instrucciones de YSQque nadie discute en la coalición
gobernante, por burdas que parezcan.

* Sobre el espinoso tema habló Julen Rementería, se
nador del PAN, en la tribuna de la Permanente:

"Nada tienen que hacer los siervos de la nación llevando a
cabo un programa de inmunización. Para eso hay un sistema
de salud suficientemente robusto.

"Por supuesto que lleva implícita una intención electo
ral. No tienen ellos que dedicarse a eso, ni siquiera están
capacitados".

Según el panista, López Obrador actúa más como jefe
de campaña de los candidatos de Morena que como jefe de
la nación.

Pablo Gómez, un experimentado legislador que sobresale
en las filas de Morena, salió a defender lo indefendible.

"No hay en México un partido oficial. No existe un aparato
público que esté trabajando en la presión sobre la sociedad,
en la compra de los votos, en mecanismos que usaron quie
nes gobernaron durante décadas. Hoy tenemos una realidad
completamente diferente", aseguró. ¿La tenemos?¿En serio?

' A lo arriba escrito hay que sumar denuncias, en el seno
mismo de Morena, sobre diputados que se quieren vacunar
ya, para irse a la campaña en pos de la reelección.

Alejandro Rojas Díaz Durán, exaspirante a la dirigencia
nacional de ese partido, hizo pública esa denuncia.

"Ofrezcan disculpas. Debería darles vergüenza", escribió
en Twitter. No dio nombres.

Trascendió, sin embargo, que los solicitantes son los dipu
tados Daniel Gutiérrez y Javier Lamarque.

Hay cambio en la presidencia de la mutilada Conago
(ya no están los 10 gobernadores de la Alianza Federalista).

Salió el gobernador potosino Juan Manuel Carreras y aga
rró el timón de la bamboleante nave la sonorense Claudia
Pavlovich. Cuatro son las tareas que la presidenta de la Co
nago priorizó: avanzar en la vacunación y en la atención de
la pandemia, recuperar la economía y los empleos, fortalecer
la educación y proteger a niñas y niños.

* Jorge Hank Rhon presentó ayer su "carta de intención"
como candidato externo del PES —partido evangélico— a la
gubernatura de Baja California. Llamó la atención que llegó
al acto, celebrado en un hotel de Tijuana, vestido con una
camisa roja, igualita a las que usan los priistas en sus actos
relevantes.

Hank habló sin resentimientos de la decisión del tricolor
de postular, junto con sus aliados del PAN y el PRD, a una
mujer en esa entidad.

"Simplemente atendió los intereses de un instituto político
con representación nacional y decidió que la candidatura de
la alianza con el PAN y PRD en Baja California debía cumplir
con las exigencias de género que dicta el INE", dijo.

Ya es de todos sabido que la citada alianza entró en pláticas
con la exmiss universo 1991, Lupita Jones, para analizar su
posible postulación al cargo de gobernadora.
Disputaría la candidatura con Marina del Pilar Ávila

Olmeda, alcaldesa de Mexicali y diputada con licencia.
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La mayor esperanza global para domar el covid es la In
munización, pero el retraso y acaparamiento de vacunas
en el mundo proyecta serias dudas en México sobre la po
sibilidad del plan de vacunación del gobierno de alcanzar
sus objetivos. El país está en uno de los momentos más
críticos de la crisis sanitaria, con escenarios muy adversos
por el elevado exceso de muertes y el estado de alerta en
Palacio Nacional por el confinamiento de López Obrador,
cuando la campaña de vacunación es su principal apuesta
contra el virus.

La gran inmunización en el mundo no va por buen ca
mino. Muy pronto ha asomado una guerra por el medi
camento y el "agandalle" de las potencias para ponerse
al principio de la fila de abastecimiento. El efecto de la
concentración en unos cuantos países es que pone bajo
cuestión la política nacional de vacunación y su reloj en
cuenta regresiva. Las críticas a la estrategia oficial se acu
mulan y crece la presión sobre el gobierno, que cada día
cuenta con menos voces que no duden del manejo de la
pandemia. ¿Cuáles son las perspectivas para la política de
vacunación dentro de la situación tan delicada que rodea
la tensión sanitaria?

El objetivo de la política de vacunación es bajar la carga
de la enfermedad en el sistema de salud y las muertes por
covid, que ya superan las 152,000, esperadas hasta marzo
próximo. Incluso la cifra real de muertos sería 38% superior
al reporte oficial de la SS, según el conteo del Inegi. Pero el
exceso de muertes confirma que el sistema de salud está
rebasado y que ello no puede desentenderse de malas de
cisiones en la gestión de la crisis como haberla minimizado,
desdeñar las pruebas y rastrear contagios. Sobre todo, por
opacidad en la información y mensajes poco claros, como
no promover el uso de cubrebocas o de las sanciones a las
medidas de distanciamiento social.

La posibilidad de cumplir las metas de vacunación no
Sólo parece inexistente, sino más grave aún, de lograr el
calendario para vacunar al 70% de la población de la inmu
nización de rebaño sin claridad sobre el abasto de fárma

cos y contagios descontrolados. Además de las limitaciones
del plan por la exclusión de órganos que involucran a los
estados y otros actores sociales, como el Consejo General
de Salud, cuando se requiere de una acción colectiva. El
aislamiento no sólo del Presidente, sino de la estrategia,
juega en contra de la inmunización y fortalece las denun
cias de su control con fines políticoelectorales.

La gestión de la crisis sanitaria ha sido criticada por una
planeación inadecuada y poco oportuna, lo que ahora se
refuerza por la falta de transparencia, por ejemplo, con la
decisión del gobierno de reservar por cinco años la infor
mación de los contratos con los laboratorios AstraZeneca,
Pfizer y CanSino. La llegada del primer lote de Pfizer, que
abrió en diciembre, fue un alivio, pero duró poco, hasta que
ese laboratorio anunció la reducción de 50% de embarques
y la suspensión de envíos hasta febrero, y probablemente
en cantidades menores. La decisión se justificó por la re
conversión de su producción y compromisos con la OMS,
pero es insuficiente para despejar la opacidad, a pesar de
que López Obrador asegurara que no se reserva informa
ción sobre manejo y compra de vacunas.

Precisamente, la falta de transparencia da credibilidad a
acusaciones sobre el manejo político del plan. Por ejemplo,
el canciller Ebrard no sólo contradijo al Presidente sobre la
existencia de reservas por problemas de confidencialidad
con las empresas, sino que tampoco se despejan las dudas
sobre el proceso de compra, distribución y aplicación de la
vacuna. Por el contrario, sobrevino el acuerdo para adquirir
24 millones de Sputnik V, sin contar con la autorización de
la Cofepris. Su anuncio parece querer enviar el mensaje de
que el escollo para el plan está salvado y podrá cumplirse
con el calendario previsto, aunque hasta los que la han re
cibido, amo Argentina, acusan retrasos de Rusia.

La falia de transparencia y la centralización son dos de
los mayores adversarios del plan anticovid, a los que ahora
se suma la guerra por las vacunas en el mundo, en un coctel
que anuncia las semanas más difíciles porvenir de la pan
demia, cuando ya se veía la luz al final del túnel.
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Rusia pasó del autoritarismo soviético a la autocracia de
Vladimir Putin. Por desgracia, la democracia liberal nunca
echó raíces en ese país. El viejo espía de la KGB llegó a la
Presidencia por la vía de las urnas para inmediatamente con
centrar el poder desmantelando las pocas instituciones demo
cráticas. Vieja historia. Hoy Putin lleva más de dos décadas
como el líder indiscutible de Rusia. Sin embargo, se atisba
una esperanza con el surgimiento de una oposición que bien
podría desafiar a esta nueva versión de zar ruso. Me refiero a
las manifestaciones que han ocurrido en torno a la detención
de Alexei Navalni.

Vale la pena describir quién es Navalni. Para tal efecto,
resumo la información que proporciona Antón Troianovski,
corresponsal de The New York Times en Moscú,
en el podcast The Daily del 25 de enero.

Navalni es un abogado de 44 años. En 2007 co
menzó su fama como defensor de los intereses
de los accionistas minoritarios de las grandes
empresas rusas. Su blog se tornó cada vez más
popular. Empezó a tener fama como activista an
ticorrupción con sus investigaciones acerca del
origen del dinero de las nuevas élites rusas.

En 2011, Navalni entró de lleno a la política
convirtiéndose en el líder de las movilizaciones
en contra de la reelección de Putin. Lo metieron
brevemente a la cárcel. Su fama se incrementó.

Según Troianovski, Navalni es un agitador
exitoso que tiene la cualidad, a diferencia de
otros opositores de Putin, de convencer a una
gran cantidad de personas con diversas posicio
nes políticas.

En 2013, Navalni se lanzó como candidato a
alcalde de Moscú. Le prohibieron hacer campaña
en los medios. A pesar de esto, obtuvo el 27% de la votación,
un porcentaje muy alto para cualquier opositor en Rusia.
Navalni aprovechó la creciente penetración del internet

para darse a conocer. Publicó videos en YouTube que resul
taron muy populares. En 2017 posteó un video donde demos
tró la gran fortuna de más de mil millones de dólares de uno
de los principales aliados de Putin, Dmitri Medvédev. El vi
deo se viralizó. Navalni llamó a protestas en contra de esta
corrupción. Miles de personas salieron a las calles en varias

ciudades.

Por esos años, Putin gozaba de altas tasas de aprobación.
Pero en 2018 esto comenzó a cambiar. El fervor patriótico por
la anexión de Crimea se ha esfumado. El gobierno, además,

ha incrementado la edad de retiro. La popularidad de Putin
disminuyó. Navalni aprovecha esta coyuntura para registrarse
como candidato a las elecciones presidenciales de ese año.

Aunque Navalni estableció oficinas de campaña por todo
el país, el gobierno le prohibió aparecer en la boleta.

En agosto del año pasado, Navalni hizo campaña a favor
de candidatos opositores en Siberia. Regresó a Moscú y, en
el avión, comenzó a enfermarse. Cayó en estado de coma.
El piloto hizo un aterrizaje de emergencia. En el hospital, lo
intubaron. Es claro que lo envenenaron.

Angela Merkel, la canciller alemana, presionó a Putin para
dejar salir a Navalni a curarse a Berlín. Putin accedió. Se de
terminó que lo envenenaron con una sustancia tóxica nerviosa

de tipo militar. El mismo modus operandi que
utiliza el régimen autocrático ruso para desha
cerse de sus opositores.

Navalni, milagrosamente, se recuperó. Anun
ció que regresaría a Rusia. Acusó que Putin lo
intentó asesinar. Publicó la evidencia de cómo
un grupo de agentes de la seguridad interna lo
envenenaron. Llamó a uno de estos agentes, se
hizo pasar por un superior jerárquico y le pidió
que le contara qué pasó. El otro, de manera in
creíble, confesó la trama. Navalni grabó esta
conversación y la publicó. Resultó un duro golpe
para Putin.
Hace un par de semanas, Navalni anunció que
ya tiene boletos para regresar. El gobierno ruso le
advirtió que, de hacerlo, lo arrestarán. No obstan
te, voló a Moscú. Debido a las manifestaciones,
al avión lo desviaron a otro aeropuerto. Cuando
aterrizó, en medio de una nube de cámaras, la
policía lo detuvo por una nimiedad jurídica. Man

dó un video a sus seguidores convocando a manifestaciones.
Está convencido que la única manera de cambiar el régimen
autocrático es con protestas ciudadanas.

Se organizaron, por internet, las manifestaciones para el
23 de enero. A lo largo y ancho de Rusia salieron miles de
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ciudadanos a protestar. En Moscú, la gente canta "Putin es
un ladrón".

Fascinante esta historia de Navalni, como de novela rusa.
Quién sabe cuál será el desenlace. Por lo pronto, aparece una
luz de esperanza en la oscuridad autocrática de ese país que
algún día fue potencia mundial.
En 2007, Navalni
comenzó su
fama como
defensor de los
intereses de
los accionistas
minoritarios

de las grandes
empresas rusas.
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Al que le pusieron Benito por Juárez tenía sus camisas ne
gras, simultáneamente, en Alemania, surgieron las camisas
marrones. Chávez, asumiéndose original, impuso primero
unas rojas, las que finalmente cambió por unas amarillas.
En todo estado totalitario emergen comandos de alegórico
disfraz, con el que ellos pretenden encubrir su oscura mi
sión. México no se quedó atrás, los servidores de chaleco
pardo dejarán huella en este país que se resiste a dejar atrás
la mezquindad política.

De haberlos desperdigado cualquier otro partido, ya se
habría hecho alharaca que destacara su insostenible e irre
gular existencia, máxime, tratándose de un país en el que se
dice se respeta la democracia y en el que se espeta —cons
tantemente— que no se abusa de recursos públicos para
promover la imagen de funcionarios y opciones políticas.

El primer engaño está en el nombre, sirven a un objetivo
político y a un jefe máximo, no a la nación, ya que ella no
los eligió, ni su acción electorera está regulada por ley algu
na. El 1NE, para variar, se tardó mucho tiempo en analizar

las rápidas jugadas que desplegó
el Ejecutivo federal, amparado
en el voto de poco más del 20%
de la población. Para cuando
aquél despertó de su acostum
brado letargo, estos personajes
ya eran los tóxicos emisarios del
justicialismo mexica que practica
el Presidente.

Así es, la equidad en la con
tienda electoral es simplemente
un espejismo, ya que la opera
ción de los chalecos pardos ex
tendió la campaña a los 365 días

En dónde se
encuentran las
declaraciones

patrimoniales y de
conflicto de interés

de tan difusos

personajes.
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del año, claro, sólo en provecho de aquellos que se hicieron
del poder, contando con la venia y apoyo de cuestionables
grupúsculos que controlan diversas zonas del país, con
quienes —los recién llegados— operaron opacos "pactos
de dispensa", mismos que, día con día, han venido quedan
do al descubierto, cuando vemos y corroboramos como la
draconiana aplicación de la ley que se hace a los adversa
rios, no alcanza al crimen organizado ni a los empresarios
favoritos del régimen.

La balanza se ladea todos los días desde aquel 1Q de di
ciembre, llevando la explotación de la gestión oficial como
bandera electoral al más absurdo de los extremos, lo que
es comparable sólo con lo que ocurriera en tiempos del
Maximato.

En qué país democrático se permite que el gobierno de
signe operarios dilapidadores de las arcas públicas, sin que
estén puntualmente sujetos a un claro régimen de actua
ción fijado en ley. Su libertino proceder es aún más grave,
al haberse nominado a un bachiller como responsable de
su actuación.

En dónde se encuentran las declaraciones patrimoniales
y de conflicto de interés de tan difusos personajes, pero,
sobre todo, dónde están las cuentas que han rendido; los
acuerdos, alianzas y componendas que, con su interven
ción, habilitaron la derivación de cuantiosos fondos públi
cos, así como la detallada cuenta de gastos y emolumentos
percibidos.

Por supuesto, nadie espera que se transparenten las dá
divas, regalos y provechos que los chalecos pardos reciben
de los operadores regionales, a cambio de trocar el curso e
intensidad de recursos dirigidos a determinadas zonas del
país, en ánimo de modificar el color en tales regiones, pero,
por mínimo decoro, el INE debió iniciar actos de fiscali
zación de todos y cada uno de los parduzcos regimientos.

Ante el blandengue proceder del INE, hoy, el Ejecuti
vo —clamando censura— pretende ser tratado como un
ciudadano y no como autoridad, cuando abusa del canal
oficial. Su actuación, incluyendo su discurso, debe constre
ñirse al ejercicio de la función presidencial, sin que tenga
la libertad que presume tener.
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La calidad educativa en el marco de la pan
demia ha resultado un verdadero reto para
todas las personas involucradas, no sólo por
el proceso tan complicado que ha resultado
la modalidad no presencial, cuyo riesgo es
que los estudiantes no estén obteniendo el
nivel de aprendizaje esperado, sino también
por el riesgo de que muchos menores aban
donen sus estudios derivado de la grave si
tuación económica y la pérdida del sostén
del hogar en muchos núcleos familiares.

Hacer que el trabajo y las responsabili
dades en casa convivan con el apoyo a la
formación escolar de las y los estudiantes
no ha resultado fácil en todos los hogares
mexicanos, lo cual ha dado como resultado
que muchos niños y niñas lleven una edu
cación más lenta, en desorientación y con
muchas dudas no resueltas, cuyos estragos,
lamentablemente, se verán reflejados a lo
largo de su desarrollo educativo.

Pero el desafío a enfrentar es aún mayor,
pues incluso antes de la pandemia nuestro
país ya presentaba problemas de desigual
dad. cobertura y calidad en la educación.
Hasta 2018, las estadísticas señalaban que
el 13.2% de los niños, niñas y jóvenes en po
breza extrema no asistía a la escuela por fal
ta de recursos y que, a escala nacional, 3 de
cada 10 alumnos y alumnas abandonaban
los estudios por falta de dinero.
Se estimaba que en el paso de la edu

cación secundaria a la media superior se
perdían cerca de dos millones de alumnos
matriculados en escuelas públicas y que la
tasa neta de escolarización se veía conside

rablemente reducida en el paso de primaria
a secundaria y después a preparatoria, de
98.4% en la primera a 62% en la segunda,
siendo México uno de los países de Latinoa
mérica con mayor deserción escolar.

El escenario en zonas rurales era todavía

peor, ya que, hasta ese año, 6 de cada 10 jó
venes de 15 a 17 años se encontraban viviendo

aislados y sin escuelas cerca de su vivienda.

Actualmente, el Banco Interamericano
de Desarrollo (BID) estima que la situación
para nuestro país empeorará en ese sentido
a consecuencia de covid. En su análisis Los
costos educativos de la crisis sanitaria en

América Latina y el Caribe calcula que, tras
la pandemia, México será el segundo país
con el mayor abandono escolar entre los 6
y 17 años y que aproximadamente el 16% lo
hará por motivos económicos.

Basta ver la situación del país para en
tender que los cálculos del BID no son nada
descabellados, pues habrá algunos hogares
privilegiados para quienes la drástica situa
ción no represente el mayor problema, pero
en la mayoría de los hogares mexicanos la
situación será distinta, pues la carga siempre
es doble para los más vulnerables, que son
la mayoría.

Es urgente y necesario que nuestro país
comience a trazar la ruta para la recupera
ción del sector educativo, con proyectos de
apoyo a las familias y los estudiantes, pre
viniendo la deserción escolar por falta de
recursos. ,

Es pertinente realizar, desde ahora, pla
nes de evaluación para medir e.l nivel d^
pérdida en el aprendizaje de los alumnos!
para lo cual resulta fundamental la visión «|
la labor de los profesores. También es pertt*
nente ir reforzando las técnicas de enseñan^
za a distancia, pues la pandemia nos enseño
que debemos estar preparados para futuras
eventualidades y, ante todo, poner princi
pal atención en las zonas que, a causa de
su lejanía y la falta de cobertura de inter
net o redes de comunicación, están viendo
fuertemente mermado el aprendizaje de su
población infantil.

Superar el reto que enfrenta la educación
en México no será rápido ni mucho menos
sencillo, sin embargo, debe estar entre las
prioridades, pues se trata de nuestros niños,
niñas y jóvenes que representan la esperan
za y el futuro de este país.
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En un artículo publicado ayer en el diario británico The
Guardian, Devi Sridhar, investigadora en salud pública de
la Universidad de Edimburgo, opinó sobre los errores que
llevaron al Reino Unido a superar el umbral de 100 mil
muertes por covid.

"En una conferencia, (el primer ministro) Boris Johnson
dijo que su gobierno hizo todo lo que pudo para minimizar
la pérdida de vidas, pero estas muertes estuvieron lejos de
ser inevitables", escribió.

Y enumeró los principales errores cometidos por el go
bierno en su manejo de la pandemia: 1) No tuvo políticas
fronterizas por meses, 2) no tomó en serio la aplicación de
pruebas, 3) pospuso el confinamiento, 4) no entregó suficien
te equipo de protección personal para los trabajadores de
la salud y 5) ha carecido de liderazgo y comunicación clara.

Lo mismo podría decirse de México, que comenzó esta
semana con 150 mil fallecimientos (153 mil 639 al momen
to de escribir estas líneas), muchos de los cuales pudieron
evitarse.

En el mismo sentido, ¿cuáles han sido los principales
errores del gobierno, que han llevado a México a los últi
mos lugares del mundo en cuanto a su desempeño frente
al coronavirus?

Entre ellos, los siguientes:
1) Desestimar las señales de que los contagios estaban

desbordando fronteras y que esto pintaba para convertirse
en una crisis global. En los días iniciales de la pandemia,
el mensaje del gobierno sostenía que esto no era más gra
ve que la influenza y que el país estaba preparado para
enfrentar lo que viniera. Y, a pesar de las evidencias, la
postura oficial fue que México no sólo podía mantenerse
abierto, sino que daría lecciones al mundo.

2) No tomar en serio el conocimiento científico. Se invi
tó a los mexicanos a no preocuparse, a seguir con su vida
normal, a salir a comer con sus familias y abrazarse. Usar
cubrebocas, se nos dijo, era una exageración e incluso po
día resultar contraproducente porque daba "una falsa sen
sación de seguridad". Y actos de ligereza, como decir que

las imágenes religiosas, las gotas milagrosas y la honestidad
individual bastaban para evitar la enfermedad.

3) Buscar la inmunidad de rebaño. No era malo que el
Presidente se contagiara, ejemplificó el subsecretario Hugo
LópezGatell, pues con ello desarrollaría anticuerpos. Ha
bía que dejar que se extendieran los contagios y no cerrar
las escuelas hasta que varios niños estuvieran infectados,
prescribió el mismo funcionario (por suerte la SEP no le
hizo caso). Era inútil tratar de frenar la epidemia, decían,
porque eventualmente todos nos contagiaríamos.
4) Mantener la aplicación de pruebas en niveles bají

simos. A pesar de haber incrementado el número de exá
menes en semanas recientes luego de una aceleración
de contagios y muertes, México está en el lugar 157 de
221 países y territorios, con menos de 35 mil pruebas por
millón de habitantes, superado en ese rubro por todos los
países del continente americano, salvo Haití y Nicaragua y
hasta por 17 naciones africanas.

5) Poner la política por delante de la salud pública. Hacer
como que no pasa nada. Afirmar, primero, que la pande
mia pasaría de largo y no afectaría a México; luego, ante el
incremento de contagios y fallecimientos, tratar de con
vencer de que eso no era grave, que ya íbamos de salida
(algo que el Presidente ha dicho desde fines de abril y re
pitió ayer Olga Sánchez Cordero), y atacar a los críticos,
aunque fuesen especialistas o hubiesen ocupado cargos
de responsabilidad en la materia. Jamás asumir la culpa
de nada y cargar todas las fallas a los gobiernos anteriores,
a los malos hábitos de la gente y a la industria alimentaria.

6) No cuidar suficientemente al personal de salud, sobre
todo al de primera línea. Nunca dotarlo del equipo de pro
tección personal necesario. Ante la explosión de casos y la
muerte de trabajadores del sector, reasignar a áreas covid
a especialistas de otros ramos como pasa con los oncó
logos, dejando en la indefensión a personas con otros
padecimientos.

En la suma de esos errores, y otros, podemos encontrar
las razones del horror que padecemos.
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Ayer muy temprano se dio a conocer un co
municado de Manuel Negrete, en el que
renunciaba a la candidatura que Morena le
había "ofrecido" para ser candidato a dipu
tado federal, porque se debía a los ciudada
nos de Coyoacán que en 2018 lo eligieron
para alcalde.

Puros cuentos, pues en primer lugar los
morenos no le habían ofrecido nada; él pi
dió una diputación a cambio de dejar libre
la alcaldía para que el candidato de Claudia
Sheinbaum tuviera paso libre y la 4T se hi
ciera de esa demarcación.

Y ahí surgieron los "peros",
pues la mayoría de los actuales
diputados federales de Morena
se quieren reelegir y nadie está
dispuesto a dejarle su lugar al
exfutbolista, que en realidad no
les aportaría nada.

La otra está ligada con la de
nuncia en contra de Mauricio
Toledo —quien lo puso en el
cargo—, por el presunto de
lito de enriquecimiento ilíci
to, al serle descubiertas varias
propiedades y cuentas millo
narias que no van de acuerdo
con sus ingresos, según la fiscal
Ernestina Godoy.

En lugar de darle un paraguas para que
desde el fuero legislativo pudiera librar cual
quier problema que se presentara al terminar
su gestión como alcalde, le hicieron una oferta
que no pudo rechazar: quedarse en la alcaldía
y operar desde ahí en favor de Morena.

Y no es que Negrete sea un gran operador,
pero sí puede estorbar para que Toledo no
pueda moverse a sus anchas en la alcaldía, y
sobre todo para que no fuera a influir en un
probable sustituto, pues todo mundo sabe que
la mayoría del equipo administrativo es de él.

El acuerdo es muy simple: que Negrete
ayude a que Morena recupere Coyoacán,
y el gobierno capitalino se olvida de todos
los errores que pudiera haber cometido en
su cuestionadísima gestión la frente de la la
alcaldía, marcada por escándalos de corrup
ción. Uno de los más felices con esa decisión

será seguramente el diputado local Carlos

Castillo, que desde Donceles ha estado en
permanente campaña para ser el candidato
de Morena en junio próximo.
Aunque no es el único que la ha estado

buscando, pues sus compañeros Leticia
Varela y Ricardo El Mandibulín Ruiz siguen
haciendo su luchita, sólo que lo más proba
ble es que en Coyoacán vaya un hombre y
Lety quede descartada.

Con respecto a El Mandibulín, quien por
cierto quedó muy chamuscado al ser orilla
do a abandonar la coordinación legislativa
que Morena le había regalado en el Con

greso de la CDMX, su padrino
Alejandro Encinas no cuenta
en estos momentos con la me

jor posición dentro de la 4T.
Ante este panorama, el que

tiene más probabilidades de
hacerse de la candidatura es

Castillo, quien es uno de los
ahijados de René Bejarano
—que por lo que se ve anda de
luna de miel con Sheinbaum—,
además del apoyo de la subse
cretaría de Bienestar, Ariadna
Montiel.

Pero sea quién sea el can
didato de Morena, y aun con el

sometimiento de Negrete, los morenos no
la tendrán fácil con la oposición, sobre todo
con el PAN, que está muy bien posicionado,
y con el apoyo del PRI y PRD es muy difícil
que los pejistas ganen.

Aquí seguramente el candidato lo pondrá
el blanquiazul, y quien suena es el exdiputa
do local Giovanni Gutiérrez.

Por lo pronto Claudia cierra la pinza en
Coyoacán.Coyo,

CENTAVITOS

Más de un moreno se pregunta por qué su
partido no sacó la convocatoria para los as
pirantes a un cargo de elección popular. Al
gunos dicen que se trata de un problema
técnico, pues se tiene que alinear Coftel resto
del país. Sólo que sea por eso, nadfe quisiera
pensar que hay jalones de greñas aí interior
del partido, sobre todo entre Claudia y Mario
Delgado, ¿verdad?

Y no es que
Negrete sea un
gran operador,
pero sí puede
estorbar para
que Toledo no
pueda moverse
a sus anchas
en la alcaldía.
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AMLO, junto a Hidalgo y Juárez
Eso de rebautizar calles y avenidas con los nombres de los presi
dentes en turno para quedar bien es cosa del pasado. Lo de hoy, en
cuanto a lambisconería, es inmortalizar la imagen del mandatario
federal, y qué mejor que en una pintura junto a los héroes patrios y
figuras históricas. Resulta que Jesús Estrada Ferreiro, alcalde
de Culiacán, tuvo a bien mandar a hacer un mural dedicado a la
cuarta transformación, con la misma identidad gráfica que la de los
carteles oficiales del gobierno de la República, pero con el pequeño
detalle de que, entre Miguel Hidalgo y Benito Juárez, luce la es
tampa de Andrés Manuel López Obrador.

¿Maximato' en el Once?
En los camerinos de Canal 11 ya no sorprendió el nuevo fichaje del
gobierno del presidente López Obrador, Carlos Brito Lavadle,
que si bien es egresado del ITAM, con apenas 25 años será el direc
tor más joven de la historia de ese canal. En su semblanza no deja
de causar curiosidad que su único patrón ha sido el exdirector de
la misma televisora, el senador morenista José Antonio Álva
rez Lima, quien regresó a su escaño. Además, es muy amigo del
abuelo del hoy director, exalcalde, exdiputado local y federal del
PRI, Carlos Brito Gómez.

Extrañas llamadas del Bienestar
Más allá de la rareza de que personal de la Secretaría del Bienes
tar, de Javier May Rodríguez, realice llamadas al domicilio de
adultos mayores de todo el país a fin de preguntarles "si desean va
cunarse", también podría despertar inquietud que tanto nombres
como números telefónicos de potenciales beneficiarios del sistema
de salud información que supuestamente sólo posee el gobierno
puedan caer en manos de la delincuencia o de oportunistas. Por
lo pronto, en Querétaro, pensionados del IMSS ya reportan haber
recibido llamadas de desconocidos a fin de ofrecer "créditos con
cargo a la pensión". ¿Cómo aplicará en estos casos la protección de
datos personales?

Más respeto para Paquita
Luego de la ola de burlas, críticas y memes por la designación de
Paquita La del Barrio como precandidata de Movimiento Ciu
dadano al Congreso de Veracruz, salió a defenderla nada menos
que el dirigente nacional de este partido, Clemente Castañeda.
El líder naranja aseguró que las puertas están abiertas para las mu
jeres y hombres de bien que quieran cambiar la política de su país
(y no para las ratas de dos patas). Sólo le faltó decir "¿Me están
oyendo, inútiles?"

Crece éxodo en el Congreso,
con quincena segura
En lo que parece ser el inicio del éxodo de aspirantes a nuevos cargos
de elección popular, ayer la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión despidió y aprobó las licencias a cinco legisladores en pa
quete. Se irán las diputadas morenistas Mirtha Diana Villalvazo
y Claudia Pérez Rodríguez, y el senador Cristóbal Arias, de
Morena; el diputado Ricardo García Escalante y el senador Víc
tor Oswaldo Fuentes, del PAN. Y dicen que se irán, porque re
sulta que algunos se van hasta el 2 de febrero, es decir, se esperarán a
cobrar la última quincena, con tamales de La Candelaria y todo.

Discusión constitucional
en elEdomex
El arranque del parlamento abierto para revisar la Constitución del
Estado de México, como propuso el senador morenista Higinio
Martínez tuvo tal demanda que se tendrá que ampliar el plazo
hasta febrero para recibir propuestas. A decir de la dirigente del
Consejo Coordinador Empresarial en el Estado de México, Laura
González, la apertura de la LX Legislatura, que encabeza el dipu
tado Maurilio Hernández, ha sido fundamental para que la gente
se anime a participar de lleno ante la necesidad de que las cosas
cambien ante la nueva realidad. No hay mejor oportunidad para
empezar a cambiar, que precisamente con la Constitución, dicen.
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La agenda que
cambiará al mundo
MIAMI.FL. China y Es

tados Unidos están de

acuerdo en algo que va
a cambiar al mundo en el corto
plazo, y muchos de quienes lean
estas líneas lo verán.
Los líderes de las dos grandes

potencias mundiales están deci
didos a frenar el deterioro am
biental y el fenómeno de cambio
climático.
Ya no se discute si habrá

transición de energías sucias a
renovables, sino cuál será la ve
locidad a que ocurrirá.
El cambio será acelerado de

bido a la ambiciosa agenda verde
del presidente Biden, y a los pa
sos gigantes que ha dado China
en esa dirección.
La transición tendrá un im

pacto negativo en los países que
se resistan al cambio y abracen a
las energías fósiles como palanca
de su desarrollo.

Ese desarrollo no llegará y los
recursos que los gobiernos in
viertan en energías sucias será
dinero tirado.
Biden acaba de anunciar la

prohibición de explorar en busca
de petróleo en terrenos federales
de Estados Unidos.
La nación más rica del mundo

prohibe la exploración de fuen
tes de energías sucias.

Un contrasentido a lo que ocu
rre en otros países, muy pocos la
verdad, en que se prohibe la in
versión en energías limpias.
El tema va en serio, y Estados

Unidos se convertirá en el nuevo
líder mundial en la lucha contra

el cambio climático.

No es un asunto de ganar una
medalla más de las tantas que
tiene EU en distintas disciplinas
de la ciencia, el deporte y la tec
nología, sino que se trata de un
tema esencialmente económico

para sus socios y aliados.
En 2035 los coches que cir

culen por las calles y carreteras
de la Unión Americana serán
eléctricos. Estamos hablando de

un plazo de 14 años, que en tér
minos históricos es menor a un

parpadeo.
Ya va a comenzar la instalación

de estaciones de carga para las
baterías de coches eléctricos. Me
dio millón, para empezar.
Con el Acuerdo de París, al

que Estados Unidos se reincor
poró y China firmó, el proceso de
"descarbonización" de la atmós
fera obliga a reducir, para el año
2050, en 100 por ciento las emi
siones netas de Co2.

China pidió 10 años más
(2060) para bajar a cero, pero
está trabajando en ello (es po
sible cero emisiones en coches,
fábricas y plantas generadoras,
pero siempre quedará una carga
de Co2 que será necesario absor
ber con árboles y con máquinas
para guardarlo en cavernas).
Eso va a empezar a ocurrir ya.

Sí, ya. Se está trabajando en ello y
no hay vuelta de hoja.
Burlarse o negar la transición

será tan absurdo como burlarse o
negar la letalidad del Covid.
A Estados Unidos no podrán
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entrar, en un futuro próximo,
por ejemplo, los tráileres que
emitan gases contaminantes.
Aunque traigan mercancías.
Los automóviles que se impor

ten tendrán que ser eléctricos.
¿Qué van a hacer las grandes

empresas fabricantes, o ensam
bladores, que son el soporte de
una parte importante de la eco
nomía y el empleo en algunos
países, ante esa realidad?
Tendrán que reconvertirse y

para ello van a necesitar apoyos
de los gobiernos donde se en
cuentran establecidas.
Y para que eso suceda se re

quiere el compromiso serio en
favor de las energías limpias de
las naciones donde operan.
Para que sigan trabajando

grandes empresas estadouniden
ses o chinas o europeas en otros
países, requerirán acceso a ener
gías limpias. Son indispensables
para hacer funcionar sus plantas
o que circulen sus vehículos (las
compañías de reparto de paque
tería, entre otras).
Empresas de este país ten

drán como norma, para invertir
en otras naciones, trabajar con
energías limpias.
Los créditos de los organismos

regionales y mundiales, además
de la ayuda financiera interna
cional, se canalizarán preferen
temente a todo lo que se apoye
en energías renovables.
Como apuntó recientemente el

secretario general de la ONU, An
tonio Guterres, los bancos deben

alinear sus préstamos con el obje
tivo de "emisiones netas cero".
Habrá, dijo, un precio al

carbono.

¿Por qué la urgencia? Explica
el secretario general de Nacio
nes Unidas: "La biodiversidad se

colapsa, los desiertos se extien
den, los océanos se calientan, los
plásticos forman islas en el mar".
O si prefieren, como lo dice

Serrat:

Padre, dígame qué le han hecho
al río que ya no canta
Resbala como un barbo muerto

bajo un palmo de espuma blanca
Padre, que el río ya no es el río...
Sin leñaysin peces
Padre, tendremos que quemar

la barca

Labrar el trigo entre las ruinas,
padre
Y cerrar con tres cerraduras la

casay decía usted, padre
Si no hay pinos no hay piño

nes, ni gusanos, ni pájaros, padre,
donde no hay flores no hay abe
jas, ni cera, ni miel
Padre, que el campo ya no es el

campo
Padre, que están matando la

tierra

Padre, deje de llorar que nos
han declarado la guerra.
De eso se trata el esfuerzo

mundial por limpiar nuestro
ambiente en un tiempo razona
ble, es decir pronto, con metas a
2030,2035,2040 y 2050.
Y así fincar el futuro en fuen

tes renovables, que tenemos mu
chas y son gratis.
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¿Y después de las vacunas?ParteI

La llegada de las vacunas
aún a cuentagotas en
nuestro país, dadoslos

números totales de su pobla
ción es una buena noticia. De
bemos celebrar el esfuerzo de
científicos y administradores
para hacer factible uno de los
elementos cruciales de avance

para contener la pandemia.
No hay que pensar que con la

vacuna se adquiere un "seguro
de inmunidad" que relaje las
medidas de responsabilidad
personales: usar el cubrebocas
sigue siendo estrictamente ne
cesario, lo mismo que mantener
la distancia y sanitizar rigu
rosamente el entorno, aun ha
biendo recibido la inyección.
Ya con el gran salto adelante

que significan las vacunas y que
se comiencen a aplicar a las y

los docentes, así como a todo el
personal de apoyo, corre ahora
el tiempo para prepararse
adecuadamente a un modelo
híbrido.

¿En qué consiste un modelo
híbrido? Es un método educa

tivo que combina formatos a
distancia con presenciales, para
mejorar las oportunidades y
experiencias de aprendizaje.
Puede adoptar muchas varian

tes; típicamente, consistía en
clases presenciales con un poco
de actividades a distancia, o
preparación individual pre
via a las sesiones en el aula. La
propuesta sensata y adecuada
para nuestra realidad actual es
invertir el esquema: una mayor
proporción de actividades a dis
tancia, con encuentros presen
ciales puntuales entre docentes

y alumnos: programar unas
sesiones personalizadas, otras
en pequeños grupos y algunas,
muy pocas, plenarias.
No sobra indicar "cómo

no": lo que no se debe hacer.
No abrir las aulas por mero
decreto, por imposición au
toritaria, sin consultar a la
comunidad escolar. No se

pueden abrir de golpe todas
y cada una de las escuelas de
un estado, ni siquiera de un
mismo municipio, sólo con el
dato del semáforo. No deben
acudir la totalidad de las y los
estudiantes de un plantel, y la
simplonada de "mitad y mitad"
no aplica para todos los casos,
ni siquiera para la mayoría. El
escalonamiento adecuado a
cada plantel quién asiste a qué
jornada escolar no se puede
establecer desde un escritorio
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en la capital del país, ni siquiera
desde la capital de cada estado,
sin considerar detenidamente

de qué realidad en sus hoga
res están partiendo cada niña
y niño, y quién los acompaña
en el trayecto a la escuela, y
los factores de riesgo epide
miológico en el transporte y el
entorno inmediato que es el es
pacio aledaño a la escuela.
Entonces, ¿cómo sí? ¿Cómo

sí se puede hacer el necesario
plan de contingencia para el
retorno? Aquí va una propuesta
de diez puntos, para ir discu
tiendo abiertamente, social
mente, sin que se quede en los
pasillos de las secretarías de
Educación, sin transparencia ni
participación. Van los primeros
cuatro, y en un artículo subsi
guiente referiré otros seis.
Uno: hacer un diagnóstico

actualizado de la salud y las
condiciones de comorbilidad de
docentes (edad, padecimientos
respiratorios, hipertensión, dia
betes, etc.); asegurar la vacuna
ción universal del personal de
las escuelas, y tener resuelta la
previsión de sustitución de los
agentes educativos, es decir,

saber que si una profesora no
va a estar frente a grupo, por su
condición de salud, su titula
ridad no se diluya sino que sea
articulada a través de la orien

tación y asesoría a otra "figura
educativa", la o el agente quien
será la persona frente a grupo
(que pudieran ser normalistas
de los últimos semestres, aseso
res técnicos, figuras de INEA o
CONAFE, voluntarios, beca
rios de "Jóvenes Construyendo
el Futuro", todos con la debida
preparación previa, y sin duda,
acelerada).
Dos: asegurar la articulación

entre cada Centro Educativo y
el de Salud más cercano, con
protocolos claros y previos para
derivación de un caso sospe
choso y sobre todo para la ca
pacitación conjunta de familias
y maestros, con la distribución
del Manual de Filtro Sanitario

en Escuelas que han venido tra
bajando la SEP y el Centro Na
cional de Salud para la Infancia
y la Adolescencia.
Tres: comprar y distribuir

materiales de limpieza y detec
ción, de la calidad necesaria, en
el volumen requerido y la trans

parencia exigible: enseres de
limpieza, líquidos desinfectan
tes, cubrebocas para personal
y para la sustitución de los que
traigan las y los estudiantes,
termómetros, oxímetros... acá
es donde se verá si "La Escuela

es Nuestra" lleva puntualmente
fondos a donde se requiere, y no
es simplemente un mecanismo
de dádivas para la fidelización
territorial.
Cuatro: verificar las condi

ciones en cada plantel, con la
participación activa de la comu
nidad. Por supuesto que nunca
sobra el apoyo y la correspon
sabilidad; lo que no se vale es
transferir a las ya de por sí em
pobrecidas familias lo que debe
salir de las finanzas públicas,
para que haya agua corriente
asegurada, lavamanos y sani
tarios suficientes, el cálculo de
presencia simultánea con sana
distancia, cuidando no sólo los
centímetros entre pupitres sino
la ventilación, la responsabili
dad de cada estudiante de sani

tizar su lugar, el uso de pasillos,
auditorios y techumbres para
sesiones que eviten espacios
cerrados.

Esta propuesta continuará...
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Censo 2020: creer
a la mexicana
Uno de los datos más interesantes del Censo ca
da diez años es cómo se modifica la creencia,
cómo cambia la espiritualidad, pues habla, en
tre otras cosas, de una sociedad dinámica y ca
da vez más plural. Las generalidades que sole
mos auto aplicarnos son cada día menos ciertas.

Visto grosso modo, el Censo 2020 del Ine
gi nos dice que continúa la tendencia de cam
bio religioso, que va disminuyendo el número
de católicos y aumentan las denominaciones
evangélicas y protestantes, un fenómeno co
mún en toda América latina. Los católicos pa
saron en una década de 82.7 a 77.7 por ciento,
esto es, la iglesia mayoritaria en México pier
de medio punto porcentual cada año, un ritmo
acelerado, pero más lento que otros países
igualmente católicos como Brasil. Los que
crecen son los denominados protestan
tes/cristianos evangélicos que llegan ya 11.2
de cada cien, pero sobre todo los sin religión
que pasaron de 4.7 a 8.1 por ciento. Si echa
mos lupa a los que dicen no profesar ninguna
religión ose consideran ateos/agnósticos, seis
de cada diez están 15 y 44 años, es decir el mis
mo grupo en que el catolicismo está perdien
do la mayoría de sus seguidores.

Hay además del cambio religioso un pro
ceso de desinstitucionalización. El segundo
grupo de creyentes en México son los cristia
nos, evangélicos y pentecostales, autodeno
minados así genéricamente, es decir que per

tenecen a iglesias que no están bajo una gran
denominación. Otro dato interesante que abo
na a este proceso es que 2.5 por ciento de la
población que se dice creyente, aunque no se
guidor de ninguna religión. Como tal la segun
da iglesia en México es Testigos de Jehová,
que suma poco más de un millón y medio de
creyentes; le siguen algunas de las llamadas
históricas como la Presbiteriana, que tiene po
co más de 400 mil o la Luz del Mundo, que su
ma 190 mil seguidores en todo el territorio na
cional (en el Censo 2010 tenían 188 mil).

De las novedades interesantes en el Cen
so 2020 es el reconocimiento de las raíces afro,
negadas por siglos en este país donde por su
puesto también hubo esclavitud y migración
forzada. Dos millones y medio de mexicanos
se reconocen a sí mismos como afromexica

nos o afrodescendientes; sin embargo, apenas
40 mil mexicanos dicen practicar algún culto
o religión de raíces afro.

El mercado de la salvación, como se lla
ma a la oferta de creencias que comparten
y se disputan a los creyentes, es dinámico.
No son pocos los que cada año cambian de
religión sea en búsqueda de una experien
cia espiritual o de nuevos lazos comunita
rios. Entender qué creemos, cómo creemos
y cómo cambian las creencias, reconocer
nos en la pluralidad, es fundamental para
una mejor convivencia.

Fecha: 28/01/2021

Página: 35

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

En Tres Patadas / Diego Petersen Farah

Diego Petersen Farah

Costo: 46,933

Página 16



Criminal gestiónMéxico ha cruzado los

límites de una gestión
desastrosa de la pande

mia. Hoy se discute a nivel inter
nacional, con base en números,
estadísticas y medición de casos,
los países cuyo desempeño no sólo
ha impedido el mayor número de
muertes, sino peor aún, que han
provocado el deceso de decenas
de miles de personas producto de
la irresponsabilidad, de la impro
visación y de las medidas de salud
sometidas a la política.
Aquí se ha desestimado con

vergonzosa desfachatez el uso de
cubrebocas, como un instrumento
secundario, de utilidad menor 
incluso de eficiencia no compro
bada en contra del contagio y
la dispersión del virus. Hay en el
mundo abundante evidencia cien

tífica de que el cubrebocas, usado
de forma masiva en transportes y
oficinas, en espacios cerrados y en
mercados o centros comerciales,
reduce en más de un 60% los con
tagios (JohnsHopkinsUniversity).
Aquí se ha puesto en riesgo con

criminal conducta la vida de miles

de trabajadores de la salud, quie
nes en condiciones de extrema vul
nerabilidad han entregado su vida
en defensa de pacientes y enfer
mos. Mal equipados, desprotegi
dos, obligados a turnos y jornadas
extenuantes, sin protección anti
viral ni medicamentos preventi

vos, han fallecido decenas de miles
convirtiendo a México en el primer
país del mundo con decesos en el
sector salud.

Aquí se han manipulado las
cifras y los datos que hubiesen
permitido a todo profesional epi
demiológico, trazar rutas de con
tención y estrategias antivirales,
con base en pruebas confiables y
creíbles.

Aquí se ha desdeñado la apli
cación de pruebas a población
abierta, bajo la premisa absurda
del contagio de rebaño y las curvas
de progresión, sin aislar comunida
des, detectar contagios en primera
fase, detener la dispersión genera

lizada del virus: consecuencia de
esta gravísima decisión, es hoy el
imparable curso de la pandemia
y los números de muertos que se
apilan en funerarias y morgues
hospitalarias.
Aquí no se diseñó un solo plan

de cremación o disposición de
cadáveres; aquí se dejó al azar el
crecimiento de casos y la incapa
cidad hospitalaria para atención
de contagiados; aquí se canceló un
sistema de distribución de medica

mentos que permitiera a hospitales
y centros médicos contar con insu
mos suficientes para hacer frente a
los cientos de hospitalizados.
Aquí se abandonó a miles de
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mexicanos a una muerte deses
perada, en domicilio, sin atención
médica, sin cuidados ni medidas
de ninguna índole.
Nadie cuidó el suministro de

tanques de oxígeno que hoy re
clama la atención urgente de la
Profeco; nadie se ocupó de la pro
ducción de ataúdes, que hoy se ca
lifica como insuficiente.
México en el abandono de irres

ponsables criminales.
Más de un médico epidemiólogo,

internista, expertos en política de
salud pública, me han dicho en los
últimos días que esto podría cons
tituir un expediente irrefutable
ante el Tribunal Internacional de
Justicia de La Haya.
Alcocer, Gatell, López Obrador

debieran rendir cuentas como
está a punto de suceder en Brasil
por la criminal irresponsabilidad
de Bolsonaro y su equipo por la
desastrosa gestión, por la negli
gente operación de la pandemia,
y ahora, con acentuada gravedad,
por la torpeza en el diseño de un
plan de vacunación.
No hemos suscrito acuerdos in

ternacionales para el suministro
de vacunas. La participación en
el proyecto Covax de las Nacio
nes Unidas, es apenas una carta
de buena intención. Pfizer no nos
tiene en sus prioridades, ni Can
Sino, para Moderna no existimos y
AstraZeneca producirá con parti

culares en México suministros que
esperemos puedan ser masivos
para marzo o abril.
El reciente acuerdo de la vacuna

Sputnik con Rusia, es una burla
vergonzosa al personal médico y
científico de México y a todos los
mexicanos. Una vacuna no apro
bada por la FDA (Federal Drug Ad
ministration) ni por su correlativa
agencia europea; que carece de
pruebas substanciales en pobla
ción mayor de 60 años declarado
por el propio presidente Vladimir
Putin el 18 de diciembre que al
canza apenas fase 3 en su proceso
de comprobación de resultados, y
que se aplica en Bolivia, Venezuela,
Bielorrusia, Turkmenistán y aún
está pendiente en Argentina. Esa
vacuna es la que pomposamente
llegará a México.
Otra vez, a la retaguardia del

mundo.

Según el estudio de mejores y
peores lugares del mundo para en
frentar el Covid, nuestro país es el
número 53 de un total de 53 países
evaluados.

Tenemos la estadística del mayor
personal médico que sucumbió
ante la pandemia.
Tenemos récords, casi a diario,

de contagios y decesos.
Y México aguanta la incompe

tencia de sus autoridades, y su cri
minal e irresponsable desempeño.
¿Hasta cuándo?
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
©@dariocelise

Cofepris retrasa
llegada de
tratamientos

a inversión promedio para el desa
rrollo de un tratamiento tiene unL costo aproximado de 2 mil millones
de dólares. Hoy, esta apuesta se ha
enfocado en la creación de nuevos

medicamentos o en el repropósito de una te
rapia existente para combatir al Covid19.
La Organización Mundial de la Salud

(OMS), que preside el etíope Tedros Ad
hanom, argumentó en su momento que se
requerían 31 mil millones de dólares para fi
nanciar pruebas y nuevas medicinas.
Así, tras la explosión de casos y contagios

en el mundo, la propia OMS y sus asociados
iniciaron un programa de estudios clínicos
denominado "Solidaridad", un programa
cuya envergadura cuenta con la participa

José Novelo ción de casi 12 mil pacientes en 500 hospita
les de más de 30 países.
Hoy, en la página clinicaltrials.gov ya se

cuenta con un registro de más de 4 mil 500 estudios para Covid19. Todo esto
para encontrar una solución y evitar más pérdidas humanas y aliviar a los siste
mas de salud en el mundo.

La Food and Drugs Administration (FDA) de Estados Unidos también tiene
muy clara esa premisa, por ello creó el Programa de Aceleración de Tratamien
tos para Coronavirus (CTAP) para empujar el desarrollo de más terapias para
tratar la enfermedad.
Para octubre pasado, ya había 370 ensayos activos y 560 programas de desa

rrollo de agentes terapéuticos.
Además, apresuró el paso para otorgar autorizaciones de Uso de Emergen

cia a medicamentos como Remdesivir, de Gilead Sciences, cuyo CEO es Daniel
O'Day.
Asimismo el Casirivimab e Imdevimab, del laboratorio Regeneron, de Leo

nard S. Schleifer; el Regiocit, de Baxter, que lleva José E. Almeida, y el Ba
mlanivimab, de Eli Lilly, al mando de Dave Ricks.
El criterio de la FDA es simple: entre más opciones de tratamientos existan,

mayor será el número de vidas que se salven. Cabe recordar que Estados Unidos
ya rebasó las 420 mil muertes.
JeanChristophe Tellier, presidente de la IFPMA, ha dicho que nunca se

había visto un esfuerzo tan grande de farmacéuticas, firmas de biotecnolo
gía, investigadores y organismos reguladores para que en cuestión de meses se
aprueben estudios sobre medicamentos para Covid19.
Sin embargo en México, con 150 mil decesos y un promedio de 15 mil conta

gios diarios en los últimos días, las autoridades sanitarias, léase la Cofepris, que
no sabemos si tenga todavía como responsable a José Novelo, no ha conside
rado autorizar el uso de más opciones para tratar al coronavirus en el país.
El doctor Francisco Moreno, médico internista e infectólogo en el Centro

Médico ABC, advierte que la Cofepris, al no dar una aprobación para usar Rem
desivir, ha generado un mercado negro del tratamiento y los medicamentos que
han solicitado para atender a los pacientes llegan tarde o no llegan.
Algo que, advierte el médico, en otros países se efectúa de un modo más ágil.
La tardanza en la aprobación de más opciones de tratamiento ocasionó que la

Alianza Federalista acusara al Gobierno del envío tardío e insuficiente de medi
camentos, a pesar del aumento de contagios de Covid19, por lo que han tratado
de generar rutas que permitan dar alivio a sus gobernados.
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PUES NADA, QUE la falta de pago
de Pemex a sus contratistas lle

vó a la compañía texana ExTerran
a embargar una planta de gas de
la española Iberoamericana de
Hidrocarburos (IHSA), subsidia
ria de ACS, del magnate Florenti
no Pérez. Resulta que la petrolera
que mal dirige Octavio Romero
le debe a la primera aproximada
mente 150 millones de dólares, con
la que mantiene acuerdos desde
2009 para la explotación de gas en
la Cuenca de Burgos. La morosi
dad de la dizque empresa producti
va del Estado arrastró a IHSA, que
no ha podido pagar a subcontratis
tas como ExTerran, a la que adeuda
122 millones de dólares por equi
pos de compresión. IHSA tiene cer
ca de 300 pozos en la zona de San
Fernando, Tamaulipas, que están
a punto de ser cerrados por falta
de pagos.

NO LO COMENTE mucho, pero El
vira Daniel tiene un pie fuera del
Centro Nacio
nal de Control
de Gas Natural

(Cenegas). Ya le
había platica
do que la fun
cionaría estaba
tomando deci

siones que no Elvira
Danielsonaban nada

lógicas. De las
últimas el proyecto de unos 2 mil
millones de dólares de un ducto
que correría paralelo al Tren Tran
sísmico, mismo que debía ser coor
dinado por Pemex. Pero la gota
que derramó el vaso son compras
multimillonarias de gas natural,
cuando la CFE tiene un superávit
de ese insumo. Dicen que el mismo
Manuel Bartlett fue a quejarse a
Palacio Nacional. Suena como re
levo de Daniel ni más ni menos que
Abraham Alipi. Recién le comen
té que pasó de Pemex Exploración
y Producción a Pemex Transforma
ción Industrial. Pues no, todo indi
ca que irá al Cenegas. Apúntelo.

LAKESIDE PRODUCE INC., la empresa
norteamericana dedicada a la distri
bución de vegetales de especialidad
de Estados Unidos y Canadá, final
mente logró rescatar el uso de su
marca. Con ello la firma propiedad
de Chris Cervini recupera que los
agricultores y exportadores mexi
canos con los que se tienen alianzas
comerciales la puedan seguir explo
tando a partir de este mes de enero.
La influencia de Lakeside llega has
ta 180 productores, básicamente
de jitomates, que reciben financia
miento y asesoría para la produc
ción, independientemente de que
les compran la cosecha. Tan solo en
Jalisco opera con unos 43 agriculto
res. El beneficio también es para los
clientes estratégicos, esto es gran
des cadenas de autoservicio en los
países que son nuestros socios co
merciales en el TMEC.

MOLESTARON EN LA Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) los dichos de la presiden

ta de la Comisión Federal de Com
petencia Económica, Alejandra
Palacios. Res
ponsabiliza a esa
instancia a que
los siete bancos
y 11 traders que
sancionó pue
dan impugnar
las multas en juz

Itzelgados argumen
Morenotando que ya es

"cosa juzgada",
debido a la investigación paralela
previa del regulador que ahora lle
va Juan Pablo Graf. La crítica caló
en concreto a Itzel Moreno. Como

directora general adjunta de Super
visión de Entidades e Intermedia
rios Bursátiles, fue la encargada de
las pesquisas por instrucciones de
su entonces jefe, Jaime González
Aguadé. Hoy Moreno es vicepresi
denta de Supervisión Bursátil.
LA DISPUTA POR la presidencia mu
nicipal de Tulum se está volviendo
un foco rojo para Mario Delgado.
El presidente de Morena no tiene
margen de error. Hablamos de un
lugar privilegiado por el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor: tendrá su propio aeropuerto
internacional y su estación del Tren
Maya. El gobernador Carlos Joa
quín González decidió apoyar la
reelección de Víctor Mas, a pesar
del rechazo de los hoteleros que lo
acusan de omisión ante las crecien

tes extorsiones y de abandono de
uno de los destinos más importan
tes de la Riviera Maya. Por Morena
ya muchos levantaron la mano, in
cluso otrora priístas. Pero no pier
da de vista al empresario Jorge
Portilla, muy cercano a la cúpula
de la 4T.

ITALIKA, QUE DIRIGE Manuel Gó
mez Palacio, estableció una alian
za estratégica
con la india Hero
MotoCorp para
iniciar la distri
bución de sus
productos en
México. Esta es

una firma glo
bal fabricante de Manuel

Gómez Palaciomotocicletas y
scooters que tie
ne su sede en Nueva Delhi. Italika,
líder indiscutible de ese negocio
aquí, y que pertenece al Grupo Sali
nas que comanda Ricardo Salinas
Pliego, distribuirá un portafolio
de nueve productos que se ensam
blan en las plantas de Hero en la In
dia y Alemania.

COMO SE VEIA, al final se impu
sieron los pilotos que integran el
Contrato B y se aprobó por mayo
ría el convenio que el Comité de la
Asociación Sindical de Pilotos de
Aviación y Aeroméxico sometieron
a votación. Quedó zanjada anoche
la diferencia y vuela el acuerdo de
productividad con el cual la aerolí
nea que dirige Andrés Conesa tiene
acceso a la línea de 1000 millones
de dólares del fondo Apollo Global,
de León Black.
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¿Ydónde está
el doctor?

Todo México está a las puertas
de un hospital a la espera de
saber la evolución de sus se

res queridos.
Esta afirmación no es exagerada.

La pandemia ha desbordado el
enclenque sistema de salud que ya
teníamos y no hay ya familia que no
cuente con víctimas mortales por
Covid19, por males correlativos o
por enfermedades de fatal desen
lace que no fueron atendidas dada
la actual saturación hospitalaria.
Una de las quejas más recurrentes

de aquellos menos desafortunados
que otros, ésos que lograron una
cama para su paciente, es que los
sistemas de salud dejan en ascuas
por días o semanas a las familias. La
gente comprende bien que médicas,
médicos, enfermeras y enfermeros,
lo mismo que trabajadores sociales
están tan rebasados y exhaustos por
la enorme cantidad de enfermos,
y lo difícil de lidiar con ellos dada
la impredeábilidad y contagiosi
dad del mal. Pero la comprensión

no mitiga la angustia de no saber. Y
ahora, con el Presidente de la Repú
blica contagiado, pareciera estarse
repitiendo el patrón visto en tantos
cientos de miles de mexicanos enfer
mos: al momento de entregar esta
columna a la redacción, pasadas las
7 pm, el país lleva tres días enteros
sin que el doctor del jefe del Estado
dé la cara y le diga a la nación cómo
evoluciona Andrés Manuel López
Obrador.

No es menester reproducir los zig
zagueos y cantinflismos de la secre
taria Sánchez Cordero, ni las opacas
declaraciones del ministro de propa
ganda pandémica de este gobierno
para demostrar que cualquier cosa
que ese par diga no ha contribuido a
la tranquilidad ni a la certidumbre.
Si es verdad eso de que el secreta

rio de Salud, Jorge Alcocer, es el jefe
del equipo a cargo de la atención
médica del presidente López Obra
dor en su proceso por contagio de
Covid19, entonces tenemos a dos
desaparecidos: al paciente y al doc
tor. Esta circunstancia es, por decir
lo menos, anómala.
Si el doctor Alcocer es el galeno

tratante, él debe hablar con la na
ción sobre la salud de tan especial
paciente. ¿Qué razón puede haber
para que no dé, literalmente, un
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parte médico de la evolución del
mandatario? Su ausencia en la
tribuna es peijudicial. No existe
familia, y en este caso el país entero
cabe en ese concepto, a la que la
inaccesibilidad del encargado del
tratamiento brinde tranquilidad.
Los voceros oficiosos Gatell lo es

porque incluso si le diéramos algo
de validez a su testimonio sobre la
evolución del mandatario está con

finado y no ha hecho una valoración
de primera mano, es un repetidor de
oídas sólo generan más interro
gantes, más especulación, menos
tranquilidad.
El Presidente tuvo, nos dicen, mo

lestias desde el sábado. Febrícula
y dolor de cabeza, han agregado.
Una foto de la supuesta sesión de
llamada con el presidente ruso el
lunes es todo lo que tenemos sobre
López Obrador. Tres días no son
pocos: porque desaparecer no es lo
mismo que aislarse.

Ojalá el Presidente esté muy bien.
Y que el vacío se deba al reposo que
le dará una óptima y hasta expedita
recuperación a alguien acostum
brado a ser un torbellino. Eso, las
razones del reposo, es lo que suelen
comunicar los médicos, cualquier
médico, ya no digamos el del Presi
dente. Pero acá ni eso tenemos.
Todo México está frente a una

reja virtual, sin noticias claras y a la
espera de que le digan buenas nue
vas sobre el Presidente de la Repú
blica. Al mal manejo de otros temas
en la pandemia no se le debe agre
gar un mutismo que no contribuye
a que cada mexicano se dedique
a lo suyo en lo que el mandatario
vuelve, pleno en capacidades, a sus
labores cotidianas.

La mejor manera de aferrarse a
esta rara normalidad es brindando,
desde la autoridad, mensajes cla
ros, verídicos y regulares sobre la
recuperación del jefe de la nación.
Quien quiera que esté tomando las
decisiones sobre la comunicación
presidencial debe evitar que, a las
angustias pandémicas que todas las
familias tenemos, se sume una que
surge más por la falta de manejo
adecuado de la información oficial,
que por la propia salud del Presi
dente. ¿Dónde está el doctor?

México está frente
a una reja virtual a
¡a espera de buenas
nuevas sobre
el Presidente
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No cabe duda que uno de
los puestos más impor
tantes en un país es el

secretario de Hacienda o equi
valente. Se encarga de ver por la
hacienda pública, que tiene dos
brazos para trabajar: los ingresos
(impuestos, derechos y aprove
chamientos), y los gastos (corrien
tes y de capital). Su papel es tan
importante que de ello depende
en buena parte el desempeño de
la economía general, su compo
sición, la distribución del ingreso
y la riqueza. De ello también de
pende la solvencia del gobierno,
de las finanzas públicas y en úl
tima instancia, del país.
Por eso la labor de los secreta

rios de Hacienda ha sido objeto de
estudio, análisis y evaluación de
los historiadores. Leonor Ludlow
coordinó un gran trabajo en dos
tomos sobre los proyectos y el
trabajo de decenas de secretarios
de Hacienda desde que México es
país, hasta 1934. Y María Euge
nia Romero está coordinando
un trabajo sobre economistas y
los secretarios de Hacienda de
los decenios más recientes. Los
secretarios de Hacienda son cla

ves y muestran la calidad de un
gobierno.
Por eso es interesante asomarse

a las semejanzas en las políticas

macroeconómicas que siguió
Don Luis Montes de Oca como

secretario entre 1927 y 1931,
justo cuando golpeó la crisis de la
Gran Depresión, la mayor que ha
bíamos tenido hasta ahora. Don
Luis Montes de Oca era un liberal
convencido, que trajo a México
a Ludwig Von Mises, uno de los
economistas más influyentes en
el siglo XX que representaba a la
escuela austríaca de economía,
caracterizada por su liberalismo
extremo.

La Gran Depresión se originó
en Estados Unidos se propagó por
todo el mundo y golpeó a México
de manera brutal. Entre 1929 y
1932 las exportaciones cayeron
65%, los ingresos públicos se con
trajeron 34% y la base monetaria

cayó 60%. Teníamos enfrente los
pagos de la deuda externa que
habían sido renegociados ya en
dos ocasiones, con imposibilidad
de pago, con el Comité Interna
cional de Banqueros liderado por
Thomas Lamont, de JP Morgan.
La forma como enfrentó la crisis
el secretario de Hacienda Montes
de Oca se puede resumir en una
política que restringió el gasto
público, redujo los sueldos de los
funcionarios, defendió el tipo de
cambio para evitar su deprecia
ción, aumentó impuestos y ace
leró el pago de la deuda externa
(en ese entonces, México no tenía
capacidad de contratar nueva
deuda, ni externa ni interna, para
evitar la contracción del gasto
público).

Paradoja del secretario de Hacienda
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Naturalmente, esas medidas
exacerbaron la crisis de la eco

nomía y el PIB se contrajo 17.6%
entre 1929 y 1932 (menos 4.7%
en promedio anual). Eso sí, tuvo
un superávit fiscal en 1930 y 1931
y cero déficit en 1932. El tipo de
cambio se mantuvo fijo. En dis
culpa de Luis Montes de Oca, esas
eran las medidas tradicionales
que se debían seguir. Aún no apa
recía La Teoría General de J.M.
Keynes (1936) que recomendaría,
en crisis como aquella, la inter
vención del gobierno para evitar
la contracción de la economía.

Hoy tenemos en México un
secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, que se ha comportado
esencialmente de la misma forma

que Luis Montes de Oca, pero con
un planteamiento ideológico con
trario al liberalismo y, además,
con la ventaja de conocer cómo
deben enfrentarse crisis como la
actual y la de la Gran Depresión.
El secretario Herrera ha redu
cido el gasto público y la inversión
estatal, ha aumentado la recau
dación mediante otros impues
tos y la inmediata resolución de
litigios fiscales (con amenazas del
SAT a los causantes para provo
car su desistimiento), ha utilizado
todo tipo de fondos de reserva y
fideicomisos para evitar un déficit

fiscal mayor por la caída de los in
gresos petroleros. No ha utilizado
la línea de crédito que tenemos en
el Fondo Monetario Internacional

ni contratado deuda para enfren
tar la crisis. El resultado es incluso
peor al que obtuvo Montes de Oca.
El PIB se contrajo casi 9% en 2020
y se espera que el nivel de ingreso
per cápita de 2018 se recupere
hasta 2025 o 2026.

Alberto J. Pañi se incorporó a la
Secretaría de Hacienda en 1932
y modificó la política hacendaría,
aumentó el gasto público, dejó
libre el tipo de cambio y recuperó
la circulación monetaria. El PIB
comenzó una vigorosa tenden
cia al alza a partir de la segunda
mitad de 1932 y, para 1934, ya se
había recuperado el nivel del PIB
de 1929, antes de la crisis. Desde
entonces se sabe qué hacer para
enfrentar crisis como la actual.
Paradójicamente, cuando se es

criba la historia de los secretarios
de Hacienda del siglo XXI, Herrera
será recordado como aquel que,
siendo miembro de un gobierno
"progresista", no utilizó los instru
mentos a su alcance para evitar
un estancamiento económico aún

más profundo que el de la Gran
Depresión. Una crisis de origen sa
nitario que, al no enfrentarse con
la fuerza de la política económica
disponible, está causando el cierre
de casi medio millón de empresas,
la pérdida de cientos de miles de
empleos y el aumento de millones
de pobres.
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Improvisados e irresponsables

La impresión que ha
dejado el gobierno
mexicano es que
no sabe manejar
una crisis

La ausencia
deAMLOha
desnudado ¡a

incompetencia
de su equipo

Recuerdo dos eventos dra
máticos que me tocó vivir
mientras experimentamos

hoy en México una situación de
licada. El primero fue el atentado
al presidente Ronald Reagan, en
marzo de 1981, y el segundo fue
el que sufrió el papa Juan Pablo II,
en mayo del mismo año. Los dos
tuvieron que ser hospitalizados, y
obligaron al gobierno de Estados
Unidos y al Vaticano a enfrentar
la crisis, administrándola para
evitar inestabilidad y vacíos de
poder que generaran ingoberna
bilidad. Como en cada manejo de
crisis, la parte fundamental fue la
comunicación.

El equipo de la Casa Blanca
mantuvo sus briefings diarios
donde los responsables médicos
que lo atendían a unas cuadras,
en el hospital de la Universidad
George Washington, daban el
parte médico. En Roma, El Va
ticano también mantuvo diaria

mente el parte médico que daban
sus doctores a la prensa en el
Policlínico Universitario Agostino
Gemelü. Todos los días, mientras
Juan Pablo II y Reagan oscilaban
entre la vida y la muerte, los médi
cos reportaban su estado de salud
e interactuaban con la prensa.
Muchos medios enviaron a sus

especialistas en temas médicos
para interrogar a los doctores en
busca de respuestas de calidad,
que generaron un ejercicio de
alto profesionalismo por ambas
partes, en beneficio directo de los
católicos y de los estadouniden
ses, que administraron mejor sus
angustias, al tiempo que daban
certidumbre al mundo al conocer

sin verborrea el estado de salud de

los dignatarios.
Cuando Boris Johnson enfermó

el año pasado de SARSCov2, su
equipo de prensa nunca ocultó
su estado de salud ni cuando, al
agravarse, fue hospitalizado e
intubado. Cuando el presidente
Donald Trump se contagió del
coronavirus, pese a la opacidad
que había tenido la Casa Blanca,
el equipo médico que lo atendía
ofreció diariamente briefings so
bre su estado de salud, aunque
más adelante se supo que su mé
dico mintió a los medios, a la na
ción y al mundo. Pero esa falta de
ética fue excepcional, no la norma
en cómo los gobiernos manejan
este tipo de situaciones.
La comunicación es fundamen

tal para evitar rumores y generar
certidumbres, al estar ocupando
los espacios de información que,
de no hacerse adecuadamente, se
llenan con especulación o basura.
La comunicación debe ser mane

jada de manera profesional y res
ponsable, aportando el máximo
de información posible sin vestirla
con calificativos o valoraciones,
porque es contraproducente. El
recuerdo de aquellos momen
tos es por el contraste con lo que
ha sucedido en México, luego de
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador reveló el domingo
que había resultado positivo a
Covid19 y que se iba a confinar,
desde donde seguiría al frente del
gobierno.
La impresión que ha dejado el

gobierno mexicano es que no sabe
manejar una crisis. Es cierto que
la forma como López Obrador ha
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centralizado el poder produce el
fenómeno del enanismo en la ma
yoría de sus colaboradores, pero
al ser la mañanera la síntesis colo

quial de lo que en realidad es un
sistema de gobierno y gobernabi
lidad, de difusión y propaganda,
y de tener bajo control la conver
sación y ubicarse en el centro de
la arena pública, su ausencia en
ese espacio ha desnudado la in
competencia e incapacidad de su
equipo para poder Henar los va
cíos con infonnación útil y creíble.
La mañanera se ha convertido en

un espacio que ha magnificado los
audioboletines, porque al no estar
en el centro López Obrador, que
dirige una orquesta con orienta
ción política e ideológica, lo que
queda es un esqueleto donde los
funcionarios acuden a dar sus

reportes que podrían haber sido
resueltos de mejor manera por vo
ceros de menor jerarquía.
Los funcionarios, comenzando

por la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, a quien
responsabilizó López Obrador de
la mañanera, han mostrado care
cer de información real en tiempo
real, que proyectara a un gobierno
sólido que temporalmente puede
ser funcional sin su cabeza. Sán
chez Cordero, como metáfora
de esta mala gestoría de crisis, ni
siquiera sabía que el Presidente
estaba confinado a 150 metros de
ella.
La secretaria de Gobernación

se ha encargado de dar el parte
médico sobre la salud del Presi

dente: "está muy fuerte", "está op
timista", "su salud es buena". No
es médica, por lo que más allá de
vaguedades y lugares comunes,
lo que informe sobre la salud del
Presidente carece de valor. Quien
tiene las credenciales es el subse

cretario de Salud, Hugo López
Gatell, pero está en la lógica de
ocultar los detalles de la salud del
Presidente para no violar sus da
tos privados, imitando a Sánchez
Cordero con frases políticas y eva
diendo las explicaciones clínicas.
Cuatro días después de ha

ber dado positivo de Covid19,
realmente no se sabe, clínica
mente hablando, en qué estado
se encuentra la salud de López
Obrador. Se ignora por qué di
cen que "evoluciona bien" y que
el domingo tuvo fiebre "mayor a
37.3 y menor a 38", porque falta
contexto y traducción. Esto no
dice nada y abre el camino a la
especulación. No hay un parte
médico diario y responsable sobre
la salud del Presidente, y tampoco
se conoce quiénes lo atienden. Se
informó que el secretario de Sa
lud, Jorge Alcocer, está al frente
del equipo médico, pero todo pa
rece ser parte de algo que huele a
engaño.
Son fugas hacia delante para

ganar tiempo y no decir quiénes
lo están atendiendo, qué tipo de
tratamiento le están dando, si
oxigena bien, si tiene daño en los
pulmones, si ha tenido otros sín
tomas además de la fiebre, que
son preguntas que puede hacer
cualquier persona sin necesidad
de conocimiento médico. Esto
sería realmente la transparencia
que pide López Obrador, y no una
tutelada y llena de huecos, con
tradicciones y tropezones de un
equipo presidencial improvisado e
irresponsable. Informar tiene ries
gos, en particular si la salud de un
Presidente que tiene todo el poder
centralizado en él, se deteriora.
Pero dentro de lo delicado y poten
cialmente complejo y peligroso, es
lo mejor que se debe hacer.
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EQUILIBRISTA.

Desde Baja Califor
nia Sur crecen las

voces que solicitan
un trato justo de la
Federación hacia

la entidad, que se
traduzca en recur

sos y programas
que permitan me
jorar la calidad de
vida de sus habi
tantes. Una de esas
voces es la de la
senadora del PAN
Lupita Salda ña Cis
ñeros, a quien se le
ha visto muy activa
en su estado, lo mis
mo en reuniones de

trabajo que en visi
tas a comunidades
rurales. Reciente
mente, en un recorri
do por el municipio
de Los Cabos, se
comprometió a for
talecer las tareas de

gestión social, pa
ra la obtención de

apoyos para las
comunidades. Y es

que, históricamente,
el sur de la penínsu
la se ha mantenido

alejado de las deci
siones y presupues
tos que se manejan
desde la capital del
país.
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I descalificar a críticos de la vacuna

Sputnik V, el subsecretario de saludAHugo LópezGatell inició la cons
trucción de una narrativa para corre
gir su anterior descalificación de la va

Igual que la narrativa de la titular de Segob, Ol
ga Sánchez Cordero, con "el parte" de la salud
presidencial: "Está fuerte, estable, muy optimista",
al tiempo de asegurar que "la pandemia está con
tenida y hay ligero descenso".

Las narrativas oficiales como armas para com
batir a la pandemia construyen sobre cimiento de
arena una versión de la realidad que da como cer
teza lo que se quiere que ocurra. Placentero el sa
jón wishful thinking, pero sólo es un buen deseo.

Como nunca, toda la política es local
En Palacio Nacional, el presidente López Obrador
percibió inmediatamente el riesgo que la alianza
PANPRIPRD implica para las elecciones, por eso
ideó las "brigadas de vacunación", con más pro
motores del voto que personal de salud.

Hacen bien los dirigentes nacionales de los par
tidos opositores al forjar alianzas locales distritales,
como plataforma para agrupar los ignorados inte
reses locales y cuando menos arrebatarle la mayo
ría calificada a Morena en San Lázaro.

Bien que anuncien plataforma nacional, pero
su tarea está a ras de cada distrito federal en las

entidades, para agrupar a los que, como siempre,
el torbellino de la 4T dejó en la cuneta del camino.

Inducen mediocridad universitaria
Ya empezaron a sentirse las reacciones en las uni
versidades públicas a los "apóstoles de la igual

dad" que buscan "quitarle privilegios" a los do
centes, como eficaz política para implantar la
mediocridad en los campus.
Sus prejuicios ideológicos son como telarañas

que les impiden darse cuenta de que ni siquiera
en su añorado "socialismo real" se permitió que la
educación fuera mediocre, porque formaban a las
élites de la "dictadura del proletariado".
Tenemos otros datos. ¿Quieren el pasado? Gas

ten para mantener y elevar la calidad de la univer
sidad pública de donde egresaban de todas las
actividades y propiciaron la permeabilidad social,
la mejor arma contra la desigualdad.

Notas en remolino

Las mañaneras sin el presidente son como las no
ches tapatías sin mariachis. Por cierto, en eventos
del hoy inquilino de la Casa Blanca, cada vez que
termina un orador, se desinfecta el podio, antes
que hable el siguiente. ¿No está ése entre los pro
tocolos del titular de Salud?... A Morena le bajaron
el spot en el que usa el tema de las vacunas. Na
die los culpa por intentarlo... Uno se pregunta si en
algún momento se colocarán cajeros automáticos
en las sucursales del Banco del Bienestar que se
construyen en comunidades aisladas. Si no, decía
mi abuela, sale junto con pegado... Nadie puede
predecir que el candidato del PRI, Jorge Hank,
en Baja California gane, pero júrelo que hará su
dar tinta a Javier Bonilla y a Morena... Toma
posesión de la Conago la gobernadora sonoren
se, Claudia Pavlovich. Tarea que se complicará
por las sinrazones de la política electoral, del go
bierno federal y de sus colegas mandatarios de los
estados... El tiempo dirá cuánto aprieta Washing
ton con su política del cambio climático...
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El presidente estadounidense Joe Biden firmó es
ta semana dos órdenes ejecutivas que tendrán
efectos sobre la economía mexicana y la políti
ca exterior del gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La primera de ellas, firmada el lunes 25, se titula "Or
den Ejecutiva para Asegurar que el Futuro sea Hecho en
todo Estados Unidos por todos los trabajadores de Esta
dos Unidos" y en ella Biden ordena que el gobierno de Es
tados Unidos debe "maximizar el uso de bienes, produc
tos y materiales producidos en, y servicios ofrecidos en,
Estados Unidos... para ayudar a las empresas estadou
nidenses a competir en industrias estratégicas y ayudar a
que los trabajadores de EU prosperen...". Entre los bienes,
productos o materiales producidos en los Estados Unidos,
la orden de Biden incluye "el hierro, el acero y los bienes
manufacturados ofrecidos en los EU. También ordena que
el transporte marítimo entre puertos estadounidenses se
realice preferentemente en barcos de EU".
Adicional mente, el presidente ordena la creación de

la Oficina Made in America dentro de la Oficina de Ad
ministración y Presupuesto (OMB por sus siglas en inglés)
que se encargará de analizar, aprobar o rechazar las pe
ticiones que las entidades del gobierno federal hagan pa
ra adquirir "bienes, productos o materiales que no hayan
sido extraídos, producidos o fabricados en los EU".

En lo que se refiere a bienes, productos y materiales que
contengan componentes no hechos en EU, Biden ordena
"aumentar el umbral numérico para los requisitos de conte
nido nacional para productos finales y materiales de cons
trucción e incrementar las preferencias de precios para pro
ductos finales y materiales de construcción hechos en EU".
¿Cómo afectará esta orden ejecutiva a las empresas

mexicanas públicas o privadas que hasta ahora le han
vendido algo al gobierno estadounidense, ya sea directa
mente o a través de intermediarios?

Pues que dejarán de tener como cliente a ese gobierno,
a menos de que puedan demostrar que en EU no existe
una empresa que venda un bien, producto o material simi
lar al suyo o que los componentes hechos en EU por traba
jadores estadounidenses satisfacen el mínimo exigido que
se establezca de acuerdo a la orden ejecutiva.

En EU hay empresas mexicanas que venden exitosamen
te diversos productos y servicios. Algunas se destacan en las
industrias cementera, de materiales de construcción, petro
química, telecomunicaciones, alta tecnología, autopartes,
alimentos y bebidas, y en servicios bancarios y financieros.
Ignoro cuántas de estas empresas le venden directa o

indirectamente al gobierno federal estadounidense, pe
ro las que lo hagan deben estar sumamente preocupa
das desde el día en que Biden firmó la orden que po
dría dejarlas fuera de la jugada frente a un competidor
estadounidense.

También debería estar preocupado el gobierno del pre
sidente López Obrador, porque si estas empresas dejan de
venderle al de Biden dejarán de pagar una buena canti
dad de impuestos al Servicio de Administración Tributaria.

La otra orden ejecutiva, firmada por Biden ayer, obliga
rá al gobierno de la 4T a modificar su política energética
o enfrentarse al gobierno del nuevo presidente estadouni
dense. Sobre ella comentaré aquí mañana.
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AMI.O avala la autonomía
de Banxico

La solución al problema de los dólares
en billete sin mercado interno no debe
concretarse en una amenaza a la auto
nomía del Banco de México.

Si en su momento el Banxico hubie

se contado con autonomía, muy posi
blemente los desastres inflacionarios

con devaluación de la época de la Do
cena Trágica los sexenios de Echeve
rría y López Portillo no se hubiesen
producido.

Fue verdaderamente una sorpre
sa inesperada que a finales de la
semana anterior el presidente Ló
pez Obrador le haya extendido
un espaldarazo a la autonomía

del Banco de México, el instituto emisor del
país. En lo específico, AMLO manifestó en
términos generales que esa autonomía de
be ser respetada y preservada en benefi
cio de la economía nacional y del país en
general.

Implícitamente, al expresarse en esa
forma el mandatario dio un rechazo a
la propuesta que había discurrido el se
nador, Ricardo Monreal, para modificar
la Ley del Banco de México a fin de que
nuestro instituto emisor quedara obligado
a adquirir todos los dólares en billete que
se le ofrecieran, independientemente de
su origen legitimo provenientes del turis
mo o de remesas familiares o delincuen
cia! captados por el narcotráfico o el la
vado de dinero. La solución a los dólares

en billete que no encuentran comprador
inferno debe encontrarse en otra fórmula,
pero no amenazando la autonomía del
Banco de México.

Las razones para que al Banco de Mé
xico se le haya dotado de autonomía de
ben explicarse más ampliamente a la opi
nión pública. Ojalá que por esa vía el
senador Monreal y sus huestes las pudie
ran conocer y entender. Un consenso se
ha ido formando en el mundo con el pa
so de los años y por los muchos episodios
inflacionarios ocurridos, en el sentido de
que la forma idónea de organización pa
ra los bancos centrales es con el atributo

de autonomía. Y ese principio es particu
larmente válido cuando al banco central
en cuestión se le ha impuesto el mandato
de procurar la estabilidad de la moneda
nacional. Es decir, de buscar que no ha
ya inflación.

Si en su momento el Banco de México
hubiese contado con autonomía, muy po
siblemente los desastres inflacionarios con

devaluación de la época de la Docena Trá
gica los sexenios de Echeverría y López
Portillo no se hubiesen producido o por lo
menos habrían sido mucho menos severos.
En el episodio de la propuesta de Mon

real hay una posibilidad que, por desgra
cia, ha sido muy poco comentada y que
tiene que ver con la vulnerabilidad en que
habría quedado colocado el Banco de
México en caso de que esa iniciativa hu
biera tenido éxito.
Aunque de una manera indirecta, ese

resultado habría enviado el mensaje de
que nuestro instituto central y su ley eran
vulnerables a cualquier ocurrencia desca
bellada que discurriera algún peligroso le
gislador o grupo legislativo de la ralea de
Monreal. Entonces si, como denunciaba
empavorecida mi abuelita: ¡La iglesia en
manos de Luterol ¡Sálvese quien pueda!
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De los 15 coordinadores estatales de los comi
tés en defensa de la 4T designados por Ma
rio Delgado, una docena fueron impugnados
por militantes de Morena. Ni la alcaldesa Cla
ra Luz Flores, quien proviene del PRI y care

ce de cualquier vínculo con los grupos partidistas, quedó
al margen de las quejas. Unas presentadas ante el Tribu
na Electoral, otras ante la Comisión Nacional de Honesti
dad y Justicia.

Hace seis días, esa instancia partidista dio trámite a las
impugnaciones formuladas por la designación del senador
Miguel Ángel Navarro Quintero y el alcalde de More
lia, Raúl Morón, como candidatos a las gubernaturas de
Nayarit y Michoacán, respectivamente.
En el caso nayarita, la queja de Juan Carlos Mayo

ta sobre la legalidad de la convocatoria emitida por el CEN
morenista para elegir al candidato fue calificada sin funda
mento, particularmente su pretensión de conocer la metodo
logía y el resultad de la encuesta de reconocimiento. Sobre
la aplicación del artículo ó Bis del Estatuto, no ha lugar pues
no se encuentra reglamentado.

El pasado martes 19, los integrantes de la CNHJ acor
daron el sobreseimiento del expediente 24/2021 abierto
por la impugnación de Gerardo Vargas contra la encues
ta levantada por la dirigencia morenista, que derivó en la
designación del senador Rubén Rocha. Los agravios sus
tentados por Cruz Pérez Cuéllar contra la designación
—también vía encuesta— de Juan Carlos Loera de la
Rosa como candidato en Chihuahua, fueron declarados in
fundados e inoperantes.

En cambio, el órgano jurisdiccional del Consejo Nacio
nal admitió las quejas interpuestas contra las precandidatu
ras decididas por la dirigencia nacional para las gubernatu
ras de Michoacán y Guerrero.

Los morenistas de Michoacán denunciaron al presiderv
tey a la secretaria general del CEN por haber registrado la
coalición Juntos Haremos Historia, que también involucra al
PT, "sin consultar previamente a los militantes y sin involucrar
en el proceso de decisión al Consejo Estatal".

Delgado y Hernández fueron notificados de la admisión
de la queja y la apertura del expediente 82/2021, el pa

sado viernes 22. Ese mismo día, la CNHJ emplazó a Fé
lix Salgado Macedonio para ofrecer su testimonio so
bre los supuestos actos de violencia de género cometidos
por el parlamentario.

La investigación de oficio refiere publicaciones periodísti
cas sobre una indagatoria de la Fiscalía estatal por el delito
de violación, iniciada en enero del 2017, por hechos ocurri
dos el año anterior, cuando Salgado Macedonio se desem
peñaba como director de La jornada Guerrero.
La violencia ejercida en contra de mujeres, así como la

mala fama que posee, y el perjuicio mediático que ello le
ocasiona a Morena son la materia de la denuncia que en su
parte medular consigna que el 5 de enero del 2020 fue reci
bido un escrito signado por BCM (sólo se consignan sus ini
ciales, para proteger su identidad) quien pidió que le acre
ditara como tercera interesada, pues había sido violentada
sexualmente por Salgado Macedonio.

"Si bien es poseedor de la presunción de inocencia que le
asiste y ampara hasta ser encontrado culpable de los delitos
que se le imputan por las autoridades responsables, también
es cierto que por las conductas señaladas de manera reitera
da ha atentado voluntariamente contra su buena fama y en
consecuencia no ha demostrado un compromiso real con los
ideales del partido", dictaminaron los integrantes de la comi
sión jurisdiccional al iniciar el procedimiento sancionatorio.

El órgano jurisdiccional de Morena determinarán si el le
gislador guerrerense incurrió en agresiones en vía de violen
cia, ya sea en su modalidad física, psicológica y/o sexual, y
otras que pudieran resultar en contra de las mujeres y ejerci
das contra la dignidad de las mujeres, que sean violatorias
directamente de los documentos básicos de Morena.

Salgado Macedonio —ahora se sabe— no es militante
activo de Morena. Y mañana, a las 12 horas, vence el plazo
para que responda lo que a su derecho convenga. La CN
HJ emplazó al senador con licencia a presentarse personal
mente a comparecer —y no por conducto de apoderado le
gal — para el desahogo de pruebas. En caso de no hacerlo,
"será declarado confeso" de todos y cada uno de los hechos
y agravios denunciados.

Su comparecencia, empero, no necesariamente deberá
ser presencial.
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Resulta interesante saber cómo está constituido el ga
binete de gobierno del país vecino del norte. No por
que al saberlo podamos conjeturar las intenciones
que tiene el mandatario que los puso en esos pues
tos. Éste al final del día hará lo que su experiencia

política, los poderes tácticos del país y las circunstancias por
las que atraviesa aquella nación, le permitan. Se trata de sa
ber el nombre y alguna característica de quienes, durante los
próximos cuatro años, serán los hombres y mujeres luertes en
el gobierno del país más poderoso del mundo. [Tal vez de
bí escribir el segundo país más poderoso del mundo porque
al parecer, después de la fallida administración de Donald
Trump, China ya es líder mundial. Si a Trump lo hubieran re
elegido posiblemente hubiera bajado a su país a la segunda
división en la Tabla Mundial de Posiciones).
Comencemos con la vicepresidenta, Kamala Harris,

de 56 años. Primera mujer en ocupar este puesto. Tiene ori
gen afro y asiática americana. Secretario de Estado, Antony
Blinken de 58 años. El asesor más cercano al presidente Bi
den. Durante los dos últimos años de Obama ejerció como nú
mero dos del Departamento de Estado.
Secretario de la Defensa, Lloyd Austin 67 años. Ori

gen afroamericano. En el 201 ó se retiró del Ejército siendo
general de cuatro estrellas. Luego de trabajar en la iniciativa
privada, regresa al puesto más alto del Ejército. Secretario de
Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, 61 años. Es
abogado de origen latino (cubano). Secretario deTransporte,
Pete Buttigieg, 39 años. Exalcalde de ShoutBend, Indiana
y primer secretario abiertamente homosexual en la historia.

Secretaria del Tesoro, Janet Yellen, 74 años. Primera mu
jer en este cargo. Secretaria de Inteligencia, Avril Haines
51 años. Primera mujer en dirigir la inteligencia nacional. Se
cretaria del Interior, Deb Holanda, 60 años, de padre no
ruego y madre nativa americana. La primera persona desan
gre nativa precolonialen ocupar una secretaría.

Secretario de Salud y Servicios Humanos, Xavier Bece
rra, 61 años, origen latino (mexicano). Es abogado y fue fis

cal general de California. Director general de Salud Pública,
el médico VivekMurphy, de ascendencia hindú. 43 años.
En la administración de Obama ocupó este mismo puesto.
Secretaria de Vivienda y Desarrollo Urbano, Marcia Fud

ge, 68 años. Fue alcaldesa de Warrensville Heights, Ohio.
Origen afroamericano. Secretario de Educación, Miguel
Cardona, 45 años. Maestro de escuela pública y comisio
nado para la educación de Connecticut. Origen latino (puer
torriqueño). Secretaria de Comercio, Gina Raimondo 49
años. Primera mujer en ser gobernadora de Rhode Island. Em
bajadora ante la Organización de las Naciones Unidas, Lin
da ThomasGreenf ield de 69 años. Origen afroamerica
no. Diplomática de carrera.

Hasta aquí la breve semblanza de los 14 principales cola
boradores de Joe Biden; siete mujeres y siete hombres. La
persona de más edad tiene 74 años y el más joven 39. Na
die es mayor en edad que el presidente (77 años). De las 296
personas que trabajarán de manera cercana con el presiden
te 122 pertenecen al género femenino y 174 al masculino.

Por ser practicante de la religión católica y tener un estilo
mesurado, en México hay quien piensa que Biden va a ser un
presidente benévolo con nuestro país. Yo opino que después
del energúmeno Trump, cualquier persona moderada en sus
discursos y acciones parece benévola. Pero no nos confiemos.
Demócratas y republicanos son como la Coca Cola y la Pep
si, tienen diferente matiz pero los mismos fines. Los estadouni
denses tienen en su ADN la doctrina Monroe: "América para
los americanos". Lo dijo John Foster Dulles (18881959),
secreta rio de Estado de Dwight Eisenhower: "Estados Uni
dos no tiene amigos, tiene intereses".

Memes

Pfizer anunció que suspendió la producción de la vacuna con
tra el Covid19 porque necesita producir Viagra para el 14 de
febrero. Lo primero es lo primero.

Si les llega un video que se llama, "Paquita la del Barrio se
desnuda", no lo abran: sí se desnuda.
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Los diplomáticos mexicanos suelen repetir como mantra
que México cuenta con la red consular más grande en
los Estados Unidos, un total de 50 consulados. El núme
ro resulta sensato ante la población de origen mexicano
que se estima en aproximadamente 36 millones de per

sonas. Dentro de la diáspora mexicana se ha generado tam
bién una red de redes, que representa un esfuerzo a nivel na
cional para acercar a los mexicanos dispersos en la unión
americana y avanzar en sus intereses y necesidades: la Ame
rican Mexican Association (AMA).
AMA es una organización no partidista, no lucrativa y no

gubernamental que se fundó en el 2018 en Dallas, Texas, en
un contexto de creciente xenofobia en los EU y de dispersión
mediática del discurso antimexicano promovido por Donald
Trump. De ahí que por misión se hayan planteado "conectar
a las comunidades de origen mexicano en los EU en una red
unificada y colaborativa que promueva sus contribuciones va
liosas al país". Es decir, crear una red para mostrar la valía de
la diáspora mexicana de cara a la sociedad estadounidense.
El esfuerzo de la organización para vincular a diversas re

des diaspóricas de origen mexicano es un paso estratégico
para incrementar su visibilidad y su influencia. Diplomática
mente, ejercen una representación no oficial y colectiva de la
propia diversidad diaspórica, a partir de una compleja cons
telación de actores, integrada por organizaciones comunita
rias, corporaciones, instituciones académicas, gobiernos loca
les, cámaras de comercio, pequeños empresarios, entre otros.
AMA tiene diversas sedes regionales (FarWest, California,

Texas, South East, North Easty Midwest) y también cuenta con
presencia en el espacio digital en donde lleva a cabo sus co
municaciones cotidianas en su página de internet, pero tam
bién en redes sociales, generando un ecosistema mediático
adecuado para llegar a diferentes audiencias. Así, la voz de
la presencia diaspórica encuentra eco fuera de los medios tra

dicionales estadounidenses, donde aún hay una falta de re
presentatividad de las diversas minorías.
El pasado 23 de enero, AMA organizó su conferencia

anual virtual titulada "La Era de la Resil¡encía", en donde se
reflexionó sobre temas como la salud mental, los retos para el
éxito de las mujeres latinas y el futuro del empleo, en el con
texo de la pandemia que ha impactado sobre todo a la comu
nidad latina. Uno de los resultados interesantes que surgieron
del evento fue la propuesta del Consulado de México en Fila
delfia, que ofreció la plataforma consular para poder avan
zar en capacitaciones para los pequeños negocios de la co
munidad mex¡a>amer¡cana en conjunto con la organización.
En la reunión anual participaron diveros líderes de la diás

pora mexicana: Claudia Romo Edelman, fundadora de We
Are All Human Foundation; Cindy Nava; experta en políticas
públicas y capacitadora en liderazgo; Cinthia Padilla, abo
gada en Justicia social y experta en políticas públicas; Tayde
Aburto, CEOAsociación de Negocios en Estados Unidos de
ECommerce; Ish Verduzco, estratega de Social Media; Mar
tha Soledad, fundadora de madeBos, entre muchas más per
sonas. Hubo invitados especiales como el Dr. Andrew Selee,
presidente del prestigioso Migration Policy Institule.

El perfil de los líderes mexicanos que participan en AMA
confirman el argumento de David Maciel, académico chica
no quien estima que la diáspora mexicana ha ido cobrando
mayor importancia en los procesos económicos, políticos y
culturales en los Estados Unidos. Así, esta organización tiene
el potencial de convertirse en un referente para mejorar tanto
la imagen de la comunidad mexicana, como la situación de
sus derechos. Las autoridades mexicanas deberían trabajar
de manera muy cercana con ella, en el contexto del inicio de
la administración Biden y la promesa de una reforma migrato
ria, pues sin duda tendrá mayor fuerza una colaboración de
la red consular, si se considera a esta red de redes.
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Dependencia irresponsable

Es ingenuo pensar que México pudie
se tener influencia a favor de la refor

ma inmigratoria que quiere impulsar
Joe Biden, esos son asuntos internos y
tomarán su tiempo.

Hay temas que no van a cambiar, no
importa quienes estén en los respecti
vos gobiernos, se tendrán que atender
la migración ilegal, el tráfico humano y
de armas o el trasiego de drogas.

A decir de los especialistas
la recuperación económi
ca de México está atada
al desempeño de Estados
Unidos. Que el rebote sea

del 3, 4 ó 5% depende de lo que suceda
con el vecino. La apuesta está en el trata
do de libre comercio, las exportaciones y
las remesas.

¿Y el mercado interno?
Con las graves consecuencias del 2020
una caída del consumo que podría andar
en el 13%, 700,000 empleos formales
perdidos y por lo menos 1 millón de em
presas que cerraron sus puertas, la lenta
pero consistente salida de capitales; pero,
sobre todo con el desánimo de los inver
sionistas internos y externos.

El presidente López Obrador ya lo di
jo, que quiebre quien tenga que quebrar,
porque no habrá programa de rescate ni
para empresas ni para los trabajadores.
Ahora bien, si la apuesta está atada

al futuro de Estados Unidos, uno espera
ría acciones concretas, pero no, a juzgar
por lo sucedido en la conversación tele
fónica entre los mandatarios, lo más im
portante fue que Biden quiere canalizar
4,000 millones de dólares a los países del
Triángulo Norte, cosa que ya había expre
sado. Ninguno de los dos habló de una
reunión, como sí lo acordó Biden con Jus
tinTrudeau.

Es imposible saber a qué está jugando
López Obrador con el nuevo gobierno de
Estados Unidos, después de la entrega in
condicional a Donald Trump, han venido
la tardanza en la felicitación tras las elec
ciones, el innecesario choque con la DEA,
ninguna expresión de apoyo tras la insu
rrección del ó de enero.

Las exportaciones seguirán su paso y
rumbo, como se vio en la última mitad del
año, ya existen los canales suficientes y
adecuados; es en otras áreas donde es in
dispensable el trabajo bilateral.
Vamos por lo más importante, los mi

grantes. Es ingenuo pensar que México
pudiese tener influencia a favor de la re
forma inmigratoria que quiere impul
sar Joe Biden, esos son asuntos internos
y tomarán su tiempo. Lo que sí sabemos
es que en Estados Unidos hay una gran
necesidad de recursos humanos para la
construcción, la agricultura, los servicios,
en áreas específicas como clínicas y hos
pitales, maestros de español, apoyo a los
padres trabajadores y más.
Ante la caída en el empleo en México

ésta es una alternativa viable y atractiva
para las dos partes, de hecho, no es nue
va, los programas de trabajadores tempo
rales existen desde hace mucho tiempo,
pero se lograría mucho más si se diseña
un proyecto con los gobiernos para pro
mover las contrataciones y al mismo tiem
po sentar las bases para que a su regreso
los mexicanos tengan nuevas habilidades
e incluso recursos para emprender.
Por otro lado, hay una gran cantidad

de paisanos que tienen ganas de regre
sar, tienen ahorros y capacidades pa
ra crear nuevos negocios, pero no hay
estímulos.
Hay temas que no van a cambiar, no

importa quienes estén en los respectivos
gobiernos, se tendrán que atender la mi
gración ilegal, el tráfico humano y de ar
mas o el trasiego de drogas.
Lo importante sería salirse del área de

confort, al final somos primero o segundo
socio comercial, aprender de lo que han
hecho otros países como los asiáticos que
han desarrollado miles de recursos huma
nos en las universidades estadounidenses.
Las oportunidades son. Ilimitadas, a con
dición de que se establezca una relación
ganarganar.

Lamentablemente la situación es tensa
e incómoda, hay demócratas en el gobier
no y en las cámaras que están ofendidos.
Estados Unidos tendrá gran influencia

en la recuperación, pero no se puede ni
siquiera pensar, que otros harán lo que le
toca a México.
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Rayuela
Y aquello de más

cornadas da el hambre,
ya no es nada en el

Centro Histórico frente a
la pandemia.
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ASTILLERO
Olga, chalecos y enredos mañaneros Aborto:
"no consultar derechos'9// "Los diarios más
importantes*'§ *Inegi, sumamente confiable"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Apremiada por las circuns
tancias a hacerse cargo de un
muy exitoso programa de infor
mación y propaganda, conocido
como La Mañanera, cuyo titular

ha debido dejar temporalmente el micrófono
por contagio del virus global, la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero (OSC), ha
ido sobrellevando la encomienda matutina con
un aire ligero, dejando al descubierto su poco
conocimiento operativo y concreto de los asun
tos de la República que el titular de esas con
ferencias de prensa suele mostrar al detalle, e
incluso enredándose en un discurso o en consi
deraciones políticas que tal vez sean propias de
ella, pero no del Presidente de México.

AYER, AUNQUE PAREZCA un tema baladí
(o justamente por ello), la secretaria continuó
con la modalidad, ya mostrada en su primera
conferencia, de escoger reporteros para que
pregunten, merced a sus prendas de vestir: "A
ver, tú, que tienes una chamarra muy bonita
amarilla (...) ¿Cuál es tu nombre?" El elegido
respondió: "Arturo Contreras, de Pie de Pági
na. Gracias por la chamarra. Me la puse para
que me vieran". Y Sánchez Cordero añadió:
"Está muy bonita la chamarra".

EN OTRA SELECCIÓN, la titular de la SG
pudo tener éxito cromático, pero no político,
no periodístico: "A ver, me permites, también
otro chaleco muy bonito, el beige". Era, según
él se describió, "Arturo Pavón, del Chapucero
Network, allá en Tabasco con Nacho Rodrí
guez" (@nachorgz en Twitter). Y terminando
de escuchar a ese representante de un muy
exitoso programa transmitido por Internet,
Sánchez Cordero soltó: "Quiero, a ver, ¿alguien
de Reforma y de El Universal? También para
que podamos también tener aquí a los diarios
más importantes".

UN REPORTERO DE Reforma alzó la mano,
hizo preguntas y las redes sociales proclives a
la llamada Cuarta Transformación (4T) lanza
ron críticas muy duras a la secretaria, que hizo
un abierto coqueteo con dos medios a los que
el presidente López Obrador ha dirigido en

esa misma mañanera críticas duras y directas,
medios a los que muchos obradoristas comba
ten cibernéticamente (todas las citas de OSC,
incluidas en esta columna, están disponibles
en la página oficial de Presidencia, https://bit.
ly/3puAbss).

OTRO PUNTO POLÉMICO de las alocu
ciones mañaneras de OSC se dio en cuanto
a la consulta sobre el derecho de las mujeres
mexicanas al aborto legal y gratuito, consulta
que ha sido planteada con persistencia por
el presidente López Obrador. OSC aseguró:
"Es que no se van a consultar derechos, se
van a establecer tipos penales y lo que se va a
discutir no son los derechos. Los derechos no
son discutibles (...) No, lo que se va a discutir
son los tipos penales, la tipología penal y la
criminalización o no de una conducta, eso es
lo que se está discutiendo". La hacendosa se
cretaria pretende ignorar que primero hay que
fijar en la Constitución ese derecho al aborto
(que AMLO sí quiere poner a consulta) y luego
vendrían los acomodos secundarios, entre ellos
la tipificación penal. Olga quiere dar, jurídica
mente, gato por cordero.

LE SOBREVIVIRÁ A la titular de SG la frase
que el feminismo podrá adoptar: "No se van
a consultar derechos". Por lo demás, Olga de
veló un camino sinuoso y simulador: "Cuando
el Presidente habla de la consulta y de que
las mujeres van a decidir, las mujeres van a
decidir, por supuesto, a través también de sus
representantes (los diputados y senadores ac
tuales o venideros, la mayoría morenista, si se
conserva, en votación en las cámaras: pregun
ta astillada que advierte que eso no sería una
consulta popular, en el sentido constitucional)
y van a decidir las feministas, pero van a de
cidir no sobre los derechos, sino van a decidir
sobre un tipo penal específico" (mmm, toing).

UNA ÚLTIMA PERLA corderista: "El Inegi
obviamente es sumamente confiable y tiene
muchas más herramientas que nosotros para
dar a conocer datos muy reales y muy confia
bles". Y AMLO hablando de que tiene "otros
datos" e incluyendo al Inegi en el paquete de
organismos "alcahuetes" del pasado y opacos
o "cortinas de humo" (https://bit.ly/3iR40B7).
¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Lo que sea por la reelección
Así que en tierras culichis, el alcalde Jesús Estrada develó un mural en el ayuntamiento. So
bre un enorme fondo guinda en tonos sepia aparecen las imágenes de José María Morelos,
Miguel Hidalgo, Benito Juárez, Francisco I. Madero, Lázaro Cárdenas y... Andrés Manuel
López Obrador. Según el presidente municipal en la "obra" denominada "La Cuarta Transfor
mación", la inclusión del Presidente se debe a que él "ha sido toda una revolución", y también
a manera de "homenaje" por el apoyo que brinda al pueblo y por ser el símbolo de la 4T. Nos
hacen ver que la acción del edil, sin embargo, se interpretó como una chocante reafirmación
de cara al deseo que tendría de que su partido lo lance por la reelección, luego de que en la
contienda interna para elegir al abanderado a la gubernatura perdió ante Rubén Rocha Moya.
¿Valdrá el mural una postulación? AI tiempo.

• Agenda opositora
Dicen que parece que ahora sí la oposición quiere convertirse en contrapeso a la política dictada
desde Palacio Nacional. Ayer los dirigentes Marico Cortés, del PAN; Alejandro Moreno, del PRI,
y Jesús Zambrano, del PRD, presentaron la agenda legislativa con la que buscarán convencer
al electorado. Entre otros puntos, la propuesta de la coalición Va por México incluye ir contra la
eliminación o debilitamiento de los organismos autónomos; limitar las facultades del Ejecutivo
para modificar el destino de los recursos aprobados por el Legislativo; creación de un ingreso
básico alimentario y un programa nacional de empleo; evitar el "derroche de recursos" en pro
yectos como la refinería Dos Bocas y que los apoyos a pescadores, ganaderos y agricultores
no estén sujetos al voto. Durante la presentación, Cortés colocó al "mal gobierno de Morena",
como una de las cuatro grandes tragedias que azotan al país; Alito Moreno dijo que Morena está
destruyendo a la nación y Zambrano que se dejaron atrás "falsas ideologías". Habrá que esperar
si hay contrapropuesta de los aludidos.

• De vacunas y trámites
Donde siguen haciendo notorio el trabajo que realizan para traer más vacunas al país es en la
Cancillería. Poco antes de que el titular de esa dependencia, Marcelo Ebrard, anunciara que
ya libró el Covid19 al resultar negativo en la segunda prueba PCR que se aplicó, activó a su
equipo para dar a conocer el arribo a México de las vacunas del laboratorio CureVac, que serán
destinadas a estudios de fase tres aquí y en los que se espera la participación de unos ocho mil
voluntarios. Con CureVac son ya tres los laboratorios que realizan ese tipo de estudios: los otros
son CanSino y Janssen. Se espera que también venga Novavax. Por cierto que, nos dicen, mu
chas de estas firmas quisieran que el camino burocrático de su eventual registro ante Cofepris
fuera tan terso y expedito como el que ha tenido la vacuna Sputnik V. Uf.
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Una larga polémica
Y hablando de vacunas, nos hacen ver que la polémica por éstas tiene todavía mucha cuerda.
Ayer se registró un intercambio entre senadoras ante la inminente llegada de un embarque
de la de manufactura rusa. Primero fue la panista Lilly Téllez, quien le aventó un cerillo a la
pradera. La legisladora sonorense señaló que el Gobierno compraba la vacuna más barata sin
tener aprobación de especialistas internacionales. La polémica se alargó y ayer todavía las redes
registraban el encontronazo de opiniones... y descalificaciones. Tan fue así que sus compañeras
blanquiazules salieron al quite, entre ellas Kenia López Rabadán quien, desde otra vertiente
de debate, acusó un manejo político por aplicar el inmunizador a los servidores de la nación.
Las morenistas Malú Micher y Antares Vázquez reviraron contra la oposición, a la que acusa
ron de mentir y provocar desinformación. Antares también se lanzó contra los "gobernadores
grillos" de la Alianza Federalista que no han podido comprar el biológico. Los pleitos por las
vacunas provocan fiebre política.

El mensaje de Astudillo
Cuentan que ante decisiones difíciles no hay que andarse con rodeos y que Héctor Astudillo,
gobernador de Guerrero, no le dio la vuelta a la dificultad de dar una noticia incómoda, tanto
para él como para los guerrerenses. Y antes de esperar cualquier tipo de señal de la autoridad
de Salud federal, salió de frente a dar un mensaje a los ciudadanos para informarles que se
suspenderán todas las actividades no esenciales en el estado. Incluso, se dice que, contrario
a lo que ocurre en otras latitudes, el mandatario estatal desarrolló un mensaje empático en el
que explicó que la medida tomada era para el bienestar ciudadano, además de hacer un llama
do a la unidad para sortear el nuevo desafío que el virus ha impuesto. "Colaboren mucho, por
favor, colaboren todos y todas (...) tiene que ver con nuestra salud, tiene que ver con la salud de
nuestra familia, de nuestros seres queridos, de nuestros compañeros de trabajo", difundió el
gobernador.

• CNDH otra vez cuestionada
Cuentan que a quien no le fue muy bien ante la Comisión Permanente fue a la ombudsperson
Rosario Piedra, quien presentó el informe anual de actividades 2020. Y es que la oposición le
cuestionó que durante la pandemia ha observado "un gran vacío" en la protección de los ciu
dadanos, abandono de los pacientes con enfermedades crónicodegenerativas, y que la gestión
de la CNDH debería ser un referente positivo en el fortalecimiento y protección de los derechos
humanos, sin importar la tendencia ideológica o preferencia política. Ella respondió que ya
emitió un pronunciamiento para pedir a los tres órganos de gobierno cumplir con su respon
sabilidad en la pandemia. El caso es que, desde hace tiempo, no había existido una gestión cuya
efectividad se cuestionara tanto, nos comentan.
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Cuando aparecieron las vacunas
antiCovid, todo a su alrededor
se politizó. Rédito electoral, ilu

sión colectiva para tapar horrores de
estrategia, que fue de la burla a la su
perchería con remedios caseros de por
medio, hasta llegar a una campaña de
vacunación sin vacunas.
Montado en la propaganda ideológica, el Presidente
López Obrador informó que esperaría su turno para
vacunarse, como cualquiera. Como un igual a los
demás, el mandatario habla, critica, acusa o aplaude
sin reconocer que, muy a su pesar, él no es un ciuda
dano más; que su voz pesa como ninguna, igual que
sus filias y fobias que repercuten por sobre las demás.
Su salud y seguridad física como jefe de Estado son
palabras mayores. A López Obrador gusta, funciona
y conviene esa simplista, pero efectiva empatia po
pular. El Covid que lo aqueja confirma que no somos
iguales. AMLO debe contar con cuidados extraordi
narios porque su permanencia en el Gobierno es fun
damental para la estabilidad nacional. Su salud no le
da para ir de valiente ni el país está para su ausencia.
La denodada atención de un equipo a su servicio no
es la misma que tiene Juan Pueblo, ambulancia de
guardia 24 horas por lo que se ofrezca, tampoco. Va
cunarse antes serviría de ejemplo y estímulo colecti
vo; igual que usar cubrebocas, pero obstinado, como
es, insiste en ser un igual, cuando no lo es.
Ser cabeza de Gobierno, del Estado y hasta de la

transformación implica severos sacrificios, como
hacer su pecho bodega y administrarla con plurali
dad, tolerancia y legalidad; cuidarse y dejarse cuidar.
No, señor Presidente, con todo respeto, no somos
iguales.
A partir del Covid19 presidencial, la 4T expone las
consecuencias de una administración personalizada,
centralizada, voluntarista, afecta a la improvisación
y carente de rigores técnicos por su prejuicio neoli
beral. Carente de capacidad ejecutiva. Para muestra,
un botón.

La cúpula lopezobradorista ha sido incapaz de en
tender y obedecer los protocolos que supuestamente
diseñan para su aplicación universal. Epidemiólogos
oficiales explican que al tener contacto con alguna
persona positiva a Covid, deben transcurrir cinco
días antes de practicarse una prueba PCR.
Los contactos del Presidente López Obrador no hi
cieron caso. A la ministra Olga Sánchez Cordero le
tomaron muestras el mismo domingo y otra el lunes.
Sus negativos son frágiles. Igual gobernadores de
Nuevo León y San Luis Potosí. Todos corrieron a ha
cerse pruebas, algunos las hicieron públicas otros no.
Marcelo Ebrard lo mismo, pero al menos el canciller
informó que tras dar negativo en el primer examen
aguardará hasta hoy para practicarse un segundo
(que debió ser el primero) análisis.
La norma que apenas diseñó la Secretaría de Salud
para las reuniones presidenciales tampoco se obser
vó. En la plática telefónica que sostuvo desde las ofi
cinas de Alfonso Romo en Monterrey con Joe Biden,
AMLO, Ebrard, la traductora y el anfitrión estuvieron
sin sana distancia y obvio, sin cubrebocas.
Lo de gobernar con el ejemplo, en tiempos de pande
mia, a la 4T no se le da.
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Ante la apremiante necesidad
de elaborar vacunas contra

el coronavirus por el incon
tenible avance de la pandemia en
países de todo el orbe, los principales
laboratorios del sector farmacéutico
mundial decidieron hacer a un lado

la competencia en la que que han es
tado y unirse para acelerar la fabrica
ción de vacunas.

Ayer, en París, el director general de la france
sa Sanofi, Paul Hudson, anunció que ampliará su
producción de loo a 125 millones de dosis de Pfi
zer en su planta de Fráncfort, próxima a la de ésta
en Maguncia, ubicadas ambas en Alemania, para
los países de la Unión Europea, además de que
continuará en el desarrollo de otras dos vacunas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Al tiempo de que se informó que el estado de salud
del Presidente López Obrador, contagiado de Covid
en su gira del pasado fin de semana, mejora, y en
medio del desorden y fallas en el Programa Nacional
de Vacunación por la falta de dosis, el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, aseguró que a partir
del 15 de febrero se reanudarán las entregas de Pfizer.
Ese anuncio, como todos los que hasta ahora ha

hecho el llamado "zar de la pandemia", fue recibi
do con escepticismo, por sus anteriores fallidos pro
nósticos, que lo han ubicado en el blanco de críticas
y acusaciones por el mal manejo que ha tenido al
anunciar supuestos "aplanamientos" de la curva
del virus que nunca ocurrieron y que, al contrario,
avanzó y empeoró, como ha ocurrido hasta la fecha.
Sigue ei optimismo gubernamental en las mañane
ras, ahora a cargo de la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, quien ayer aseguró que "el
Covid está absolutamente contenido y en un lige
ro descenso", justo cuando se reporta saturación
hospitalaria, escasez de oxígeno, muchos más con
tagios y fallecimientos y, peor aún, luego de que el
Inegi confirmó el subregistro de fallecimientos de
enero a agosto del año pasado, en una cifra 68.7 por
ciento superior a la reportada por la Secretaría de
Salud.

Menos mal que la funcionaría, a quien el Presiden
te pidió encabezar esas conferencias de prensa de
Palacio Nacional y las de seguridad, reconoció que
ese organismo satanizado reiteradamente por su
jefe presidido por Julio Santaella, "es sumamente
confiable y tiene muchas más herramientas que no
sotros para dar a conocer datos muy reales y confia
bles", aunque la secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, dijo que tendrán que "analizarse".
La coalición PANPRIPRD va por más de la mitad
de las presidencias municipales y diputaciones loca
les en el Estado de México: por las primeras, en 74 de
los 125 Ayuntamientos y por las segundas, en 28 de
las 45 que estarán en disputa, en las que el tricolor
mantiene presencia.
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•QUEBRADERO
"Famosos" y "conocidos"

A los partidos les da por ir por cualquier
¿^personaje con categoría de "famoso"
o "conocido" con tal de poder ganar las
elecciones. Poco reparan en lo que vayan
a hacer en el Congreso. Al final los some
ten, les dicen qué hacer y en algún senti
do se las "cobran".

A los personajes públicos termina por gustarles la idea de
ser legisladores. No se preguntan, en la gran mayoría de los
casos, si pueden ser capaces para ello, ven la oportunidad y se
suben al barco. Muy pocos se plantean si están preparados o no.
Los entornos en los que viven, por lo general, no les cuestio
nan, más bien suele suceder que a todo le dicen que sí porque
no dejan de ver la posibilidad del beneficio propio.

No es casual que en la gran mayoría de los casos así como
llegan se van. Pocos terminan por hacer una carrera política y
pocos se comprometen en su trabajo que les termina siendo de
ocasión y para quienes los postulan, todo deriva en el criterio
de "oportunidad".

Cuauhtémoc Blanco es un caso emblemático. Fue postula
do como alcalde de Cuemavaca y triunfó con relativa facilidad,
el fútbol fúe su trampolín porque en un país futbolero es, sin
duda, un elemento de atención para cualquier persona.

En medio de un sinfín de conflictos políticos ganó las elec
ciones para gobernador, en lo cual tuvo mucho que ver el hoy
Presidente. El apoyo que tuvo no pasó necesariamente por su

gestión como alcalde, más bien se conjuntó un hartazgo mo
relense similar al de todo el país, a lo que se sumó un hecho
clave: haber sido un futbolista sin la menor duda destacado y
muy metido en el ámbito popular.

Como era de esperarse ganó las elecciones de manera con
tundente. Como inevitablemente sucede le llegó la terca reali
dad. Morelos ha vivido estos años en vilo; el gobernador está
ausente, su popularidad en el estado y entre los gobernado
res del país es significativamente baja. Si alguien padece este
singular proceso, como se puede imaginar, son los propios
morelenses.

Es probable que no exista un diagnóstico claro de lo que
pasa en Morelos. Lo que está en evidencia es la falta de expe
riencia del gobernador y perder de vista que su popularidad no
le da en automático la capacidad para gobernar un estado que,
de suyo, es complejo.

No necesariamente se requiere de profesionales de la polí
tica para ser parte del Congreso, las experiencias en este sen
tido recorren el mundo. Si bien tiene lógica que los partidos
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busquen a toda costa ganar las elecciones, también es cierto
que con tal de hacerlo pierden de vista la relevancia que tiene
legislar en función de diagnósticos del país, junto con la sensi
bilidad que se debe acompañar cualquier cosa que decidan y
hagan en el Congreso.

Los partidos políticos usan a los personajes, quienes, por
lo general, terminan por saberlo muy pronto para que al final
no les importe ser usados. El tema transita por los ciudadanos,
quienes al encontrar a la clase política distante optan por ellos
y ellas.

Son parte del imaginario colectivo y de alguna forma están
cotidianamente entre nosotros. En medio de las rebatingas y
hartazgos cotidianos se convierten en una opción. Son una
alternativa y un mensaje de parte de los ciudadanos hacia los
políticos.

La diferencia con procesos electorales de años anteriores es
que la tendencia se ha intensificado. En la lista aparecen actri
ces, actores, cantantes, boxeadores, futbolistas más lo que por
ahí surja o se les ocurra.

La profesionalización de la política no significa llevarla
a las élites. Significa entender la importancia que tiene para
los ciudadanos que mujeres y hombres en el Congreso cons

truyan un país diferente, reconociendo nuestras diferencias
en la forma y fondo. Hay dos palabras clave: formación y
capacitación.
• RESQUICIOS
No podía ser de otra manera la rebatinga por las vacunas. Todo
está concentrado en lo países, lo cual aleja a muchas naciones
de ellas. La división entre ricos y pobres, débiles y poderosos
es la expresión de lo que está pasando.
A LOS PERSONAJES

públicos termina por
gustarles la idea de
ser legisladores. No
se preguntan, en la
gran mayoría de los
casos, si pueden ser

capaces para ello, ven la
oportunidad y se suben

al barco. Muy pocos
se plantean si están

preparados o no
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Israel ocupa el primer lugar entre
los países con más ciudadanos va
cunados; 2.6 millones, alrededor

del 30 por ciento de la población, han
recibido ya la primera aplicación de las
vacunas. En un segundo lugar, no tan
distantes, están los Emiratos Árabes
Unidos con 23 por ciento y de ahí hay
una diferencia abismal con el resto del
mundo; incluso el Reino Unido, en ter
cer puesto, no llega aún al 10 por ciento
de la población. Si observamos la tasa
de vacunados per cápita la diferencia
es aún más grande. ¿Cómo ha logrado
Israel la delantera en la cañera?

En los primeros días de la campaña de vacuna
ción se rumoraba que Israel había pagado un pre
cio muy alto por las vacunas de la empresa Pfizer.
Puede que esto sea cierto, hasta hoy no se sabe el
precio que pagó el gobierno. La verdadera razón es
que Israel es el país elegido por las farmacéuticas
para probar la efectividad de la inmunidad de reba
ño. A pesar de que varias de las vacunas han tenido
pruebas exitosas con altos niveles de efectividad,
no se sabe a ciencia cierta cuál es el porcentaje de
la población que necesita estar vacunado para que
la pandemia se detenga. Las estimaciones oscilan

entre el 40 y el 80 por ciento; no obstante, lo que
suceda en Israel le dará al mundo una buena indi
cación del número real, si es que hay tal.
¿Por qué Pfizer escogió a Israel y no a otras

naciones más pequeñas o dispuestas a pagar aún
más para probar la vacuna? La respuesta está en
el sistema de salud israelí, un sistema público que
cubre al 100 por ciento de la población del país.
Cada israelí puede acceder a una opción de seguro
médico semipúblico y tiene asignado una clínica
local. Además de esto, el sistema está totalmente
digitalizado, lo cual facilita la recaudación y el aná
lisis de datos, incluso en tiempo real.

Es de esta manera como Israel se ha convertido
en el líder mundial en vacunación. Sin embargo,
para los israelíes la realidad es precisamente la in
versa. Esta semana, Israel está en el lugar seis de los
países con más casos diarios de contagio per cápita
y el día de hoy el gobierno anunciará la extensión
de la tercera cuarentena, que lleva ya más de tres
semanas. ¿Cómo es posible esta contradicción? El
primer ministro, Benjamín Netanyahu, quien ne
cesita a los partidos ortodoxos de cara a las próxi
mas elecciones, ha dejado a estas comunidades
hacer lo que quieran: abrir escuelas, celebrar bodas
y entierros masivos e ir a las sinagogas. En lugar de
forzar a toda la población, sin distinción de grupos
o comunidades, a cumplir la ley, Netanyahu espera
con ansiedad que las vacunas hagan lo suyo y que
el país llegue a la inmunidad comunitaria antes de
las próximas elecciones de marzo, dándole su an
siada victoria política. Mientras, el resto de los is
raelíes va a vacunarse y regresa a encerrarse en sus
casas, miles están desempleados y todos esperan
el fin de una crisis que no parece tenerlo.
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Baja California se ha conver
tido en el escenario de una

de las disputas políticas
más ásperas en el norte del país,
debido a las diferencias entre el

gobernador del estado, Jaime Bo
nilla, y el alcalde de Tijuana, Luis
Arturo González Cruz, ambos de
Morena.

Pero entre ellos también tienen dife
rencias con Jorge Hank Rohn, quien será el
candidato del PES para la gubernatura.

Hank Rohn le cambió el sello a su ca
racterístico chaleco rojo, y deja el PRI para
buscar la candidatura por tercera vez de su
estado.
Y el PAN ha iniciado pláticas con Lupita

Jones, la ex Miss Universo, para que sea su
candidata a la gubernatura.

En este nuevo capítulo, el gobernador
Jaime Bonilla amenazó con expropiar el
Club Social y Deportivo Campestre, una
propiedad privada ubicada en Tijuana, de
bido a supuestos adeudos en pagos de agua
y predial.

Los señalamientos tienen un trasfondo.
Y es que González también es presidente
del Club Campestre, de hecho, lo ha sido
en tres ocasiones. Es por eso que Bonilla
reprocha que el edil haga "grilla" en la ofi
cina y luego pase gran parte del tiempo en
el club.
El gobernador Bonilla le pidió al Se

cretario de Gobierno, Amador Rodríguez,
"que vea la posibilidad de expropiar al Club
Campestre para beneficio público, para be
neficio de la comunidad". Además, acusó
a los gobiernos anteriores de vender los
parques.

Según Bonilla, esta acción es una mues
tra de que su gobierno no se mantendrá al
margen de la comunidad, y que "si hay ne

cesidad de parques o pulmones que se han
robado, tenemos que recuperarlos".
¿Pero qué va a pasar con los accionarios

del club?, ¿con aquellos que han pagado
sus membresías?, ¿los que tienen propieda
des? ¿Dónde está la certeza jurídica?

Se entiende cuando por ejemplo se está
haciendo una carretera, por el derecho de
paso, pero esto es completamente diferen
te. Los eventualmente afectados son aje
nos a la disputa política.
Bonilla alega que el Club Campestre

no tiene una función social y organizó
una "consulta" durante la transmisión de
su conferencia matutina vía Facebook. La
pregunta que planteó fue: "El Club Cam
pestre, desde su origen, no ha proporcio
nado ningún beneficio social a la comuni

dad de Tijuana. ¿Estarías de acuerdo en su
expropiación para fines de interés público
y convertirlo en un bosque o parque para
la ciudad?".

De acuerdo con el gobernador, se regis
traron 875 votos, de los que el 77 por ciento
se pronunció a favor de la expropiación.

De acuerdo con el presidente de la Fede
ración Estatal de Colegios, Barras y Asocia
ciones de Abogados de Baja California, A.C.
(Fedabo), José Luis Molina Magaña, una
resolución sobre la intención del goberna
dor de expropiar el Club Campestre podría
demorar hasta un año debido a que las sa
las que resuelven estos temas no están ope

rando con prontitud debido a la pandemia.
Además de tardado, el trámite sería cos

toso, principalmente por los dictámenes
con los que hay que cumplir. Por su parte,
el Club Campestre podría actuar en defensa
jurídica, lo cual extendería el proceso legal
al que entrarían.
Ahí está el fondo, el tema de la expro

piación del Campestre le puede dar votos a
Morena, y al final se dirá que jurídicamente
no se pudo resolver. Es para sondear, como
diría el dicho popular: "a ver si es chicle y
pega".

Entre el gobernador Bonilla y el alcalde
González Cruz, presidente del Campestre,
las disputas son públicas. En 2019, ambos
buscaron la candidatura de Morena a la gu
bernatura del estado, pero la cercanía con
el presidente López Obrador permitió a Bo
nilla ocupar esa posición, mientras Gonzá
lez Cruz tuvo que conformarse con Tijuana,
la principal ciudad del estado.

Bonilla ha acusado a González Cruz de
ser autor material de un asesinato, y de des
vío de dinero. Éste se ha defendido.
A mediados del año pasado, el alcalde

de Tijuana reprochó a través de un video en

redes sociales que fue citado en la Ciudad
de México por el subsecretario de Goberna
ción, Ricardo Peralta, para advertirle de una
investigación en su contra por la venta de
un decomiso, cuyos fondos serían usados
para su futura campaña.
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González señaló que no estaba en cam
paña y que tampoco renunciará a sus de
rechos políticoelectorales. Además, acusó
de intentos desestabilizadores al gobierno
estatal y le exigió disculpas públicas.

El gobernador reviró y dijo que era el edil
quien debía disculparse ante la población
por no hacer su trabajo, y calificó sus seña
lamientos de politiquería de alguien que se
adelantó demasiado a la campaña, y que
está acostumbrado a una política del (club)
Campestre.

Los señalamientos eran en torno a las re
uniones que González sostenía con empre
sarios de Mexicali y Ensenada, y que algu
nos allegados indicaron que le molestaban
a Bonilla.
Pero el gobernador fue más allá y se

burló de los estados de ánimo del alcalde
mostrados en distintos videos y entrevistas,
por lo que preguntó a su secretario de Sa
lud, Alonso Pérez, si el edil padecía alguna
enfermedad, a lo que respondió: Trastorno
bipolar o maniacodepresivo.

Hace unos días, el alcalde morenista re
prochó que el gobernador ignoró su peti
ción para incorporar a 25 médicos munici
pales que atienden a pacientes Covid19 en
la vacunación contra el coronavirus.
Y mientras esta pelea sube de tono con

forme pasan los días, el futuro político de la
entidad comienza a tomar su rumbo de cara
a las elecciones del próximo 6 de junio. Baja
California tiene el mayor abstencionismo
del país. Ahora es gobernado por Morena
después de 30 años de panismo.

ESTE COMPLEJO ubicado en la colonia Aviación de este municipio, cuenta con un campo
de golf, canchas de tenis, restaurantes y salones para eventos sociales.
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La arrogancia que se atribuyó
por años a los argentinos (que
se suicidan arrojándose desde

su ego, etcétera) parece haberse tras
ladado a muchos mexicanos. "Que
los argentinos apliquen la vacuna ru
sa no es ninguna garantía me dice
una amiga. Queremos protocolos
de un país desarrollado, no tenemos
por qué conformarnos con criterios
tercermundistas".

Ignora que, a diferencia de México, Argentina
cuenta con dos Premios Nobel de Medicina (Bernar
do Houssay y César Milstein). Nos ganan dos a cero.
Olvida que el activo biológico de la vacuna AstraZe
neca se produce ya en el Cono Sur y en México sólo se
envasará. De tal manera que vale la pena ser más mo
destos y tratar de comprender por qué ese país lati
noamericano optó por la sustancia inmunizante rasa.

Dado que las vacunas contra Covid19 están
yendo en primer lugar a los países que las producen
o que pagan más por ellas, ios argentinos actuaron
con realismo geopolítico. Los rasos fabrican misiles
nucleares y fármacos sorprendentes (para curar y
para matar), aunque su sistema político carezca de
contrapoderes a Putin y de institutos autónomos
que garanticen transparencia. Ni rasos, ni chinos tie
nen como primera prioridad complacer a las agen
cias occidentales reguladoras de medicamentos, ni
publicar en las revistas médicas occidentales. Al

gunos creen que eso es suficiente para descartarlos,
pero olvidan que hay carestía de vacunas, agravada
por la amenaza de nuevas variantes del viras.

Ni los argentinos, ni Angela Merkel, adoptan la
actitud dogmática de decir: "O publican la fase 3 de
los ensayos clínicos de su vacuna en una revista de
prestigio o no les compramos". Los rasos saben que
quienes ponen las condiciones, ante la escasez de
dosis, no son los compradores.

Tras viajar a Buenos Aires para establecer contac
to indirecto con el gobierno raso, el subsecretario
LópezGatell se trajo el expediente de Sputnik V. Lo
entregó a la agencia sanitaria reguladora mexicana,
Cofepris. Hace semanas que el Comité de Moléculas
Nuevas de Cofepris comenzó a estudiar la vacuna
rasa. Pero la oposición se queja de que hay prisa e
improvisación porque, tras una llamada telefónica
de AMLO con Putin, dio la impresión de que el Presi
dente imponía una decisión política en un tema téc
nico. ¿Pero entonces nos cruzamos de brazos ante la
guerra política por las vacunas?

La canciller alemana, que nació dentro del blo
que comunista, sabe que detrás de la opacidad y del
bluf rasos puede haber un salvavidas para millones
de personas. Sabe que en los estereotipos acerca
del país del vodka se mezclan verdades con meros
prejuicios occidentales. ¿Cómo guiarse, entonces,
para saber qué tanto la vacuna es efectiva? Nuestros
científicos deberán actuar con rigor y pragmatismo,
pensando en la vida de la población y sin mezclar el
tema electoral. La oposición parece querer desacre
ditar la "aventura rusa", pero su crítica no es desin
teresada. La verdad es que, en corto, los expertos
reconocen que es probable que Sputnik V sea mejor
que la china, Cansino.
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TRASCENDIÓ

Que los 38 expertos de 29 ins
tituciones nacionales e internacio

nales que hablaron en voz del rec
tor de la UNAM, Enrique Graue,
se olvidaron de eufemismos y ro
llos: diagnosticaron un sistema
nacional de salud "rebasado por la
pandemia", llamaron a no evadir
se con "propuestas mágicas y qui
méricas" y plantearon en concreto
"hacer un alto en el camino" de la

estrategia, convertir como obliga
torio el uso del cubrebocas y subir
la inversión en la materia de 2.8
a 6.6 por ciento del PIB. Lares
puesta oficial, por el subsecretario
Hugo LópezGatell, es que el go
bierno recibe "con júbilo" el docu
mento y asume que debe hacer una
escalapara "mejorar" el combate a
la pandemia. A ver.

Que en el frente blanquiazul,
el ex vocero presidencial caldero
nista Max Cortázar, actual inte
grante de la Comisión Permanen

te del CEN del PAN, se suma como
coordinador de Difusión, Opinión
Pública e Imagen del gobernador
Francisco García Cabeza de Va
caen Tamaulipas, mientras que en
el Senado Julen Rementería dice
que la decisión sobre la coordina
ción de la bancada está en manos
del líder, Marko Cortés, y Gus
tavo Madero ya de plano se bajó
del tema.

Que por si alguien tenía du
das, el dirigente nacional formal
de Fuerza por México, Gerardo Is
las, ratificó que ese partido será "fiel
acompañante de la cuarta transfor
mación" y envió parabienes al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, aprovechando el acto del
registro de la precandidatura del
tres veces senador Cristóbal Arias
Solís para la gubernatura de Mi
choacán, después de que Morena de
cidió llevar como abanderado a Raúl
Morón, alcalde de Morelia.
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Nuestro castigo
de pecadores
modernos

La epidemia reparte muer
tes al azar, en una siniestra
lotería cuyos propósitos

no alcanzamos a descifrar en nuestra
condición de indefensos destinatarios.
Nos podríamos preguntar, con el duro
cinismo de quien estuviere mirando
las cosas desde un privilegiado refugio,
si esto, lo de que se aparezca de pronto
un extraño bicho y que comience a ha
cer estragos entre los individuos de la
especie humana, no es meramente un

mecanismo de control poblacional, al
go así como una respuesta de la natura
leza para restaurar sus propios equili
brios y garantizar, de paso, la futura su
pervivencia de las especiesy del mundo
como tal.

En otros momentos de la historia,
plagas terroríficas han azotado terri
torios enteros dejando a su paso una
estela de tumbas y ciudades fantasma
les. No hay razón alguna para suponer
que las cosas son demasiado diferentes
ahora aunque, hay que decirlo, el im
pacto de la actividad

SraX^etr
yor que nunca: según
algunos especialis
tas, entre las posibles
consecuencias de es

ta transformación estaría una mayor
trasmisión de virus y organismos pa
tógenos de los animales hacia las per
sonas al haberse reducido el hábitat
natural de tantas especies.
Ese, el de haber profanado el paraí

so original, sería nuestro gran pecado
de contemporáneos embrujados por
la tecnología y el consumismo. Ya se

cierne también sobre nosotros, omi
nosa y apocalíptica, la amenaza del ca
lentamiento global con sus correspon
dientes cuotas de negacionistas —los
seguidores del Partido Republicano
de Estados Unidos, entre ellos— y sus
respectivas contrapartes de vegíinos,
detractores de la energía nuclear (es
ejemplarmente limpia, miren ustedes,
el único problema es el almacenamien
to milenario de los desechos), ecologis
tas fanatizados y activistas contagiados
de inquisitorio buenismo.
  Y, bueno, el castigo

que merecemos, por
lo pronto y en espera
de otras catástrofes
mayores, es la llegada
de esta nueva peste
bíblica personificada

—es un decir— en ese SARS CoV2 que
brotó, según parece, en un "mercado
mojado" de Wuhan rebosante de ser
pientes, zorros, escorpiones, puerco
espines, civetas y ratas de bambú. Du
rante la peste negra del s. XIV no había
vacunas. Hoy, las han fabricado las far
macéuticas. Tenemos salvación, a pe
sar de todo. i

Plagas han azotado
territorios en otros

m0meiltOS de la historia
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El Inegise
acobarda

17
I < 1 Inegi se volvio un títere

' j cómplice de la opacidad.
.. I 1 Sus funcionarios no aguan
taronlapresiónpolíticay contal de sal
var el pellejo, esta institución se volvió
oficialmente mentirosa.

Primer acto: Julio Santaella, presi
dente del Inegi, proporcionó informa
ción que hace sospechar seriamente
de los datos que la Secretaría de Salud
ha venido entregando a propósito de la
pandemia de coronavirus.

Mientras el gobierno dice que, entre
enero y agosto de 2020, debido al co
vid19 perdieron la vida 69 mil 849 per
sonas, el Inegi advirtió que la cifra real,
durante ese mismo periodo, fue de 108
mil 658 víctimas.
El tamaño del error es escandaloso:

56.5 por ciento más decesos en compa
ración con lo reportado por el zar anti
covid, el doctor Hugo López Gatell.
Segundo acto: Julio Santaella ad

virtió que no tendrá la cuenta total de
muertes por coronavirus de 2020 sino
hasta el mes de octu

bredeesteaño.PreguntanGabrie
laWarkentiny Javier
Risco, durante laemi
sión matutina de Así

las Cosas (270121),
¿por qué tomará tanto averiguar los
datos de los cuatro meses faltantes del

año pasado?
Tercer acto: Julio Santaella vomi

ta un galimatías infantilizante para la
inteligencia de los radioescuchas. Que
dizque es complicado tener la cifra
anualizada porque los médicos legis
tas y los médicos tratantes viven en la

edad de piedra, y luego las familias to
man su tiempo para solicitar las actas
de defunción y también los registros
civiles son un desastre y etcétera, etcé
tera, etcétera.
Todo suena muy complicado excep

to la respuesta a una pregunta simple:
¿por qué el Inegi fue capaz de propor
cionar información relativa a agosto
de 2020, solo cuatro meses después, y
no lo es de hacerlo mismo con septiem
bre, octubre, noviembre y diciembre
del año pasado?
  Cuarto acto: Julio

Santaella mintió pormotivos electorales,
El Inegi no entregará
resultados hasta oc
tubre porque alguien
de muy arriba le or

denó que lo hiciera con posterioridad
a los comicios.
Zoom: No es el autoritarismo del

gobierno lo que debemos temer, sino
la complacencia de los funcionarios
que prometieron guardar la Consti
tución y, sin embargo, cobardemen
te terminan quebrados cual copa de
cristal barato.

Por mip tomará tanto01 (IUC lomai a tanl
(IVCI'igU;)!' los (l<ilOS de IOS
cuatro meses faltailteS?
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El carretón de la basura

De toda la basura que Morena subió a su carretón destaca Félix Salgado
Macedonio, precandidato a la gubernatura de Guerrero. Esta finísima persona,

ebrio agresivo y acosador de mujeres, acumula una denuncia más

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil leía su periódico MI
LENIO. Gamés meditaba:
de toda la basura que Mo

rena subió a su carretón destaca Fé

lix Salgado Macedonio, precandidato
a la gubernatura de Guerrero. Esta fi
nísima persona, afamado motociclis
ta, actor de lo que se conoce en París
como cinémamerde, ebrio agresivo
y acosador de mujeres, acumula una
denuncia más. Según la nota de Lilia
na Padilla, "la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia de Morena reci
bió el 5 de enero una denuncia de una
tercera mujer, Basilia "N", quien ase
guró fue víctima de violación por parte
del precandidato (...) Con esta denun
cia y las que se han hecho en contra
del senador con licencia, la Comisión
de Honestidad y Justicia de Morena
determinó admitir el proceso de san
ción, por lo que el viernes 29 de enero
deberá responder, de lo contrario será
declarado confeso".

Huele mal el carretón de Morena,
aunque ellos mismos intenten lim
piarlo. El entonces alcalde de Aca
pulco abusó de otra mujer y hay una
cuarta, cuenta Liliana Padilla, que es
taría dispuesta a declarar. Gil siem
pre supo por cuanto leía en la pren
sa de este sujeto impresentable, que
Félix debería estar en la cárcel, pero
ahora existe la posibilidad de que con
su vaselina se deslice hasta el cargo
de gobernador.
Pobre Gamés, admite que así es

ahora nuestra vida política: un psi
cópata podría encargarse de la vio
lencia en el estado, del turismo, de la
pobreza, de la educación, de la pande
mia. Y el dirigente de Morena, Mario
Delgado, le alza la mano a un acosador
y violador. Dicen que si ganara Félix

Salgado la gubernatura, todos los días
a las 5 de la tarde se tomaría el té en

la casa de gobierno, unos dandys de
finas maneras, y discutirían las polí
ticas públicas del Estado: tú te llevas
tanto del presupuesto de educación;
él otro tanto del presupuesto de salud,
y el que parte comparte, diría Félix se
lleva la mayor parte.

Payasos, cantantes, actrices
A Gilga ya nada le asusta, si votaron a
un futbolista analfabeta y golpeador
de mujeres en Morelos, ¿qué puede
esperarse? Pueden esperarse muchas
más las próximas elecciones. Miren, y
si sufre escalofrío se aguantan: El actor

(es un decir) Carlos Villagrán, sí, por el
partido local Querétaro Independien
te de Querétaro el Quico del Chavo del
Ocho, se ha postulado para la alcaldía
y la gubernatura de Querétaro (Gil ig
nora por qué ambas): "Después de 50
años de hacer reír a la gente me en
cuentro en otra plataforma que me ha
ce un honor tremendo".

Gilga también se encuentra en otra
plataforma y les pregunta: ¿No van a
Querétaro? No empiecen, caramba, es
to es serio, aquí se juega el futuro de la
nación. De veras con ustedes.
Morena ha recogido oro molido.

Vean si no: Gabriela Goldsmith será
candidata a diputada por Naucalpan;
Marco Flores, candidato a diputado
por Zacatecas, el hombre fuerte de la
Banda Jerez; José Luis Sánchez So
la, El Chelis, entrenador mediocre de
fútbol, tal vez destaque como diputado
poblano. Uno de los mejores candida
tos de Morena: Paul Ernesto Morales,
reportero arrodillado de las mañane
ras del presidente Liópez Obrador,
buscará diputación por Sinaloa. Sí, el
pirata que un día se tapaba el ojo iz
quierdo y otro el derecho. Gran fichaj e.
Esperen, no se vayan y vean cómo

todos los carretones traen su basura:
El Pato Zambrano, aquel de la primera
emisión de BigBrother, busca diputa
ción en Nuevo León por el PRI. Se di
ce que El Pato tiene iniciativas impor
tantes, la primera que lo asesore Irma
Serrano (¿vive?). Raúl Alcalá, diputado
por Durango. Arturo Carmona, futbo
lista y actor, va por una diputación de
Nuevo León.

Todo es muy raro, caracho. Como diría
Joseph SanialDubay: "Los abusos, aun
en el estado más sólido, son minas sordas
que tarde o temprano estallan".

Si votaron a un futbolista
analfabeta y golpeador de
mujeres en More!os, ¿qué

puede esperarse?
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I ¦ I racias a que León Krauze tuiteo ayer

"El @HLGatell de agosto tenía razón:
h ttps://t.co/PL3RT63Vy9", por si hi

ciera falta, puede documentarse una vez más lo irres
ponsable y veleidoso que es quien se mantiene al frente
de la funesta "estrategia" federal contra la pandemia.
La liga remite a la conferencia del 11 de ese mes, en

que López Gatell previno contra el uso de Sputnik V
porque su experimentación no había superado, como
hasta la fecha tampoco, la tercera fase para ser recono
cida por la OMS y las instituciones de protección sani
taria más acreditadas.
Fue la noche del mismo martes en que Putin anun

ció que Rusia tenía ya, antes que otro país, una vacuna
contra la nueva peste.
Apregunta, López Gatell respondió lo que más tar

de resumió eneltuit "Por razones éticas y de bioseguri
dadno se puede utilizar una vacuna que no haya termi
nado satisfactoriamente los estudios de fase 3".

Lo que argumentó ante los reporteros fue:
"Este fenómeno va a estar ocurriendo de repente

que un laboratorio, o en este caso un país pero final
mente es un laboratorio en Rusia, que anuncien que ya
tienen la vacuna. Lo hemos estado viendo conlas dis

tintas vacunas. Hay más de 147 productos que están en
alguna fase de investigación, desde el concepto básico
a un ensayo molecular hasta la investigación clínica".

En su conferencia
del 11 de agosto
el subsecretario
previno contra el

uso de la Sputnik V

Enfatizó la importancia de la
tercera fase y explicó:
"Hay pocas vacunas, cerca de

nueve, que están en esa fase. Y
efectivamente nos ha sorpren
dido, como le sorprendió ala Or
ganización Mundial de la Salud,
conocerdela vacuna rusa, cuan
do hasta donde llegaba la infor
mación pública mundial no ha
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bía llegado hasta la fase tres. Definitivamente, y esto lo
quisiera dejar muy claro, no se puede empezara utili
zar una vacuna que no haya terminado satisfactoria
mente los estudios de fase tres\ no se puede, no se debe
por razones éticast, por bioseguridad, y para todos los
países es un estándar ético de práctica de seguridad...".
Como es evidente, el funcionario acusa una ética

tan elástica que, para complacer propósitos políticos
y congraciarse con el jefe a quien descuidó en su salud,
traiciona su palabray eljuramento médico, exponien
do la seguridad sanitaria de 12 millones de mexicanos a
los que se pretende inocular un par de dosis de la Sput
nik V a pesar de que se desconocen sus resultados y ca
rece de certificación.
Si, como afirma el gobierno de Putin, la vacuna tie

ne 90 por ciento de eficacia y traspuso con éxito la fa
se tres, lo preocupante es que ni Rusia ni Argentina
ni cualquiera de los países en que está siendo aplica
da han dado a conocer el detalle de sus resultados y
contraindicaciones.

La desconfianza es tanta que 60 por ciento de los ru
sos no quieren que se les aplique.
Si extrañamente LópezGatell conoce el estudio

completo, ¿por qué también él lo mantiene en secreto?
El subsecretario da por seguro que será aprobada

por la Cofepris. Ajá. ¿Le habrá entregado esos miste
riosos estudios?

O pretenderá ordenárselo a su reconocido Comité
de Moléculas...
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Las vacunas, la
incertidumbre
No es que saque lo mejor de mí,

es que él saca lo peor de sí mismo.
Florestán

México, como gran parte del mun
do, vive hoy en la incertidumbre
del abastecimiento de las vacunas

contra el coronavirus.

Ayer le contaba el desastre de Alemania, mo
delo de ordeny eficacia, que solo ha podido vacu
nar a 2 por ciento de su población, entre 85 y 87
millones de habitantes, por la burocracia y falta
de vacunas. El gobierno italiano cayó por esas
mismas razones y la Unión Europea no ha podi
do resolver el problema. La falta de abasto.
Por eso me quiero referir al caso mexicano, en el

pico más alto de la crisis. Ayer fue eltercerpeor día
en muertes, con mil623, para rebasar las 153 mil, y
los contagios se mantuvieron en la franj a más alta,
17 mil944, para cruzar el millón800 mil.
Hoy, en lo peor de este flagelo, vivimos la incer

tidumbre de las vacunas, que desde diciembre se
nos aseguró abastecimiento y aplicación univer
sal y gratuita. En estos momentos desconocemos
las cuentas y la garantía de suministro.
Se ha dicho que Pfizer reanudará las entregas

el día 15, AstraZeneca comenzará a surtir en abril
y Moderna, las tres aprobadas por Cofepris, no
llegará por cara.
Pero de repente, en una llamada entre los pre

sidentes López Obrador y Putin, el lunes, éste
ofreció 24 millones de dosis de la cuestionada

Sputnik Vque científicamente se mantiene en
protocolo de investigación por no haber acredi

tado aún el cumplimiento de la fase tres.
El 11 de agosto, el subsecretario LópezGa

tell dijo que no sería ético por razones de biose
gürídad usar una vacuna, como la SputnikV, que
no haya terminado satisfactoriamente los estu
dios de la fase tres. El martes anunció que Cofe
pris la aprobará.
Y pregunto: ¿cuántas vacunas tiene asegura

das hoy el gobierno de México y para cuándo su
entregay aplicación? Es la incertidumbre.
RETALES

1. CARLOS. El ingeniero Carlos Slim Helú, como
informó el lunes Carlos, su hij o, y ayer ratificó su
yerno, Arturo Elias, permanece ingresado en el
Instituto Nacional de Nutrición, orgullo de los
institutos de salud de México. El ingeniero está
muy bien, animado, fuerte y envías de recupera
ción. Que así sea;
CANDIDATO. Mientras las legisladoras de Mo
rena se oponen a que Félix Salgado Macedonio
sea su candidato al gobierno de Guerrero y las
cuatroteístas abanderan la lucha a favor de las
mujeres y en contra la violencia, en lo que las
apoyo totalmente, Mario Delgado y Morena se
mantienen ajenos y ungirán el domingo al toro
sin cerca como su candidato al gobierno de Gue
rrero. ¿Qué pensará el Presidente?; y
2. HANK. Jorge Hank se reiteró priista, pero
dijo no me llamaron a esta guerra, la candida
tura al gobierno de Baja California, y tampoco
me iba a convertir en mujer. Será candidato de
los mercenarios del PES, los confesionales del
Partido Encuentro Solidario. ¿Quién da más en
otros estados?—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Doña Olga, la
ONU tiene razón

Ayer durante la mañane
ra le mencionaron a la
secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, que sobre
el caso de los migrantes asesinados y
calcinados en Camargo, Tamaulipas,
Derechos Humanos de la Organiza
ción de las Naciones Unidas había di
cho que "estos hechos recuerdan alas
masacres ocurridas en San Fernan

do, Tamaulipas, en 2010, y Cadereyta,
Nuevo León, en 2012, donde los fami
liares de las víctimas siguen en búsque
da de verdad, justiciay reparación".

Sánchez Cordero reaccionó: "Por nin
gún motivo es igual que lo que sucedió en
San Fernando. Todos los días a partir de
que sucedió este evento hemos estado en
el Gabinete de Seguridad viendo losavan
ces que se tienen sobre esta situacióny te
puedo decir, te puedo decir con mucha
seguridad que se ha avanzado y que se ha
avanzado muchísimo, que tenemos mu
cha información, mucha información,
aquí estála secretaria de Seguridady Pro
tección Ciudadana, no
sé si quiera decir algo
sobre esto, pero que
tenemos mucha infor

mación, y si me permi
tes no dártela en este

momento porque tú
sabes perfectamente que estas investiga
ciones tienen quellevarse acabo enlama
yordelas secrecías. Pero site aseguro algo:
no es un San Fernando, ¿porqué?,porque
estamosavanzandoenlainvestigaciónde
manera contundente".

Lasecretariade Seguridad, Rosalcela
Rodríguez, intervino: "Que novaahaber
impunidad". Es curioso cómo el "no so
mos iguales" deljefe permea, pero en es

te caso, con todo respeto, la ONU tiene ra
zón La masacre de Camargo es resultado
de cómo los gobiernos, éste, los pasados,
han abandonado a su suerte a los migran
tes que quieren llegar de Centroamérica a
EU, convirtiéndolos en presa fácil del cri
men organizado que sí, hay que decirlo,
con este gobierno, como con los anterio
res, sigue dominando territoriosy nego
cios como el del tráfico de personas. Y en
estos años, con el muro militar en nuestra

frontera sur, los migran
tes acuden aformas aún

máspeligrosasdetrans
porte. Así que, pues sí, lo
de Camargo sí recuerda
San Fernando.
Por cierto, sobre lo

de la investigación, en septiembre de
2010 el entonces presidente Calderón
junto al entonces presidente salvadore
ño anunció la detención de varios pre
suntos responsablesy lamuerte de otros
en sus encuentros con el Ejército. NO
que eso terminara en justicia o repara
ción. Pero creo que sL.que sí recuérdala
tragedia de hace una década, porque en
ese asunto muy poco ha cambiado,

Lo de Camargo es
resultado del abandono

que viven los migrantes
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17
I U4 ñero ha sido eterno, y todavía no acaba.

' j El fin de 2020 fue un alivio para todos.
, JML^sái Pensábamos (queríamos creer) que con
ese año terminaba la pesadilla. Pero este mes nos
ha mostrado que no: que 2021 será muy parecido
a 2020, al menos en México. No hay, aquí, la certi
dumbre que existe en otros lados de que las vacunas
avanzarán más rápido que los contagios, por lo que
las cosas volverán a tener algo parecido a la norma
lidad hacia el verano.

El año pasado, por estas fechas, descubrimos que
había surgido un nuevo virus en el mercado de Wu
han, allá en China. Acabábamos de escuchar por vez
primera la palabra covid19 cuando, a principios de
marzo, fue declarada la pandemia por la Organiza
ción Mundial de la Salud. En ese momento, el co
vid19 había infectado a menos de 115 mil personas
en el mundo, y había matado a menos de 5 mil. Pare
cían pocas, pero eso quería decir que más o menos
una de cada 23 personas había muerto, tras ser in
fectada. Una tasa de mortalidad muy alta.
La gravedad de la amenaza provocó de inmedia

to trastornos muy importantes en la economía del
mundo. También cambios radicales en el compor
tamiento de las personas. Primero vimos cómo, al
llamado de las autoridades, decenas de millones de
obreros dejaron de asistir a su trabajo en las fábri
cas del interior de China. Después advertimos có
mo miles de millones de estudiantes abandonaron

las escuelas de Europa y Asia,
y luego de África y América.
Decenas de miles de vuelos
fueron cancelados en todo

el mundo, como fueron can
celados más tarde, uno tras
otro, muchos de los eventos
que dan identidad al deporte
y la cultura: el Premio de Fór
mula Uno en Shanghái, la Fe

Incluso vacunados,
no podemos tener

una vida sana si todos,
a nuestro alrededor,

están enfermos
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ria del Libro en Londres, el Festival de Cine de Aus
tin, el Festival de Músicay Artes de Coachella, los
Juegos Olímpicos en Japón.
Hoy, el covid19 ha provocado la muerte de más

de dos millones de personas y la enfermedad de mu
chos otros millones más, y ha sumido a la economía
global en una recesión devastadora, que ha quitado
el empleo y el ingreso a decenas de millones de per
sonas. El mundo entero ha sido afectado. "Virus co

mo éste nos recuerdan que, no obstante, nuestras
diferencias, todos en el mundo estamos conectados
por una red microscópica de gérmenes y de partí
culas, y que, nos guste o no, estamos juntos en esto",
escriben Billy Melinda Gates. Juntos estamosy sólo
juntos saldremos, añaden. El hecho de que ya haya
vacunas, algo que casi nadie imaginaba posible hace
un año, es el resultado del más grande esfuerzo en
salud pública en la historia de la humanidad. "Des
de luego, desarrollar vacunas seguras y efectivas es
sólo el comienzo de la historia. Ahora, el mundo tie
ne que distribuirlas a todos los que las necesitan, en
los países ricos como en los pobres". El covid19 no
puede ser vencido si no lo es en todas partes. En ese
sentido habló también el secretario de las Naciones
Unidas: "No se puede derrotar al covid19 si los paí
ses actúan cada uno por su cuenta". Incluso vacu
nados, no podemos tener una vida sana si todos, a
nuestro alrededor, están enfermos. Por eso, la soli
daridad no es sólo justa sino necesaria. Solidaridad
de los países ricos con los pobres, y solidaridad tam
bién al interior de los países, de los pocos que son ri
cos con los muchos que son pobres.
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Contra Gertz

En este país en el que las afinidades particulares
se imponen sobre las indignaciones colecti
vas, se prefiere defender la marca y gritar con
signas que revisar contradicciones. La indife
rencia con causa quiere justificar la perversi

dad. Primero la etiqueta, la transformación, su desazón;
primero éstos que la realidad.
La crisis más enraizada en México es de derechos hu

manos. Su dimensión está en las cifras, historias del ho

rror e indiferencia con la que abandonamos el escánda
lo por más de ochentay dos mil personas que continúan
desaparecidas. No ha importado que el subsecretario de
Derechos Humanos insista en que la modificación a la
Ley Orgánica de la Fiscalía niega el derecho de toda per
sona a ser buscada. La voz de propios
cae en el mismo espacio sordo que la
de colectivos de víctimas, académicos y
Naciones Unidas.

La justicia mexicana ha sido tradi
cionalmente el terreno de lo mani

queo. Su imposibilidad para sostener
la verdad a través de la ley establece las
rutas para violarla desde nuestras pro
curadurías y poderes. Son sus métodos
y complicidades.
En un país con los niveles de impunidad que cuenta

México, la promoción del fiscal Gertz Mañero por la ver
ticalidad de las herramientas de justicia se ha convertido
en un modo de ocultar su incapacidad.
Gertz resulta un síntoma que expone lo más primitivo

que tienen nuestras concepciones de justicia. La ira, el se
ñalamiento que busca un culpable de su propia indolencia.
Ejemplo de kakistocraciaque no conjugabúsquedae inves
tigación como un todo para encontrar a quien no está.
La modificación a la ley es el síntoma de Gertz y Gertz

es el síntoma del Presidente. Sólo ca
paces de verla impunidad con ojos
pasados, eluden su parte en la conti
nuidad. Gertz se ha convencido de su

verdad sobre la no justicia para con
vertirse en no administrador del pan
teón nacional.
Lo que parecen cambios técnicos

es la ejecución práctica de una con
cepción del Estado. Esa concepción

confunde la autonomía con distancia del Estado en su

conjunto. Disocia tragedias del tiempo y contexto nacio
nal, hace de ellas singularidades que no suman. Un Ca
margo tras otro.
El relato del mito de la resurrección nacional escrito

con pluma de prestidigitadores. i^n¡

La justicia
mexicana ha sido
tradicionalmente
el terreno de lo

maniqueo
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La pandemia
de las mentiras:

segunda fase

La fase de contagios y muer
tes de la pandemia ha sido
en México la de los cálcu

los catastróficos, las estrategias falli
das, las medias verdades y las mentiras
completas, repetidas sin recato por el
gobierno federal ypor su vocero, el sub
secretario Hugo López Gatell.
La fase de expansión de la pande

mia ha sido la de los miles de muertos

evitables y de muertos callados, la de

la falta de pedagogía y acción del go
bierno en torno a los únicos recursos
probados para contener la pandemia:
el uso de cubrebocas, las pruebas ma
sivas, el rastreo de infectados, la sana
distancia, la hospitalización oportu
na, la inversión de emergencia en el
sistema de salud.
Todas esas omisiones han causa

do en el país una mortandad opresiva,
un daño irreparable del que da cuenta
la doctora Laurie Ann

XiménezFyvie en su
libro del mismo nom
bre: Un daño irre
parable. La criminal
gestión de la pande
mia en México (Pla
neta, 2021).
La aparición de las vacunas científi

camente aprobadas en el mundo, a fi
nes del año pasado, abrió las puertas a
la segunda fase global de la pandemia,
la fase de la vacunación.
México podría haber empezado con

el pie derecho esa segunda fase, si se
hubiera ocupado a tiempo de contra
tar las vacunas disponibles.

Pero compró poco y mal las vacunas
que había, en cantidades que se acerca
rían al cero de no ser por los 77 millo
nes que la Fundación Slim compró de
AstraZeneca/Oxford, en dosis que em
pezarán a llegar el 30 de marzo.
Las entregas de la otra vacuna auto

rizada, la de Pfizer, han tenido un retra
so, y es la hora en que nadie sabe cuán
tas se compraron de veras, ni cuántas ni
cuándo llegarán.

El resto de la ges
tión gubernamental
en materia de vacu
ñas ha sido promesas,
apariencias y auda
cias inaceptables, co
mo haber optado por

la vacuna rusa Spu tnik, y por la china,
Cansino, que no tienen validación in
ternacional y cuyo uso masivo sería
un acto de repudiable irresponsabili
dad sanitaria contra los mexicanos.
México ha entrado a la fase de vacu

nación de la pandemia tan lleno de con
fusión, de improvisaciones y de menti
ras como cruzó por la primera fase de
contagios y muertes.

Es hi honi (MI (|ll(k IKhIÍC
S;||)G cuántaS vacunas
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Un empujón al
alcoholímetro

Pocos programas públicos han logra
do lo que el alcoholímetro ha conse
guido en sus 17 años de existencia:

una reducción de por lo menos 30 por ciento en los
accidentes viales y 20 por ciento en la mortalidad.
Literal, el programa Conduce sin alcohol —y sus si
milares en las principales ciudades del país— han
salvado miles de vidas.

Tiene además la ventaja de ser muy bien recibido
por los ciudadanos en las encuestas —cfr. Parame
tría— por su balanceado diseño entre prevención y
sanciones. Protege vidasy educa con el ejemplo. Los
artistas y políticos detenidos y enviados a cumplir
sus horas obligatorias de sanción en "el Torito" in
cluyen no sólo estrellas de tvy cine (Rebecca Jones,
Roberto Sosa), cantantes famosos (Zoé), goberna
dores (Corral) sino a miles de ciudadanos.
Por ello hay que darle la bienvenida al refuerzo

que tendrá el programa con las medidas anunciadas
este miércoles 27 por el secretario de Movilidad de
la Ciudad de México, Andrés Lajous. Son dos senci
llas modificaciones.

Con la anunciada reforma al Reglamento de
Tránsito se elimina la posibilidad de que acompa
ñantes retiren el vehículo del o la infractora y este

será trasladado directamente al corralón. La otra
medida consiste en que el vehículo se entregará
sólo hasta que la persona cumpla con sus horas de
arresto, por lo que si se ampara no podrá retirar su
automóvil, además de que deberán pagarse todas
las multas que tenga acumuladas.
El alcoholímetro, pruebas rápidas de alcohole

mia en retenes itinerantes, nació en 2003 cuando el
jefe de Gobierno de la capital era el ahora presidente
Andrés Manuel López Obrador y desde entonces se
convirtió en una de las políticas públicas mejor eva
luadas en el país.
Este empujón al programa Conduce sin alcohol

viene junto con una serie de medidas encaminadas a
proteger apeatonesy ciclistas, que fue anunciada co
mo el Plan de Protección al Ciclista e incluye otros
cambios menos notorios pero igual de importantes.
Ante el desamparo en que quedan las víctimas de

un accidente, perdidos en la maraña burocrática del
Estado, se crea un protocolo de atención a hechos
de tránsito, así como una comisión de seguimiento
interinstitucional, además de una reforma al código
penal para endurecer las penas cuando los conduc
tores causen lesiones graves o muertes.
Porúltimo, hayuneje enfocado alos operadores del

transporte público, con sanciones directas ala ruta in
volucrada, que van desde la suspensión de la licencia
hastalarevocaciónde concesiones,así como laobliga
toriedad de pólizas de seguros completas y no las mu
tualistas con las que operan los microbuses y que, al
momento de u n accidente, no cubren los daños.
¿Son suficientes estos anuncios ante la crisis vial

que padecemos? No.
¿Es lo único que se está haciendo? Tampoco.
Las ciudades tienen un problema estructural que

no nació con este gobierno ni se terminará con él.
El trabaj opara mejorar la vida en nuestras ciudades

es arduoy largo, así que no queda tiempo para peleas o
discusiones estériles cuando lo que requieres es ace
lerar el paso. Lo importante es conocer el rumbo,
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Otra manera de hacer patria
Se debe reconocer el admirable empeño de todos aquellos actores políticos decididos a construir diálogos entre
los dos lados del cauce que nos separa, a pesar de que ellos mismos pertenezcan a uno de los dos polos

Hay mexicanos que
han encontrado
otra manera de

hacer patria: cons
truyendo puentes.

Actores públicos quienes, por en
cima de las diferencias y la pola
rización, han optado por buscar
coincidencias e intereses comu

nes por escasos que sean y cons
truir a partir de aquello que nos
une. Desde luego, no podemos
descalificar a aquellos que son
militantes de sus propias ideas,
defienden su visión de país y de
nuncian y confrontan aquello
con lo que no están de acuerdo. La
sociedad se enriquece con puntos
de vista plurales, con la exhibi
ción de los vicios públicos y con la
discusión de propuestas alterna
tivas para enfrentar los terribles
retos nacionales.

El problema es cuando las di
ferencias se convierten en atrin

cheramientos estériles, la discu
sión deriva en la descalificación

sistemática del adversario y los
contrargumentos en misiles diri
gidos aboicotear o destruir lo que
el bando opuesto intenta edificar.
Cuando las dos partes se consti
tuyen en riberas opuestas desde
las cuales se tiran piedras y resul
tan incapaces de escucharse sal
vo aquello que se puede convertir
en material para maldecirse. En
tal caso las diferencias en lugar
de enriquecer, empobrecen; en
vez de dinamizar auna sociedad,
la paralizan.

En tales situaciones habría
que reconocer el admirable em
peño de todos aquellos decididos
a construir diálogos entre los dos
lados del cauce que nos separa, a
pesar de que ellos mismos perte
nezcan a uno de los dos polos.
Este martes escuché en una

entrevista radiofónica al líder

del Consejo Coordinador Em
presarial, Carlos Salazar. El con
ductor (Carlos Loret) le hizo pre
guntas sobre el desempeño de
la 4T en materia de control de la

epidemia y la estrategia de vacu
nación. Preguntas con lajiribilla
esperable en un periodista que se
encuentra claramente en una de

esas dos orillas, suj eto a su vez a
la implacable metralla de la orilla
opuesta. Las respuestas del líder
empresarial son un monumento
ala cordura. Lejos de amarrar na
vaj as o dar rienda suelta a la frus
tración, agradeció la reciente au
torización para que la iniciativa
privada pueda adquirir vacunas,
cuando los laboratorios lo per
mitan, y expresó su esperanza de
que otros obstáculos puedan sor
tearse pronto; reconoció los es
fuerzos de la nueva secretaria de

Economía, Tatiana Clouthier, y
dio cuenta de los puntos de coin
cidencia del programa de reac
tivación gubernamental con las
propuestas del sector privado.
La participación de Sal azar en

esta entrevista es congruente con
la actitud que ha mantenido a lo
largo de estos dos años, a pesar de

ser el representante de un sector
con el cual el gobierno ha soste
nido innumerables roces. López
Obrador no ha escondido su de

seo de acotar privil egios y abusos
en las prácticas empresariales,
en particular respecto al fisco, a
los contratos con el gobierno y
a las relaciones con la mano de

obra. Muchos capitanes de em
presa han percibido las iniciati
vas y la narrativa presidencial co
mo una agresión a sus intereses
(y por extensión a los intereses
de México); otros han compar
tido parte del diagnóstico, pero
han obj etado las maneras en que
la4Tpretende instrumentarlas
soluciones. Con frecuencia estas
diferencias han terminado por
convertirse en una batalla tóxi
ca y enconada. Algunos pocos,
como Carlos Salazar, han bus
cado un espacio de negociación
y, en lo posible de colaboración,
para limar las aristas más explo
sivas en la relación, o más lesivas
para los intereses de su sector, y
para utilizar las áreas comunes,
por pequeñas que parezcan, pa
ra construir acuerdos y acciones
conjuntas. Algunas veces con éxi
to y otras sin él, ha buscado hacer
ver al Presidente los puntos de
vista de su sector. No siempre ha
sido un diálogo productivo. Des
de la perspectiva empresarial,
hay razones para sentirse agra
viado y así se lo hacen saber una
y otra vez los afiliados a su orga
nización. Pero el líder empresa
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rial también entiende que López
Obrador es el presidente legíti
mo de los mexicanos y encabe
za un proyecto social emanado
de un voto mayoritario. Se pue
de o no estar de acuerdo con sus

premisas o sus alcances, pero es
lo que legítimamente llegó a Pa
lacio Nacional; boicotearlo, pre
tender que no existe, o ausentar
se seis años es contraproducente
para todo el país, incluyendo alos
actores de la economía. Gracias

a estos puentes se han consegui
do éxitos parciales, pero signi
ficativos. Acuerdos para planes
de inversión conjunta, reforma
del plan de pensiones, ajustes a
las iniciativas sobre outsourcing
o reformas al Banco de México

(ambos en proceso).
Un caso similar es el de Enri

que Quintana, director de El Fi
nanciero. En su columna diaria,
Quintana hace una revisión pun
tual de la marcha de la economía

y del desempeño del gobierno
con relación a esta materia. Tra
tándose de una publicación enca
minada al sector negocios, no es

de extrañar la proliferación de co
lumnistas y actores políticos crí
ticos de la 4T. Justo por lo mismo,
contrasta el esfuerzo permanen
te que hace el director, en su es
pacio personal, para reflexionar
sobre los acontecimientos del día
desde una perspectiva no alinea
da. De entrada, invariablemente
concede el beneficio de la duda y,
a diferencia de la mayoría de sus
colegas que suelen elegir solo la
data que confirma sus impre
caciones sobre López Obrador,
Quintana citará información va
riaday hechos mutuamente con
trastantes. En ocasiones al con
cluir cuestiona las acciones del

gobierno, en otras termina por
ver la pertinencia; la mayor de las
veces simplemente da cuenta de
los claroscuros, sin soslayar méri
tos y deméritos. Por lo general, un
análisis que se agradece.
Desde luego Salazar y Quinta

na no son los únicos. Hay muchos
otros actores sociales, líderes for
males e informales, comunica
dores que resisten la tentación de
entregarse enbrazos del aplauso

fácil de alguna de las dos tribu
nas opuestas y optan por la difí
cil tarea de enlazar a dos riberas

que, por desgracia, se oponen a
la construcción de puentes. Ha
bría que hacer un reconocimien
to a los Salazar y a los Quintana
que existen en medio de nues
tras comunidades, en las char
las de sobremesa, en los círculos
profesionales, en las redes socia
les. Sonlos pocos que se rehúsan
a pensar con clichés y consignas,
que se niegan a atrincherarse en
una realidad descrita en blanco

y negro, que practican la escasa
virtud de ver el mundo desde la

perspectiva de unos zapatos aje
nos. Constructores de puentes,
otra manera de hacer patria.

Salazar y Quintana
no son los únicos:
hay muchos que
resisten la tentación
de entregarse al
aplauso fácil
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Twitter, derecho
a difamar

¦ ada mañana al despertar sentimos un
M \ i impulso que nos empuj a a mirar las re

des sociales en busca de mensaj es de fa
miliares, amigos o colegas para saber cómo están,
responder buenos deseos de salud y leer noticias.
En estos tiempos de aislamiento por la pandemia

es maravilloso comunicarse a través de la conexión

a internet del teléfono móvil para enviar mensajes
gratis o conectarse por video.
Sin embargo, hay redes sociales como Twitter

que han sido invadidas y manipuladas por políticos
de todas las tendencias para proyectar su imagen
en cuentas oficiales y atacar a sus rivales en cuentas
anónimas por medio de troles.
Enunamedidasinprecedente,lacuentadeDonald

Trump fue suspendida definitivamente por la empre
sa argumentando incitación a la violencia, después de
que alentó a sus seguidores a tomar el Capitolio.
Algunos criticaron la medida como atentado a la

libertad de expresión. En mi opinión nadie tiene de
recho a mentir ni a incitar el odio.

Según Wikipedia, el llamado trol (del noruego
troll, duendes deformes) describe a una persona
con identidad desconocida que publica mensajes
provocadores o irrelevantes en una comunidad en

línea con la principal intención de molestar o provo
car una respuesta emocional negativa en los usua
riosy lectores, confines políticos o de diversión para
que los mismos usuarios se enfrenten entre sí.
El trol puede difundir impunemente groserías,

ofensas, mentiras difíciles de detectar, conlaintención
de confundir y ocasionar sentimientos encontrados
enlosdemás.

Enestoscasoslo más conveniente es ignorarlos oblo
quearlos, pero nunca responder porque lo único que se
logra es multiplicar uno mismo la difusión de mentiras.
Por otro lado, si alguien se decide reportar a la

empresala difusión de insultos, Twitter enviará pri
mero una respuesta de machote: "Agradecemos que
nos hayas informado sobre esta situación".
Luego la empresa del pájaro azul enviará otro

texto automático:
"Te escribimos para comunicarte que, tras revisarla

información disponible, no consideramos que el con
tenido que denunciaste incumple nuestras reglas.
"Agradecemos que nos hayas contado lo que su

cedióy te pedimos que te comuniques nuevamente
en el futuro si ves posibles incumplimientos".
Resulta que difamar no está en las reglas de Twit

ter y por lo tanto protegen al difamador anónimo y
dej an indefenso al difamado (identificado con nom
bre y apellido), sin protección alguna.
Por eso es que la empresa Twitter, enbuena medida,

se ha convertido enunaredde impunidad para los cobar
des y lucra conla tolerada práctica del ataque anónimo.
Como Poncio Pilatos, Twitter se lava las manos

luego de contar ingresos por más de 3.46 mil millo
nes de dólares (2019) mientras pululan millones de
usuarios con nombres falsos.

El terapeuta en salud mental, Scott Cárter, acusa a
las redes sociales de ser un desierto sociopático, enfer
mizo, como meterse auna alberca de inmundicia
La felicidad, agrega, está adentro de uno mismo,

no en las redes, tesoro de la vida que nos roban las
plataformas digitales sociópatas. _
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Pulverización del voto

Aunque usted no Jo crea, en el estado de Moreios participaran
21 partidos políticos en el proceso electoral de este año.
I!na cifra descomunal. 10 partidos cuentan con registro iederal
y 1 j con registro estatal.
El caos está garantizado, Nadie, ni los integrantes del instituto
electoral local, podrá memorizar nombres, siglas, emblemas,
ofertas políticas de todos los part idos, mucho menos los nombres
y apellidos de los candidatos.
Como es natural, los partidos andan buscando
candidatos hasta por debajo de las piedras. Ningún
político murcie uve se quedará sin un espacio para
competir, sin importar si su hoja de serv icios esté
plagada de desastres.
2 i emblemas en las boletas apuntan a un serio problema
de legitimidad de aquellos que resulten ganadores. La
pulverización del voto es una amenaza para la democracia.

Agandallar vacunas

Lo que preocupa no es que diputados de Morena le exigieran
a su coordinador Ignacio Mier que ¡os ponga hasta arriba en
Ja lista de prioridades nacionales para recibir la vacuna antí
COVID. Lo que inquieta, y mucho. es que Mier no ios haya
mandando de inmediato a freír espárragos, como decían los
abuelos, por nodecirlo con mayor contundencia.
La vacunación es el mayor reto logíst ico de Ja historia.
Requiere, para tener alguna posibilidad de éxito, que se
aplique con orden y sobre todo sin privilegios.
íjue diputados del partido en el poder recurran al influyentísimo
y se quieran saltar las trancas ios pinta de un brochazo,
Pretenden abusar det poder de la charola.
Los más alarmados fueron otros mandos tnorenisias que saben
que un gesto de esa calaña le saldría carísimo al part ido en las
urnas.
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LOS MANDÓ FORMAR
E! gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles. aterrizó las
ensoñaciones de varios de sus colegas sobre el tema det abasto de
vacunas anti COVID.

Con una sobredosis de realismo, el mandatario dijo en voz alta
lo que muchos han dicho en corto: el presidente López Obrador
sabía que no había vacunas cuando resolvió que gobiernos de
ios estados y empresarios pudieran comprarlas.
Los mandó a formar en una cola larguísima. Las
farmacéuticas están mandando Jos nuevos pedidos para
fin de año. eso si no sur gen cont r al lempos,
El gobernador sostuvo que no se pueden dar falsas expectativas a
los ciudadanos, a quienes reitera que la lucha contra la pandemia
está en un o de sus momentos más críticos, por ¡o que nadie puede
bajar la guardia pensando que las vacunas están por llegar.

PAVLOVICH A LA CONAGO

La gobernadora de Sonora. Claudia Favlovich, asumió la
presidencia de la Conferencia Nacional de Gobernadores.
Lo hace un momento particularmente complejo para todos los
integrantes del pacto iederal.
A los tradicionales problemas que tensan Ja relación
entre los estados yol gobierno federal, como la cuestión
impositiva y de los recursos federales, se lian añadido
do s asuntos de urgente resolución: los estragos de la
pandemia sobre la salud de los mexicanos y la crisis
económica más severa en décadas.

El país está en alerta máxima y hoy más que nunca es necesario
que tos estadas y la iederación, tengan una comunicación Huida.
No hay espacio para regateos y encontronazos que distraen
tiempo y energía. La gobernadora Pavlovich tendrá que poner
toda su experiencia al frente de la Conago.

Fecha: 28/01/2021

Página: 31

Area cm2: 242

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 25,683

Página 2



¡Todos jüNIOS CON IRA Ia CORRUpeiÓlV y U ÍMpUNÍrlfld!

¿Qué se juega en el
juicio a Donald Trump?

MR. CIÍRISTOPIIER LANDAU,
EX EMBAJADOR DE EUA £\ MÉXICO:

+Rezo por el éxito
del mievo gobierno
Donatd Trump

I impmchment al ex presiden
te Dnndald Trump recorrerá
varios vericuetos legales enH
el Congreso de EUA. pero so
bre todo requerirá posiriona

 J mientas sobre eí compromiso
que los legisladores republicanos tienen
con la democracia.

Partí muchos republicanos, enjuiciar

al ya ex presidente estadunidense mar
caría un peligroso precedente, ¿aunque
puede haber algo peor que un POTUS
custodiado por las más reaccionarias y
excluyen tes fuerzas del país apoyándole a
justificar las ilegalidades cometidas desde
el Salón Oval de la Casa Blanca?
Gástenos recordar la tibieza de

Trump ante la trifulca del 2017 entre
supremacistas blancos y gente normal
en Chariottesville, Virginia en 2017,
donde una mujer íue atropellada y
aplastada, o ante el KJk Klux Kltin. a di
ferencia de su hostilidad a las manifesta

ciones de la agrupación afroamericana
Bíiirt Líves Xhitten ven el reciente asal
to al Capitolio de Washington, que el
propio Trupjip promovió y asi lo exclamó
justo cuando la turba invadía a la insti
tución que representa a la justicia y a la
democraci a estadun idense..,

... Eso no se repetirá allá al norte del
río Bravo, téngalo usted por seguro, pero
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si Trump no lograra evadir el juicio políti
co habría que ver qué clase de país y qué
clase de partido quieren los republicanos
para los próximos años. Le doy tres datos:

I i La campaña de Trump fi
nanció el evento del seis de
enero con 2.7 millones de
dólares, haciendo uso de

empresas fantasmas, según
OpenSecrets. una organiza
ción no lucrativa promoto
ra de 1 a rendición de crien tas.

2) El iVf» York limes ha reve
lado la intención trampista
de cambiar ai Sise al general
estadunidense por otro per
sonaje para que desde el De
partamento de Justicia hicie
ra "el servicio" de descono
cer los resultadas electora

les de Georgia, el estado de
la Unión donde dos legisla
dores opositores ganaron

y, por ende, ¡os demócratas
conquistaron la mayoría en
el Congreso.
1] El Pentágono restringió la
autoridad de la Guardia Na

cional de Washington para
contener los disturbios del
seis de enero, exigiéndole
una aprobación al más alto
nivel para cualquier acción.
Funcionó, la Guardia llegó
larde y muy limitada a pro
teger al Capitolio,

Con todo, hay un resquicio legal del
cual se pueden colgar los republicanos
para no tener que asumir una posición
respecto de la culpabilidad de Trump. Só
lo hay un antecedente de juicio políti
co a un ex funcionario y data de 1876,
en el proceso seguido a un ex Secretario
de Estado.
Es claro que enjuiciar a Donald

Trump no será suficiente para eliminar
las ansias de los supremacistas blancos,
como recién lo apuntó llilary Clinton.
Aun siendo un paso en dirección correc
ta, ya no se trata de quién gobierna, sino
cuáles serán los valores predominantes
de la democracia estadounidense.

... f) EL" A deja de ser el modelo de N a
ción para el mundo entero.
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Rosa Icela
Rodríguez

Este Arriba es más que mereci
do. La titular de la SSPC siem

pre nos ha generado buenas ex
pectativas y el anuncio de ayer

las cumple. Cteterminó acciones concretas que
se llevarán a cabo para atender y erradicar la im
punidad en los casos de violencia de género,
mismas que se llevarán a cabo en 32 coordina
ciones estatales y 266 regionales bajo su man
do.

David
Gutiérrez

Este señor es diputado y sí, por
cierto, cumple con esos estereo
tipos Indeseables. El legislador
de Morena por Oaxaca dijo que

cuando lleguen vacunas contra la COV1D19 en
febrero, los legisladores deberían ser considera
dos, en especial los que fiarán campañas para
buscar la reelección (con nuestro dinero, pero
también quiere nuestras vacunas), ¿Y su nieve?
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Lo contundente sin
contundencia

Cf: orno todos sabemos las ci
. Iras de violencia en Mé
xico han alcanzado ci

. li as de horror en los úl

11 tiraos dos años. Por si lo
  ' anterior no nos hubiera

bastado.

Los h omicidios han superado los
de tiempos anteriores, como cuan
do iodo se le achacaba a la "Guerra

de Calderón o la beligerancia no
declarada de Peña Nieto. Hoy las
cosas siguen por el mismo camino.
Cada vez es más frecuente ver

personas calcinadas dentro de ca
mionetaso autobuses pequeños. Un
caso de espanto lúe el ios familiares
del clan Le Barón en Bavíspe. Sono
ra. cuya única consecuencia fue ha
cer candidato de Morena al discuti
ble ex secretario de Seguridad, Al
fonso Durazo, quien se conformó
con la edificación de un monumen
to a las víctimas cuando su mejor
recuerdo no serían las piedras con
memorativas sino la justicia.

Además construyeron un desta

camento de la Guardia Nacional. Ni

remedio ni trapito.
Ahora, en ese estilo cada ves más

frecuente, calcinan a doce personas
dentro de un transporte, en Tamau
lipas, el mismo estado donde en eí
año 2010, fueron asesinados con
sevicia indescriptible más de seten
ta migrantes.

Ante el reciente crimen múltiple,
la Oficina en México del Alto Comi

sionado de las Naciones Unidas pa
ra ios l>erechos Humanos (ONU
DI1) externó su preocupación y "...
comparó este martes el hallazgo es
te fin de semana de 19 cuerpos cal
cinados en Tamaulipas (EFE) con
la trágica masacre de San Fernan
do del 2010. en la que asesinaron a
72 migrantes en la misma región.
"Estamos profundamente preo

cupados por los hechos reportados
por distintos medios sobre el hallaz
go de 19 personas calcinadas en Ta
maulipas. De acuerdo con la infor
mación recibida, al menos varias de
las victimas serían guatemaltecas",
apuntó mediante un boletín el re
presentante de la ONT DH México,
Guillermo FernándezMaldonado".

Ante esa percepción de las Na
ciones Unidas, a la cual el gobier
no actual recurre cada y cuando
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necesita un aval para su insistente
condena ante tos espantos del pa
sado. pero jamás cuando le señalan
sus omisiones o errores, la secreta
ria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, se ha envuelto en la ban
dera y ha dicho con toda enjundia:
esto no se parece a lo de San Fer
nando, porque ahora lo estamos
investigando.

La verdad sorprende hasta don
de pueden llegar las maromas ver
bales del gabinete de seguridad. Las
cosas son iguales esencialmente, no
importa si después de ios hechos se
investiga o se deja al garete. Los he
chos son los hechos.

Pero si las cosas no son iguales
en sus consecuencias investigati
vas. ¿por qué no se dan a conocer
ios resultados de tan diligentes pes
quisas?

Pues porque no los tienen.
Al menos eso dice Sánchez Cor

dero, quien desconoce el significa
do preciso de la palabra "contun
dente". Veamos:

"...Par MJ10IÍJ] motivo es igual que
lo que sucedió en San Fernando. To
dos las días a partir de que sucedió es
te evento hemos estado íh el Gabine
te de Seguridad viendo ¡os avances que
se tienen sobre esta situación y te pue
do decir con mucha seguridad que se
ha avanzado y que se tía avanzado mu
chísimo; que tenemos mucha informa
ción. aquí está ¡a secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana, no sé si
quiera decir algo sobre esto, pero que
tenemos mucha información, y si me
permites no dártela en este momento
porque íií sabes perfectamente que es
tas investigaciones tienen que llevar

se a cabo en ¡a mayor de las secrecias.
"Pero si te aseguro algo: no es km

San Fernando, ¿porqué?, porque es
tamos avanzando en la investigación
de manera contundente".

Contundente quiere decir, de
acuerdo con el lexicón más a ta

mano, "que causa contusión".
Ejemplo: arma contundente. Fig.
Categórico, terminante.

"Origen etimológico de la pa
labra: proviene de la palabra lati
na contundens. participio de pre
sente de contúndeme, "golpear",
de cum y Lundere,.."
"Contundente
"Origen de la palabra: ¡del la

tín contundens, entis, p.a. de
contundiré, contundir).

"adj. Aplícase al instrumento
y acto que producen contusión.

"fig. Que produce grande im
presión en el ánimo, convencién
dolo. Argumento contundente".
Así pues nada puede ser a un

tiempo contundente y secreto,
porque la contundencia es en es
te caso la exhibición (o prueba!,
del argumento convincente o la
herramienta cuyo golpe ya es un
hecho, no una idea en proceso.
Sería muy bueno si el gobierno

fuera menos soberbio y más sim
ple en sus explicaciones. Nadie
duda de sus investigaciones, pero
siestas no han concluido, ¿cuál
es el caso de usarlas para rebatir,
desmentir o pelear contra las Na
ciones Unidas?
Ninguno, pura soberbia.
Y como un apunte linal: en es

pañol se dice , secreto: no secrecia.
eso es "espanglish .
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EJ Gobierno de México diseñó una estrategia reactiva contra el COVID19,Ángel Mundo López' enfocada más en ampliar la capacidad hospitalaria por medio del
aprovisionamiento de camas, ventiladores, personal médico..., en lugar de
una proactiva que buscara frenar la cadena de contagios£f%k UNIVERSIDAD

autónoma
c» ^a. 2c, METROPaL(TANA

Vacunas e implementación
inicios de t¿i segun
da miuidl de! siglo
XX. en tas Estados

Unidos imperó un gran entu
siasmo que imputó la gene
ración de grandes proyectos
para combatir los problemas
que en ¡rentaba esa sociedad.
El surgimiento de las PP, así
como los avances científicos

de distintas disciplinas gene
raron una panoplia científica
que respaldó grandes proyec
tos como la Gran Sociedad o
La Guerra contra la Pobreza;
no obstante, con el paso del
tiempo el fragor inicial se tor
nó en desencanto al identiil
car la Salla de éxito. Como
consecuencia, en distintos
sectores surgió la inquietud
por conocer las causas del
fracaso. Uno de ios puntos de
atención se concentró en la

etapa de implementación de! ciclo
de las políticas públicas.
El estudio pionero de Pressman y
Wildavsky. denominado Itnplemen
tdciíjn (19 7 J), rellejó el sentir de esa
época, pues dicho estudio se inser
to en una corriente de pensamien
to conocida como topdowii (arri
baaba) o). en donde se postula, en
tre otros factores, una separación
tajante entre el diseño 1 ámbito po
lítico) y la implementación (ám
bito administrativo) de ias políti
cas. Desde esta perspectiva ias fa
llas de Jas políticas se encuentran,
entre ot ros factores, en la dificultad
de establecer una acción conjunta
cuando se requiere la participación
de diversos actores ta veces ubica

dos en distintos niveles de gobier
no!, así como en el hecho de que los
implementadores. los burócratas de
los niveles más bajos de la estruc
tura jerárquica no cuentan con tas
conocimientos ni con el compromi
so que requeriría ¡a iniciativa que
se pone en marcha, líe ahí que al
gunas de ias propuestas para mejo
rar los resultadas se encuentren en;
establecer mecanismos de coordi

nación. reducir el número de pun
tos de decisión y simplificar el dise
ño de ¡as políticas.
Algunos años adelante, una segun
da generación de estudios de imple
mentación (denominada bottomup
—de abajo hacia arriba—í, identi
ficó que una buena piule de los pro
gramas fallan porque ios diseñado

res no consideraron lodos los recur
sos que son necesarios pitra imple
mentar adecuadamente las políti
cas. Desde esta perspectiva se reco
noce que el diseño de las políticas
puede ser incorrecto, y que, inclu
so. los burócratas intentan salvar

los proyectos inviniendo, en mu
chos casos sus propios recursos, no
obstante, su entusiasmo y compro
miso pueden resultar insuficientes
para solucionar ios vacíos genera
dos por los tomadores de decisión,
de ahí la necesidad de establecer

acuerdas y diálogos entre políticos
y administradores/instrumentado
res para tener mayores posibilida
des de cumplir los objetivos.
La implementación se ha consi
derado una fase incontrolable, en

donde hasta el mejor diseño ter
mina siendo reinterpi etado por ios
propios instrumentadores, no obs
tante. aunque existan múltiples
causas que expliquen la falta de éxi
to de ios proyectos, debemos consi
derar que un requisito smhj ¿jmi non.
que si bien no garantiza infalibili
dad. pero que puede otorgar mayo
res oportunidades de éxito de una
política es un diseño que permita
reducir las brechas de pertinencia y
congruencia de las políticas, redu
ciendo los espacios para la reinter
pretación de los implementadores.
Ejemplos podemos encontrar va
rios. pero concentrémonos en la
coyuntura del momento; la lucha
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contra la COVID19 en México.

El gobierno de México decidió diseñar una estrategia re
activa que se ha enfocado más en ampiar la capacidad
hospitalaria por medio del aprovisionamiento de camas,
ventiladores, personal médico, etcétera, que una estrate
gia proactiva que buscara frenar la cadena de contagios
de la enfermedad.

Como complemento de esa ruta reactiva, el día 8 de di
ciembre de 2020. el Gobierno federal presentó una ca
lendarización para la aplicación de las primeras vacu
nas contra el SARSCov2 (http:f/hit.do/JMCZE\, lo cual,
en primera instancia resultaba una noticia digna de en
comio. tanto por la rapidez para la generación de la va
cuna corno por los esfuerzos hechos por el Gobierno pa
ra ser una de las primeras naciones en recibirla: sin em
bargo. es necesario analizar con las reservas del caso es
te hecho, pues, como diversas voces han anticipado, una
cosa es contar con una vacuna y otra muy distinta tener
un pian de vacunación que debe ponerse en marcha.
En un acto de justicia se anunció que los primeros en re
cibir la vacuna serían tas trabajadores délos servicios de
salud que se encuentran en la primera línea de ataque a
I a enfermedad. En una segunda etapa se ampliará al res
to de tas trabajadores de! sector salud, para, en una terce
ra etapa pasar a las personas mayores de sesenta años. En
etapas subsecuentes se buscara impactar en las personas
de menor edad que sean susceptibles de ser vacunadas.
Si consideramos el gazapo ocurrido con la Guía de asig
nación de materiales de medicina critica, en donde seda

ba primacía a la población ¡oven bajo el eufemismo de
"la vida que quedaba por vivir" la
calendarización de marras estaría subsanando dicho

lapsus protegiendo tanto a las personas más expuestas
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como a las más vulnerables.
Pese a ello, la ausencia de

una estrategia precisa fia
ra ¡a aplicación de tas vacu
nas. que en estos momentos
se convierte en un bien esca
so. ya ha ocasionado una se
rie de fallas, reclamos y de
nuncias que ponen en du
da el alcance de los objetivos
planteados por este gobierno
[htíp://bíl.do/fM¡Ls. fatp://biL
do/J\TiLv, http:Hbií.do/fMiLz).
El diseño de Ja estrategia ha
resultado ser tan cuestiona
ble. que ha ocasionado que,
o bien existan señalamientos
de médicos que. cumplien
do con los requisitos estable
cidos no son considerados
en las primeras etapas de va
cunación. o bien que aque
llas que sí están siendo con
sideradas no se presenten a

su cita, por lo que ios encargados
de aplicar el elemento proceden a
vacunar a las personas que espe
ran afuera de los centros de vacu

nación. y se les aplica para evitar el
desperdicio ihttp:fJbit.doff\lnkZ).
Lo anterior es un ejemplo de esa ca
pacidad que tiene la lase de imple
mentación para reinlerpretar el di
seño; no obstante, si consideramos
que con un número relat ivamen
te reducido de vacunas y población
objetivo se han presentado tantos
errores, no queda más que cuestio
nar en qué medida se podrá cum
plir con la estrategia propuesta en
¡os plazos y metas establecidos por
el gobierno.
Por último, debemos mencionar

que el adecuado diseño de las políti
cas no parece ser una preocupación
de la presente administración, más
dada a los discursos triunfalistas

cargados de auloelogios que ai re
conocimiento de los errores y omi
siones en que se hubiera podido in
currir. como io evidencia, en el ca

so que nos atañe, el saldo que arro
ja la estrategia contra la C0V11)19.
que. hasta este momento contabili
za más de 1.5 millones de contagios
y una cilra por encima de 130,000
fallecimientos, tan solo en los regis
tros oliciales.

'Ángel Mundo Lópeiesprófeior
inves tigador del Departamento de Política

y Cultura de la Unidad Xochimilco de ¡a
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Una cosa es contar con unaW vacuna y otra muy distinta
tener un plan de vacunación
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¡Buen viaje, mi querida Pupita!
Pupita sin duda fue aquello

que se conoce como una

santa. Su fé no tenía (imites y

seguramente, en los úitimos

momentos de aliento, le trajo

un gran consuelo. Ella (como

muchas otras personas de
fé) aseguraba que se reuniría
con su querido arqui, mi
suegro en el más allá.

stamos en esta monotonía de
soledad, sin abrazos, sin rostros

con sonrisas y con lo que resig
na damenle llamamos nueva

normalidad, y repentinamen
te algo grave nos pasa, que pro

voca que ios sentimientos sl* vuelquen sobre
el teclado, dejando a un Jado todo to demás.
Es hora de ver hacia dentro de nosotros mis
mos. buscar las palabras propicias y lanzadas
en la búsqueda de otras almas que siempre
están ahí para leerlas y para hacerlas suyas.

Parece que la vida nunca dejará de ser cla
roscuro. En esta etapa de la tercera edad que
ahora me toca vivir, la parte oscura y un tan
to triste, está llena de desprendimientos, de
pérdidas y más pérdidas. Asi", con esos que
brantos recorremos el periodo de vida, más
corto que el que ya ha transcurrido. Facul
tades que disminuyen, amigos contempo
ráneos que nos dejan, trabajos que ya no te
nemos. salud que mengua, mientras que ¡os
movimientos son más torpes, A esa faceta, ló
brega, se le oponen con fiieraa las luminosas
experiencias de los nietos, la realización de los

hijos.su amor, el sentimiento de ple
nitud, las memorias agradables y la
experiencia acumulada, entre otras
muchas. Así, la vida transcurre en
equilibrio, un equilibrio claroscuro.
Armonía que, sin embargo, se

tambalea, cuando las pérdidas son
inconmensurables y nos llenan de
dolor y lágrimas. Cuando el firma
mento se nubla y ta pena y el descon
suelo lo inundan todo. Recién en mi

familia pasamos por ello... seguimos
pasando. Apenas partió Pupita. mi
querida suegra. Solo han transcu
rrido urna cuantos días llenos de re
cuerdos, de preguntas, de melanco
lía, Murió después de pocos días de
haber eniénnado de COYID. la maldi
ta enfermedad pandémica de nuestro
tiempo, que habrá de marcarnos pa
ra siempre. A sus 94 años no superó,
como decenas de miles de personas
más. el reto que supone esta enfer
medad que parece no respetar a na
die. Como ía llama de una vela que
se queda sin aire, poco a poco se fue
apagando, serenamente.

Como sucedió, a los suegros de mi
admirado Ricardo Raphael, según lo
cuenta en un artículo reciente, a pe
sar de todos los cuidados y precaucio
nes. el virus pudo adentrarse (sigilo

sámente, dice él) al interior de una residen
cia para mujeres de la tercera edad en donde
vina, contagiándola a ella y a dos cuidado
ras. A partir del resultado positivo de ¡a prue
ba, siguió una historia que se va haciendo ca
da día algo más común: una lacerante sole
dad que lo llena todo, yaque los protocolos,
más que comprensibles, indican que no de
be haber contacto de la paciente con ningu
na otra persona, ni de dentro, ni de fuera de
la institución.

N'os duele que no está con nosotros, pe
ro quizás nos hiere más que no pudimos es
tar con ella, sentarnos en laorilla de su cama

y verla de cerca, lomarle la mano y hablarle
quedito y con amor al oído. Darle ánimos y
fuerzas para ía batalla que libraba. Sus hijos,
naturales y políticos, y todos los que la que
remos luimos.condenados a verla desde lejos
sufrir y finalmente morir sólita, ella y su al
ma. eti medio de un panorama desolador, El
día anterior, la tecnología intentó suplantar
lo presencial y nos permitió enviarle un beso
y un abrazo y prometerle que una vez que sa
nara. volveríamos a ir juntos a Valle de Bra
vo. \i pensar siquiera que el desenlace esta
ba tan cerca.

Ahora, unos días después, su soledad es
nuestra, nos duele el hueco que deja una per
sona de sus características y valores. Su re
cuerdo es constante y su ausencia se siente
hasta en los sueños en tos que recreamos si
tuaciones idas en que estuvimos a su Jado. Y
nuestro dolor se suma al de tantas familias

que están pasando por lo misma con ese sen
t ¡miento convertido en pregunta sin respues
ta. cuando nos cuestionamos si todo esto no
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podría haberse evitado con un poco mas de
conciencia sobre la gravedad de ta situación.

Al hacernos preguntas como esa. tam
bién nos dejamos tievar por tas más diversas
reflexiones, Una de ellas, muy trascendente,
tiene que ver con ta importancia de darte un
sentido a la vida, En cualquier edad, pero de
manera más importante en ta vejez, en es
ta etapa en la que ta cuesta parece tener más
pendiente. Recientemente, después de ca
si diez meses de encierro por la pandemia, fi
nalmente, mi señora y yo. con autorización
de ta familia, nos decidimos a sacarla de ta
residencia aquella y la invitamos a estar con
nosotros en nuestro refugio en los bosques
de Valle de Bravo. Aún cuando sabíamos lo

que ello iba a representar para ella después
de tanto tiempo de no convivir con nadie de
su lámitia ni de abrazarlos, la verdad es que
no habíamos previsto la forma impresionan
te en que esta estancia iba a revivir eso que
los japoneses conocen como el Ikigai y que,
sin tener una traducción precisa al español,
puede entenderse como "tener una razón por
la que vivir".

Cada día era la primera en estar sentada
esperando por el desayuno que siempre en
contró delicioso. Fueron incontables las oca
siones en que nos agradeció haberla invita
do y estar en ese lugar. Los achaques pasa
ron a segundo término y la sonrisa o el dis
Imte de las bromas ¡que toda la vida le hicet
volvieron. Daba la impresión de que recupe
raba la capacidad perdida desde hacía tiem
po. para mantener una conversación. Pare
cía rebelarse con ios muchos impedimentos
lisíeos al pedir que la incluyeran en largos
paseos por el bosque. He confirmado nue
vamente que. aun en las situaciones más
extremas, como en enfermos de Alzheimer
¡esos que atendemos en la fundación Alzhei
mer. Alguien con quien contar), mantener
una actividad y socialización, permite a las
personas vivir y no solo sobrevivir.

Pupita sin duda fue aquello que se cono
ce como una santa. Su ¡é no tenia límites y
seguramente, en los últimos momentos de
aliento, le trajo un gran consuelo. Ella ¡co
mo muchas otras personas de íél aseguraba
que se reuniría con su querido anquí, mi sue
gro en et más altá. Deseo en verdad que eso
sea cierto, pues habiendo sido unos segun
dos padres para mí. nada me alegraría más

que saberlos juntos.
Sí bien siempre se refirió a mí

con elogios, no dejaba de rubricar
su opinión con la frase "lástima
que no va a misa". Pero más allá
de las diferencias en temas "piado
sos", coincidimos siempre en que
todos estamos obligados a pensar
en tos demás y hacer por otros lo
que esté a nuestro alcance. Y asi
lo demostró en los hechos al com

prometerse con tas más diversas
causas sociales, sin buscar nunca

ni reconocimiento, ni publicidad,
ejemplo que ha seguido siempre mi
querida Corda. Creo que hasta in
cómoda se sentiría si hubiera visto

el articulo y las i'otograiías en pri
mera plana de un diario de Puer
to Vallarla, lugar en el que vivió
alrededor de 35 años, destacan
do su tarea por la comunidad en
aquellos años.

¡Buen viaje Pupita! Que esa úl
tima jornada de camino alegre al
edén en el que siempre creíste, sea
como tu vida, tlena de compasión,
humildad y bendiciones. Te vas,
pero permaneces con nosotros.
Mas que morir trasciendes lo ma
terial para vivir siempre en nues
tros corazones.
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Nos aseguran que la mayoría de Los
distritos de esa demarcación han sido

dominados históricamente por las
huestes perredistas y ahora morenis
tas pero, es tan grande en esas zonas
la popularidad de la intérprete de mú
sica tropical, que los naranjas asegu
ran que, de concretarse el ficha je, sus
rivales experimentarán ahora sí una
elección muy competida o, por lo me
nos, no tan suave, suave, suavecita.

"Se debe reconocer que la mayoría de
las empresas cumple puntualmente
con sus obligaciones, por lo que la fi
gura de subcontratación no debe es
tigmatizarse; sin embargo, con fre
cuencia puede caerse en la tentación
de endurecer las reglas en lugar de
perseguir a los que abusan de ellas. En
este sentido, la modificación de la ley
para eliminar la subcontratación que
está considerando el Congreso ten
dría un impacto negativo muy impor
tante en la competitividad de las em
presas", dijo, ante la secretaria del
Trabajo, Antonio del Valle, presidente
del Consejo Mexicano de Negocios.

"Secretaria, como usted lo dijo, el
outsourcing es como el colesterol, hay
el bueno y hay el malo. Cuidemos el

bueno, estamos dispuestos a sumar
con ustedes", dijo por su parte en esa
misma reunión Bosco de la Vega Va
lladolid, Presidente del Consejo Na
cional Agropecuario (CNA).

Dicen los que saben que el vocalista de
Zoé, León Larregui, es el segundo ar
tista mexicano bloqueado por Twitter.
Le cerraron su cuenta, al igual que a
Paty Navidad, luego de lanzar un
mensaje contra las vacunas y el "im
perio farmacéutico". Aunque muchos
dirán que a nadie le importan las pa
labras de un cantante pop de Cuerna
vaca o de una egresada del Centro de
Educación Artística de Televisa, lo
cierto es que son ídolos de masas en
este país que influyen en las decisio
nes de los menos informados.
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Chihuahua 2021 y 2024
Retrospectiva: Al concluir en 2010 el segundo go
bierno de continuidad tricolor del gobernador losé Re
yes Baeza (IRB), el CEN del PAN pensó que el senador
Gustavo Madero Muñoz (GMM) debería ser su candi
dato no así el edil citadino Carlos Borruel Baquera
(CBB) quien en una contienda inédita derrotó por 387
votos al priista y carta en la sucesión Alejandro Cano
Ricaud.

Abrió Duarte: "Esa dolorosa derrota", dijo a OEM
IRB en la visita que realizó al City Hall de Los Ángeles
donde confirió la "Presea Migrante Solidario" a Anto
nio Villaraigosa, cambió rotundamente la historia del
"Estado Grande" con la postulación del cenecista y
presidente de la Cámara de Diputados César Duarte
quien cobijado por Beatriz Paredes y Jesús Murillo Ka
ram gobernó inmerso en una crisis de inseguridad que
llevó a la intervención de las fuerzas federales y solo
durante el primer trienio retoma, a través de Carlos
Salas "El Fiscal de Dios", el orden.
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Ahora Corral: En dos

ocasiones lavier Corral

buscó Chihuahua 2004
perdió antes IRB y 2016
derrotó al edil juarense
Enrique Serrano y asegu
ró "llevaré a Duarte a pri
Sión" y al cuarto año del
quinquenio fue detenido
su antecesor y no será
extraditado hasta que la
jueza Lauren F Lois se
pronuncie por escrito ya
que la acreditación de la
causa probable es uno de los requisitos fijados para el
tratado internacional en materia de extradición que
podría consumarse en 60 días en plena campaña
electoral que enfrentará a la exedil citadina Maru
Campos vs el tercer Delegado Federal en resultar no
minado, Juan Carlos Loera.

¿Caballero Corral? Según la información del colega
Fernando Reyes, de El Heraldo Chihuahua, "elmartes 1
de diciembre la presidenta municipal María Eugenia
Campos y el secretario del Ayuntamiento César láure
gui Moreno recibieron entre 2014 y 2015 más de 10 mi
llones de pesos por parte del exgobernador César Ho
racio D.I." procedentes de su nómina secreta quienes
dirigían al grupo parlamentario del PAN en el Congre
so del Estado.

Batopilas: Para Acción Nacional la elección de
Chihuahua es un asunto de seguridad nacional pues
en esta localidad nació su precursor Manuel Gómez
Morín como el excandidato presidencial y edil capita
lino Luis H Álvarez. Al no retener en 1999 la guberna
tura con quien no era su candidato el edil juarense
Ramón Galindo, el tutor político del actual gobernador
Francisco Barrio no solo perdió la entidad sino un año
después la candidatura presidencial ante Vicente Fox
Quesada. ¿Reeditará el mismo capítulo el también
fronterizo ICJ?... SMSEM: A pesar del aislamiento físi
co ocasionado por la pandemia de Covid19, el sindi
cato atiende las necesidades más sentidas del magis
terio, como la asesoría legal a través de la Dirección
lurídica.

para Acdón Na_
cional la elección en

el estado de
Chihuahua es un
asunto de seguridad
nacional pues en esta
# T" ,localidad nació su

pifiClRSOr Manuel
Gómez Motín
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Curva de aprendizaje militar

La falta de conocimientos y lentitud burocrática en la
bores fuera del ámbito castrense, comenzó a pasar
factura en dependencias a cargo de militares. El pri
mer botón de alerta se encendió con las aduanas, y
ocurrió durante el encuentro organizado en días pasa
dos por la Cámara de Comercio y Tecnología México
China.

La toma de control de personal militar en áreas ad
ministrativas ha retrasado los procesos de importan
ción de productos chinos, señalaron los participantes.
Consideraron una decisión desafortunada la de colo

car a militares a manejar las aduanas portuarias. Se
han burocratizado todos los procesos, tardan dema
siado y a todas luces no tienen experiencia y no saben
nada de comercio exterior, externaron.

Si la afectación a las estaciones aduanales maríti

mas ha golpeado a uno de los principales socios co
merciales del país, un escenario similar asoma en la
industria aérea.

A principio de esta semana se hizo oficial el arribo
como director de la Agencia Federal de Aeronáutica
Civil (AFAC) del ex comandante de la Fuerza Aérea
Mexicana (FAM), el general de división retirado Carlos
Antonio Rodríguez Munguía.

La AFAC es un organismo de reciente creación,
sustituyó en 2019 a la dirección General de Aeronáuti
ca Civil. Es un órgano autónomo en materia técnica,
operativa y administrativa, y tiene como función re
gular las actividades aéreas civiles, la seguridad en
operaciones aeronáuticas y el resguardo de los intere
ses de toda la industria aérea.

La llegada de un militar fue vista como una desig
nación estratégica ante el incremento de las presiones
estadounidenses primero para crear la AFAC, y se
gundo por mejorar los procesos de seguridad aero
náutica. Es también un nuevo espacio de toma de de
cisiones donde asumen el control oficiales de las fuer

zas armadas. Rodríguez Munguía, oriundo de Maza
tlán, se graduó como piloto aviador en la Escuela
Militar de Aviación del Colegio del Aire en Zapopan,
Talisco y antes de retirarse en 2017 como comandante
de la Fuerza Aérea, fue titular de la región aérea del
centro con sede en Santa Lucía, Estado de México.

Como oficial de Estado Mayor, graduado en la ma
estría en Seguridad Nacional en el Centro de Estudios
Superiores Navales, el general Rodríguez Munguía co
noce poco de las actividades operativas de la industria
aérea nacional. La novedad es que toda la información
que se genere en su nuevo cargo será de utilidad para
la inteligencia militar. Y sobre la inteligencia militar
no pasa una semana sin que asomen visos de la crisis
que atraviesa. Si el gobierno federal ha depositado en
los militares la seguridad pública, cómo explicar los
sucesos violentos que se suceden con tintes de trage
dia. Lo ocurrido la semana pasada a las afueras de Ca
margo, Tamaulipas, con el asesinato de 19 personas
que fueron encontradas calcinadas, fue considerado
por algunos especialistas en seguridad como un ejem
plo de esa disfuncionalidad que existe entre tres de
pendencias manejadas por militares. Tal vez, si sus
sistemas de inteligencia fueran funcionales.
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El sello de Olga
Marcó su estilo la titular de la Segob, Olga Sánchez
Cordero, en las conferencias mañaneras. Reconoció el
profesionalismo de todos los medios de comunicación,
lo cual molestó a la cónsul en Estambul, Isabel Arvide,
quien le reclamó vía redes su postura. Elegante, Olga
respondió: "Todos son muy importantes, tienen mi
respeto y son incluidos por igual".

Usando a ta institución
Víctor Suárez de plano se puso la cachucha de activista
desde su cargo de subsecretario de Alimentación y
Competitividad de la SADER. Promueve en Twitter
eventos y causas de la organización "Sin Maíz no hay
País", que ha crecido como la humedad en el gobierno
de la 4T, Con ello, sigue en duda su imparcialidad
sobre los temas que impactan al agro.

De la misma tijera
Imitador del gobernador de Chihuahua, Javier Corral,
resultó el mandatario de Quintana Roo, Carlos Joaquín
González igual que el chihuahuense, pretende
contraer deuda, a meses de dejar el cargo, a través de
una obra de infraestructura que, al parecer, tiene ya
destinatario de tres siglas. A Corral se lo impidieron en
el Congreso estatal; a ver cómo le va a don Carlos.

El reto de Pavlouich
Gran responsabilidad asumió ayer la gobernadora
de Sonora, Claudia Pavlovich, al tomar la presidencia
de la Conago para los próximos cuatro meses. Su
desempeño será muy vigilado al frente de esta
organización de gobernadores, pues le toca casi todo el
periodo de campañas políticas, y deberá mantener la
unidad del grupo ante los jaloneos electorales vienen.

Los mete en cintura
Apaciguó a sus diputados el líder de Morena en la
Cámara de Diputados, Ignacio Mier. Resulta que
muchos de sus legisladores pedían se les diera
preferencia en la vacunación contra el COVID 19,
porque, argumentaban, su trabajo es prioritario y
andarán de campaña por la reelección. Pero Mier les
dejo claro que se respetará el calendario de vacunas.
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• Kauan Basile, un niño de
ocho años que juega en las
inferiores del Santos de Brasil,
se convirtió en el más joven en
firmar una marca deportiva,
superando a Neymar (13).

EL
MALO

Covidiotas llamó Jorge Me
dina, exvocalista de la Arrolla
dora Banda Limón, a sus
colegas que se reúnen en fies
tas, aunque ahora fue él quien
hizo un show en Chiapas.

ñ
Jesús Estrada Ferreiro,

alcalde de Culiacán, se voló la
barda al inaugurar un mural
dedicado a la 4T; destaca la
imagen del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Fecha: 28/01/2021

Página: 11

Area cm2: 60

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,480

Página 14



pesar de un largo historial de
avances científicos y tecnoló
gicos a través de la historia huA mana (desde la tabla periódica
de los elementos químicos, pa
sando por la radio, la geometría
hiperbólica, el primer satélite

en orbitar el planeta tierra, hasta la llegada del
primer hombre al espacio) en México se debate
hoy si el último hallazgo científico de la nación
más grande clel mundo, la vacuna
Sputnik V, funciona.

Tal parece que Paty Navidad se
cansó del castigo impuesto porTwi
ttery decidió hackear la cuenta de
la senadora porSonora, Lilly Tellez,
quien junto con otros opositores
pusieron en duda la eficacia de la
vacuna desarrollada porcientíficos
del Centro Nacional de Investigación
de Epidemiología y Microbiología Camaleya.

La senadora ele Acción Nacional asegura que la
vacuna registrada en agosto pasado "solofunciona
en papel"y "no sirve en la práctica", a pesar ele que
la dosis rusa ha sido aplicada a más ele un millón
500 mil personas con una efectividad de 92%.

Sin embargo, en algo tiene razón la sonorense,
la vacuna rusa aún se encuentra en la fase 3 de

sus ensayos clínicos,y continúa como candiclata
a ser aprobada por la OMS.

Como si estuviéramos hablando de Honduras

y no de Rusia, el primer país en ponera un hombre
en el espacio, pioneros en la medicina celular,

microbiología y epidemiología, y como si tuvié
ramos todo el tiempo clel mundo para elegir, la
oposición prefiere actuar como si viviéramos en
una película de Jomes Bonden la que el malvado
villano ruso intenta apoderarse clel mundo través
de un arma biológica que sirve exactamente para
lo contrario de lo que fue creada.

Apenas el lunes, el presidente López Obrador
informó que llegó a un acuerdo con VladimirPutin,
el ex espía y hoy presidente de la Federación Rusa
para enviar 24 millones de dosis de la vacuna (para
12 millones de personas) en los próximos dos
meses, lo que le cayó al gobierno de México como
un salvavidas, luegodeque PfizeryAztraZeneca
anunciaran retrasos en su producción.

Al grado de que Italia, uno ele los
países más afectados por la pande 
mia ya alista una demanda contra
estos gigantes farmacéuticos.

Mientras los "negacionistas ru
sos" se debaten la marca de la va

cuna que les va a tocar, a la fecha
en México han muerto más de 150

mil personas y se perfila para con
vertirse en el tercer país con más

muertes por COVID en el mundo.
Hasta la fecha se han aplicado alrededor ele 700

mil vacunasen el país, lejos de las 24 millones ele
vacunas aplicadas clel otro laclo clel río Bravo o los
15 millones de chinos que ya recibieron la dosis.

Este domingo, el presidente López vivirá el
octavo día ele la enfermedad, el día más crítico
para un enfermo de COVID19 que se caracteriza
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por dificultad respiratoria, náuseas, diarrea e in
digestión gastrointestinal y que sin los cuidados
adecuados podría causar la muerte.
Desde estas páginas le envío mis

mejores deseos, y estoy seguro que el virus le
hará lo mismo que el viento le hizo a Juárez:
ciarle perspectiva.
México se perfila

para ser el
tercer país con
más muertes
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El hecho es que en el diálogo bilateral hay
problemas reales, pero distintos: para Estados
Unidos, drogas; para México, armas

ASHINGTON. Mientras el nuevo gobierno
del presidente Joe Biden desarrolla una
"revisión completa" de la política estadouw nidense hacia México, está claro un cambio
de estilo, aunque también se esperan pro
blemas de fondo, según reportes.

Temas como violencia, derechos huma
nos y corrupción serán de nuevo parte de la agenda bilateral,y
de acuerdo con Michael Shifter, presidente del InterAmerican
Dialogue, se espera que los demócratas, que controlan los
Poderes Ejecutivo y Legislativo "vigilen vigorosamente las
previsiones sobre labory medio ambiente del pacto comercial
MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC)".

"No habrá insultos ni denigración", comentó Johanna Men
clelsohn, catedrática de la American University, pero tampoco
se aceptará un trato "agresivopasivo".

Para Shannon O'Neill, del Consejo cíe Relaciones Exterio
res de Nueva York, la mayor atención estadounidense "será
incómoda y con frecuencia tensa".

Según la especialista, el tema laboral y ambiental será el
eje del nuevo diálogo bilateral. "A medida que EEUU renueve
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sus compromisos internacionales y
limpie su propia matriz energética,
se apoyará en vecinos y aliados para
hacer lo mismo", escribió.

Pero esas intenciones pueden no
ser bien recibidas por Andrés Manuel
López Obrador, opinó el exembaja
cíor Anthony Garza, toda vez que "su
improbable alianza" con el expresi
dente Dónale! Trump se debió a que

el estadounidense se mantuvo fuera de asuntos mexicanos

a cambio del respaldo de AMLO a sus planes de migración.
La crisis por el arresto y liberación del general Salvador

Cienfuegos afecta la relación ele seguridad, pero será superada.
"Puede quedar rencor, pero se asentará", opinó Peter Hakim,

presidente emérito del grupo Interamerican Dialogue. El fondo
es que mientras para EEUU el tema importante es el flujo de
drogas, para México es el ele armas.

"Tiene que haber una reconciliación", señaló Tony Payan,
director del Centro para Estados Unidos y México ele la Uni
versidad ele Rice.

El hecho es que hay problemas reales, pero distintos: para
Estados Unidos, drogas; para México, armas. "Es un diálogo
difícil porque no hay mucho que Estados Unidos pueda ha
cer para satisfacer las demandas clel país vecino, y México
realmente no puede detener el narcotráfico ahora mismo.
Sus fuerzas ele orden público son demasiado débiles o están
comprometidas con otros proyectos".

Para Vancla Felbab Brown, ele la Institución Brookings, los
cíiferenclos "tienen muchas implicaciones negativas, reales
y duraderas para la seguridad pública ele ambos países. Son
parte clel constante deterioro de la relación de seguridad
bilateral y la mala gestión, y apatía ele ese tema en México
bajo la administración ele López Obrador".

Pero esas preocupaciones sólo subrayan que los gobier
nos de los dos países no pueden ciarse el lujo de ignorar el
impacto doméstico de la relación bilateral.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

La mayor
atención de Elí
será incómoda

y tensa
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Aunque se presentó un plan de vacunación
conforme a la edad de los mexicanos, el primero
en alterar dicha lógica fue el propio gobierno

in duela hay un aspecto acerca del cual hoy
Sse puede decir que el expresiclente Felipe

Calderón no erró en su mandato: haber

corrido a Hugo LópezCatell cuando México
atravesaba la epidemia porla influenza H1N1.
Los números no mienten. Más de

152,000 muertos y casi 1,800,000 infec
tados son muestra de una pésima gestión de la pandemia. Y
eso que estos números no toman en cuenta 45% extra que
ha contabilizado el INEGI. Ello significa que el número real
aumentaría a más de 217,000 muertos y 2,610,000 infectados.

Se puede hacer un adecuado resumen de yerros de lo
que hasta hoy se sabe del Plan Nacional de Vacunación an
tiCOVID19. Datos sobre monitoreo y seguimiento que, en la
mayor parte de los países desarrollados sí se hacen públicos
en México no hay o escasean
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Esta última parte de la historia se inició cuando México tuvo
la oportunidad de hacer pedidos de vacunas a tiempo, porque
se tenían los recursos económicos. Sin embargo se decidió
no hacerlo. Ergo, imposible pensarque meses mástarde se
podían conseguir (con Pfizery AstraZeneca), puesto que otras

naciones encabezaban los pedidos.
Cuando las entidades, la iniciativa
privada o la sociedad pudieron haber
intentado gestionar la adquisición, no
se les dio autorización. Se dio cuando

se sabía que lo podrían hacer cuan
do muy pronto hasta diciembre; la
Cuarta Transformación simuló dar

el permiso a sabiendas de que no
conseguirán las vacunas...

Aunque se presentó un plan de vacunación conforme a
la edad de los mexicanos y los grados de exposición al virus,
el primero en alterar dicha lógica fue el propio gobierno fe
deral. Doctores y enfermeras nan quedado relegados, para
primero vacunará los siervos de la nación, a personal militar,
a voluntarios y hasta los legisladores han levantado la mano.

Muestra del desastre en la logística es que en nuestro
país las vacunas se administran sin orden ni concierto. En
el ranking de naciones, Israel cuenta con más de 44% de su
población vacunada, EU con 7% y México con 0.5%.

La Secretaría del BienestarINSABI hacen llamadas a la

población adulta mayor. ¿Se les comunica alguna fecha para
su vacunación? ¿Se les registra? Las respuestas son negativas.

Hugo LópezCatell viajó a Argentina para ver la posibilidad
de que México reciba la vacuna rusa. Habiendo sido "exitoso" en
su encomienda, COFEPRIS hizo el enorme "favor" de autorizarla,
cuando ni la FDA ni la EMA han dado su visto buen. Menos mal

que ni siquiera eso se concretará, ya que se sabe que Rusia
no tiene la capacidad de producir la cantidad de vacunas
prometidas... en eso se parecen aquella nación y la nuestra.

Habiendo hecho el recuento de la estrategia del epide
miólogo y ante la incertidumbre de lo que viene, urge que la
estrategia ele vacunación en México cambie cié encargado.
Y leyendo entre líneas, uno podría suponer que ahora sí ya
se prepara la salida de LópezCatell. ¿0 cómo entender el
que doña Olga Sánchez Cordero dijera ayer que el "Inegi es
sumamente confiable"?...
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a alianza del PRIPANPRD para la próxi
ma elección estatal, denominada "Va
por el Estado de México" y mejor coL nocida en los corrillos de la grilla como
el PRIANREDÉ, deja muy claro que el
partido del Presidente Andrés Manuel
López Obrador enfrentará aprietos para

mantener los municipios más pobladosy con mayor pre
supuesto del Edomex, por la estadística que arrojan los
tres partidos.

De acuerdo con la aritmética electoral, que no necesaria
mente se comporta como la Matemática pura, se anticipa
que la alianza encabeza, al menos, en los municipios de
Atizapán de Zaragoza, Metepec y Toluca todos ellos
gobernados actualmente por Morena.

Asimismo, la triple alianza va a la cabeza en Nezahual
cóyotl, en manos, actualmente, del ex perredista Juan
Hugo de la Rosa

Y gracias a que Morena y el PT se unieron con Nueva
Alianza, se prevé, por ahora, sacar un empate técnico
contra los números del PRIANREDÉ en Cuautitlán Izcalli,
y alcanzarían sacar una ventaja muy discreta en Tlalne
pantia. Esas demarcaciones son también
morenistas actualmente.

Solamente con estos seis municipios, la
alianza que enfrenta a Morena gobernaría a
3 millones 863 mil 281 habitantes, el 23% de
la población total cíel Edomex, y controlaría
presupuestos que suman 21 mil 536 millones
de pesos.

LAS ABURRIDAS, PERO CONTUNDENTES,
CIFRAS

El municipio que se ve más inalcanzable para More
na PT Nueva Alianza es Nezahualcóyotl.

En Neza, el PRIANREDÉ sumó en la pasada elección
similar a la que se tendrá este año, 292 mil 313 votos, lo que
representa 30.8% más que los 223 mil 333 que consiguieron
los partidos que hoy forman la alianza con Morena.

Aquí, según el convenio de la alianza "Va por México",
toca al PRD definir la candidatura a la alcaldía.

En Metepec, el comparativo arroja que el PRIANREDÉ
tuvo en la elección previa, por separado, 66 mil 36 votos
contra 56 mil 660 de MorenaPTNA.

Es decir, aventaja por 16.5%, lo cual avizora que le será
complicado a Gabriela Gamboa repetir en el cargo, para el

partido del Presidente. El PAN definirá aquí quien conten
derá por la a lianza, y todo apunta al empresario Fernando
Flores Fernández

Atizapán es el otro municipio que parece no va a re
portar buenos resultados a Morena en la elección, aunque
es uno de ios que menos diferencia muestra contra la
alianza. Con una diferencia cíe 3 mil 761 votos, PRI, PAN y
PRD registran 4% más votación que la lograda por Morena
y sus actuales aliados

Ahí, el PAN definirá a Pedro Rodríguez como su aban
derado, quien ya gobernó esta alcaldía.

Izcalli, donde el PAN designará a Karla Fiesco, y Tlal
nepantia, donde el PRI dará la candidatura a
la ex alcaldesa Denisse Ugalde, son casi un
empate técnico. En Izcalli, la diferencia, a favor
de Morena, es de 3.7%, y en Tlalne es de 6%.

Pero Toluca, la capital del Edomex, es otro
c!e los siti osen riesgo:el PRIANREDÉsumó33
mil 306 votos más que Morena y sus aliados
actuales; es decir, aventaja por casi 18%.

Parece que a Juan Rodolfo Sánchez, tam
bién se le oscurece el panorama. Ahí, el PRI

presentará, como parte de la alianza, a Raymundo Martínez
Carbajal como el candidato a la alcaldía.

LE DAN LA BENDICIÓN
Nos anticipan que la reelección de la alcaldesa de

Magdalena Contreras (en la CDMX], Patricia Ortiz es
casi un hecho. Ayer, fue cobijada por la Secretaria Gene
ral de Morena, CitlalliHernández durante la inaugura
ción de la Clínica para la Mujer. La dirigente morenistci

destacó la trayectoria de Ortiz frente a la titular de Salud
local, Oliva López. y la senadora Malú Micher

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO

En Atizapán
la alianza

aventaja por 4%
a Morena
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Gatell y sus compañeros de ruta optaron desde
el inicio por permitir el contagio masivo como
alternativa tínica, producto de su propia ignorancia

ocla la estrategia cíe combate al virus SARS
CoV2 en México ha sido un fracaso mo

numental. Para poder poneren contexto lo
sucedido en nuestro país, hay que referirse
a la forma en la que los Estados Unidos de
Trump abordaron el fenómeno.

Cuando el ex gobernante norteameri
cano, despreciando al conocimiento científico y negándose
a coordinar acciones con sus pares en Europa y Asia, abrió la
puerta para un contagio masivo en su país, puso el ejemplo
de lo que no había que hacer si se quería evitar una catástrofe
sanitaria.

Pero el gobierno mexicano decidió alinearse a la fallida
estrategia trumpeana. Desconocer la gravedad de la pan
demia, inventar datos yjugar con la estadística deforma de
magógica, se convirtieron en los medios de la administración
de López Obrador para abordar el manejo c!e una situación
extremadamente difícil
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Ante la inexistencia c!e contactos con el mundo científico

nacional e internacional, el subsecretario Hugo LópezCatell,
con el apoyo presidencial.se dedicó a manipular el discurso

de la inacción.

Como Trump, Catell y sus com
pañeros de ruta optaron desde el
inicio por permitir el contagio masivo
como alternativa única, producto ele
su propia ignorancia. La ciencia fue
dejada de laclo para ciarle paso a un
discurso político que privilegiaba la
parálisis gubernamental y con ello
convertía al COVID19 en algo impo

sible de contener y que, por lo tanto, había que con vivir con él,
aceptando como normales los cientos de miles de contagios
y muertes.

Los fallecidos, enfermos y desem pleaclos se con virtieron
en una estadística más ante la pasividad de una autoridad
sanitaria que duda de la eficacia del cubrebocasy que termina
por reconocer en boca del Presidente, que no cuenta con un
modelo coordinado para la adquisición y aplicación de las
vacunas en todo el país.

Los denominadores comunes de este año de lucha contra

la pandemia en México, a semejanza de lo sucedido en los
Estados Unidos de Trump, han sido el desprecio por la cien
cia, la politiquería, y la ausencia absoluta de coordinación
entre entes que son indispensables para que la estrategia
de salud funcione.

Las diferencias entre una Cancillería interesada en apoyar
el combate contra la enfermedad, frente a una Secretaría ele
Salud sin pies ni cabeza, aunado a la confrontación con los
gobiernos de ios estados y la iniciativa privada, llevaron a la
situación catastrófica que hoy vivimos.

La última decisión presidencial ante el caos surgido es
que cada quien busque sus vacunas y luego vemos como
nos coordinamos.

Se trata cié un enorme desafío políticosanitario que ha
sido manejado con una enorme negligencia.

Falta todavía un largo camino por recorrer, y esto puede
ser todavía peor.
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Los legisladores deberán sopesar si eliminar por
ley la "censura" garantiza una mejor convivencia
en esos espacios o abona más a la polarización

oí avia en 2018 las endiosaban como herra

mientas alternativas para imponer su na
rrativa,y hasta las calificaron de "benditas
redes sociales", pero ahora los congresistas
del partidoen el poder, Morena,quieren regu
larlas con el argumento de garantizar, a tra
vésde una legislación,la libertaddeexpresión.

Twitter, Facebook, TikT ok, YouT ube e Instagram están
en la mira de los senadores y diputados del partido del
presidente Andrés López Obrador, desde q ue éste acusó a
la plataforma del ave azul de "censurar" al entonces presidente
Donald Trump por incitar a la violencia.

"Bloqueosy eliminación de cuentas afines al movimiento
son señales que se tienen que revisar (las recles sociales) y
que no debemos admitir que la libertad de expresión se ponga
en riesgo. México debe actuar en este debate, no debemos
rehuir; en el mundo está este debate, y el Legislativo es el
órgano legítimo para actuar", anticipó el pasado martes a
su bancada el líder cíe los senadores morenistas, Ricardo
Monreal, para quien el tema es una prioridad.

Pero que nadie se desgarre las vestiduras; el plantea
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miento no es nuevo: en septiem
bre de 2011 el entonces gobernador
de Veracruz (hoy preso) Javier
Duarte, aprobó una reforma al
Código Penal estatal, con la que
creó el delito de "perturbación
del orden público" para castigar
a quienes difundieran informa
ción "falsa" en redes sociales

la Corte declaró inconstitucional la llamada Ley Duarte.
De hecho, en marzo de 2019, el propio Mark Zuckerberg,

dueño ele Facebook, urgió al Congreso de ELJ: "sería útil describir
claramente cuáles son las responsabilidades que queremos
que tengan las empresas, los gobiernos y los usuarios".

También hay extremos: ayer, Rusia determinó multar, con
hasta 52 mil 760 dólares, a Twitter, Facebook, Instagram y
TikTok, entre otras, por "incitar" una movilización a favor del
líder opositor Alexéi Navalni.

Más allá del modelo que pretenda adoptar Morena para
regular las recles, lo cierto es que el espíritu de garantizar la
libertad de expresión no se limita a permitir que, dentro de los
parámetros legales, todos digan lo que quieran, donde quieran
y cuando quieran, sino que, además, la libre manifestación de
ideas no sea objeto ele persecución judicial o administrativa por
parte del Estado, como establece el artículo 6 de la Constitución.

Y, en todo caso, los legisladores deberán sopesar si eliminar
porley la "censura" en redes garantiza una mejorconvivencia
en esos espacios o abona más a la polarización social que,
a estas alturas, está saltando de las recles a las calles. Para
que luego no se hagan los sorprendidos.

• ••

EN EL VISOR: Las tres alcaldesas mejor evaluadas del
país lograron ser postuladas como candidatos a gober

nadoras. Clara Luz Fiares va con Morena por Nuevo León,
Maru Campas es la apuesta del PAN en Chihuahua, y
Marina del Pilar Ávila, por Morena, a Baja California.

Primero las

endiosaban

como

herramienta

alternativa
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espués de varias reuniones
donde hubo "lluvia de ideas",
panistas, priistas y perredis
tas elaboraron uri decálogo
para solucionarproblemasque
enfrenta el país, anteponiendo,
según ellos, el interés y bien

estar de la ciudadanía. O sea, que nadie piense
que en este año electoral buscan algún beneficio
para los integrantes de esos organismos políticos.

Nada de eso.

Ensusdiezsolucionesproponen
lo que ellos —al menos el PRI y el PAN
que ya gobernaron al país—nunca
pudieron solucionar sino empeorar,
como la seguridad, la corrupción, la
pobreza, el campojoclido, la justicia,
la educación, la salud, y otros pro
blemas graves. Cínicamente sugie
ren que "situaciones extraordinarias
merecen soluciones extraordinarias".

Proponen una economía inclusiva con opor
tunidades para todos y todas. Un mito, califican
algunos. Justicia social, apoyando a la población
en pobreza y vulnerabilidad. Una mentira porque
durante décadas PRIy PAN fomenta ron la desigual
dad y utilizaron a los pobres como "carne electoral",
lo mismo que está haciendo el gobierno de la 4T.
Sugieren rescatar del olvido a ios campesinos.
Otra gran mentira, pues cuando hubo abundancia,
sobre todo por ingresos petroleros, no se preocu
paron por rescatarlos, sino por hundirlos. Lo que
sí crearon fue dos campos, bueno, tres: el de los

ricos, el de los pobres y el de golf.
Demandan desterrar la corrupción que los

gobiernos del PRI y PAN en el Ejecutivo Federal,
y PRD en la Ciudad de México fomentaron y so
laparon durante sexenios. ¡Sinvergüenzas! Les
grita el respetable. También recuperar nuestra
seguridad. Si fueran honestos, debieron haber re
conocido que por sus malas estrategias perdieron
la guerra contra el crimen organizadoy desorga
nizado porque las estrategias que diseñaron para
combatirlo fueron un fracaso. Y parece que en
esta administración vamos por el mismo camino.

Proteger la salud de todas y todos, es otra de
las diez sol Liciones que presentan PAN, PRI y PRD,
destinando en el próximo presupuesto4 por ciento

del PIB. Cuando hubo lana y ellos
estaban en el poder, nunca votaron
por ese porcentaje. Ahora que no hay
dinero quieren aumentarlo. Quieren
una educación de calidad para niños,
niñas y jóvenes. La hipocresía, por
que en sus gobiernos no pudieron
ofrecerla porque dejaron en manos
de dirigentes corruptos el negocio.

Igualdad para mujeres, es otra de
sus peticiones. ¡Pero si los gobiernos priistas, pa
nistasy perredistas estaban llenos de misóginos:

El último punto de su decálogo es restituir la
democracia. ¿Para volverá la "dictadura perfecta",
como dijo Vargas Llosa? Ay Markito, "Alito" y
"Chucho". ¿Y así quieren regresar...?

• ••

AGENDA PREVIA
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Después del "Abrimos a morimos" de los
restauranteros, ahora son los dueños de bares,
discotecas y centros nocturnos, quienes con

sus "Vasos vacíos" en la mano se manifestarán
para pedirle al gobierno de la City que les per
mita reabrir sus negocios para que la industria

no se muera.

Demandan

desterrar la

corrupción que
fomentaron
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Los partidos de oposición deben rebasar sus
mezquindades y candidaturas que responden a
complicidades recíprocas, dice Calderón

I adjetivo es de Felipe Calderón. Es el propio
ex Presidente de la República quien hoy
acusa de mezquindad a los partidos de
oposición (PAN, PRI, PRO, MC) y de respon
der a complicidades recíprocas.

Evidentemente, algo no ha salido bien
en las negociaciones que Calderón y su

esposa, Margarita Zavala, están llevando con Acción Nacional
y Movimiento Ciudadano para que su malogrado partido México
Libre participe en las elecciones con algunas candidaturas.

Primero fue Fernanda Caso, coordinadora de la campana
presidencial de Zavala, quien mostró su descontento con los
distintos partidos calificando su actuaren la designación de
candidatos como si se tratara de clubes privados.

"Ya no podemos tolerar que los partidos actúen como
clubes privados y que un puñado de personas designe dis
crecionalmente a los candidatos de todo el país. Es momento
de exigir procesos democráticos para definir las boletas",
escribió la expanista en su cuenta de Twitter.

Poco después, alrededor de las nueve de la mañana, Cal
derón sumó a la crítica de Caso este otro apunte:
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"Ante la situación ele México, parti
dos ele oposición deben rebasar sus
mezquindades y candidaturas que
responden a complicidades recipro
cas, y postular mujeres y hombres
que representen a la ciudadanía
agraviada, rio meramente sus inte
reses. Desgraciadamente no es así".

Los aludidos, ninguna mención
hicieron al respecto.

Dos horas después, Marko Cortés, Alejandro Alito Morena
y Jesús Zambrano líderes del PAN, PRI y PRD, respectiva
mente hablaron en cambio ele ese México que "nos necesita
juntos" y al que hay que "devolverle su resplandor".

"Hacer equipo", explicaban los tres presidentes de partido
en un foro virtual ele Va por México, era lo indicado. Su alianza,
sostenían, "es la única defensa para evitar el retorno al au
toritarismo". Ciertamente, Calderón (entre los excluidos ele
ahora) no pensaban lo mismo.

• ••

LA PANDEMIA NOS REBASÓ. El rectorele la UNAM, Enrique
Gratie, reconoció que las cifras ele defunciones en México por
COVID19, son muestra ele que la pandemia rebasó al sistema
ele salud. Desde hace un año sabían que podía ocurrir, indicó:

"A pesar ele las medidas que se habían tomado, debíamos
estar conscientes ele que la epidemia podría rebasar al sistema
ele Salud y, ele hecho, así ha sido. Nuestros más ele 150,000
muertos, y el exceso ele mortalidad general son prueba ele ello.
Son pérdidas irreparables y gran dolor para México".

Graue reiteró el ofrecimiento de la UNAM —aún no aceptado
por la Secretaría ele Salud federal— ele participar en el Plan
Nacional ele Vacunación contra COVID19.

• ••

GEMAS: Obsequio de Arturo Elias Ayub, director de
la Fundación Telmex, sobre la salud de Carlos Slim Helú
"Bien, ya de salida. Le tocó este bicho con síntomas meno

res y ya creo que ya de salida, gracias a Dios".

Algo no
ha salido

bien en las

negociaciones
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En la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) se mostraron con
madurez política y acordaron ayer expresar, como organización los de
seos para una pronta recuperación al Presidente de la República, Andrés

Manuel López Obrador.
Desde luego que es un gesto de cordialidad y más aún de carácter humanista,

que antepone la salud de un ser humano a los intereses políticos de partidos o
instituciones. Los parabienes comenzaron el domingo.

Los adversarios con los que López Obrador mantenía confrontaciones,
dejaron atrás ese protagonismo y se mostraron con madurez política, anote al
propio ex Presidente Felipe Calderón, el líder de los panistas, Marko Cortés, el
presidente del INÉ, Lorenzo Córdova, el mismo Ricardo Anaya y el sector empre
sarial y más, por citar algunos.

Incluso la Alianza federalista que agrupa los gobernadores rebeldes, entre
ellos el de Michoacán, Silvano Aureoles, de Jalisco y de MC, Enrique Alfaro.

Bueno, en el cambio de presidencia de la CONAGO, la nueva titular Claudia
Pavlovich, la misma que en la conferencia mañanera de Palacio Nacional recibió
la felicitación de la Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero por este
cargo, delineó la ruta que tomarán en esta nueva etapa.

Uno de los acuerdos fue precisamente diseñar una estrategia para seguir en
frentando la pandemia. Pavlovicli agradeció la presencia, aunque de manera virtual
de la jefa de gobierno, Claudia Shembaum y todos los gobernadores pues citó que
en conjunto, todos pueden hacer una sinergia de esfuerzos y recursos con el go
bierno federal para avanzar a mayor velocidad en esta colosal tarea de vacunación.

Desde luego que tiene razón la gobernadora de Sonora si tomamos en cuenta
que son ellos, los gobernadores, los que conocen mejor que nadie su terreno y
en consecuencia pueden aportar para llegar con mayor rapidez y mayor alcance
para enfrentar esta pandemia.

Para nadie es secreto los problemas que han pasado los gobernantes que,
como dijo Pavlovich han tenido, todos los gobiernos como prioridad la vida de las
los ciudadanos, ellos en la CONAGO tuvieron que resolver el complicado dilema
de mantener los empleos y la economía de sus entidades, pues el problema de la
pandemia ha sido mayúsculo.

MAX CORTAZAR AL RESCATE DE TAMAULIPAS
Max Cortázar llegó a Tamaulipas, el gobernador Francisco Javier García Cabeza
de Vaca lo designó responsable de diseñar y coordinar la estrategia de imagen,
difusión y opinión pública y desde luego Vocero, vaya todo lo relacionado con la
Comunicación Social que estaba por los suelos.

Hoy el gobernador da un paso para fortalecer su administración y sin duda
tiene una herramienta con Cortázar que goza de una larga experiencia en ese
terreno, es decir está muy pero muy correteado y que puede coadyuvar a sacar
el buey de la barranca, sobre todo porque la opinión pública no deja de calificar
que los 19 personas ejecutadas, al parecer indocumentados de Guatemala, es un
San Fernando 2. Obviamente un escándalo internacional.

CONGRESO VIRTUAL
Todo parece indicar que en el Senado de Eduardo Ramírez y la Cámara de
Diputados de Dulce María Sauri, las sesiones del próximo periodo se realizarán
de forma virtual hasta que registre condiciones que no pongan en riesgo la salud
de los legisladores, empleados y más. El lunes 1 de febrero arrancan con quórum
permitido y después todo en línea. Los líderes Ricardo Monreal e Ignacio Mier,
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ambos de Morena sin duda marcarán el paso.

RESCATA AUREOLES ESTANCIAS INFANTILES
Una buena noticia del gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles ofreció a los
padres de familia con el rescate de estancias infantiles que, a decir del gobierno
de López Obrador quedaron anuladas para entregar el recurso directo a los
beneficiarios. Destinó 85 millones de pesos para apoyar a las niñas y niños con
los espacios para ello, que con la desaparición unos dos mil 500 michoacanos
perdieron su empleo Hoy contarán con esos espacios mediante un subsidio hasta
el 70 por ciento del costo.

LLAMA MARYBEL EN CANCUN CERRAR FILAS DESPUES DE ENCUESTAS
Dicen los que saben que en Cancún, en el estado de Quintana Roo que gobierna el
panistaperredista Carlos Joaquín, la senadora Marybel Villegas les atizó un des
contón con guante blanco a sus adversarios y del propio partido.

Fue con la convocatoria que lanzó en las redes sociales de llamar a la unidad
después del proceso interno de Morena de selección de candidatos de su partido
y cerrar filas alrededor de los ganadores de las encuestas. Obviamente la per
cepción que registró fue de mostrar su gran capacidad de convocatoria. Desde
luego que le favorecen los números de calle. Incluso por eso les dolió el llamado
se sumarse al proyecto y que no habrá venganzas ni persecuciones.

La próxima semana tal vez los resultados que se espera suelte el líder
Mario Delgado, le duelan a más de tres, entre ellos una alcaldesa que se anda
promoviendo para aprovechar pasar la charola a empresarios b^jo el argumento
que es la elegida para la reelección cuando todo mundo sabe que está pelas.

ES UN HECHO, JCRM VA POR MERIDA
Pues no fallaron los pronósticos y el senador Jorge Carlos Ramírez Marín va
como candidato del PRI por la blanca Mérida. Lleva la batuta del liderazgo en el
estado que alguna vez fue de la ex gobernadora Ivonne Ortega, hoy en las filas de
Movimiento Ciudadano.
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Sí, son más muertos; cY dónde está AÑILO?; Pavlovich
preside Conago; el ex baterista de Timbiriche, a Tamaulipas

Sí, hay más muertos.
Sí, los matemáticos tenían razón.
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer ayer un subregistro

en el número de muertos por Covid19, basado en estadísticas administrativas de defunciones y
en actas de defunción.

El porcentaue y la cantidad varían, porque el gobierno federal ha manejado cifras distintas.
De enero a agosto de 2020, la Secretaría de Salud reportó 64 mil 158 muertos, mientras el

Inegi sumó 108 mil 658, con base en las actas.
Con esos números, la diferencia es de 69 por ciento.
Alrededor de 44 mil 500 fallecimientos más.
El subsecretario de Salud, Hugo LópezGatel tuvo que reconocerlo el año pasado, cuando

las proyecciones de especialistas señalaban que el número de víctimas era superior, aunque dijo
que al concluir la epidemia se sumarian los casos no registrados, en caso de ser reportados y
contabilizados.

Según la página donde aparece el exceso de mortalidad de la Secretaria de Salud, en el
mismo lapso de tiempo hubo 69 mil 849 muertes.

La diferencia es, en ese caso, de 55.56 porciento.
Aproximadamente 38 mil 809.
Pero hay otra cifra: 75 mil 017 muertes oficiales, 45 por ciento más.
Cualquiera que sea el porcentaje, la realidad es esa.
Un fracaso absoluto en la estrategia, con falta de pruebas y, en consecuencia, seguimiento de

casos y contactos; negativa a gastar, a invertir en la detección de contagios y, principalmente, a
promover y utilizar el cubrebocas, por temor a afectar la imagen presidencial.

Ayer, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, fue contundente: el sistema de Salud fue
rebasado y así lo demuestran los 150 mil muertos en México.

En la presentación del documento Reflexiones sobre la respuesta de México ante la pandemia
de Covid19 y sugerencias para enfrentar tos próximos retos, aseguró que la se requieren
criterios técnicos para la vacunación, siguiente paso.

Y ni así, LópezGatel reconoce que la epidemia está Hiera de control.
En su conferencia nocturna desde el confinamiento, por haber estado en contacto con

Andrés Manuel López Obrador, quien tiene Covid19, dijo que esos datos están incompletos, tal
como lo dijo cuando Mexicanos Contra la Corrupción (MCC) también alertó sobre el número de
muertos, o cuando matemáticos como el doctor Arturo Erdely Ruiz, académico de la FES Acatlán,
en la UNAM, djjo que las cifras deberían multiplicarse, al menos, por ocho.

¿Lo recuerda?
Erdely Ruiz advierte ahora, que si no se apura la vacunación, la cifra podría llegar a 600 mil

muertes.
El subsecretario dijo anoche que se tomarán en cuenta las conclusiones del documento

presentado y que se hará un ajuste en la estrategia... once meses y 300 mil muertos cuando
menos, si se usan tos factores de tos científicos después.

Y todavía la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien encabeza las
mañaneras en Palacio, por orden presidencial, se atreve a decir que el virus está controlado.

Yo creo que está absolutamente contenido, en este momento, y en un ligero descenso, hasta
donde tenemos conocimiento, dijo.

Doña Olga no se enteró que la noche del martes Claudia Sheinbauin informó que murieron 365
personas en la CDMX y anoche 464.

El pico anterior era de 354.

dY dónde está Andrés Manuel López Obrador?
La fotografía más reciente del tabasqueño fue el lunes, tras la llamada telefónica con Vladimir
Putin en la que se acordó el envío de 24 millones de dosis de la vacuna Sputnik.

Han pasado 72 horas de eso y no se ha vuelto a publicar nada en sus redes ni se ha emitido
una imagen oficial en la página de la Presidencia.

Cuatro días después de conocerse que está contagiado de Covid19, sólo se conoce lo que
dice Sánchez Cordero en la conferencia matutina.

Pese a que él mismo ordenó transparencia en el manejo de la Información, no ha habido.
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No pasa de un "el señor presidente se encuentra muy bien, de buen ánimo y mejorando" o
"presentó febrícula y dolor de cabeza, pero está muy bien".

Hugo LópezGatell Ramírez, subsecretario de Salud, no ha acatado la orden. Desde el lunes
d¡jo que se reservarían detalles clínicos.

Se necesita una fotografía de Andrés Manuel, un mensaje en video o uno de voz para no
generar especulaciones y hasta mentiras, como las que ya ha tenido que enfrentar Jesús Ramírez
Cuevas, vocero presidencial.

Vacunación, economía y protección de niños, prioridad de Pavlovich
Avanzar en la vacunación contra el Covid 19 y en la atención de la pandemia, recuperar la
economía y los empleos, fortalecer el sistema educativo y la protección de niñas y niños son
prioridad para Claudia Pavlovich Arellano, gobernadora de Sonora, quien asumió ayer la
presidencia de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago).

Ante los gobernadores y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, quienes se reunieron
virtualmente y enviaron un mensaje de solidaridad a Andrés Manuel López Obrador para que se
recupere, la mandataria emanada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) dijo que el primer
tema en la agenda es la pandemia.

Pavlovich Arellano releva en el cargo a Juan Manuel Carreras López, gobernador de San Luis
Potosí. El vicepresidente es Alandro Teflo Cristerna, gobernador de Zacatecas.

ChamaqueanalPAN
Los integrantes del Partido Acción Nacional (PAN) fueron chamaqueados.

Están tan contentos con la alianza con sus nuevos mejores amigos del Partido Revolucionario
Insittucional (PR) y lo que queda del PRD, que no se han percatado de que uno de tos municipios
más importantes de la entidad, Metepec, aparece en el siglado del IEEM con el PRI a la cabeza.

¿Ven cómo les hace falta ver más bax?
Vámonos: Mi compa Max Cortázar es el nuevo mero mero en Tamaulipas.

Un día después de que la ONU comparara la matanza de San Fernando, allá por 2010,
Francisco Cabeza de Vaca cambió de estratega en la comunicación.

Bien por el ex baterista de Timbiriche, quien manejaba la comunicación de Felipe Calderón
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Sin asomo de autocrítica

Lo que más se echó en falta duran
te la comparecencia de Rosario
Piedra Ibarra ante la Comisión

Permanente del Congreso de la
Unión fue sin duda la autocrítica

de su gestión Durante la primera
parte de su intervención habló
en términos muy generales de los
"logros" en 2020 de su administra

ción, pero después de ser cuestio
nada por algunos legisladores de
la oposición por la ausencia de la
Comisión ante las denuncias en

materia de salud durante 2020,
su respuesta fue a la defensiva,
cuestionando la ausencia de la

oposición en años anteriores. Y lo
dicho, el formato elegido para el
encuentro estuvo más enfocado

en protegerla que en propiciar un
ejercicio de debate.

Aliados de Toledo

Ahora que está por iniciar el
proceso de desafuero contra
Mauricio Toledo, algunos afines
al diputado federal petista en
el Congreso de la Ciudad de
México andan nerviosos. Los

legisladores en cuestión son,
comentan, el exdelegado de
Coyoacán y sucesor de Toledo,
Valentín Maldonado, así como
el exdirector de Gobierno de la

demarcación, Edgar Jiménez
Santillán, quienes son cercanos

al legislador federal.

El primero actualmente es
diputado local y el segundo
es su asesor en el Legislativo
capitalino, sin embargo, se sabe,
ambos conocen a Toledo desde

que presuntamente comenzó su
enriquecimiento ilícito, por lo que
estarían nerviosos de que el brazo
de la justicia pueda alcanzarlos.

Rumbo a San Lázaro

Ni la burla perdona el diputado lo
cal michoacano Eduardo Orihue

la Estelan, en su búsqueda por
pavimentar su camino hacia una
curul federal, enarbolando el dis

curso de favorecer a los campesi
nos de Michoacán. Está muy bien

su mensaje. Es entrón. Considera
que parte de la producción de gra
nos y hortalizas en México se fue
por los suelos tras esta pandemia
y no hay reacción por parte de na
die, y que los diputados federales
no son solidarios en la creación de

políticas públicas para los campe
sinos. Suena a un cuento de hadas.

La propuesta ideal. El campo por
fin será ayudado por los políti
cos. Lástima que el aspirante en
particular tiene el antecedente
de haber resultado favorecido a

través de sus empresas exporta
doras en el sexenio anterior, por lo
que hay incluso una investigación
de la Sader en curso,
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BASAVE'HIPOTECA'

EL PARTIDO A COLOSIO

Y EL REGRESO DE PEDRO GARZA

El partido Movimiento Ciuda
dano de Nuevo León se apro
xima a una importante crisis
interna, por la justificada fticon
formidad de cuadros efectistas

en el estado ante la imposición
y el clásico "dedazo" en la desig
nación de candidaturas.

Y todo porque, nos
comentan, el actual dirigente
estatal emecista, Agustín
Basave, habría hipotecado
una parte importante de las
decisiones del partido con
tal de convencer al diputado
Luis Donaldo Colosio para
que terminara aceptando ser
el candidato a la alcaldía de

Monterrey.
Agustín Basave se ha

brincado a los integrantes de
la Comisión Operativa Estatal
de MC, quienes tendrían que
ser consultados de manera

consensuada para elegir a los
mejores perfiles para competir

por un puesto de elección
popular. Todo para complacer a
su candidato.

Colosio, nos dicen, negoció
las candidaturas de los ocho

distritos correspondientes a
Monterrey para el Congreso
local, además de las "pluris".
Casi nada.

Esto dejó muy poco margen
para buscar otras posiciones,
porque además hay puestos
que ya había negociado Samuel
García y la dirigencia nacional

Muy justificada la molestia
de la senadora Indira Kempis,
quien tiene un lugar en la
Comisión por ser la delegada
de Mujeres en Movimiento
y asegura que para escoger a

los mejores perfiles se tiene
que hacer una consulta
consensuada, que hasta el
momento no se ha hecho.

Le está saliendo muy caro
al partido la negociación con
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Colosio, y no nada más por lo que
tuvo que ceder.

EL REGRESO DE PEDRO GARZA

Quien está a punto de hacer su
regreso a la arena política para
buscar nuevamente la alcaldía

de Guadalupe es el exedil Pedro
Garza. Sólo que ahora no lo
haría representando a Acción
Nacional, sino que se perfila para
ser candidato por Movimiento
Ciudadano.

Garza, quien fue alcalde
de 2000 a 2003, participó
como candidato azul en 2018

y en primera instancia fue
declarado como ganador por
la autoridad electoral local. Sin

embargo, después de una serie
de impugnaciones, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación terminaría dando

el triunfo a la priista Cristina
Díaz, actual alcaldesa.

Después de ese episodio, y
de sentirse traicionado por su
propio partido, sobre todo por
el diputado federal Raúl Gracia,
Garza ya prepara su salto a MC y
seguramente será un candidato
muy competitivo.

Agustín Basave fue quien convenció

a Luis Donaldo Colosio deaceptar ser
candidato emecista.
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La trastienda
LAS TRAMPAS DE
LA PROPAGANDA

>Fíjense cómo
maneja ¡a informa
ción la 4T. La semana

pasada, después de la
conversación entre los

presidentes Andrés Ma
nuel López Obrador loe
Biden, se informó como

k

de la viatica, el beneplá
cito vara Esteban Moc
tezuma Barragán como
embajador de México en

EstadosUnidosPerodi 

cen los que saben que
hubo trampa, pues la
anuencia no la otorgó el
gobierno entrante, sino
el viejo, oséase el de Do
nald Trump. La venia,
según dicen los que sa
ben, se otorgó el martes
19, en la víspera del
cambio de administra
ción estadouni
dense. ¡Oooorale!
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UNA SALIDA DE RELAMPAGO

El 15 de febrero será el último día de

Martha Bárcena como embaja
dora de México ante la Casa Blan

ca. Se retira del Servicio Exterior, no por
falta de oportunidades, sino porque quie
re escribir sus memorias y enfocarse en
su vida familiar. El presidente Andrés
Manuel López Obrador le ofreció que
escogiera una embajada o algún cargo en
el gobierno al que dijo gracias, pero no.
Doña Martha está a unas dos semanas y
media de acabar su servicio público y se
está retirando como relámpago. Quien
quiera ver la vara alta que le está dejando
a su sucesor, Esteban Moctezuma Ba
rragán, sólo asómese a la cuenta en Twi
tter de la Embajada de México en
Washington @EmbamexEUA para en
tender lo que le platicamos.

AGUSANA FUNCIONARIO
DELÓPEZ OBRADOR

Nonato Antonio Aviles Rocha se

dice muy cercano al exgoberna
dor Leonel Cota Montaño y con

taba que a través de él conoció a Andrés

Manuel López Obrador como jefe de
Gobierno de la CDMX y con quien tenía
una estrecha relación; y debe ser porque
se convirtió, al principio de la administra
ción de don Andrés, en el director de Ex
portadora de Sal, una empresa clave del
Estado. Se consideró inmune y cometió

varias tropelías como funcionario, las
cuales no vio su jefa, la ahora exsecretaria
de Economía, Graciela Márquez. Pero en
cuanto Tatiana Clouthier se convirtió en

la secretaria, don Nonato se fue, pero no
sólo eso. Aquí lo interesante es que ya fue
sometido a proceso por dos delitos: ejerci
cio ilícito de servicio público y usurpación
de funciones públicas o de profesión. Los
detalles de la acusación aún no se cono

cen, quizá porque al sermorenista su caso
no se difundió; peeero su primera audien
cia fue el pasado 10 de diciembre y ahora
debe acudir a firmar cada semana a un

juzgado de tierra sudcaliforniana.

LOS BERRINCHES DE
MITSUBISHI

unque los negocios sospechosos yAmalos manejos de Nonato Anto
nio Avilés Rocha al frente de

Exportadora de Sal eran más que conoci
dos, extrañamente los representantes de
Mitsubishi en el Consejo de Administra
ción de la paraestatal votaron en contra
de su salida, pero de todas formas se hizo
oficial su salida el sábado pasado, un día
después de que ejecentral confirmara en
exclusiva su renuncia. Dicen los bien en

terados que tal fue el disgusto de los em
presarios japoneses que se opusieron y
votaron en contra del nombramiento del

regiomontano Gregorio Edgar Cavazos
Rodríguez, pero no ganaron y asumirá el
próximo 1 de febrero como el nuevo di
rector general de la empresa. El nuevo

funcionario, que es un empresario del
ramo de la construcción en su natal Nue

vo León, tiene como misión limpiar la
empresa y hacerla productiva. Veremos.

TATIANA NO SE ANDA
CONRODEOS

a primera sesión de Consejo deLAdministración de Exportadora
de Sal (ESSA), ahora bajo la

administración de la nueva secretaria

de Economía, Tatiana Clouthier, fue
bastante tensa con los representantes
de la empresa Mitsubishi, quienes po
seen 49% de las acciones. Incluso hay
quienes dicen que querían calar a do
ña Tatiana, pero ella no se dejó. Y aun
que los japoneses lograron, de nuevo,
quedarse este año como el único clien
te de ESSA, con la compra de 6.6 millo
nes de toneladas de sal, y consiguieron
también buena parte de la salmuera,
la ahora titular de la Secretaría de Eco

nomía les advirtió que México no ce
derá su mayoría accionaria, como
Mitsubishi lo pretende, y se pondrá
lupa a todas las operaciones, pero ade
más se revisará a detalle la estela de

anomalías e irregularidades que hay
al interior de la empresa y las cuales
ya han sido documentadas por la Au
ditoría Superior de la Federación, un
órgano que, por cierto, el próximo 20
de febrero dará a conocer los resulta

dos de una nueva investigación hacia
la Exportadora. 133
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Yá sé que muchos van a decir que el PRI robó más, pero "haiga
sido como haiga sido" los gobiernos de ese partido crearon un
proceso de vacunación exitoso en el país, así que tienen calidad

moral para señalar las fallas y hacer propuestas a la estrategia de vacu
nación contra el Covid19.

Ahí está el ejemplo de Jesús Kumate, secretario de Salud de 1988 a1994,
quien impulsó el programa de vacunación universal para niños. Es más,
México era considerado líder de esta materia en América Latina.

Pero luego nos enteramos que en 2016, el gobierno federal compró
más de 14 millones de dosis contra la tuberculosis y sólo 83 mil para
2020.0 que en 2019, la OMS alertó del desabasto de seis de 10 vacunas
en México: DPT (contra la difteria, tos ferina y tétanos), hepatitis B, sa
rampión, Tdap (tétanos, difteria y pertussis acelular), Tb (tétanos y dif
teria) y BCG (tuberculosis).

Además, de enero a agosto de 2020 hubo 196 casos de sarampión en
el país, en gran medida por la falta de vacunas y México estuvo en el Top
10 de países con más casos.

La vacunación es responsabilidad de Jorge Alcocer y de Hugo
LópezGatell, a quienes no les caería mal tomar en cuenta las propuestas
de los priistas. ¡Aunque se les tuerza cara!

Centrémonos en el Covid19. Los diputados federales del tricolor han
presentado 15 puntos de acuerdo relacionados con la vacuna, de los que
se han aprobado cuatro.

Uno de los puntos pendientes es el exhorto a la Secretaría de Salud
para incluir a los particulares en la adquisición y distribución de la
vacuna y así garantizar el suministro oportuno y equitativo entre la
población

Y no es para menos, si se considera que la Concaminy el CCE ofrecie
ron ayuda en la distribución aplicación y financiamiento de la vacuna.

El PRI también planteó transparentar TODA la información relativa
a la aplicación de las dosis, replantear la estrategia, designar a un "zar
de vacunación" que supervise el diseño e implementación del protoco

lo de inmunización y que retire a los Servidores de la Nación para evitar
cualquier interés electoral o partidista.

A nadie le conviene que la estrategia sea un fracaso y menos con
las cifras de terror que ha dejado el virus. ¡Ojo! Hasta el viernes pasado
se habían aplicado 567 mil 379 vacunas, de las cuales 27% fueron para
médicos, 39% a enfermeras y 33% a otros. ¡Así como lo está leyendo!
567 mil 379, en un país de 126 millones de mexicanos, es decir, sólo
0.45% de la población.

Les recomiendo que tomen asiento, pues a pesar del retraso,
LópezGatell descartó que México compre más vacunas elaboradas por
Moderna, quesque porque él calcula que con lo que se ha adquirido es
suficiente para la población. Conociendo sus cálculos... ¡que Dios nos
agarre confesados!

Súmenle que todavía no se terminan de vacunar médicos, enferme
ras, camilleros, etc., cuando ya se están poniendo las dosis a Servidores
de la Nación que promueven los programas sociales, a maestros en
Campeche que aún no dan clases presenciales y a uno que otro funcio
nario público.

Parece increíble que entre los que ya pasaron por su dosis se encuen
tre, por ejemplo, la regidora de Morena en Acapulco, Alva Patricia Bata
ni. Lo impresionante es que lo presumió en redes. Así, ¡sin pudor! o como
Clara Luz Flores, expriista ahora de Morena, quien luego de que el pre
sidente López Obrador dio positivo a Covid, subió un tuit que luego bajó
diciendo que ya está vacunada.

¡Y qué les cuento!, que se aproxima otro tema: ¿de dónde sale el di
nero para las vacunas? Los priistas en San Lázaro presionaron sin éxi
to, para que 33 mmdp del Fondo de Salud para el Bienestar fueran
utilizados para la compra.

"Nos cansamos de decir que no había dinero etiquetado para lava
cuna en el PEF 2021, no nos creyeron..." resaltó la diputada Mariana Ro
dríguez Miery Terán. Mario Delgado. ¿Algo qué decir?

¿Dé qué partida sale y va a salir el dinero para las compras? Sin
duda este es un asunto relevante, incluso será tela de auditorías, al
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Riesgos de la
desigualdad

Luis M. Cruz

zi Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
IPor fin, tras un año de terribles

afectaciones derivadas del insólito

coronavirus de Wuhan, nombrado
Covid19 por designio de la OMS,

# hay en el mundo una cura asequi
ble para la pandemia. Hoy se conocen los efec
tos destructivos de la enfermedad y hay
tratamiento médico para la misma, tanto más
efectivo cuanto más temprana sea la atención
recibida, y se tienen también varias vacunas
disponibles y en fase de producción masiva,
unas muy eficaces y otras suficientemente efi
caces, dependiendo de la tecnología y las prue
bas de control y validación realizadas y
publicadas. Es decir, la inmunidad de rebaño es
posible, cuando al menos un 10% de la pobla
ción mundial haya generado anticuerpos, sea
por vacunación preventiva o por haberse con
tagiado y superado la infección por sí o me
diante el tratamiento médico adecuado.

2 Hoy se sabe que la letalidad de esta en
.fermedad es mayor en los grupos vul

nerables, aquellos con comorbilidades, es
decir, quienes padecen enfermedades inca
pacitantes como la diabetes, coronarias, re
nales u obesidad mórbida, todas las que
debilitan el sistema inmunológico humano.
Entonces, si se sabe tanto y se tiene el reme

dio a la mano, ¿qué es lo que pasa que toda
vía miles de personas están muriendo por
todo el mundo, en lo que parecería una irres
ponsabilidad colosal?
3 La OMS advierte que las vacunas no ha

. brán de hacer desaparecer el virus; más
bien que habremos de asumirlo como una
más de las enfermedades habituales que re
quieren tratamiento preventivo crónico co
mo otras tantas existentes. Lo que sucede es
que la desigualdad, ese cáncer de la moder
nidad, propicia la distribución inequitativa
de los resultados. Y ahora no ha sido la ex

cepción. Tanto los sistemas de salud colapsan
ante los picos de un número creciente de in
fectados (por los rebrotes) como la produc
ción y distribución de vacunas se disputa
mercantilmente, en una puja entre quienes
m ás tienen y buscan por cualquier medio ser
los primeros en vacunarse y adquirir la an
siada inmunidad.

No obstante, las advertencias realizadas por
la OMS y varios países, México entre ellos, para
crear fondos y mecanismos como el Covax pa
ra disponer de dos mil millones de dosis para
los países que más lo necesiten y asegurar una
distribución equitativa entre los países y po
blaciones con mayor vulnerabilidad sistémica
o financiera, lo cierto es que los países más ri
cos, quienes pudieron pagar por millones de
dosis anticipadamente, son quienes están re
cibiendo por lo pronto tales dosis preventivas.
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4 Empero, advierten los expertos, ello po
.dría dar lugar a una gran desilusión,

pues la vacunación en sí no pondrá a salvo a
las poblaciones si esta no es masiva en el or
den de 70 a 80%; de lo contrario, el efecto pre
ventivo se diluiría al existir un gran
reservóreo de contagios en el que no se apli
quen los tratamientos. El desarrollo de la va
cuna y su puesta en el mercado es sólo el
primer paso de un esfuerzo mayor para dis
tribuirla y hacerla llegar a quienes más la ne
cesitan, esas poblaciones vulnerables sea por
edad avanzada o por padecer comorbilidades
riesgosas como las señaladas, financiadas
desde luego con recursos fiscales, consistente

con el principio básico subyacente en la razón
de ser del Estado, que es proteger la vida e in
tegridad de los habitantes. Después habrá que
tenerla disponible de manera permanente en
el plan de vacunaciones humanas.
5 No hay lugar para polarizar o politizar la

.atención y la vacunación irrestricta a la
población, no debe haber razones económicas
o electorales para alcanzar una inmunidad
universal. La tarea por venir es ardua, pero
conviene asumirla sin distingos, buscando
ampliar y fortalecer el sistema nacional de sa
lud, a la par que vacunar y proteger a la pobla
ción vulnerable en primera instancia, con el
objetivo universal en lo inmediato. ES!
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Las mentiras del

tal "Juan"
María Idalia Gómez

í Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

La Fiscalía General de la República si
gue intentándolo, quizá considera
que a fuerza de filtraciones (dos veces
en seis meses a diferentes medios), y

de entregar al Presidente versiones fracciona
das, se convertirá en verdad. Imposible.

Simplemente la autoridad está permitien
do que la versión de un personaje identificado
por decenas de testigos y documentado por la
CNDH como el principal autor intelectual y
operativo de la desaparición de los normalis
tas de Ayotzinapa, sea el que siembre la nue
va verdad (extraño, es de lo mismo que
cuestionó el gobierno mexicano sobre la DEA).

Es importante hablar de nuevo del caso
Iguala, para no permitir que una simple de
claración haga a un lado pruebas científicas
y testimonios de víctimas, sólo por un inte
rés político.

1. Asegura el testigo estrella que los norma
listas fueron asesinados y sus restos llevados
al crematorio de una funeraria donde tarda

ron dos días en convertirlos en cenizas. Falso.

Todos los peritos, incluso los argentinos y
CNDH, coincidieron en que los restos hallados
en el basurero de Cocula presentaban afecta
ciones térmicas coincidentes a una incinera
ción no controlada.

2. Sembraron pruebas los narcos en el ba
surero de Cocula para que las autoridades
mostraran resultados, dice Juan. Falso. Los pe
ritajes de la tierra en ese lugar y la que tenían
las muestran encontradas dentro de las bolsas

en el río, revelan coincidencias y rastros de in
cineración en el lugar.

3. Dice que fueron asesinadas unas 60 o 70
personas la noche de Iguala, no sólo los estu
diantes sino indigentes. Tendrán que encon
trar los cuerpos y hacer coincidir con los
peritajes el que hayan sido asesinados la noche
del 26 o madrugada del 27 de octubre de 2014.
Los que se han localizado en distintas fosas, por
ahora no coinciden con esas fechas.

4. Militares detuvieron también a los nor

malistas. Los videos no lo reflejan, tampoco los
testimonios de los estudiantes que sobrevivie
ron al ataque, sólo algunos mencionan maltra
tos o falta de ayuda, pero nada de que fueron
llevados al Campo Militar.

5. Guerreros Unidos, a cambio de protec
ción, le pagaba al fiscal de Guerrero y al coor
dinador de la Policía Federal (que ya entonces
había sido enviado a Michoacán), asegura el
testigo. Sería ya el tiempo demostrar movi
mientos económicos irregulares de ambos
funcionarios, además de precisión en el modo,
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tiempo y lugar en el que les dieron los sobor
nos para ser válida tal acusación. Lo que sí está
documentado es que la fiscalía de estado expu
so en varias ocasiones, en las mesas del Grupo
de Coordinación Guerrero y para el operativo
Guerrero Seguro, el tema de violencia en Igua
la y los grupos criminales y pidió hacer opera
ciones conjuntas que no se realizaron. Pero en
esas mesas estaban: Ejercito, Marina, Cisen,
gobernador del estado (a veces), Policía Federal,
PGR y secretaría de seguridad de la entidad,
¿ya investigó la FGR a todos?, porque todos lo
sabían y no hicieron nada? (uno de ellos era el
actual secretario de Marina, jefe entonces de la
Zona Naval).

6. El testigo Juan exculpa al jefe de la esta
ción de Policía Federal de Iguala, Luis Antonio
Dorantes Macías (cercano del excomisionado
Enrique Galindo), quien conoció del ataque a
los normalistas la misma noche. Pero se ve que

la Fiscalía no le cree en este caso a su testigo
estrella, porque acaba de detener al exagente
federal y logró someterlo a proceso por el caso
de Ayotzinapa.

Como corolario: el 27 de enero de este año,
Rosario Piedra, al rendir su informe ante los
diputados, no ofreció resultados de su análisis
en torno al expediente que ese organismo in
tegró a detalle (Recomendación 15VG/2018 y
sus alcances), sólo habló de su solidaridad a
las familias de los estudiantes.

Realmente están dispuestos el subsecreta
rioAlejandro Encinas, el fiscal Alejandro Gertz,
el fiscal Ornar Gómez Trejo y la presidenta de
la CNDH, Rosario Piedra, asumir los costos de
las mentiras del testigo llamado Juan, que en
realidad es Gildardo López Astudillo, identifi
cado como uno de los más importantes líderes
del grupo criminal de Guerreros Unidos. El
poder no es algo permanente. H«!
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El poder de las
mu jeres en el poder
Hannia Novell

@ HanniaNoveü

* Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
La imagen de Kamala Harris se ha

convertido en un icono del cambio

social

Al ser la primera mujer, la pri
mera persona afroamericana y la primera
hija de inmigrantes en ocupar la Vicepresi
dencia de Estados Unidos, su ascenso se con
vierte también en un hito histórico para una
nación sacudida por la violencia racial y en la
que, hasta hace poco más de 50 años, los ne
gros no podían votar.

Antes de convertirse en la mujer electa de
más alto rango de la Unión Americana, Ha
rris ya había hecho historia. El 3 de enero de
2011 prestó juramento como Fiscal General
de California, un cargo que jamás había sido
desempeñado por una mujer

Y en 2017 rindió protesta como senadora
del Partido Demócrata, un escaño en el ala
norte del Capitolio, que nunca había sido
ocupado por una mujer con ascendencia del
sur de Asia.

Aunque los biógrafos de ocasión insisten
en señalar su condición de mujer, lo cierto es
que su hoja de vida es una sucesión de éxitos

profesionales en los que el tesón, la dedica
ción y el activismo por los derechos civiles
marcaron el desarrollo de su destacada ca

rrera. en el sistema de justicia estadouniden
se y de su trayectoria política.

Kamala Harris tiene episodios de luces y
sombras: a lo largo de su vida pública ha acu
mulado rechiflas y aplausos, críticas y elogios.
Sus Seguidores recuerdan que promovió un
programa contra la reincidencia delictiva di
rigido a los delincuentes no violentos, que se
iniciaban en el mundo de las drogas.
Además, puso en marcha el modelo de

Justicia Abierta, una innovadora iniciativa de
datos abiertos en la justicia penal; convirtió a
la Fiscalía de San Francisco en la primera
agencia en requerir que sus elementos poli
ciacos usaran cámaras corporales durante
los operativos; y a costa de su popularidad se
mantuvo firme contra la pena de muerte,
durante el juicio del asesino de un policía.

En cambio, sus detractores recuerdan que
durante su paso por la Fiscalía del Distrito de
San Francisco no hizo lo suficiente para de
fender a los afroamericanos de la violencia

policial, llenó las cárceles de hombres y mu
jeres de color, impulsó aumentar el monto de
las fianzas y buscó castigar a los padres cu
yos hijos faltaban al colegio

Harris es una mujer pragmática con un
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olfato político para asegurarse de que sus
iniciativas tendrán el respaldo de la mayo
ría. Si este apoyo no está garantizado, se
mantiene inmóvil.

Asumir que el arribo de Kamala Harris
garantiza que la Casa Blanca impulsará polí
ticas públicas con perspectiva de género y
con sensibilidad racial, sería, un error; tam
bién sería peligroso enfocarnos en la repre
sentación simbólica de su género o de sus
rasgos étnicos, como si fueran objetos de
adoración. No es suficiente con romper el te
cho de cristal.

Mientras persista el machismo, la misogi
nia, el racismo, la violencia, la definición de
roles y estereotipos, poco o nada logrará Ka

mala Harris al frente de la Vicepresidencia
de Estados Unidos.

Es preciso encontrar aliados, explorar ca
minos, crear consensos y actuar con firmeza
en el momento de las definiciones. Desarro

llar ese olfato político es imprescindible para
mover montañas, modificar paradigmas y
romper esquemas.

Si tiene éxito en esa empresa y muestra la
fuerza de las mujeres en el poder, Kamala
Harris tendría el capital político, el carisma. y
la trayectoria para ser la candidata del Parti
do Demócrata a la Presidencia de Estados

Unidos en 2024. Mientras tanto, celebremos
el símbolo y la esperanza que hoy representa
Kamala Harris.
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Se le conoce como el síndrome

postCovid19 o Covid19 prolon
gado, y se tratan de las secuelas
que muchas personas (se estima
que más de 70%) presentan des

pués de sobrevivir el cuadro agudo de la en
fermedad Covid19; son una serie de síntomas
residuales de leves a severos preocupan
tes y molestos que pueden persistir durante
meses o, incluso, años.

Los pacientes que sobreviven a la enfer
medad aguda Covid19 con cierta frecuencia
enfrentan después, diversos problemas físi
cos, cognitivos y emocionales que implican
un largo proceso de recuperación en plena
pandemia, mientras todos los esfuerzos eco
nómicos y humanos, de por si insuficientes
porque asilo decidió el gobierno de Morena
por preferir gastar en obras públicas, están
volcados en intentar atender las urgencias y
procurar que la gente no muera asfixiada
mientras aguardan cama, sentados en una
abarrotada sala de espera.

No es nuevo en esta administración que
nada se planee profesionalmente, que no se
prevean ni prevengan las cosas, que no se
vislumbren complicaciones ni se sopesen

escenarios, y por ende, de los problemas
resultantes, como las secuelas del virus, no
hay quien se ocupe.

Es importante hacerlo notar y denunciar
lo, pues el congreso y el gobierno en funcio
nes, deben suspender obras innecesarias y
concentrar recursos y voluntad política para
atender dichas problemáticas, que en algu
nos casos, ya se sabe, serán permanentes e
irreparables, como en los casos en que se de
sarrolló fibrosis pulmonar.
Algunas de las secuelas, incluyen fatiga

crónica, debilidad y dolor muscular, falta de
equilibro, pérdida de condición y resistencia
física, dolor en las articulaciones, cuello y es
palda, problemas del habla, estado hiperin
flamatorio del cuerpo, falta de aire, dolor en
el pecho, taquicardias y palpitaciones, dolor
de cabeza, fiebre permanente, disfunciones
cardiacas, lesiones renales, calvicie, parálisis
facial, ataques de herpes zoster, disfunción
olfativa y gustativa, deterioro cognitivo, fal
ta de concentración, alteraciones en la me
moria, problemas para dormir e insomnio,
depresión y ansiedad, y hasta respuestas
autoinmunes, generando incapacidades y
discapacidades parciales y totales.
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Todos esos pacientes de sufrimiento pro
longado, requerirán de un seguimiento

médico estrecho, de estudios especiales para
determinar o descartar daños orgánicos,
apoyo farmacológico, así como tratamiento
emocional y rehabilitación física, pulmonar,
cardiaca, neurológica, reacondicionamiento
físico y reeducación funcional por tiempo
indeterminado, pues su recuperación, mu
chas veces, no se trata de un simple proceso
lineal, sino de casos con altibajos comunes y
frecuentes, pues habrá días en que se avance
con la terapia pulmonar, pero las articulacio
nes se sientan tan adoloridas, que eviten que
la gente pueda levantarse de la cama a ir a

trabajar, o habrá días en que ya no se presen
te dolor pero la niebla cognitiva les cause
ansiedad e imposibilidad de realizar trabajos
que antes eran de lo más común.

Debemos exigir a nuestros representan
tes legisladores, que dejen de someterse ala
voluntad estatizadora y que dejen de poner
a las obras públicas como la refinería en el
pantano de Dos Bocas o el ecocida Tren Ma
ya, por encima del bienestar y la vida de
millones de mexicanos que ya se han visto
grandemente perjudicados en su salud, su
empleo, su economía, su seguridad y en su
bienestar, porque la vida después de Covid,
es ahora. £3
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Los famosos a las urnas
Guillermo Sesma
ttlacTudapolítica

*'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

El proceso electoral de este 2021 ha
puesto en jaque a los partidos polí
ticos, por sorprendente que parez
ca han sido incapaces de formar y

fortalecer liderazgos políticos profesionales.
Décadas de mediocres resultados, escán

dalos de corrupción y una rampante impu
nidad, provocaron un profundo descontento
social que exterminó su credibilidad y hoy
más que nunca enfrentan una crisis que
a más de uno le tiene en peligro el registro y
las prerrogativas.

Lejos de buscar resarcir los daños o por lo
menos implementar diferentes estrategias
políticas y de comunicación para recuperar
algo del terreno perdido en los últimos años,
los partidos políticos recurrieron a una no
muy novedosa práctica, ungir a "famosos"
como sus candidatos.

No me atrevería a decir que buscar en la
farándula es buscar en el peor lugar, lo que
si es evidente es que, en la mayoría de los
casos, no existe la conciencia del perfil que
se necesita para gobernar. Debe ser tomada
en cuenta la trayectoria, el interés, el cono
cimiento en gestión pública, así como la sen

sibilidad política y social. Y no es que no
tengan derecho de participar, sino que el
hacerlo de manera tan irresponsable y opor
tunista cuestiona de origen su presencia en
la boleta.

Si algo ha mantenido en crisis a esta na
ción es el entregar cargos importantes a in
dividuos que no están lo suficientemente
bien preparados para enfrentar la responsa
bilidad que les fue conferida y de eso hay
ejemplos que llenan los libros de historia y
los noticieros (incluidas las mañaneras).

El electorado debemos entender que los
partidos están dispuestos a tomar prestada
la credibilidad de donde sea para mantener
el pulso y no morir, que hoy están asustados
y muy poco creativos como para afrontar la
crisis que viven con dignidad e inteligencia.

Para sustituir el trabajo en territorio, la
experiencia política y la sensibilidad social,
los partidos políticos del siglo XXI contratan
influencers y "famosos" para que hagan una
de las cosas que hoy más detestan: construir
empatia con la ciudadanía.

Puedo decir que no hay "famoso" que sus
tituya los logros y la cercanía con la gente,
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no existe cantante, futbolista o actor que
pueda contra los buenos resultados que se
consiguen con eficacia, eficiencia y total
transparencia

La miopía partidista no permitió fortale
cer a quienes desde las bases se habían cons
truido como el futuro político de sus partidos
y las decisiones cupulares terminaron por
dejarlos fuera no solo de las candidaturas,
sino que fueron completamente marginados
de sus institutos políticos, pensar que esto no
tendrá consecuencias es pecar de inocente.

La apuesta es replicar triunfos, la historia
de Reagan, Trump o Cuauhtémoc Blanco

(guardando sus justas y honestas dimensio
nes) no necesariamente podrá repetirse en el
panorama nacional. Las boletas electorales de
este 2021 viajan de lo cómico a lo grotesco a
una velocidad fascinante y pareciera que lo
que hoy vemos es una perversa relación del
poder con la farándula buscando compartirse
positivos, pero sobre todo mantener el spot
light sin importar de donde venga.

La política nacional se olvido de lo que los
mexicanos pedimos a gritos, y es que al
guien con capacidades y estrategias, resuel
van los problemas que se han acrecentado
como la crisis económica, sanitaria y de se
guridad que enfrentamos todos los días. E3
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Según la OMS, tapar la boca y la nariz
con un cubrebocas reduce el conta

gio del Covid19. El Presidente de
México, de manera irresponsable,
no lo usa. En este tiempo pandémi

co, Andrés Manuel López Obrador se ha carac
terizado por subestimar la gravedad del virus,
por darle largas, pero desafortunadamente en
esta ocasión tocó aprender en carne propia.

Al mismo tiempo, el subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, ha destacado por su
negligencia en el manejo y control del virus,
por la manipulación de datos de casos y
muertes, por su ineptitud y, sobre todo, por
el uso del tapabocas,

"Me dice el doctor Hugo LópezGatell, que
es el que me orienta, y el doctor (Jorge) Alco
cer, que (el cubrebocas) no es indispensable
que hay otras medidas y yo pienso que lo me
jor es la sana distancia y el cuidarnos noso
tros", aseguró AMLO luego de que el director
general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebre
yesus, me dijo en una conferencia de prensa
que AMLO debía tomarse la pandemia "más
en serio y liderar con el ejemplo" con el uso
de la mascarilla.

Todos alrededor de AMLO lo usan, bueno,
Ok no, todos no. Vimos al canciller Marcelo
Ebrard y a Alfonso Romo en la llamada con el

presidente estadounidense Joe Biden plati
cando en actitud muy relajada.

El gran tlatoani, el líder supremo, el rey del
palacio no usa tapabocas porque le incomoda,
porque siente que tiene una mordaza y ¿qué
piensa?, ¿que todos quienes lo usamos nos
encanta? Ni siquiera el líder chino Xi Xinping
ni el ruso Vladimir Putin se han negado a
usarlo, no se les va el alma en ello y, por cier
to, no se han contagiado. Claro que a estas
alturas ya estarán vacunados.

El grado de negligencia al no usarlo, de su
birse a un avión comercial con síntomas, de
seguir la gira, las juntas, de rodearse con sus
colaboradores más cercanos, raya en lo in
comprensible. ¿Será que todo el gabinete ya
está vacunado y lo de la prueba PCR que a to
dos les dio negativo es para despistar y seguir
el protocolo?

Afortunadamente, AMLO presenta un mal
leve y surgen dos hipótesis que lo pueden ex
plicar: siguiendo con la teoría de que se vacu
nó con la Cansino, se puede pensar que se
contagió porque la inmunidad se adquiere
tiempo después de la segunda dosis y gracias
a la primera dosis de la vacuna china la carga
viral fue ligera. La otra versión es que la can
tidad de virus fue muy baja y a pesar de no
usar cubrebocas tiene mucha suerte y los "de
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tentes" funcionan.

Y luego del contagio de López Obrador, el
fiel LópezGatell sale con que va a respetar la
intimidad del paciente y no iba a dar detalles
para proteger su privacidad. ¿En serio? Esta
mos hablando de la salud del Presidente, de
una cuestión de seguridad nacional, es una
obligación dar un reporte médico diario con
todos los detalles, tratamiento, estado del pa
ciente, en dónde se encuentra, quiénes están
a su cargo. Lo vimos con varios jefes de estado
como el de Reino Unido.

Por lo menos el zar del coronavirus recti

ficó y ofreció un somero parte clínico sobre el
estado de AMLO. Pero ¿no podrían buscar a un
médico que informe de manera concisa sobre
la salud del presidente sin tener que escuchar
la verborrea de LópezGatell?

A propósito, en una foto conmovedora vi
mos al otrora escéptico Boris Johnson asumir

cabizbajo "toda la responsabilidad por todo lo
que el gobierno ha hecho", luego de sumar 100
mil muertes por la pandemia en su país.
AMLO no lo hizo.

Esperamos la pronta recuperación del pre
sidente, también un cambio diametral de ac
titud con el control del Covid que parece
ruleta rusa. Que piense bien su estrategia con
la vacuna y a quién le pide favores. Habló con
Biden y pudo pedirle las dosis de Pfizer que
faltan para personal de salud y de urgencias.

Prefirió acudir a Putin, pero la Sputnik V
no tiene el aval de la OMS ni de las autoridades

de salud en Estados Unidos, ni en Europa y en
Argentina; además, hay sendas dudas porque
faltan datos de los ensayos clínicos.

Ojalá que AMLO recapacite y se guíe por
expertos en vacunación que en México son de
primera. Urge un capitán al timón antes de
que se hunda el barco y le llegue el agua al
cuello sin remedio.
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Cuando hablamos del turismo nos remitimos

casi automáticamente a la información y aná
lisis del transporte aéreo, hoteles, restaurantes,
y agencias de viajes, pero casi nunca nos refe

rimos al transporte turístico terrestre, cuya relevancia
es absoluta en nuestro país. Para las autoridades fede
rales, estatales y locales, ellos no existen.

Este tipo de transporte turístico está conformado por
alrededor de 590 pequeñas, medianas y grandes empre
sas, que cuentan con casi siete mil personas empleadas.
Con base en información generada por Market Data
México, en 2019 sus ingresos ascendían a casi dos mil
millones de pesos anuales.

Sus unidades fueron detenidas por la pandemia de
Covid19 desde marzo de 2020 al 100 por ciento.

En agosto pudieron reactivar algunas de ellas, pero
sólo alcanzaron la cifra de 5% de su capacidad, sin im
portar que contaron con la instalación de protocolos de
higienización y prevención del virus, así como en algu
nos casos modificaron sus unidades integrando mam
paras de protección.

Esta industria correspondiente al sector turístico fue
completamente abandonada por las autoridades. Para
ellos y sus empleados no se generaron apoyos económi
cos, no crearon créditos, no hubo prórroga de pago de
impuestos ni tampoco se generaron apoyos fiscales. Es
más, en la recuperación que han presentado, ni siquiera
los mencionan.

Estas empresas juegan un papel fundamental en la
competitividad turística de México y están al borde de

la quiebra. Ante ello están analizando cambiar de lado e
irse hacia la informalidad para que con ello se puedan
sostener sus empleos y no pagar impuestos ni seguros,
como lo han permitido las autoridades a esa parte in
formal del sector.

Por si fuera poco, en el caso de las ciudades, hay ser
vicios que no han permitido reinicien su operación co
mo son Capitalbus y Turibus que, a pesar de contar con
un servicio al aire libre, han obtenido como respuesta
un rotundo no de las autoridades para su operación.
Llama la atención esa postura en el caso de la Ciudad de
México, sobre todo si recordamos las terribles imágenes
de personas metidas como sardinas y colgando en las
puertas de los autobuses que la autoridad destinó como
transporte público ante la falta de operación del Metro.
Seguramente ellos tenían menos porcentaje de contagio
que al viajar en un transporte de rutas turísticas.

El grito de auxilio no ha sido escuchado. Han escrito
a las autoridades de Turismo de todos los niveles para
solicitar se generen condiciones para promover puntos
que permitan sostener el empleo, unidades y rutas, sin
embargo la respuesta ha sido nula.

México es un país que atiende la pandemia, si se
puede decir que la atiende, con muchos claroscuros. Ha
evidenciado la falta de sensibilidad, conocimiento y
capacidad de los gobiernos para atender a la población
y sectores productivos, no hay piso parejo para todas
las industrias y pareciera con su falta de actuar que
quieren fundir lo poco que queda de la cadena de ser
vicios turísticos.
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Crece la desigualdad
Enrique del Val
Z Economista interesado en los temas

de combate a la corrupción y la pobreza.

El Foro Económico Mundial acaba

de publicar la edición 16 de su Re
porte de Riesgos Globales 2021, que
es elaborado en conjunto con las
compañías Marsh McLennan, Zu

rich Insurance Group y SK Group. En el prefa
cio, que escribe el fundador y director ejecutivo
del WEF, como se conoce el Foro por sus siglas
en inglés, el señor Klaus M. Schwab menciona
que los impactos derivados de la pandemia son
una amenaza para el mundo entero y recuerda
la necesidad de la colaboración global, que des
de algunas de las ediciones anteriores del Re
porte en casos como el ébola o las amenazas
biológicas lo demuestran.

Esta edición está centrada en los riesgos y
las consecuencias del crecimiento de la de

sigualdad y la división que provoca en las so
ciedades, como menciona elSr. Schwab, la am
plitud que crece entre los que tienen y los que
no tienen nada, aunado a la situación de los
jóvenes que están presionados y son vulnera
bles en una crisis como ésta.

Indica que tanto las empresas como los go
biernos deben balancear el manejo de la pan
demia y la contracción económica, creando
nuevas oportunidades para la cohesión social
y la viabilidad de los países. Estamos de acuer

do en esto, el problema es cómo llevarlo a cabo
sin querer modificar la política económica.
Asimismo, publican un documento intere

sante basado en una encuesta de percepción
sobre los riesgos y para la cual entrevistaron
a 650 miembros de los países del WEF. Hay
datos muy interesantes y comento algunos
que creo deben tomar en cuenta tanto el go
bierno como el sector privado, porque al final
son una indicación clara de cómo ven las co

sas muchos miembros del famoso 1% de la

población mundial
Mencionan que hoy los riesgos globales

más preocupantes son el clima severo en va
rios países, el fracaso en las acciones de la me
jora del clima con el consecuente daño al medio
ambiente, la concentración de las empresas
digitales y su desigualdad en el acceso y tam
bién el fracaso en la ciberseguridad.

Indica el documento que no sólo los dos mi
llones de muertos que ha provocado la Co
vid19, sino los impactos en la salud, la
educación, el sistema financiero y la tecnología
tendrán consecuencias desastrosas. Solo para
el segundo trimestre de 2020 se calcula la pér
dida de horas de trabajo equivalentes a 495
millones de empleos con el consecuente creci
miento de la desigualdad y que el año pasado
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sólo 28 países habrán crecido en su PIB.
Entre los cuadros de la encuesta realizada

hay uno muy interesante que divide los 10
principales riesgos entre el corto, el mediano y

largo plazos. Así, tenemos que, en el corto pla
zo, de hoy a dos años, los más críticos son las
enfermedades infecciosas, seguido por la crisis
de subsistencia y en tercer lugar las situaciones
de severos cambios climáticos.

Para el mediano plazo, de tres a cinco años,
el principal riesgo es la explosión de la burbuja
de activos, el segundo, la caída de la infraes
tructura tecnológica y en tercero, la inestabili
dad de precios. Y para el largo plazo, de cinco a
10 años, los riegos son en primer lugar las ar
mas de destrucción masiva, seguido por el co
lapso de algunos países y la pérdida de

biodiversidad en tercero.

Al final del resumen ejecutivo, los dueños
del dinero ven como el riesgo mayor el cambio
climático, al cual, en sus palabras, nadie es in
mune y por eso creo que es de celebrarse el
regreso de Estados Unidos a la cordura y la
participación en su mejora.

Dicen que la respuesta de los gobiernos a la
pandemia está provocando tensiones en todos
los países y que estamos frente a una futura
generación pérdida, que sería una más, sobre
todo por el acceso a la tecnología digital.

Creo que el Reporte pone de manifiesto la
tremenda vulnerabilidad que hoy tenemos en
el mundo con este sistema económico, y que
con la pandemia lo único que ha hecho es en
sanchar la brecha de desigualdad. GH

Eje Central Fecha: 28/01/2021

Página: 12

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val

Costo: 11,491

Página 20



Estados Unidos regresa
al Acuerdo de París

Juan Antonio Le Clercq
* Profesorinvestigador del Departamento

de Relaciones Internacionales y
Ciencia Política de la UDLAP.

Tal como se esperaba, y favorecido
por los resultados de la elección
extraordinaria en Georgia, Joe Bi~
den ha firmado el regreso de su
país al Acuerdo de París entre sus

primeros actos. Esto representa una decisión
sumamente relevante desde el punto de visto
político, el que Estados Unidos, uno de los dos
países con mayores emisiones de Gases de
Efecto Invernadero (GEI) a nivel global, se
mantuviera fuera del Acuerdo implicaba
prácticamente la muerte por irrelevancia de
este instrumento.

Recientemente, el zar climático estadouni
dence, John Kerry, afirmó en la cumbre de
adaptación global: "Estamos orgullosos de es
tar de regreso. Regresamos con humildad des
pués de una ausencia de cuatro años y
haremos todo lo que esté en nuestras manos
para compensarlo". Anuncio que corre de la
mano del reconocimiento explícito de que la
humanidad atraviesa con una situación de

"emergencia climática", palabras usadas por el
propio John Kerry, y la intención explícita de
la administración Biden de asumir un lideraz

go activo que impulse una acción climática
más ambiciosa a nivel global.

Desde el punto de vista político y simbólico,

la decisión ejecutiva que revierte la inacción
climática trompista es indudablemente muy
relevante. No es posible avanzar en una miti
gación más efectiva de GEI y en la contención
de los efectos inevitables del aumento en la

temperatura, sin la participación de Estados
Unidos. Sin embargo, a inicios de la tercera dé
cada del siglo XXI, en el arraque del periodo de
cumplimiento de los compromisos nacionales
del Acuerdo de París, se requiere que se las de
cisiones y declaraciones políticas se traduzcan
en medidas más agresivas en el terreno de la
política pública, que sean además medibles,
verificables y reportables con transparencia.

Kerry anunció también que Estados Unidos
prepara un nuevo plan nacional de acción cli
mática. en el que revisarán los compromisos de
mitigación suspendidos por Trump. En este
sentido, tal vez la declaración más importante
sea que Estados Unidos tiene la intención de
impulsar un compromiso global que permita
aspirar a una reducción neta cero de emisiones
hacia mitad de siglo en la próxima COP 26 se
celebrará en Glasgow, Escocia..

En el camino prevalecen algunos obstácu
los importantes. En estos momentos los com
promisos de mitigación asumidos durante el
Acuerdo de París son insuficientes para cum
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plir el objetivo de evitar aumentos en la tem
peratura por encima de los 2 °C, por no señalar
la meta más ambiciosa de contener el aumen

to de la temperatura en 1.5 °C.
¿Cuántos países desarrollados o en desa

rrollo con altos niveles de emisiones estarán

dispuestos a reducir sus emisiones de CO2 en
un contexto caracterizado por la necesidad de

generar crecimiento económico y recupera
ción de empleo? ¿Estarán dispuestos a coope
rar países que han mostrado una actitud
ambigua al respecto, como Rusia?
De igual forma, cumplir los diferentes

mandatos del Acuerdo de París pasa por acti
var la transferencia de 100 billones de dólares

al año hacia países pobres y en desarrollo para
favorecer acciones de mitigación y adaptación,
¿están dispuestos a cumplir los países desarro
llados este compromiso financiero en los!
próximos años? Sin estos recursos, todas las

declaraciones y compromisos quedan como
mucho ruido y pocas nueces.

Finalmente, llegó el momento de discutir
con más seriedad la necesidad de nuevos

mecanismos de facilitación a los procesos de
mitigación y financiamiento, como lo repre
senta un impuesto global a las emisiones de
GEI que pueda distribuirse en favor de los
países más pobres.

El regreso de Estados Unidos al Acuerdo de
París representa un paso muy importante pa
ra activar la acción climática global, asumien
do plenamente las condiciones de emergencia
climática que enfrenta la humanidad, pero
solo es el primer paso.

Ahora hay que ver si Estados Unidos tienen
la capacidad de liderazgo para movilizar a la
comunidad internacional hacia compromisos
más ambiciosos y acciones urgentes más efec
tivas en los próximos meses. !S
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Donde dicen que se quitaron un peso de
encima es en el PRI del Estado de México
ahora que pudieron sacudirse de sus filas
al ex dirigente magisterial Abraham Sa
roné Campos.

Y no es para menos, pues supuesta
mente el ex líder del Sindicato de Maes
tros al Servicio del Estado de México
tiene antecedentes de violación y acoso
sexual en contra de varias docentes, pero
parece que eso poco le ha importado a
Morena, ya que cuentan que lo incorporó
a sus listas como candidato a diputado
plurinominal.

Ante tal decisión, dicen que las do
centes declararon su alejamiento defini
tivo de Morena, ya que ven el abandono
de la lucha por las mujeres mexiquen
ses y que ese partido dejó de ser un
aliado de sus causas en las elecciones
de este año.

Y no sólo eso, sino que dicen que un
grupo de feministas encabezadas por la
diputada morenista Azucena Cisneros
quiere evitar que ese partido se vuelva
escondite de violadores.

Hay quienes creen que este tipo de
decisiones le costará muy caro al parti
do del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, pues perder el voto femenino
en la entidad más poblada del país no es
cosa menor y menos en una elección tan
decisiva como la que viene. Ya se verá....
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¿BUEN HUMOR?

Don Cucurulo, señor de edad precámbri
ca, contrajo nupcias con Pompona, mujer en
flor de edad y exuberante geografía tanto
en la longitud como en la latitud. Al regreso
del viaje de bodas las amigas de la frondosa
desposada le preguntaron con curiosidad no
exenta de malicia cuántas veces le había de

mostrado amor su provecto marido en el cur
so de la semana. Respondió ella: "Casi todos
los días". "¿Casi todos los días?' se maravi
llaron las amigas. "Sí confirmó Pompona. El
lunes, casi... El martes, casi... El miércoles, ca
si..."... Había una gresca monumental en una
calle del pueblo, y el gendarme Babalucas
la veía desde una esquina sin hacer nada. Le
preguntó un ciudadano: "¿Por qué no inter
viene?'. Replicó Babalucas: "A mí me encar
garon cuidar el orden, y eso es desorden"... Ya
conocemos a Capronio, sujeto ruin y descon

siderado. Anoche llegó a su casa en horas de
la madrugada. No sólo trascendía a licor co
rriente: traía además en la camisa manchas

de bilé, o sea lápiz labial, colorete, pintalabios.
Su esposa le preguntó hecha una furia: "¿De
dónde vienes?'. Replicó el tal Capronio: "No
me lo recuerdes, porqué me devuelvo"... A la
adulación y la mentira el zar del coronavirus
ha añadido la opacidad y falta de vocabulario.

En efecto, al principio de la pandemia López
Gatell manifestó que AMLO era líder moral, no
de contagio. La ingrata realidad se encargó de
desmentirlo: López Obrador fue contagiado,
y muy posiblemente contagió. A todo lo lar
go de estos largos meses el subsecretario de
Salud ha hecho un manejo político de las ci
fras relacionadas con la pandemia, cuya curva
ha aplanado en repetidas ocasiones sin que
ese aplanamiento correspondiera a la verdad.

Ahora, a raíz del confinamiento del Presiden
te, anuncia que no se darán reportes sobre su
salud, por ser la enfermedad del mandatario
una cuestión privada. No hay tal. López Obra
dor es un funcionario, el máximo de todos, y
la ciudadanía tiene derecho a conocer todo
lo relativo a las condiciones en que se halla
el Presidente después de haber adquirido el
virus. En lo que hace a la falta de vocabulario
LópezGatell declaró que AMLO se encuentra
"de buen humor". ¿Buen humor en medio de
más de 150 mil muertos? ¿Buen humor con
enfermos que fallecen por falta de oxígeno y
medicamentos? ¿Buen humor ante hospitales
abarrotados y personal médico agotado has
ta la extenuación? ¿Buen humor con vacunas
que no llegan, y cuando llegan son adminis
tradas con notoria ineficacia? Si el vocero de

la pandemia tuviera un manejo mejor de las
palabras y un poco más de prudencia habría
dicho que el Presidente estaba de buen áni
mo, cosa muy diferente a estar de buen hu
mor. En esas manos estamos. O en esos pies...

Horresco referens. Me horrorizo al relatarlo.

Esas palabras puso Virgilio en boca de Eneas
al narrar la muerte de Laocoonte, estrangula
do junto con sus hijos por dos serpientes co
mo castigo por haber advertido a los troyanos
del peligro de introducir a la ciudad el enorme
caballo de madera en cuyo interior iban los
guerreros griegos que al final tomaron Troya y
la asolaron. También yo salvada toda propor
ción siento zozobra al dar salida al chascarri
llo final de hoy. Las personas con repulgos de
conciencia no deberían leerlo... Don Hubertino,
famoso cazador, contó en la cena de parejas
su última aventura venatoria: "Siguiendo a un
ciervo con cornamenta de 14 puntas me vi
obligado a meterme hasta los hombros en un
río de aguas tan heladas que por él iban tém
panos de hielo. Tan gélida estaba la corriente
que mi masculinidad se puso así". Y señaló
con los dedos una medida de dos pulgadas.
"¿Cómo? exclamó con asombro su esposa.
¿Se te aumentó?'... FIN.

a faca tonayahoo com .mx
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¿Y SI SE MUERE?

Una de las grandes mentiras de México es
que los mexicanos nos reímos de la muerte.
Eso no es cierto: le tenemos pánico. Y es que,
supongo que también lo has notado, pero
solemos actuar como si la muerte no fuera

algo natural, sino una auténtica tragedia. To
da muerte la vivimos como en una película de
Pedro Infante: ¡Toritooo!

Me ha tocado, por ejemplo, encontrarme
a algún amigo que se ve más triste que un
aficionado del Cruz Azul cada final del torneo:
los ojos hundidos, los dientes sin lavar en 3
días, peor que Fernández Noroña en domingo.

Oye, ¿qué tienes? ¿Te sientes mal?
Pues sí, estoy muy triste, siento una pena

que no sé si voy a poder superar.
¿Por qué?, ¿qué te pasó?
Fíjate que se murió mi abuelita.
Ah, no me digas. Lo lamento mucho. No

sabía que todavía vivía. Tú tienes 52, ¿pues
cuántos años tenía tu abuela?

Tenía 94. Tuvo 12 hijos y ya desde hace
algunos años tenía problemas de movilidad
porque le amputaron una pierna. Ya sabes,
complicaciones de la diabetes. Y es que, bue
no, pues como tenía sobrepeso, pues una co
sa llevó a la otra. Ya nos había pegado varios
sustos con el corazón, por lo mismo de que
tenía tapadas las arterias. Y es que por más
que le decíamos, nunca dejó de fumar. Ay, mi
abuelita, era tan alegre. Apenas la vimos el

domingo y estaba de buen humor, o al me
nos eso parecía porque la verdad es que casi

ya tampoco hablaba. Fue toda una sorpresa
cuando me avisaron que falleció.

¿Sorpresa? ¡La sorpresa es que haya vivi
do tanto tiempo! Eso me dieron ganas de de
cirle, pero creo que no lo habría tomado bien.
¿Pues qué esperaba? ¿Que su abuela fuera
inmortal? ¿Que llegara a los 125 años perrean
do salvajemente hasta el suelo?

Esa misma negación a aceptar la muerte
la vemos en todas las familias. A ver, ¿cuán
tos casos no conoces de que se murieron los
papás, no dejaron testamento y los hijos ter
minaron en un pleitazo? Yo no tengo nada
qué dejarle a mis hijos, si acaso deudas, pero
quienes sí tienen bienes o dinero, ¿por qué
diablos no se preparan para morirse? ¿Aca
so creen que serán inmortales? ¡Ni que fuera
Highlander!

Tengo parientes, no diré nombres, que no
pueden ni siquiera pronunciar la palabra "cán
cer". O mi tía que tiene diabetes, con niveles
de glucosa por arriba de 200, y todos los días
se toma su cocacola, porque dice que si no lo
hacer se le baja la presión. ¿Así o más incon
gruente? Ah, pero eso sí: está ilusionadísima
con la fiesta de 15 años de su nieta... que tiene
4 años. Tía querida, al paso que vas no llegas
ni a la graduación de kínder.

Y eso mismo que pasa en las familias, por

supuesto también pasa en el deporte, en los
espectáculos o en la política. Por ejemplo el
año pasado se murió don Nacho Trelles, que
fue uno de los grandes futbolistas nacionales.

¡Tenía 103 años! y a pesar de eso un comen
tarista de televisión dijo al aire: "recibimos
una noticia que nos toma por sorpresa, murió
Nacho Trelles". ¿Cuál es la sorpresa de que se
muera un señor de 103 años? No digo que no
sea doloroso, pero ¿cuál es la sorpresa?

Y ahora que Andrés Manuel López Obra
dor está enfermo, pareciera que es delito que
alguien se atreva a pensar, ojo, dije pensar, no
desear, pensar en que el presidente podría mo
rir de covid19. Si oficialmente ya se murieron
153 mil 639 personas por el coronavirus, ojalá
no suceda, pero nada garantiza que no le pase
al mandatario, o a mí o a tu vecina la chismosa.

El problema es que como de "eso" no se
habla, hoy el país está en total incertidumbre,
porque no sabemos quién tomaría el mando,
ni cual sería el rumbo. Seamos sinceros: todos

en algún momento pensamos en la posibili
dad de que se muriera alguien que conoce
mos. Pensarlo no es desearlo ni pedirlo. Pero
más vale pensarlo, para que luego no salga
mos con que ¡qué raro que se murió!, pues
nomás tenía sobrepeso, era de la tercera edad,
había tenido un infarto previo y se desayuna
ba dos tortas de tamal todos los días.

¡Nos vemos el domingo!
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La falta de conocimientos y lentitud burocrática en
labores fuera del ámbito castrense, comenzó a
pasar factura en dependencias a cargo de milita
res. El primer botón de alerta se encendió con las
aduanas, y ocurrió durante el encuentro organi

zado en dias pasados por la Cámara de Comercio y Tecnolo
gía MéxicoChina.

La toma de control de personal militar en áreas adminis
trativas ha retrasado los procesos de impoitanción de pro
ductos chinos, señalaron los participantes. Consideraron
una decisión desafortunada la de colocar a militares a ma

nejar las aduanas portuarias. Se han burocratizado todos los
procesos, tardan demasiado y a todas luces no tienen expe
riencia y no saben nada de comercio exterior, externaron.

Si la afectación a las estaciones aduanales marítimas ha

golpeado a uno de los principales socios comerciales del
país, un escenario similar asoma en la industria aérea.

A principio de esta semana se hizo oficial el arribo como
director de la Agencia Federal de Aeronáutica Civil (AFAC) del
ex comandante de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), el general
de división retirado Carlos Antonio Rodríguez Munguía.

La AFAC es un organismo de reciente creación, sustituyó
en 2019 a la dirección General de Aeronáutica Civil. Es un

órgano autónomo en materia técnica, operativa y adminis
trativa, y tiene como función regular las actividades aéreas
civiles, la seguridad en operaciones aeronáuticas y el res
guardo de los intereses de toda la industria aérea.

La llegada de un militar fue vista como una designación
estratégica ante el incremento de las presiones estadouni
denses primero para crear la AFAC, y segundo por mejorar

los procesos de seguridad aeronáutica.
Es también un nuevo espacio de toma de decisiones don

de asumen el control oficiales de las fuerzas armadas. Ro

driguez Munguía, oriundo de Mazatlán, se graduó como pi
loto aviador en la Escuela Militar de Aviación del Colegio del
Aire en Zapopan, Jalisco y antes de reinarse en 2017 como
comandante de la Fuerza Aérea, fue titular de la región aé
rea del centro con sede en Santa Lucía, Estado de México.

Como oficial de Estado Mayor, graduado en la maestría
en seguridad nacional en el Centro de Estudios Superiores
Navales, el general Rodríguez Munguia conoce poco de las
actividades operativas déla industria aérea nacional. La no
vedad es que toda la información que se genere en su nuevo
cargo será de utilidad para la Inteligencia militar.

Y sobre la inteligencia militar no pasa una semana sin
que asomen visos de la crisis que atraviesa. Si el gobierno
federal ha depositado en los militares la seguridad pública,
cómo explicar los sucesos violentos que se suceden con tin
tes de tragedia.

Lo ocurrido la semana pasada a las afueras de Camargo,
Tamaulipas, con el asesinato de 19 personas que fueron en
contradas calcinadas, fue considerado por algunos especia
listas en seguridad como un ejemplo de esa difuncionalldad
que existe entre tres dependencias manejadas por militares.

¿Hubo algún momento en que la Guardia Nacional, la
Comisión Nacional de Seguridad y las tropas que dependen
de la octava zona militar con sede en Reynosa, pudieron
actuar para inhibir este tipo de delitos?

Tal vez si sus sistemas de inteligencia fueran funcionales.
©velediaz424
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RED
COMPARTIDA
¿Y LOS ANTROS?
Oficialmente se llaman

Asociación Mexicana de

Bares, Discotecas y Cen
tros Nocturnos y los dirige
Helking Aguilar Cárdenas,

y en realidad es el lobby de antros de la
capital del país; lo dirige un empresario
amante de la fiesta que tiene dos nego
cios a saber: "LOVE THE PAST", en Po
lanco; y "RETRO MUSIC HALL" en la Ña
póles; el fue muy cercano a la adminis
tración de Miguel Mancera apoyó una
serie de iniciativas con la comunidad

LGBT que es su principal clientela. Hoy
inicia un movimiento de rebeldía y
acompañado de los empresarios de su
sector harán un mitin llamado Vasos Va

cíos en el Monumento a la Revolución,
cerca de las 18 horas. No va solo trae me

seros, garroteros, Dl's, limpieza, choferes
y quiere un Plan Integral de Trabajo para
la Reapertura de la Vida Nocturna, un
Protocolo Sanitario y un Bar Modelo para
abrir de nuevo.
La Asociación Nacional de Es

cuelas Particulares hizo un lla

mado paia volver a clases lo
más pronto posible, informa que
las escuelas han perdido 42% de

alumnos y el 41% de centros educativos po
drían cerrar para este ciclo escolar, por otra
parte, el gobierno de Puebla dio a conocer
que retomarán más actividades porque di
cen, ya no pueden aguantar otro mes así.

Entonces, el plan de Tatlana Qouthier que
presentó la semana pasada para reactivar
la economía en el país no funciona o no
sirve. ¿Qué hará la 4T frente a estas dos
tormentas que se le vienen?
Ayer se presentó la encuesta

de Mltofsky Reinventing Re
search y resulta que la alcal
día de Cuajimalpa, presidida
por Adrián Rubalcava, es la

número en 1 en aprobación ciudadana, su
perando a Benito Juárez y Venustiano Ca
rranza. La muestra fueron 100 alcaldes de

todo el país y los rubros tomados a consi
deración fueron: seguridad ciudadana, me
joramiento urbano, obras, rescate de espa
cios públicos y programas sociales. En fo
mento económico se impulsó la creación
de empleos, consiguiendo casi cinco mil
empleos para vecinos de la demarcación y
se han registrado formalmente 400 nego
cios por medio del Programa Hasta tu casa
Y con el Programa de Tefes y Tetas de Fami
lia, en el que se entregaron 5 mil 500 apo
yas y el programa emergente "Siempre
Contigo" en el que se han entregado más de
36 mil despensas.

PD: En Cancún.Marybel Villegas, de
Morena, según la encuesta realizada por
De las Heras, saca una ventaja de doble
dígito en la intención de voto a la actual
alcaldesa "Mara" Lezama Espinosa. Los
números dados a conocer dicen que hay
44% a favor de Villegas, contra 33% de
Lezama.
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50 temas para el cambio:
Ricardo Monreal

Circula en redes sociales un interesante

documento de la autoría del senador

Ricardo Monreal Ávila, en donde
expone lo que considera son Jos 50 temas
fundamentales o prioritarios que son nece
sarios atender en el próximo periodo ordina
rio de sesiones que comienza el ya cercano
1 de febrero.

La agenda legislativa viene muy cargadita, y
algunos de esos temas están más que canta
dos, por urgentes, como el muy necesario
asunto de reducir el financiamiento público de
los partidos políticos; facilitar la operación dé
programas sociales orientados a mejorar las
condiciones de vida de la población y regular
Las remuneraciones de los servidores públicos.
Hay que añadirle la típifícación de las

conductas raciales en el Código Penal Fe
deral, así como las reglas y el procedimien
to para la consulta previa, libre e informada

a los pueblos y comunidades indígenas y
afrom exi canas.

Además de las reformas al Reglamento
para sesionar a distancia y la nueva Ley de la
Fiscalía General de la República, también son
prioritarias las modificaciones para conside
rar al litio como propiedad exclusiva de la
nación y garantizar el derecho a la vivienda
de Las personas trabajadoras del hogar.
Cinco instrumentos internacionales, entre

Los que destacan el Acuerdo entre México y
Hong Kong para ia promoción y protección
reciproca de inversiones, así como la en
mienda ai Convenio de Basilea sobre Con

trol de ¡os Movimientos Transironterizos de

los Desechos Peligrosos.
El nombramiento del titular de la Comisión

Ejecutiva de Atención a Víctimas, los integran
tes honoríficos del Consejo Consultivo del
Lnai, magistrados de la Tercera Sección de
Sala Superior del TFJA, dos comisionadas del
Órgano de Gobierno dei instituto Federal de
Telecomunicaciones y el Reconocimiento
' Elvia Carrillo Puerto".

Además, los nombramientos del embajador
de México en Estados Unidos, Esteban Moc
tezuma, y de la subsecretaría de Relaciones
Exteriores, Carmen Moreno Tose ano.
Y si le seguimos no terminaríamos, los te

mas que adelante Monreal dan para más.
Pasando a nuestra gustada y leída sección

de candidatos en campaña, les comentamos

que en el caso de Chihuahua, el berrinche del
senador Gustavo Madero por ser candidato
del PAN a gobernador fue tal, que ni siquiera
aceptó la coordinador de la bancada en el
Senado que le propuso su jefe político Marko
Cortés, líder azul, para sustituir a Mauricio
Kuri, otro senador que se fue en busca de ser
gobernador, este de Querétaro
El otro que fue bajado del caballo, el sena

dor moreno Cruz Pérez, está que no lo
calienta ni el sol, por eso casi a diario le hace
recordatorios familiares al mandarrias chihua

huense Javier Corral, quien operó con todo
para que el moreno no llegara ni a candidato.
El que ya no siente lo duro, sino lo tupido, es

el moreno guerierense Félix Salgado Mace
donio, guien ya suma tres denuncias por vio
/ación. Es un tema harto delicado entre las
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filas femeninas del Movimiento, desde donde
han salido voces que gritan que no siga ade
lante este proceso en favor del bravucón y
pendenciero, que bien se puede echar a dor
mir, la fama La tiene bien ganada.
ía de salida, le quiero decir que la "sena

dora vacunas" la antes morena y ahora blan

quiazul, Lilly Téllez, dice que no dijo lo que
dicen que dijo, pero que sus fieles compañe
ros azules, que la defienden en redes, dicen
que apoyan lo que dijo, pero ella insiste en
que no lo dijo. Vamos a ver que nos dicen más
adelante. Son buenas y ¿uenos los azules
diciendo tontejadas.
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Importantes retos y desafíos ante las acciones
y decisiones del presidente Joe Biden

Las órdenes ejecutivas, acciones y decretos destinados a abordar
rápidamente la pandemia de coronavirus y desmantelar muchas
de las ocurrencias del expresidente Donald Trump, representan

importantes beneficios en materia política, económica y social; sin
embargo, las fuerzas opositoras y el poder mediático de algunos jue
ces conservadores vinculados a los intereses del expresidente repu
blicano Trump, pueden provocar retrasos e inconvenientes para la
administración Biden,

Sin embargo, a pesar de las presiones políticas internas, Joe Bi
den realizó su primera llamada a su homólogo de Rusia,
Vladimir Putin, en la que el presidente estadounidense confron
tó al mandatario ruso sobre una serie de temas que van desde un
reciente cibera taque masivo hasta el presunto envenenamiento
de JUexey Navalny.
Tal parece que el encuentro telefónico entre los mandatarios pro

vocó reacciones en el expresidente Trump y sus fieles seguidores,
como el juez federal en Texas que ordenó el bloqueo temporal de la
medida del gobierno de Biden para suspender las deportaciones
en los primeros 100 días, circunstancia que da un fuerte golpe a
una de las primeras acciones de la administración Biden en mate
ria de inmigración.
Cabe mencionar que la controvertida resolución judicial, es conse

cuencia de una demanda presentada por el fiscal genera/ de Texas,
Ken Paxton, es el republicano que lideró un intento por anular la
victoria del Colegio Electoral de Biden el mes pasado. Y será un
constante adversario en Jas cortes federales; ya que intentará blo
quear las políticas de inmigración del gobierno de Biden.
No podemos olvidar que Jten Paxfon, durante la administración de

Trump, encabezó una demanda contra el programa de Acción Di
ferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en
inglés). Este programa, que se consideraba uno de los legados más
importantes de la administración del expresidente Barack Obama,
que protege de la deportación a los inmigrantes indocumentados que
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llegaron a Estados Unidos cuando eran niños.
Es importante reflexionar sobre las acciones de diversos jueces

federales vinculados a los mezquinos intereses del expresidente
Trump que ponen en evidencia los alcances constitucionales de las
acciones ejecutivas y decretos del presidente Biden, que se espera
sean impugnadas en las cortes estadounidenses.
Para los mexicanos residentes en Estados Unidos, la agenda del

presidente Biden en materia económica tiene varias prioridades,
entre las más relevantes se encuentran: proveer a 97 por ciento de la
población cobertura universal de seguro médico, semejante al Oba
macare. Adicionalmente, plantea un programa ambicioso de vacuna
ción, en el que diariamente se vacunará un millón de personas y se
invertirán recursos por el orden de 400 mil millones de dólares.
Propone aumentar el salario mínimo federal a 1S dólares por
hora, desde los 7.25 dólares, la extensión de moratorias para el
pago de deuda estudiantil, y desalojos de familias de sus hogares
por la falta de pago de rentas. Su nuevo plan fiscal es por el orden
de 1.9 billones de dólares con ayudas para las empresas y las fami
lias. Expandir el programa de Buy American a través de subsidios
que puedan a la postre, generar mayor competitividad de los pro
ductos fabricados en Estados Unidos. Un programa de infraestructu
ra por el orden de 1.3 billones de dólares, y la inversión de dos
billones de dólares en los primeros dos arios de su administración
en energías limpias.
Para los sectores empresariales, patronales y contribuyentes en

general las decisiones de Biden, no son vistas con buen ánimo, pues
todos estos programas serán financiados con mayores impuestos; ya
que se pretende aumentar la tasa corporativa de 21 a 28 por ciento,
así como elevar la tasa de ganancias de capital para personas físicas
de 34 a 39.6 por ciento, que no es otra cosa más que dar reversa a la
reforma fiscal de Trump. Ello equivaldría a aumentar la recauda'
ción en cuatro billones de dólares para evitar un aumento acelera
do en el déficit fiscal.

Es de vital importancia aclarar que durante la comparecencia de
Janet Yellen en el Senado de EE. UU., comentó que estos incrementos
no se efectuarían hasta que la economía se encuentre recuperada, cir
cunstancia que se proyecta hasta finales de £022.
La visión y filosofía del gobierno de Biden, es la de aplicar una

política fiscal masiva financiada por la política monetaria, con
¿asas de interés negativas en términos reales, ya que tendrá varias
implicaciones, entre las que destacan un dólar que continuará con
un tipo de cambio controlado y bajo, pero con una recuperación
vigorosa para la economía de Estados Unidos por los siguientes dos
años, encima de su potencial de largo plazo, por otro lado, en este
escenario de importantes cambios en la política económica y finan
ciera, se puede presentar un grave riesgo en la recuperación de la
economía y provoque mayores presiones inflacionarias y un aumento
en las tasas de interés de largo plazo; y consecuentemente, una inte
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rrupción en el tipo de cambio, lo que eventualmente provocará incer
tidumbre en los mercados financieros.

Para el Gobierno de México, existe gran preocupación, ya que es
posible vislumbrar que una de las diferencias centrales se basará en
las políticas públicas en materia de energías limpias, ya que se tie
nen directrices apuestas en ese ámbito, las posibles implicaciones
en los cambios de política económica y financiera , los cambios en
los intereses y compromisos políticos y la nueva relación diplomáti
ca entre entre ambos países, ya que Joe Biden se concentrará en
atender los temas prioritarios en la agenda nivel nacional, más que
de corte internacional.
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LA DE RUIZ ESPARZA, ¡HERENCIA MALDITA!
EXCOLABORADORES MILLONARIOS Y EN FUGA
Desde mediados de 2020, la Unidad de In

teligencia financiera lleva a cabo una in
vestigación sobre el hijo de Gerardo Ruiz

Esparza, exsecretario de Comunicaciones y
Transportes en la administración de Enrique
Peña Nieto. Recordemos que Ruiz Esparza murió
en abril de 2019, pensando con ello que la investí'
gación en su contra terminaría.
Sin embargo, no ha sido así. La inesperada muerte
de Gerardo Ruiz Esparza dejó pendiente un am
plio expediente que la Unidad de Inteligencia
Financiera, encabezada por Santiago Nieto,
tenia preparado para llevar a cabo, pero no contá
bamos con que ese documento incluyera a su
hijo, Gerardo Ruiz Dos ai, relacionándolo con una
serie de negocios de construcción, bienes raíces
y cadenas de bares y restaurantes, por lo que la
WFle consideró como un 1operador' de los nego
cios de su padre.
Este hecho parecía descabellado, sin embargo,
Ruiz Dosal también fue parte importante en la
administración peñista por lo que la investigación
se esperaba por ese lado, empero, hace unes días,
se dio a conocer que la Fiscalía General de la
República investiga a toda la familia de Roiz
Esparza por lavado de dinero.
Una "herencia maldita", que empezó a surtir
efecto desde 2020 cuando la Fiscalía Especiali
zada en Combate a la Corrupción de la FGR
abrió una carpeta de investigación contra el titular
de la SCT durante el sexenio de Enrique Peña
Nieto, luego de que la Unidad de Inteligencia
financiera (ÜB) lo denunció, pero a la muerte de
Gerardo Ruiz Esparza, la Fiscalía pidió a la
Subpiucíiiiidmid Especializada en Investigación
de Delincuencia Organizada (SEIDO) atraer el
caso, por tratarse de un delito de su competencia.

Ríe así como la ÜIF presentó una denuncia contra
María del Rodo Dosal Noriega, viuda del extitu
lar de la SCT, y sus hijos, Gerardo y Karla Ruiz
Dosal, quienes enfrentan cargos por lavado dinero,
así como también el empresario Víctor Manuel
Gómez Rodríguez, y cuatro empresas: BayViewS.
A de C. V.; Controladora de Negocios S. A de
C. V.; Compu Draz Comercializadora S. A de C.
V., y Asesores Contables Administrativos
VICMA, S.A. de C. V
De lo anterior, se dice que dichas empresas fueron
utilizadas como fachada para triangular recursos
desviados en la '1 Estafa Maestra". La primera
habría sido empleada junto con otras 1S ñoñas
para retirar Z03 millones de pesos en efectivo,
mientras que la segunda fue subcontratada con
base en un convenio con la Sedatu por 135 millo
nes 839 mil 480 pesos.
Ahora bien, resulta un tanto "incómodo" que las
investigaciones hoy se centren solamente sobre la
familia de Ruiz Esparza cuando sus más cercanos
colaboradores hicieron "Jo suyo" durante la admi
nistración peñista sin que hasta el momento se
tüga qué va a pasar con ellos.
Si como en su momento el propio Santiago Nieto
dijo que en esa gestión los servidores públicos
peñistas "no dejaron piedra sin labrar", entonces
falta una larga fita de funcionarios que deberían
ser también investigados, y a fondo.
Tal es el caso de Eduardo Luque Altamirano, a
quien Ruiz Esparza en su momento protegió,
luego de señalarlo como el responsable de haber
desviado más de 2 itdl millones de pesos de la
Delegación Estado de México de la Secretaria de
Comunicaciones y Transportes, al grado que,
pese a su destitución, Ruiz Esparza se encargó
de "uó dejar desprotegido11 a su amigo, nombrándo
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lo coordinador de asesores del entonces titular de la

SCT. Gerardo Ruiz Esparza. Posteriormente, fue
nombrado director de la Administración

Portuaria Integral en Tampieo, cargo que
ocupó hasta la llegada de la 4T cuando fue nom
brado otro en su lugar.
Si bien en cierto que se iniciaron sendas investiga
ciones en contra de Lugue Altamirano, estas
nunca prosperaron, pues Ruiz Esparza se dedicó
a frenarlas, pero hoy, ante la ausencia del extitular
de la SCT y las investigaciones que lleva a cabo la
UIF, es importante saber qué pasará con Luque
Altamirano, cómplice de la SCT peñista.
Pero ¿por qué tanta lentitud en las investigaciones
sobre José Antonio Rodarte Leal, excoordinador
general de Centros SCT; Cfemente Poon, exdirec
tor general de Carreteras, y bueno, qué decir del
tristemente oélebze Óscar Raúl Callejo Silva, que
antes fue director general de Carreteras cuando
se licitó el fatídico Paso Express para luego con
vertirse en el número dos de la SCT, amasando,
dicen, enorme fortuna que hoy lo mantiene y pro
tege ¡fuera del país! Al igual que a Rodarte Leal.
También están en la lista, o deberían estar, induda
blemente, son Juan Armando Hinojosa Cantú,
Edgar Olvera Jiménez, Apolinar Mena, Miguel
Ángel Muñoz Petrichole, Daniela Andrea Rivera
Dávila, Héctor Azeem Carrillo Morales, Federico
Patino Márquez, Carlos Bussey Sarmiento,
Mario de la Vega Grajales, Alejandro Fernández
Campillo y Guillermo Nevárez.
Ahora bien, hay un personaje que, sin lugar a
dudas, luego del exsecretario, este sería conside
rado el "cabecilla" del desfalco contra la SCT,
como lo es Rodrigo Ramírez Reyes, exoficial
mayor de la Secretaría y quien estaría ligado a la
entrega de contratos con empresas como Alética,
antes OHL, y Aldesa.
Se dice que en total son 89 funcionarios relacio

nados con la administración de Ruiz Esparza. Por

un lado están i 7 funcionarios y exfimcionarios que
ocuparon los principales cargos directivos de la
SCT. Esto es de especial relevancia si tomamos en
consideración que las decisiones de los directivos
en la SCT están presentes "en prácticamente
todas las etapas" del ciclo de inversión de los pro
yectos de obra pública.
Entre los 17 están un excoordinador de Centros

SCT en los estados de la república mexicana; siete
exsubsecretarios, dos de Infraestructura, dos de
Transporte y tres de Comunicaciones; un excoordi
nador general de Puertos y Marina Mercante; un
exoficial mayor y un extitular del Órgano Interno
de Control de la SCT, además de seis exdirectores
generales, dos del Instituto Mexicano del Trans
porte (DvfT), dos de Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano, asi como dos de la extin
ta Comisión Federal de Telecomunicaciones y,
fuera de la administración, pero "de cerca en las
negociaciones" han señalado, a un Hank, como
principal contratista de esa SCT, señalando empre
sas como La Peninsular Compañía Constructora,
una ñlial del Grupo Hermes que ha participado
en obras de infraestructura, como la construcción
del Nu evo Aeropuerto In tcmacionil de la Ciudad
de México, el Tren MéxicoToluca, la Presa Za
potillo (Jalisco), la Planta de Bombeo El Caracol
(Edomex) y otras más.
Las investigaciones eran inminentes, sin lugar a
dudas. Nada común que se acuse a una familia
entera por presunto lavado de dinero, como ha
sucedido con la viuda de Gerardo Ruiz Esparza y
sus dos hijos y sería realmente injusto que estos
cargaran con todas las culpas del marido y el
padre, cuando los colaboradores más cercanos de
Ruiz Esparza [robaron a manos llenas!, por lo que
habría de extenderse las investigaciones lo más
posible, caiga quien caiga...
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Verdaderamente interesante estuvo

el Parlamento Abierto que instaló la
Cámara de Diputados mexiquense,
en el que participaron más de 330
asociaciones civiles, que gracias a
la tecnología pudieron participar en
este ejercicio legislativo rumbo a las
reformas de la Constitución del Es

tado de México. Hubo participación
de clérigos condenando el aborto,
asociaciones a favor. Está en las

redes sociales de la LX Legislatura y
es bueno echarle un vistazo.

Y bueno, las reacciones de las ba

ses perredistas, priistas y panistas,
no se han hecho esperar luego de
que se registrara la coalición por
Ayuntamientos y diputaciones
locales en el Estado de México. En

Cuautitlán Izcalli, cuna de la líde
resa del PRI Alejandra del Moral,
los del tricolor no la bajaron de
traidora al permitir que el PAN se
quedara con las candidaturas a La
presidencia munlclpaly las diputa
clones, incluida la federal. Y aun
que muchos saben que las nego
ciaciones se dieron a nivel nacional,

señalan que es imperdonable que
no haya metido mano por ellos que
fueron los que impulsaron su ca
rrera política. Algunos comentaron
que la integración de Las planillas
seguramente estará encabezada
por las mismas familias y eso divi
diré más a su humillado partido.

En Coacalco, la candidatura es para
el PRI y se habla de David Sánchez
Isidoro como posible candidato, lo
cual ha despertado molestia del
grupo prilsta opositor, que busca
revivirle temas legales por aquello
de los laudos no pagados. En Nau
calpan el grupo de David Parra anda
desatado porque todas las candida
turas se las llevó el PAN, mientras la

panista Angélica Moya Informó que
se postulará para la candidatura a
la presidencia municipal por la coa
lición PANPRIPRD, para rescatar
a la ciudadanía del mal gobierno
actual y presentó el proyecto "No
sotras Construimos", para buscar
los mejores perfiles femeninos, para
que sean candldatas o funcionarías,
a fin de hacer un buen gobierno y
atender las necesidades de la gente.
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¡Qué considerados!
Un grupo de diputados de Morena, obviamente pensando
en elbienestar de México, solicitaron al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a la Secretaría de Salud de Jorge
Alcocer considerarlos sujetos prioritarios a lavacunación
contra el Covid19. ¿La razón?... poder hacer campaña,
pues la mayoría buscará la reelección. La curiosa propues
ta sería rechazada, entre muuuchas otras razones, por el
costo político que implica "saltarse la fila", ¿o a poco sí la
iban a tomar en serio? Lo peor es que parece que no solo los
legisladores lo pidieron... hay más servidores públicos en la
lista. ¿Será?

¿Tendrá otros datos?
Luego de que la Ciudad de México apareciera entre las cinco
entidades con mayor número de feminicidios, según cifras
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, nos cuentan que la jefa de Gobierno capitalina,
Claudia Sheinbaum, urgió a la titular de la Fiscalía de Justi
cia, Ernestina Godoy, a presentar un informe detallado del
tema, en conjunto con las distintas asociaciones civiles que
participan en el programa de Alerta de Género. ¿Será?

Midiendo las aguas
En la transmisión virtual que hicieron los dirigentes del
PAN, PRI y PRD para presentar la agenda legislativa que
impulsarán sus candidatos ganadores a la Cámara de Dipu
tados faltó un pequeño detalle: la leyenda de que se trataba
de información dirigida a sus militantes. Nos cuentan que
ahora hay que poner atención a los actos anticipados de
campaña, y los malpensados ya dicen que fue una retadora
omisión para medir a los contrarios, pero lo más seguro es
que se trató del error de un becario... ¿Será?

Pondrán lupa en limpieza
Tras el reciente despliegue de cuadrillas de limpiezay
colocaciónde contenedores debasura en las colonias popu
lares del municipio de Tampico, enTamaulipas, dicen que
ciudadanos pedirán que se revisen con detenimiento estas
acciones. Y es que parece una buena acción por parte del
alcalde Jesús Nader, pero pocos saben que la tarea de fa
bricación de los basureros se encomendó a la firma Perfiles
de Fierroy Lámina Atiye, que pertenece a Ernesto Atiye, ni
más nimenos que el cuñado del alcalde. ¿ Será?

No se vale
Han pasado 10 días de la desaparición de un empresarioy
su hijo en Yautepec, Morelos, a manos de policías municipa
les y estatales. Las críticas contra el alcalde Agustín Alonso
no se hicieron esperar. Por ello, elsecretario de Gobierno de
la entidad, Pablo Ojeda, llamó a las autoridades municipa
les a no lucrar políticamente con la tragediaydolor de los
familiares de las víctimas, pues ya incluso hay amenazas
de varios municipios de abandonar el esquema de Man
do Coordinado. Incluso, nos cuentan, el comisionado de
seguridad, José Antonio Ortiz Guarneros, anunció que
aquellos elementos que no entreguen Certificado Único
Policial serán dados de baja. ¿ Será?
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La vacuna antiviejitos
Ni la Secretaría de Salud ni la de Re

laciones Exteriores ensucarácter
de negociador han explicado a
los mexicanos silas dudas sobre la

eficaciade la vacuna rusa sonrazonables o no.
El zar del Covid en México, Hugo López

Gatell, se molestó por los cuestionamientos
que la prensa hizo sobre la falta de informa
ción acerca de los posibles efectos secunda
rios de la SputnikV.
De acuerdoconel instructivoque viene con

la vacuna en ruso, traducido al castellano
por un argentino, país en el que se aplica el
medicamento, no se recomienda aplicarlo a
personas mayores de 60 años.
Tampoco en quienes tienen una enferme

dad endocrina, diabetes, por ejemplo, hiper
o hipo tiroidismo, hipertensión, males car
diovasculares o que hayan sufrido un evento
cerebrovascular.
México acordó con Rusia el envío de 24

millones de dosis, para aplicar a los adultos
mayores, unos 12 millones de mexicanos, por
encima de los 60 años.
Es decir, que el grupoobjetivo del producto

ruso pedido por México el Presidente dijo
que en abril todos los mayores de 60 años
estarían vacunados no podrá ser inmuniza
do porque la gran mayoría tienen uno o más
de los problemas de salud que previene el
instructivo.
Se han generado tal cantidad de dudas

sobre la eficacia y los potenciales efectos se
cundarios de la SputnikV, que en las redes
sociales miles de mexicanos han dicho que
no se la pondrán.
¿Tiene el Gobierno mexicano información

para contrarrestar estas razonables dudas o
confía ciegamente en los dichos del presiden
te Putin?
¿O seremos los conejillos de indias peroa lo

bestia para validar un producto que fortalez
ca la posición política del Presidente presun
tamente benefactor?

Morenaestá por dar aconocer los nombres de
los candidatos a las 16 alcaldías de la Ciudad
de México.
Como sabe, la mayoría de los alcaldes an

tes delegados, buscan repetir, pero no todos
tendrán el visto bueno del Gran Dedo Elector,
perdón del pueblo a través de las encuestas
fantasma.
Tal es el caso de Magdalena Contreras, en

donde la alcaldesa Patricia Ortiz queríarepe
tir pero desde lo alto le enviaron un mensaje
para calmar sus ímpetus.
Al parecer, Morena se decidirá por un can

didato nativo de la delegación; los anteriores
han sido fuereños lo que provoca la molestia
delamilitancia.
Y hablando de alcaldías, parece que el Mo

vimientoCiudadano perderá al únicoalcalde
que tiene, el de Milpa Alta, Octavio Rivero,
quien se ha visto muy pegado a la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum con quien está a
partir un piñón.
Rivero inauguró ayer en el Centro de Salud

de San Salvador Cuauhtenco un punto de

distribución gratuita de oxígeno que ahorra a
los milpaltenses una hora y media de camino
a la CDMX en busca de abastecer sus tanques.
Digamos que Rivero pasará de naranja a

guinda.

La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlo
vich, asumió ayerformalmente la presidencia
de la Conferencia Nacional de Gobernadores
(Conago).
Pavlovich presidirá la organización du

rante los próximos 4 meses, justo durante el
periodo de campañas políticas y a la espera
de que se cumpla elcalendariode vacunación
contra el Covid propuesto por la Federación.
No será una tarea fácil pues ambos temas,

vacuna y elecciones, van en yunta debido a
la insistencia presidencial de convertir los 10
mil centros de bienestar los locales a los que
acuden los beneficiarios de los programas
sociales como puestos de vacunación.
Si eso no es hacer campaña política, nada

loes.
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Aplausos al INEGI
En México, de acuerdo con el Cen

so de Población y Vivienda 2020,
somos 126 millones 14 mil 24 ha
bitantes, un aumento poblacional

en 10 años de 13 millones. El trabajo censal
que encabezó Julio Santaella, Presidente
del Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (INEGI), del 2 al 27 de marzo, ya con
la pandemia en territorio nacional, cumplió
al presentar esta semana los resultados que
servirán al Estado mexicano y a la sociedad
misma.
La campaña de difusión que antecedió al

levantamiento demográfico que realizaron
más de 200 mil entrevistadores, retomó la
célebre frase de Eugenio Derbez: 'Pregúúún
tame". Y permitió sensibilizar y facilitar el
gran trabajo demográfico, que representó
tocar la puerta de 51 millones de inmuebles
en todo el país, de los cuales 45 millones son
viviendas.
El INEGI ha puesto a disposición de los

mexicanos diversos índices socioeconómicos
que han servido por años para construir lana
ción en materia educativa, salud, económica,
de infraestructura entre algunos de los mu
chos elementos de información que se obtuvo
de las entrevistas, captura, procesamiento y
análisis.
El Censo de Población y Vivienda 2020 es

uno de los productos más importantes que
genera elINEGI con su reconocida capacidad
estadística a nivel mundial y por ello, es im
portante destacar y defender al Organismo
Constitucional Autónomo del Estado Mexi

cano con autonomía técnica y de gestión, la
información que genera contribuye a los espe

cialistas para realizar un mejor análisis de la
coyunturay la elaboración de escenarios que
posibiliten la toma de decisiones acertadas y
oportunas.

SUSURROS

1. En la Cámara de Diputados, los diferentes
grupos parlamentarios están realizando sus
reuniones plenarias para definir la agenda
para el Segundo Período Ordinario de Se
siones del tercer año de la LXIV Legislatura.
El tema recurrente en los diferentes colores
partidistas es sobre la política nacional de
vacunación sin vacuna.
2. La efervescencia electoral recorre el te

rritorio nacional. Mientras tanto, el Instituto
Electoral del Estado de México (IEEM) apro
bó el calendario para el proceso electoral del
6 de junio para su Congreso Local y los 125
municipios. Las campañas durarán 34 días

del 30 de abril al 2 de junio. Por su parte los
institutos políticos concluyeronel25 de enero
el registro ante el IEEM de sus precandidatos
en el marco de los procesos internos de selec
ción de candidatos
3. Apesar de la pandemiay todos los cierres

que se dieron en cuanto aexposiciones yferias
de arte, este año eldinosaurio huichol "Ichiro
Sacred Beings", una réplica del esqueleto de
un Velafrons Coahuilensis (el más grande y
mejor conservado encontrado en México)
analiza posibles exhibiciones en diversas la
titudes. Y para esto, el empresario Gustavo
Cárdenas MorenoylaartistaMarianela Fuen
tes ya trabajanen su plande expansiónpara la
difusión de la cultura huichol.
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Cómo crees que no va aU
terminar en tres meses?

£ Es una gripita, y ya se está
aplicando Gatell, que hasta

tiene doctorado. Sí, neta. Me dijeron que
habla inglés y toda la cosa... Así que ya:
note preocupes por la economía. ¿Otra
cubita? Contehuacán, ¿verdad?"

*

"Pregunta Chucho que en cuánto sale
comprar un generador de segunda
mano. Que no se puede repetir lo del
apagón en las mañaneras..."

*

"No es necesario invertir en pruebas, se
ñorPresidente. Así, aojodebuen cubero,
yocreoqueno pasamos deseis mil defun
ciones. Oiga, muy bueno el pejelagarto
que me recomendó, ¿eh? Como que no
sabe exactamente a pescado, ¿verdad?
Aunque sí cae un poco pesado..."

*

"Te lo digo como va: aguantemos otra
semanita el semáforo en, haz de cuenta,
"naranja oscuroconunatendenciaamuy
oscuroensituaciónpreemergentedesemi
rojo". Élvaaestar mucho más tranquilo".

*

"Tú aviéntale lanaalbeis, nohaybronca.
La neta, ¿crees que alguien lee el presu
puesto anual? Ni se van a dar cuenta..."

*

"En la madre. Con tantas presiones, no
había pensado en lo del exceso de mor
talidad. Nota mental: hablar de "ligero
ajuste a la alza"."

*

"Así dijo: que a Campeche. Sí: Campe
che. 12 mil vacunas. No, pues no sé,
mano. Pregúntale tú, si quieres... Ha de

ser por el sindicato."
*

No hay evidencia científica de que la
vacunación produzca una inmunidad
de rebaño cualitativa y/o cuantitativa
mente superior a la transmisión por la
vía aérea con un vehículo transmisor de
tipo micro particular.
¿Perdón?

Quiero decir que podemos dejar que se
contagieny ahorrarnos unbuen dinero...

*

"Hablando de contagios, ¿cuántos pasa
jeros ibanenelvueloque tomóelotro día
el Presidente? Otra pregunta: ¿Sabes si
Ponchoy Marcelo se sientenbien? Es que
tengo que darte unanoticia, caray..."

*

"O sea de que... Ya ve que no apartamos
tantas vacunas, ¿verdad? Bueno, así,
ahorita, ahorita, como para conseguir
algo rápido, así, ya sabe, antes de las
elecciones, si acaso, se lo digo franca
mente, la rusa. Pero le tengo que hacer
una pregunta: Así como geopolítica
mente, ¿qué tanto estamos dispuestos a
deberle al señor Putin?"

*

"No, no mames: La de Moderna está carí
sima. ¿Qué sabes de las gotas milagrosas
que estánrepartiendoenVenezuela? Igual
para esosíes viable negociar un recurso..."

*

Así que de aquí a seis meses o un año,
no habrá más remedio que retacar a los
pasajeros en micros y camiones.
¡No podemos decir eso!
Okey. Ponle: "Servicio emergente

para las afectaciones de las líneas 16
del Sistema de Transporte Colectivo
Metro".
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Desde eliniciode la actualLegislatura,
uno de los puntos torales y posible
mente más polémicos ha sido la re
forma al sistema financiero mexica

no. Parte de reducir la brecha de la desigualdad
económica existente en el país depende en gran
medida de ampliar el acceso alos sistemas finan
cieros que hasta muy recientemente habíansido
negados alabase de la pirámide. Esto se debe en
mayormente a la concentración de los servicios
en unos pocos bancos, un proceso que a nivel
mundial es bastante común y que en México se
traduce en que siete instituciones financieras
reúnen la mayor parte del mercado.
Esta concentración bancaiia ha facilitado que

las comisiones cobradas por algunos productos
sean altas, que existan mínimos considerables
paraabrirunacuentaoque las personas quequie
ran disponer de efectivo a través de un cajero
automático caigan muchas veces en errores que
los lleven a adquirir productos caros —como
préstamos o seguros— que son muy difíciles de
cancelar. Pero también ha permitido que en re
petidas ocasiones los bancos actúen de manera
inadecuada, generando convenios entre ellos
mismos, para evitarla competencia, es decir, incu
rrenen prácticas propias de un cártel empresarial.
Un caso de esta naturaleza que se suscitó en

nuestro territorio fue investigado tanto por un
tribunal de Estados Unidos como por la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofece) en
México, con resultados similares, pero también
con enormes diferencias. La similitud es que ambas
instituciones encontraronresponsableseimpusie
ron sanciones a las personas involucradas en los
acuerdos ilegales para no comprar o para comprar
aciertopreciobonosdedeudamexicanos emitidos
por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
y en las que el Banco de México interviene como
agentefinanderodel Gobierno federal.

No obstante, las diferencias son lo más lla
mativo. En el caso investigado por el tribunal de
Manhattan, se llegó a un acuerdo que estableció
laobligaciónde las empresas financieras JP Mor
gan y Barclays de pagar 15 millones de dólares
y 5.7 millones de dólares, respectivamente. La
Cofece, por su parte, impuso multas por poco
más de 35 millones de pesos a siete entidades
financieras, entre ellas, las dos antes mencio
nadas, y a 11 personas físicas; es decir, la autori
dad autónoma mexicana impuso a 19 personas
físicas y morales menos del 8.5% de la multa
impuesta por las autoridades estadounidenses
a únicamente dos de ellas.
Tomando en cuenta que el daño al Estado

mexicano es difícil de calcular, que el mercado
de bonos nacionales ronda los 175 mil millones
de pesos, y que las negociaciones ilícitas prota
gonizadas por las citadas empresas versaban
sobre aquellos que vencenen2021, con un valor
de 20 mil millones de pesos, la multa impuesta
por la Cofece resulta poco satisfactoria, por lo
que en ambas cámaras legislativas han surgido
expresiones diversas para llamar a comparecer
a las autoridades mexicanas que podrían estar
involucradas, y para modificar el marco legal de
las transacciones mencionadas.
Pero a pesar de que la sanción puede ser cata

logada como irrisoria, se ha dado aconocer la in
tención de algunos bancos de impugnar la deci
sión de la Cofece. De esta manera, estamos ante
un escenarioque claramente marca lanecesidad
de reformar nuestro sistema financiero. Por un
lado, los bancos tienenelpoder de realizar prác
ticas que afectande manera directa laeconomía
nacional y, por otro, las sanciones impuestas
—cuando estas prácticas se comprueban—son
limitadasy difícilmente aceptadas. Es momento
de dar paso no solamente a la apertura, sino a la
justicia dentro del sector financiero.
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El Presidente
entra a etapa
crítica por Covid
El cuerpo médico está expectante.

La salud de Andrés Manuel López Obra
dor entra en etapa crítica por el contagio
de Covid y las próximas horas o días serán

cruciales.
Hablamos de un equipode especialistas de altísimo

nivel y, acotación necesaria, en él no se encuentra el
subsecretario Hugo LópezGatell.
El razonamiento es el siguiente:
Los dolores de cabezapunzadas enelargotpopular

comenzarondesde el viernes por la tarde enla gira por
Nuevo León
Consumió pastillas como atención primaria y pa

recían menguarlas muestras del contagio, adquirido
seguramente varios días atrás.
No podía abandonar la agenda, hablar con em

presarios, enlazarse con Joe Biden en presencia del
canciller Marcelo Ebrard, la subsecretaría Martha
Delgado y el ex jefe de la Oficina de la Presidencia de
la República, Alfonso Romo.
Casi siempre acompañado del gobernador Jaime

Rodríguez, ElBronco.
En su agenda también figuró un desayuno, el sá

bado, con su amiga Clara Luz Flores, la alcaldesa de
Escobedo aquienconvencióde abandonar elPRI para
ser candidata a gobernadora por la oficial Morena.
Un acto de apoyo políticoelectoral.

PUNZADAS DESDE EL VIERNES

Si los primeros signos fueron el viernes, los mayores
fueron el sábado.
En su tránsito de Nuevo León a San Luis Potosí las

punzadas se agravaron y se alarmaron los consuetu
dinarios acompañantes médicos delPresidente.
En un hotel del centro de la capital potosina le hicie

ron la pruebay se confirmó la infección el domingo.
Los dolores de cabeza se intensificaron, hubo gripe

con mucho flujo nasal yla fiebre no cedió.
La atención se dio de manera oportuna pero, re

lacionan los doctores, los momentos más difíciles
son entre el quinto y el noveno día de los primeros
síntomas.
Es decir, los días en curso.
En torno hay otros elementos destacables:
Dos generales con quienes tuvo contacto el Presi

dente ya dieron positivo.
No ha sido el caso de los gobernadores Juan

Manuel Carreras y Jaime Rodríguez o los secre
tarios Olga Sánchez Cordero, Rosa Icela Rodrí
guez y Marcelo Ebrard.
Pero ellos y otros colaboradores e interlocutores

deben hacerse nuevos exámenes a partir de hoy.
Lo dicho: Días claves.

VIENEN VACUNAS EN DONACIÓN
1. La sonorense Claudia Pavlovich ha marcado la
ruta siguiente para la Conferencia Nacional de Go
bernadores.
Ya estableció contacto conelGobierno de Arizonay,

vaya maravilla, está en posibilidad de donar vacunas
a Sonora yotros estados mexicanos.
Ya cruza información con otros colegas unode ellos

es el yucateco Mauricio Vila como vía para superar
la escasez farmacéutica y la tardía autorización pre
sidencial.
Al relevar al potosino Juan Manuel Carreras, Pa

vlovich prometió convertir a la Conago en "fuerza
propositiva y legítima" en la pandemia, la crisis eco
nómica, eldesempleoy la atención escolar.
Y 2. El ex vocero de Felipe Calderón, Maximilia

no Cortázar, asume la coordinación de prensa del
Gobierno de Francisco García Cabeza de Vaca en
Tamaulipas.
No es un dato menor: Cortázar colaboró con el ex

presidente más odiado en Palacio Nacional y se pone
al servicio del gobernador más odiado también en la
sede Ejecutivo.
Quién sabe porqué.

Fecha: 28/01/2021

Página: 5

Area cm2: 123

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 17,607

Página 4



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• Hugo LópezGatell sigue escamoteando lainfor
mación. Desde abril del año pasado se ha señalado y
demostrado con el paso del tiempo que Salud escamotea
la gravedad de la pandemia. Hasta que el Inegi reveló que
tan sólo en ocho meses escondió casi 44 mil decesos por
Covid19, fue que horas después dijo que, con base en
reportes de Gobernación, son casi seis mil decesos más.
¿Por qué se guardó esa información?
• Olga Sánchez Cordero desató una tormenta en redes
sociales. ¿La (sin)razón? Comentar de soslayo si no había
preguntas de "medios importantes" por su historia. Tan
polarizadas están las cosas que ahora hasta por eso fusti
gan a la secretaria de Gobernación...
• AMLO y su estado de salud. Hay literatura donde se
han revelado secretos de la salud de líderes mundiales
en un siglo. Y vaya que muchos estuvieron graves. Hoy
se debate si, ante el contagio por Covid del presidente, es
menester conocer a detalle su estado de salud.

• ¿Se abate la corrupción? ¿De verdad? Una de las
banderas de López Obrador ha sido esa. Ha dicho que
por "el caño de la corrupción" se van 500 mil millo
nes de pesos y que ese dinero senaria para todos sus
planes. Nadie ha visto los 500 mil millones ni peces
gordos. Y sin embargo, los vientos parecen soplara
favor de AMLO, pues el reporte de Transparencia In
ternacional considera que la percepción es que sí hay
avances en el combate a los corruptos.
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QUIEN TIENE LA ÚLTIMA PALABRA
PARA APLICÁRSELA ERES TLI
Estamos a punto de terminar el mes de
enero pero los contagios en todo México
siguen en aumento a pesar de que "apa
rentemente" ya se comenzó a vacu nar a
cierto sector de la población, sin embargo
la realidad es distinta a la que se maneja
en el Sector Salud del país.
Las primeras vacunas que salieron al

mercado siguen sin tener éxito, debido a
que muchos laboratorios 110 completaron
la fase tres y justo por esa competencia de
saber quién es el mejor lanzaron infinidad
de vacunas sin saber su efectividad.

Diversos laboratorios a nivel mundial

siguen trabajando a marchas forzadas pa
ra encontrar una vacuna que pueda ser la
más efectiva para distribuir a nivel mun
dial y justamente el laboratorio Pfizer es
uno de los que ya está trabajando en las
variantes de esta cepa para poderla com
batir.

La vacuna de Pfizer se probó con la ce
pa q ue se originó en Reino Unido y se ne
cesita esperar aún más, para saber si será
efectiva con las variantes de otros países y
eso es lo que la gente aún no entiende.
Comprendo a la perfección que di

versas plataformas digitales como Twi
tter, están cancelando cuentas una vez
que detectan lanzan información falsa
al respecto de las vacunas, pero ¿quién se
atreve a cancelar a los medios de comuni

cación que hacen exactamente lo mismo?
Hay varias vacunas en el mercado

como la de Pfizer, Moderna, Sputnik,
OxfordAstraZeneca, Sinopharmy más
que siguen aplicándose en todo el mundo,
pero nadie ha comprobado que alguna de
ellas sea la más efectiva convirtiéndose en

una guerra para saber quién tiene la cura
para combatir el Covíd19.

Es interesante analizar que a pesar de
que no existe una "guerra bélica" a nivel
mundial que propicie eos tos económicos
debido al gasto de armas; la "guerra de va
cunas" se asemeja a la Guerra Fría, don
de nunca se soltó siquiera un disparo y
los países se picaban la cresta para saber
quién llegaría primero a la luna.
Las vacunas que comiencen a salir a

mediados de 2021, aseguran tendrán una
efectividad mucho más certera contra el

virus. Sin embargo, quien tiene la última
palabra para aplicársela eres tú.
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MAESTRO, PRI, PAN V PRD IRAN JUNTOS EN
JUNIO EN VA POR EL EDOMEX.

El diablo los cría y ellos se juntan, y tendremos
Priankenstein mexiquense de tres cabezas (con la
del Igor perredista de criado): híbrido monstruo
con tronco de centro, dos manotas derechas y dos
patas seudoizquierdas.
Manuel Negrete declinó ir por una diputación
moralista.
No declinó, lo declinaron; lo malo es que los coyoa
canenses tendrán que soportarlo otros tres años,
La SFP inhabilitó por 10 años a Alfredo Cas
tillo, por irregularidades en declaraciones pa
trimoniales.

Viejo pájaro de cuenta, tan inexplicablemente pro
tegido por el peñismo: quién sabe cuántas transas
le sabía al capo priísta El Bombón.
Olga Sánchez dijo que AMLO está muy fuerte
y muy optimista.
Ojalá retorne pronto, porque las mañaneras no
son lo mismo: les falta el toque obradorista, el del
"diablito" que el presidente dice tener de consejero.
Carlos Slim, internado por Covid, cumple hoy
81 años de edad.

La dolorosa telenovela del Coronavirus muestra

su capítulo Los ricos también se contagian.
Doctor Jesús de los Enfermos, es el atuendo
del Niño Dios para el Día de la Candelaria.
Pero que no le dejen toda la chamba: sana distan
cia, cubrebocas y careta, antes y después de la ta
malizaylaatolíza.
El Papa Francisco pide no olvidar el Holocaus
to "porque puede suceder otra vez".
Afortunadamente Donaldolfo, el moderno Hit ler
cito, se fue de la Casa Blanca y la están sanit izando
de tanta KKK.
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Al parecer se acerca el SuperBowl para México en
materia electoral, y los entrenadores de ambos bandos
ya empiezan a realizar ajustes para ganar el partido.
Para el primer cuarto, el equipo azul conocido como
Acción Nacional, a cargo de Marko Cortés, planea
unos ajustes en la línea de Insurgentes y Reforma. Pues
con la candidatura a Querétaro por parte de Mauricio
Kuri. excoordinador de la bancada en el Senado, nadie
le quiere entrar al quite en esta yarda. Sin embargo,
una de las "tighl end" (ala cerrada) del equipo. Xóchitl
Gálvez, planteó ofrecerle esta posición al exhausto
Gustavo Madero, en consuelo por su derrota para
gobernar Chihuahua. No obstante, el exmentor de
Ricardo Anaya, declinó la generosa oferta, y prefiere
no jugar en posiciones relevantes; por aquello de que las
traiciones, lo hacen perder yardas en el campo de juego.
Aseguran fuentes cercanas al entrenador, el corredor
que ocupará esa posición será el senador Julen
Rementería, sin embargo, hay preocupación en el
equipo ya que más de un pañis ta argumenta que el
veracruzano, puede ser tachado de novato.
Se planea que pasando el medio tiempo, el equipo con
uniforme color vino realice varios enroques, ya que el

"QB" (Mariscal de campo) en la yarda de San Lázaro,
el diputado IgnacioMier. n< ¡ tieneel control de sus
compañeros, entre los cuides destaca el legislador
Daniel Gutiérrez: quien hizo un llamado para que los
legisladores fuesen considerados por parte del doctor
Jorge Alcocer, como prioridad en la aplicación de la
vacuna contra el Covid19. Al parecer el oaxaqueño
Gutiérrez se considera más indispensable que el
presidente López Obrador, quien por esperar su
turno como todas y todos los mexicanos, dio positivo
ante el virus. Se rumora que "ya sabes quién" extraña
al excoordinador Mario Delgado ante tantas fallas
del diputado Mier Velazeo. Sin embargo, de buena
fuente dicen, quién ocupará el lugar de Mariscal la
siguiente temporada será Octavio Romero Oropeza
hasta ahora titular de Pemex, ya que, ante tales
errores, en Palacio Nacional necesitan a alguien de
mayores confianzas para el dueño del equipo. POST
IT. Una buena noticia, es que sí hay policías honestos
en la CDMX, destacando la labor del policía primero
Norberto Sánchez, quién enconlró y devolvió 30
mil pesos a un ciudadano. Con esto queda claro que
la Policía es un ente superior a la moral de su titular,
García Harfueh.
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SU P!B REPRESENTA EL 16.8% EN
EL ÁMBITO MUNDIAL
Es interesante observar como en el lu

gar donde se originó el Covid19, los
efectos financieros son bastante tenues.

China sigue "viento en popa", su econo
mía reporta un crecimiento envidiable,
su papel en el comercio global no tie
ne paralelo, es difícil encontrar un país
donde 110 se reciba mercancía de aque
lla nación.

De acuerdo con pronósticos de fuen
tes confiables, el PIB de China repre
senta el 16.8% en el ámbito global, algo
impactante y está previsto que siga cre
ciendo a pasos agigantados. Es el caso
que su producción es cada vez más in
tensa, la clave de su éxito se ubica en el
soporte impactante que se les da a ios
empresarios, esto es, mucho más apo
yo que a los trabajadores, quienes hasta
cierto punto se encuentran satisfechos

con tener un empleo seguro.
Otro motivo de su victoria, es el pre

cio de los productos chinos, tos cuales
son notoriamente inferiores a los de

otros países, si bien en el pasado la cali
dad de ellos era pésima, en la actualidad
se debe aceptar que hay inclusive artí
culos chinos de mejor calidad que los
que se realizan en otras latitudes.

En concordancia con su política nove
dosa, China recibe un gran respaldo de
manufactura extranjera, ya que les en
cargan el trabajo de maquila y a ellos po
co les int eresa eí nombre o presunción de
la marca; lo que generalmente antepo
nen es que su gente tenga trabajo.
Mientras China claramente superó

las dificultades de la pandemia, otras
regiones entran alo quebien se denomi
na quiebra técnica.
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Les ponen freno
Los constantes accidentes

automovilísticos, en su mayoría
provocados por conductores patones o
briagos, empujaron a la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México (FGJ
CDMX) a camellarle en una propuesta de
reformas para darle armas al Ministerio
Público para castigar como se debe a los
cafres.

Y es que a pesar del Chupúmetro
que se instala normalmente los fínes
de semanas en distintos puntos de la
eapirucha, los conductores no entienden
y le siguen entrando al trago machín, lo
que ha provocado múltiples accidentes,
en los que regularmente pierden la vida
puros inocentes.
Lo más gacho es que los responsables

aprovechan los vacíos que hay en las
leyes, para chisparla por medio de los
seguros o de los abogansters que saben
perfectamente que las sanciones en
muertes por tránsito vehicular son leves,

al estar tipificadas como homicidio
culposo.

Es por ello que se busca endurecer
las sanciones y poner agravantes en
el Código Penal, en lo que respecta a
conductores que pedos, bajo el influjo de
alguna droga o rápidos y furiosos, para
no darles salida a los cafres y ponerles un
freno machín.

La Fiscalía chilangabusca trabajar
en equipo con las secretarías de
Movilidad, Seguridad Ciudadana y el
Centro de Comando, Control, Cómputo,
Comunicaciones y Contacto Ciudadano
(C5), que depende del Centro de
Atención a Emergencias y Protección
Ciudadana de la Ciudad de México, a fin
de recabar todos los datos de prueba q ue
les permitan a los Emepes darles pa' sus
tunas a los automovilistas que la caguen.
Es decir, el MP deberá recabar en las

primeras horas datos de prueba que no se
desvanezcan y eviten la impunidad.
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LAS AMBULANCIAS DE SHEINBAUM
«Apenas se evidenció que el Gobierno de la Ciudad
de. México sólo cuentacon. 60 ambulancias d
360 que mínimo se requieren para una situación
de emergencia como la pandemia, que vive su peor
momento con 365 muertos en un solo día y de
inmediato Claudia Sheinbaum anunció en sus
redes sociales, y como por arte de magia: "hemos
adquirido 40 ambulancias más y en coordinación
con todas las..instituciones;.de salud del
.4.?. México". ciicrU), cada aclualizan más
JQ.oche su i n fo r m e de contagios y fa 11ecidos. ¿Por
qué será?

COVID CONTRA TODOS: POBRES,
POLÍTICOS 0 "MUY CUIDADOS"
*Esta semana sorprendieron las noticias de los
contagios de Covid19 del presidente Andrés
Manuel López Obrador y del empresario Carlos
Slifti pero más llama la atención que las dos
personalidades que creímos más cuidadas fueran
tocadas por la pandemia. Sólo se puede desear
su pronto restablecimiento. El comentario, entre
l.P.s de a pie.luego de las ..declaraciones ta^
hijo mayor de Slim, Carlos SIim Domit, como
del yerno Arturo Elias Ayub, que no ocultan
tambiénsu ..sorpresa.luego ..detodos los cui^
que se tuvieron para que el ingeniero (que sigue
internado en..Nutnción) no ^
que el bicho> carece de. niiramientos,.ya
todos, políticos,ricos o .pobres, bueno.1^
banqueros; también nos
presidente de la Asociación de Bancos de México,
el presidente de Mifel, Daniel Becker, padece la
Covid19... Así que lo mejor es creer y cuidarse,
el .bicho está..presente y es:.yerdaderamente.
incluyente.
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ABASTO DE VACUNAS, ¿EN JAQUE?
«La presión que ha puesto Europa sobre Pfizer y
AstraZeneca para que vendan primero sus vacunas
.^.paísesdel .bloqueeuropeo .ha.dejado.^resto.del^
round o en vi lo. Lo i ncongruente es que de los 27
Países de la Unión Europea sólo
i#. ..lista.de 10;.nacjones..que.más han ..aplicado
anticovid. Si Europa logra acaparar las fórmulas de
estas dos farmacéuticas México perderá el acceso
a.113.millones de.dosis,, el..35¡.por ciento de las que
tiene amarrad a s a través .d e ó rd en e s de prec ompra.

PARA CERRAR: EL NUEVO "CON TODO
RESPETO"
"De manera premeditada o no, coordinada o no, los
adversarios del presidente Andrés Manuel López
Obrador han encontrado la ..respuesta.al "Con todo
respeto" que precede a la diatriba presidencial.
Un "Ojalá se recupere pronto", o la variante, es el
Preludio> o cierre del[.delirm del que
sello de casa.
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BALCONEO
•En s y ^ yent a de TWÍ uer > el d úM^do

_((5?_! I?.^'^r^Jjía .Jeh;¿c Cía> iñf), ac|\i) iic')
a sli" cominera "dé Morería Valentiná
Ca tres, sobre la
escritas" en él anuncio que promóciona
su módulo dé á tendón ciüdadáñá éñ
bardas de la alcaldía Alvaro Obregón. El

)r. PV1.! 5! j (:1 ^! ._'í Í.£?3 .Ll ( i OAl?_ÍA_^5.?.J1
ja proiSgándfa diputada ^alénimáfóg:
Alvaro .Obregón no se; escribe
Batres.., y "del "'Escudo Nacional' mejor ni
hablar (¡cambiaron el águila por un ganso
o A^.j|a)í!í^ZL.nMQL^
:i\ ífri^lí vA _ "r. "! "'A _!5r'RÍ Cr! í.:
QUEJA SIN MATERIA
P.Q.V. ías¡.candidaturas
Coyóácári. éí flue "décidió Bajarse del ring,
fue el alcalde Manuel ÑegrcLc, quién

"Ké decidido declinar a la cárídidilura
5rÍ5r'.). ^ i P111 A !. 1?A ?A. .^1 ¿i í;(
S:jA _'A^ ÍAA1 Á^. A1. A Í^A A? _cA AA ^AAA ?A_ÍAÁÍA 5rÁ *A! A ^Al
IÍ£adecfendo la.^OTtimidad güé le
Brindara ese'partido. Eí KecKo se dio
caside_manera.simultáneaal_^

cjue la dipuLacia 1 clicia \Vreía, k>s
diputados Carlos Castillo y Ricarclo Ruíz,
realizaban una conferencia rechazando la
ndíd^iura.

¿QUIÉN DEBE INVITAR?
*La Permanente del Congreso local exhortó
A! j^íT; :^A AÚ. A' kAl A_ ! (A IAAÍ AL 'A!A 'Ai LA ^A !Á^A );A
A? A? AA A1. ?' ÍAÍ AAA íAAÍ It! A!ÍA ^A A'A LAr^TA A ?¿f?AÁ. > A1'i? 1AA1. AA?.
adquirir vacunas contra el C"ovidí9. La
propüésia presentad él diputado
A aE'A AAkílÍA'»1 íicjn\ec ed er .! A ni] AAC!.

"de" sus tiempos dé radio y (¿revisión para
"difundir información preventiva "y detener
ía transinlsi^ondel.yffus.jO rí^ect^jJ
"díraitado Joííe Gavino, criticó qué sé
intentehacer un .e^ortodel I^.para.
qué" "éste imité á los partidos á dóriáir
sus prerrogáihas, "cuando debería ser el
A! ^D A A:: I ^AJA A1" ^ ^ !S A' ! Í A ?_ ÁJAr A I AAA ' A.^AÍ AI A fA

líPEÜéikA. directa".
SOLICITAN ESTRATEGIA
*1A.I Ai! iPAAtAA^AA 7AArJr5.9. Triana. .v;A.)l i.^ÁAAÁ A\ ]AAíi
titulares de la SSC y dé la FG'J "CDMX, á
!'fe^ÁaA .uña estráté^ia jirmedé .vigilancia
en.espaciosLPÚbÜcos.y.áreasyednales^.
¿"sí como .ir^lementar nüevoi protó
nistéríáres"para J^rsfgi

m "^¦an VUCK® cotidianos". Dffo que
"eñ 2ÜV9 'íá violcp£ia familiar creció de "2'3
AA!ÍA^Dj..A.^ÁAAlI2ZB.ilcAA:A1A!A^.A!A202(),
1 ÍA(en u>AWA".d ¿b eAA?sA^ÁAA^ AAPA! AfÍA1!A^Ál'!11.
A! fr'j" A A1! AAÍ ^A 'AAAÍ (A JAA1 'AIÍ cA ?_ 3.. AÍ.C! l'A IAA ?' IfAÍ ÍA 'A A
A\9A AA A\! Á ^ ?A_AÍAI PAA ÍÍA ?A1 Al Acnc ií) AA_,_ PAAAA^^A^P^AAAP
v cómbate "dé" los delitos "dé" violencia
familiar, viéfíeión y feminicidio.
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Mandato mundial:
evitar crisis
alimentaria en
pandemia
La pandemia Covid19 se mantiene activa y, en

varios países, aún en ascenso frente aja acele
j ada carrera por la vacunación en el mundo. Un
escenario indeseable es que a esta Sil nación ríe
emergencia sanitaria que ya provoca estragos
económicosse puería sumar una crisis alimen
taria que pondría en mayor riesgo el bienestar

humano.

Con el propósito ríe revisar este lema, la Semana pasaría
se llevó a cabo ríe manera vil nial la 13 Conferencia ríe Mi

nistros ríe Agricultura ríe Berlín, en el marco fiel loro Glo
bal fie Alimentación y Agricullara 2021, en el que lomaron
parle til ulares del ramo y representantes fie 75 países y 13
organismos iuiei nacionales.
Se aprobó y aríopló el comunicado "¿Cómo alimentar al

mundo en tiempos ríe pandemias y cambio climática?*, en
el que Se reconoce que las y los responsables en el ámbito
político desempeñan un papel principal en la creación ríe
entornos normativos favorables.

El documento consiga que la responsabilidarí no recae
únicamente sobre ellos, sino que es necesario un amplio
compromiso social para aproximarnos al objetivo dealinien
lar el inundo en tiempos ríe pandemias y cambio climático.
Eos firmantesü pronunciaron por fomentar las innova

ciones tecnológicas, organizativas, sociales y empresariales,
así como la t ransferencia de t ecnología para mejorar la pro
ductividad y la soslenibilirlad en el sector agroalimenlario,
reforzando en particular las redes ríe cooperación para la

investigación y la innovación e iniciativas internacionales.
Participante por México en este encuentro internacio

nal, el secretario ríe Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos, líá referido en foros como este que en nuestro
país se tomaron medidas de manera oportuna e inlerinsti
tucional justamente para mantener garantizado el abasto
fie alimentos, así como el funcionamiento de las cadenas
fie producción y suministro.

I lie a finales fie marzo fiel año pasado que la Secretaría de
Agricull lira dio a conocer una serie ríe lincamientos en este
sen tifio, entre lo que destaca la instrucción del presidente
Andrés Manuel López Obrador ríe adelantar la entrega ríe
recursos a los beneficiarios de programas prioritarios, como
lo son Proflucción para el Bienestar, Precios ríe Garantía para
Granos Básicos y Eeche Presea, tiei i ili/anies para el Bienestar
y Bienpesca, todo lo cual sumó, en 2020, más de 2(1 mil mi
llones ríe pesos, recursos que sirvieron para que pequeños
y medianos productores mantuvieran su ritmo ríe trabajo.
I n factor fundamental ha sido también el irabajo fiel

Servicio Nacional ríe Sanidad, Inocuidad y Calidad Agro
alimentaria, al facilitar la tramitación administrativa que
permite agilizar la movilización fie mercancías,ásí como los
procesos de importación y exportación de alimenl os. Esto re
présenla un buen ejemplo ríe cómo un bien público Se pone
al servicio fie los proeluci ores y las cadenas agroalimeniarias,
con beneficios que se exl¡enríen hasta los consumidores fie
México y el mundo.
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Mal y tarde
Por estos días lia circulado y se ha co

mentado mucho ei libro de la Dra.

Laurie Ann XiménezFyvie titulado
"l. ii Daño Irreparable, La Criminal
Gestión de la Pandemia en México''

Lste libro es un claro y ln mal recuento
fie la tragedia en quese ha convertido

el manejo de la pandemia en nuestro país: falla de
visión, incapacidad de diseño de estrategias, confu
sión en los mensajes, capricho y empecinamiento
sobre alternativas que simplemente no funcionan.

El desarrollo de la ciencia, en cualquiera de sus
ramas, lia sido el constante develo fie mentiras que
se creían verdades. Es así como se descubrió que el.
Sol no giraba alrededor dé la Tierra y qué ésta no era
plana. Al cuestionarnos los fenómenos que aprecia
mos Con nuestros sentirlos, podemos elaborar teorías
sobre su origen y, con el t iempo, alguien más puede
encontrar una génesis diferente. Para conseguirlo,
una premisa básica es entender .que nada es per
manente.

Para, quien t iene bajo su encargo el manejo de la
pandemia en México, no cabe está posibilidad. No
pongo en entredicho la probidad del señor LópezGa
lell,pero sí el fin que persigue. EejoseSlá de la ciencia
y parece que muy cerca de pretensiones políticas.
En diciembre de 2019 aparecieron los primeros

casos en China y en marzo de 2020, la OMS declaró
la pandemia. En n uestra país seguía informándose a
la población queera simplemente una enfermedad
respiratoria leve, ¡casi un cal arrilo pues! En alguna
ocasión, el subsecretario LópescGatell, llegó a afir

mar que sería mejor que el Presidente de la Repú
blica padeciera el coronavirus, ya que sé recuperaría
de forma espontánea, y quedaría inmune. Su deseo
Sé cumplió, pues el pasado domingo 24 de enero, el
presidente López Obrador hizo público que había
fiado positivo 3 la prueba dé Coronavirus. Pese a la
diferencia ríe opiniones que se leen, sobretodo en
redes sociales, la preocupación por la pronta recupe
ración del presidente Í8 legítima, no sólo porque la
vida de un ser humano es valiosa en sí misma, sino

también porque és el jefe del esiarío mexicano y en
él recaen responsabilidades enormes del devenir
nacional.

En diversas ocasiones y foros he hablarlo sobre
la responsabilidad colectiva. Esta parle que, como
comunidad, nos corresponde asumir para librar la
batalla. Sin embargo, la. sociedad mexicana ha jugarlo
el papel ríe espectador,peor aún.de bufón riela, cor
le, Convierte en ¡nenwsy burlas todo lo que nos está,
pasando: desde la rifa del avión presidencial hasta
la muerte de más de 152 mil personas.

Los mexicanos caminamos en un desierto carente

ríe información certera y dtí políticas públicasconsis
ten tes. Calificado por Rloomberg comoel peor lugar
para estar en la pandemia , seguimos llegando mal y
larde a lorias las pan idas: a la eoilCieWización, a los
programas de prevención, a la atención temprana, a
laobtención de vacunas. Libros como el mencionarlo
al inicio de esta columna, deben encontrar eco en
nuestra sociedad y hacernos apresurar el paso antes
de que lorio esté perdido.
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La Venustfano Carranza
Vaya, quien 110 sabe

qué hacer en la me
trópoli es Héctor
García Nielo con

oso de las precan
didal liras de More
na en la Ciudad de

México.

El encargado de Morena .en la
capital del país, nos dicen, 110 ha
hecho 1111 buen papel como líder
pues no controla ni a propios ni
a extraños y lo peor es que los
acuerdos que se están haciendo
son solamente para que los vea su
círculo cercano.
Por ejemplo, la llegada de Julio

César Moreno a Morena 1 i en e dos
sentidos: primero, que los more
nos sigan teniendo un bastión de
poder, sobre todo en territorio cer
cano al Centro Histórico, sede de
los dos poderes principales de la
capital: el Palacio de Gobierno y
el Palacio Nacional.
Y segundo, que no se haga la

investigación contra su hermano
Israel Moreno, por no haber aca
tado 1111 laudo judicial, por lo que
fue destituido por la propia SCJ'N
y vinculado a proceso por 1111 juez
del Centro de Justicia Penal Fede
ral en el Reclusorio Norte, por des
acato a una semencia de amparo
ganado por éx trabajadores de la
hoy alcaldía.
Y es que Julio César, conocido

como el cacique de la °V" Carran
za, trata de cuidar a su hermano
en la investigación que se lo sigue.
Incluso hay voces que dicen que

en la misma Fiscalía General de
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Justicia de la Ciudad de México
que iban tras Israel, pero su her
mano intervino.

Ahora ese trompo se echó a la
una Héctor García Nieto, además
de que se sabe entre algunos los
morenistas que Julio César More
no le pidió tres diputaciones y la
alcaldía para unirse a Morena.
Las diputaciones que pidió se

rían, una para su hermano Israel y
otra para José Manuel Ballesteros,
su más allegado, y al que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
pidió quitarle el fuero como dipu
tado local por 110 acatar también
la misma orden judicial.
Y es que con los movimientos

planteados por Julio César More
no, García Nieto está en una en
crucijada, pues aunque ya se hizo
de esa demarcación para Morena,
falla que el tema de género no le
eche a perder su acuerdo, sobre
lodo porque en algunas alcaldías
y diputaciones ya están amarrados
los. candidatos.

Es que en algunas alcaldías tu
vieron que decidir ir por encuesta

y en oirás la imposición para po
der contar con candidatos que den
la batalla y no perder.
Otro punto a resaltar es que en

Morena no hay lujos ni derroche,
lo cual va contrario con el estilo
de Julio César Moreno, quien gus
ta frecuentar un restaurante que
se encuentra en la lista de los que
tienen las meseras más sensua
les, ubicado en la Alcaldía Benito
Juárez, conocido como La Lavóla y
cuyos precios son extra elevados,
nos dicen.

Y SEPA LA BOLA pero los mu
nicipios de Neza, Eeatepcc y Go
cotillán, en el Estado de México;
así como el de Jojulla, Morclia y
San Pedro Poehulla, Oaxaca, que
se han unido para adquirir vacu
nas para sus habitantes, ya están
en pláticas con la farmacéutica As
IraZcneca y con otras más.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

Contra RéplicaFecha: 28/01/2021
Página: 15

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Políticas

Sepa la bola / Claudia Bolaños

Claudia Bolaños

Costo: 54,920

Página 7



Reelección: otra
historia
Retomo el alégalo del marles pasarlo sobre

el origen y perspectivas fie la reelección
legislaliva en el ámbito federal, insisto,
creo que la reforma de 2014 no cumplió
con los allos estándares con los que fue
concebida, pues dejó en manos fie las
maquinarias parlidislas la posibilidad de

la legisladora ó el legislador fie aspirar a la reelección.
Luego fie escuchar antier a Humphrey, Lujambio y a
las Comisiones diclanimadoras fiel Senado, avanzo con
más apunles históricos.
En su sesión fiel 22 fie enero fie 2014, la Comi

sión Permanente del Congreso fie la Unión conoció
el cómputo fie votos aprobatorios de 18 legislaturas
locales respecto del Decreto por el que se reformaron,
adicionaron y derogaron diversas disposiciones fie la
Constitución Política fie los Estados Unidos Mexica
nos, en materia políticaelectoral. En consecuencia,
hizo la declaratoria correspondiente fie constitucio
nalidad y la t urnó al Ejecutivo Federal para sus electos
constitucionales.

En esa sesión, según el diario de los debates, cuando
menos dos legisladores se dolieron fie las reglas enton
ces aprobarlas en materia de reelección legislativa. El
diputado Ricardo Mejía Berdeja, de Movimiento Ciu
dadano, expresó: "¦¦¦Y por esa razón, hoy que se hace
la declaratoria ríe reforma constitucional ratificamos

nuestra posición política en contra fie eSta"reforma que
es una reforma para la partidocracia, es una reforma
para el inmovilismo político y no es una reforma polí

tica para los ciudadanos. Es una reelección partidista a
través fiel beneplácito fie las cúpulas parlidislas y no
una reelección que premia el compromiso ciudadano
fie los representantes, su profesionalismo o su mandato
con los electores. ES. simplemente un mecanismo fie
control fie las cúpulas del poder."

El senador Manuel Camacho Solís"del l'RD, señaló:
"Se establece una reelección, pero no serán los ciuda
danos quienes decidan, sino serán los partidos.,, es
una reforma política que no termina por convencer...
hemos hecho reformas que ahora son cuestionadas por
quienes operan el sistema electoral, y con toda razón."

La academia también se ha expresado en ese sentido.
En su análisis fie esta reforma, el director del Instituto
fie Investigaciones Jurídicas fie la UNAM, el Dr. Pedro
Salazar, afirmóeil un texto fie 2018 para una antología
fiel Bando fie Cultura Económica: "Esta limitante fue

objeto fie críticas y polémicas porque otorga a las or
ganizaciones partidistas mucha capacidad de control
sobre los flepresentantes."

Como puede observarse, el lema liene un sustrato
controvertido de origen y, aunque siempre Seré par
tidario fie fortalecer las funciones fundamentales fiel

Congreso, en esta materia hago votos por un reajuste
constitucional, para que en lugar de atender las aspi
raciones de control fie las élites parlidislas, la norma
suprema garantice efectivamente los derechos políticos
fie las y los ciudadanos, sobre todo los relativos a la ren
dición de cuentas y a ratificar o no a sus representantes
en atención a su desempeño y gestión.
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La fatal estafa
'La gran ventaja qué te da el ser és
% m que casi siempre terminas por

saberlo"

i eres de las personas que lo
graron comprar lodo el papel
higiénico posible en los su
permercados durante la pri
mera etapa de la pandemia
en 2020, esta columna podría
ser ríe i u interés.

Ahora que,, si eres de las personas que
durante el año pasado no solo advirtió y
corroboró las teorías de la conspiración
detrás del mito del virus, sino que además
.Solidariamente ayudó, a propios y extraños
con consejos quepermilieron la inmunidad
ante el covid'19, también es probable que
esta columna sea de t u interés.

Incluso, si eres de las personas que "es
timaron" que la cifra fatal en México en el
peor escenario catastrófico— sería fie a lo
más 30 mil fallecidos, y qué él uso de lás
mascarillas o "el eubrebocassolo da una fal

sa sensación de seguridad", entonces esta,
columna definitivamente te interesará.

Son pocos los que aún pueden recordar
lo, pero se dice que, en el año 2020, ante el
covidlf), lograron unirse en una "campaña"
sin precedentes, una población incrédula,
un gobierno receloso, una oposición medio
ere y un sistema de salud vulnerable para
perpel uar"la fatal esiafa";esto es, lograr con
vencerse asimismo y al resto de que, poseer
la verdad ante el virases un privilegio único

que no acepta opiniones ni realidades dis
tintas a las propias.

Para ello, las personas— en una gran ma
yoría— se convencieron y aceptaron trincar
orina, sorber metano!, alimentarse de plan
tas medicinales, hacer gárgaras de sal, injerir
semillas e\ói¡c.as, inyectarse desinfectantes,
colocarse gomas con nanoparlículas de cí
tricos, alcalinizar el cuerpo, aspirar aroma
terapias, untarse aceites, o bien, negarse a
verla realidad bajo aquella máxima deque
"ojos que no ven

Algo parecido sucedió con los gobiernos
subnacionales y nacional; Cada uno de ellos
se convenció y aceptó las recomendaciones
convenientes queprovénían de su segmento
ideológico o de la mezquindad partidista.
Sin importar qué, politizaron cada uno de
los elementos "informativos" para prevenir
él impacto de la pandemia.

Incluso hubo autoridades que recomen
daron como acción preventiva ante el virus
acercarse e invocar ala "moral decontagio'' ;

entregarse a una deidad o amuleto (esca
pulario), y hasta practicar terapia cuántica
y "angelo!erapiá" para que milagrosamente
se rehuyera de la pandemia.

Paralelamente, aconteció que los Mcon
tret as" de la oposición lo cuestionaron todo,
lo hicieron con lo más indispensable: que si
el gel antibacterial y sus niveles de alcohol
eran correctos, que si las pruebas rápidas
covidlf) chinas o israelitas funcionaban o
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no, que si loscubrebocas debían ser con eti
queta ColépriS, con válvula o Sin ella; hoy lo
hacen con las vacunas,

"La fatal estafa" es una incongruencia de
nuestros tiempos. Pueses luí proceso donde
paradójicamente tenernos más acceso; a la
información, pero somos incapaces —por
convicción o "fe"— de distinguir la mezcla
de verdades y mentiras articuladas con in
tensiones dudosas de la verdad.

La infodemia que fue en 2020 y la inlo
demia que viene, en 2021, tienen todo en co
mún, Y ante ello, debemos tener claro que
las falsedades llegan por recomendaciones
de personas qUeeseuchanios y en las cuales
confiamos; familiares, amigos, o conocidos
que deslizan el "milagro" y los rumores ase
gurándonos que son verdad sin detenernos
a verificar Su veracidad.

Pero también debemos ser escrupulosos
ante las Cedes socio digitales, pues la alta
sobreexposición de las personas afakemu's

puede arrojarnos al consumo desmedido,
erróneo j¡ én la mayoría de las veces, frau
dulento y posiblemente mortífero.
Sin duda, el ciclo de la infodemia más

perverso procede del gran vacío desinfor
mativo que deja la polarización de los acto
res. democráticos, la pésima comunicación
de los gobiernos y el mercado mediático,
los cuales, desmedidamente manipulan la
información proliferando ésta en una socie
dad ociosa, de incredulidad.
Tan es así hoy que, ya. sabemos que hay

"otros datos" de mortalidad que el KJSfil
nos acaba de restregar en la cara. Peor
aún, que somos el penúltimo país en el
manejo de la pandemia en un índice de
98 naciones (Covid Performance Index/
Lovvy liistit nte}, solo superados por Brasil;
donde Se midió el impacto que ha tcuido la
geografía, los.sistemas polilicos, el tamaño
déla población y él desarrollo económico
ante el virus.
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Les urge ganar el
Congreso
La urgencia del bloque opositor por ganar

la mayoría en las Cámaras como un fin
en sí mismo no habla ríe otra cosa que
cíe una ¡mención golpista, Desde luego
que no será a parí ir de un choque iron
ía! con el gobierno, mucho menos con
el presidente, pero sí de filtrar rumores

sobre la política nacional que Sirvan de pretexto
para que los intereses económicos internacionales

Es por ello que las expresiones callejeras contra
el Gobierno de México fueron consianles, reite
radas, viólenlas, indignanies. Lé provocación era
evidente, porque la oposición necesitaba enviar al
extranjero escenas de represión para denunciar
violación a los derechos humanos, que es uno de
los pretextos de los poderosos del planeta para in
lervenir en gobiernos no acordes a sus intereses.

Después llegaron los medios del siglo pasado con
insultos directos a lodos los integrantes de la admi
íiisiración pública, buscaban censura, sólo hubo
réplica y no siempre. Querían denunciar al mundo
que la libertad de expresión se cancelaba, no fue
así, pero hicieron hasta lo imposible para que así
fuera. I I presidenle habló contra la censura en las
redes, con pretexto fiel reiiro fie Iwiiier a Trump, y
esto desarticuló las trincheras de denuestos.

La oposición internó presionar para que se im
pusiera un toque de queda por la pandemia, cárcel
a los que no usaran cubreboeas,detenciones a dis

creción al ver algún síntoma. No hubo tal acción.
Estos conceptos pudieron influir para amonestar

a México, pero no hubo pretexto. La intención de
un golpe a través de la, cancelación de libertades
se diluye, pero la oposición no se rinde y ve en el
/'«///< (tt litnt tu. la otra posibilidad de sacar a López
Obrador.

Aquí vienen las causales de esta otra trampa:
concentración de poder y polarización fie la soeié
dad, palabras muy en boga entre los comentaristas
de política, que ni siquiera conocen su alcancé. Sólo
cumplen órdenes.
En México le llaman concentración fie poder a

ejercer la mayoría parlamentaria o a la desapari
ción de organismos autónomos que muestran más
inefieiencia que ayuda a la sociedad. En ningún mo
mento, el presidente impuso criterios o mandatos al
Legislativo o al Judicial, como sucedía antes.

El 9 de enero el presidenle comentó que la I (. li
tarda con el caso Lozoya, y oíros. De influir,,como
algunos aseguran, en el Legislativo oelJiifliciaLesie
comentario saldría sobrando, pero son los concep
tos que manejan algunos para que, al ganar la ma
yoría en el Congreso, haya golpe mediático y suave
o, por lo menos, un juicio político, que si bien no
alcanzará a concrétárse, sí desgastaría á Morena
para el próximo 2024. Los mecenas de la oposición
no aguaman un (lía más pagando impuestos y otor
gando derechos laborales, tienen mucha prisa para
que se vaya antes fie esa fecha.
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